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SECRETARIO 
 
Apuesta Agricultura por el cultivo de tubérculos 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, de manera coordinada con organismos e 
instituciones federales, fortalecerá este año las actividades agropecuarias de la región norte 
del país, con acciones y trabajos de investigación en materia de manejo y conservación de los 
recursos agua y suelo. Para detonar el potencial productivo y reducir la explotación de los 
mantos freáticos se trabaja en cultivos como vid, tubérculos (papa), forrajes perennes, guar, 
maíz forrajero, trigo, orégano y nopal sin espinas, así como en la recuperación de la colección 
de materiales genéticos importantes para esta región, informó el secretario de Agricultura y 
Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula. Ovaciones 25 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023003010nc.pdf 
 
 

TWITTER 
 
@vmva1950 
Un honor acompañar al presidente @lopezobrador_ a la Ceremonia del 110 Aniv de la 
#MarchaDeLaLealtad, que mantiene presente el inquebrantable valor de los cadetes del H. 
Colegio Militar y la defensa de los principios e ideales de #México. 
@GobiernoMX 
https://twitter.com/vmva1950/status/1623777908526284806 

 
Víctor Villalobos Arámbula Retweeted 
@lopezobrador_ 
Marcha de la Lealtad, 110 Aniversario, desde la Ciudad de México 
https://twitter.com/lopezobrador_/status/1623721077355712513 
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SECRETARÍA 
 
(B-060) Anuncian Agricultura y Gobierno de Puebla entrega de fertilizante gratuito a más 
de cien mil agricultores 
Bajo la premisa de que el campo es una prioridad para los gobiernos estatal, federal y 
municipales, el gobernador Sergio Salomón Céspedes y el delegado de Programas para el 
Bienestar, Rodrigo Abdala anunciaron que en Puebla, por tercera ocasión consecutiva, será 
puesto en marcha el programa federal “Fertilizantes para el Bienestar”, que este 2023 
beneficiará a 102 mil 399 productoras y productores con 52 mil 554 toneladas. El Valle, 3 / 

Excélsior, 12 / El Universal 15 
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(B-059) Retira Agricultura cuarentena a la avicultura de Yucatán; sin focos activos de 
influenza aviar AH5N1 en México 
Agricultura retiró la cuarentena a la avicultura de Yucatán y con ello, ya no hay focos activos 
de influenza aviar AH5N1 en México. Este control de la movilización de productos avícolas 
procedentes de las entidades afectadas por el virus se mantuvo durante 3 meses para evitar 
su dispersión; aun así se continuará la vacunación contra el virus. El Sol de México, 7 / El Día, 6 / 
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Senado avala ley de apoyo a la caficultura 
El Senado aprobó ayer por 87 votos a favor de todos los grupos parlamentarios, cinco 
abstenciones y cero en contra, el proyecto de decreto para expedir la Ley de Desarrollo 
Sustentable de la Cafeticultura, la cual busca fomentar la producción, distribución, 
industrialización y comercialización del café, así como mejorar las condiciones económicas de 
quienes se dedican al cultivo y la cosecha. El documento establece que será la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) la que conduzca la política pública de fomento a la 
producción del café, en coordinación con las dependencias y entidades competentes del 
gobierno federal, los estados, la Ciudad de México y los municipios. La Jornada, 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023002316nc.pdf 
https://www.cronica.com.mx/nacional/senado-busca-promover-comercializacion-consumo-cafe-aprobar-
nueva-ley.html 
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Productores de café, al filo de la pobreza: investigador de Chapingo 
El rubro de café de especialidad apenas cubre 6.2% de la producción mundial y es ahí donde 
el caficultor tiene más posibilidades de tener un buen ingreso, mientras el que domina es el 
estándar, que es prácticamente un producto básico a bajo precio con 76% del mercado, el 
resto está en manos del grano premium, de mejor calidad, sostuvo Manrrubio Muñoz, 
investigador de la Universidad Autónoma Chapingo. Mencionó que rumbo al Foro Mundial 
de Productores de Café que se realizará en Ruanda el 13 y 14 de febrero, no hay una 
coordinación adecuada entre la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) con la 
comisión del sector productor de café. La Jornada, 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023002313nc.pdf 
https://www.jornada.com.mx/2023/02/10/politica/013n2pol 

 
Enrique Alfaro arrancó gira por el sur de Jalisco 
A la presidenta municipal Hilda Cachux Andrade, se le informó de las obras carreteras que 
contempla la reconstrucción del camino San Marcos a Los Pozos, con 20 millones de pesos, 
mencionó el Gobernador, así como trabajos en vialidades por 7.3 millones de pesos con el 
programa de Empedrados de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER). El 

Día, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023000419nc.pdf 
 
El huevo, más caro en febrero que en cuesta de enero; el kilo está en $50 
El índice Nacional de Precios al Consumidor llega a 7.91 % a tasa anual, cifra superior al 
7.82% reportada en diciembre pasado: Ineg Por José Luis Montañez El huevo, producto 
pecuario con la mayor inflación dentro de la canasta básica, tuvo un incremento anual de 
26.2% en la primera quincena de enero, según datos del Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi). El consumo de huevo per cápita anual en el país es de 23 kilos y uno de 
cada 27 huevos que se consumen en el mundo es de origen mexicano, según la Secretaría 
de Agricultura y Desarrollo Rural y del Consejo Americano del Huevo. Diario Imagen, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023003908nc.pdf 
 
 

SECRETARÍA ESTADOS 
 
Invita SADER BC a agricultores a solicitar apoyos por daños climáticos 
Con la finalidad de apoyar a los productores de temporal de la zona costa por daños en sus 
cultivos, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER BC), invita a que se acerquen 
a solicitar apoyo para mitigar los daños de los fenómenos climatológicos. 
https://www.uniradioinforma.com/noticias/bajacalifornia/699624/invita-sader-bc-a-agricultores-a-
solicitar-apoyos-por-danos-climaticos.html#gsc.tab=0 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023002313nc.pdf
https://www.jornada.com.mx/2023/02/10/politica/013n2pol
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023000419nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023003908nc.pdf
https://www.uniradioinforma.com/noticias/bajacalifornia/699624/invita-sader-bc-a-agricultores-a-solicitar-apoyos-por-danos-climaticos.html#gsc.tab=0
https://www.uniradioinforma.com/noticias/bajacalifornia/699624/invita-sader-bc-a-agricultores-a-solicitar-apoyos-por-danos-climaticos.html#gsc.tab=0
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Continúa aumento de siembras en zona costa 
Ensenada, B. C.- Con 5 mil 925 hectáreas establecidas en campos de la Zona Costa de la 
entidad, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), reporta que siguen 
incrementándose las siembras del ciclo otoño-invierno 2022-2023, informó Juan Manuel 
Martínez Núñez. El representante de la dependencia federal en Baja California, dio a conocer 
que dicha superficie representa un avance de 56.13 por ciento, con respecto de las 10 mil 555 
hectáreas programadas para este ciclo, en ambas modalidades. 
https://www.elvigia.net/general/2023/2/10/continua-aumento-de-siembras-en-zona-costa-411379.html 

 
 

AGRICULTURA 
 
El jugador más valioso 
El aguacate mexicano será el gran anfitrión de la edición 57 del Super Bowl, pues 98% del 
guacamole que consuma el público estadounidense provendrá de la fruta cosechada en 
Michoacán y Jalisco Desde la primera semana de 2023, los trabajos en huertas y empacadoras 
que integran a la Asociación de Productores y Empacadores Exportadores de Aguacate de 
México [APEAM], se intensificaron para cubrir la demanda de aguacate para el juego más 
esperado de la NFL,a disputarse el 12 de febrero, en el State Farm Staclium de Arizona. El 

Heraldo de México, 21 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023001378nc.pdf 
 
Michoacán prohibirá tala de árboles para el cultivo de aguacate 
El gobierno de Michoacán busca aplicar una veda para su zona forestal, cuyo objetivo es que 
ya no se talen más árboles para el cultivo del aguacate, dio a conocer el gobernador Alfredo 
Ramírez Bedolla. En entrevista con El Economista, explicó que han identificado un impacto 
ambiental por la producción del aguacate en el territorio michoacano, pues hay aumento de la 
tasa de deforestación, ya que algunos productores quieren más terrenos para cultivar este 
producto agrícola. El Economista, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023002576nc.pdf 
 
Deforestación nutre a EUA de aguacate 
Un estudio del Instituto de Información Estadística y Geográfica (IIEG) detectó por medio de 
imágenes satelitales que desde 2005 crecieron las aguacateras y la invasión de bosques y 
selvas del sur de Jalisco, área que concentra 69.64% del total de aguacateras del estado hasta 
2020: 22 mil 39.27 hectáreas de las 31 mil 649.64 revisadas en la entidad. El instituto halló 
diversas superficies con plantaciones de oro verde, pero las zonas Sur, Sureste y Lagunas 
acapararon 95.67 por ciento del total, es decir, más de 30 mil hectáreas. El Financiero, 39 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023003637nc.pdf 

https://www.elvigia.net/general/2023/2/10/continua-aumento-de-siembras-en-zona-costa-411379.html
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023001378nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023002576nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023003637nc.pdf
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Fortalece Gobierno de Cuauhtémoc Blanco el campo morelense 
Con el fortalecimiento del apoyo para el campo en la administración que encabeza el 
gobernador Cuauhtémoc Blanco Bravo, a través del impulso de políticas públicas a favor del 
desarrollo agropecuario, acuícola y rural, de la mano de las mujeres y hombres que trabajan 
la tierra, se han creado las condiciones que permiten contar con un campo productivo y 
competitivo, con mayores y mejores oportunidades de crecimiento para las y los productores 
y sus familias. Mediante la Secretaría de Desarrollo Agropecuario (Sedagro) y con una derrama 
económica de 52 millones 589 mil pesos, se apoyaron a mil 432 productores de granos 
básicos, frutales, ornamentales, acuícolas, ganaderos y cinco empresas rurales. 
https://morelos.gob.mx/?q=prensa/nota/fortalece-gobierno-de-cuauhtemoc-blanco-el-campo-morelense 

 
Hultzi Café Celebrará su Décimo Aniversario en Toluca 
Durante estos diez años, Huitzi Café en Toluca ha hecho de la preferencia de sus clientes 
bebidas calientes y frías como: sodas, capuchinos, expressos, frappés, crepas dulces y 
saladas, así como una gran variedad de alimentos a escoger a la carta, que han ido 
posicionando su concepto y marca por su grano de café que proviene de una Sociedad 
Cooperativa agropecuaria denominada "Unidos por Café Huitzi" en el municipio de Huitzilan 
de Serdán, relacionado con mil 800 productores de la región. La Calle Edomex, 11/ El Valle, 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023000159nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_09022023/09022023020828nc.pdf 
 
Economía y sociedad/ Calentamiento global y transición energética / Sergio Mota 
El calentamiento global ha producido graves desastres naturales, mismos que son el aviso de 
que continuarán en un contexto de imprevisibilidad, como científicamente se ha estudiado. 
Entre muchos sectores económicos, la agricultura mundial se ha afectado, reduciendo la oferta 
de bienes alimenticios, además de una inflación que perturba todo. El Economista, 15 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023002312nc.pdf 
 
Alpinista / Manuel J.Jauregui 
Les encanta jactarse de que en este Gobierno está "prohibido prohibir", pero esto no les 
estorba para que por decreto PROHIBAN no sólo ciertos tipos de maíz, sino el herbicida más 
común y efectivo que se conoce el GLIFOSATO. Ello encima de que también prohibieron los 
apoyos al campo. Reforma 11 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023003527nc.pdf 
 
 
 
 
 

https://morelos.gob.mx/?q=prensa/nota/fortalece-gobierno-de-cuauhtemoc-blanco-el-campo-morelense
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023000159nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_09022023/09022023020828nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023002312nc.pdf
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GANADERÍA 
 
Arrancó en Tepatitlán el congreso de la AMVECAJ, y PORCICULTURA.COM aprovechó 
para presentar su campaña #ElCerdoEsLoMejor 
Grupo Nutec y Trouw Nutrition encabezaron dos de los cuatro precongresos en el arranque de 
la jornada del congreso de la AMVECAJ, en donde nuestra casa editorial presentó durante la 
inauguración, su campaña para fomentar el consumo de carne de cerdo titulada: 
#ElCerdoEsLoMejor. Al momento de inaugurar el XXIX Congreso Internacional de la 
AMVECAJ, el MVZ. Salvador Espinoza Covarrubias, aseguró que el desarrollo de esta edición 
se basó en la participación de los mejores expertos de México y el mundo, con la finalidad de 
brindar una capacitación de alto nivel a todos los agremiados. 
https://www.porcicultura.com/destacado/arranco-en-tepatitlan-el-congreso-de-la-amvecaj-y-porcicultura-
com-aprovecho-para-presentar-su-campana-elcerdoeslomejor 

 
PORCICULTURA.COM presentó su campaña de comunicación: #ElCerdoEsLoMejor 
Teniendo como foro la inauguración del Congreso Internacional de la AMVECAJ, en 
PORCICULTURA.COM lanzamos al aire el primer spot comercial de nuestra campaña 
#ElCerdoEsLoMejor; buscamos detonar una comunicación efectiva para posicionar a la carne 
de cerdo en la gastronomía, el consumo, los menús y la preferencia de los mexicanos. 
¡Súmate!. Con este lanzamiento, buscamos enfocar y potenciar el consumo e información 
acerca de la carne de cerdo, a través de la difusión y comunicación de sus bondades 
nutricionales y versatilidad gastronómica.  
https://www.porcicultura.com/destacado/porcicultura-com-presento-su-campana-de-comunicacion-
elcerdoeslomejor 

 
 

APICULTURA 
 
Científicos de China y EU desvelan causa de mortalidad de abejas por frío 
Científicos de China y Estados Unidos han descubierto el mecanismo molecular responsable 
de la mortalidad de las abejas durante el invierno, lo que abre nuevas posibilidades de mejorar 
la salud de esta especie imprescindible para el planeta. La clave está en la sirtuina (SIRT1), 
un tipo de proteína fundamental para la regulación del metabolismo de los sistemas energético 
e inmune y cuyo funcionamiento se ve alterado debido al frío, recoge hoy la agencia estatal 
Xinhua. Los científicos comprobaron que la sirtuina mostraba importantes dificultades de 
regulación en abejas expuestas a bajas temperaturas, por lo que relacionaron el estrés por frío 
con la alternación genética de la citada proteína, de acuerdo al estudio. 
https://www.cronica.com.mx/academia/cientificos-china-eu-desvelan-causa-mortalidad-abejas-frio.html 

 

https://www.porcicultura.com/destacado/arranco-en-tepatitlan-el-congreso-de-la-amvecaj-y-porcicultura-com-aprovecho-para-presentar-su-campana-elcerdoeslomejor
https://www.porcicultura.com/destacado/arranco-en-tepatitlan-el-congreso-de-la-amvecaj-y-porcicultura-com-aprovecho-para-presentar-su-campana-elcerdoeslomejor
https://www.porcicultura.com/destacado/porcicultura-com-presento-su-campana-de-comunicacion-elcerdoeslomejor
https://www.porcicultura.com/destacado/porcicultura-com-presento-su-campana-de-comunicacion-elcerdoeslomejor
https://www.cronica.com.mx/academia/cientificos-china-eu-desvelan-causa-mortalidad-abejas-frio.html
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Colima impondrá hasta 8 años de prisión a personas que maten abejas 
En el estado de Colima, las personas que destruyan colmenas, se apoderen de ellas, o causen 
la muerte de abejas, podrán ser sancionados con hasta 100 días de multa, equivalentes a la 
Unidad de Medida y Actualización (10 mil 374 pesos) y ocho años de prisión. 
https://estacionpacifico.com/2023/02/09/colima-impondra-hasta-8-anos-de-prision-a-personas-que-
maten-abejas/ 

 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Piden justificar veto al maíz transgénico 
Doug McKalip, nuevo negociador de la Oficina del Representante Comercial de Estados 
Unidos (USTR, por sus siglas en inglés), reveló que México tiene hasta el 14 de febrero para 
explicar la ciencia que respalda el freno a la importación de maíz genéticamente modificado y 
al herbicida glifosato. La prohibición amenaza con interrumpir el comercio de miles de millones 
de dólares en maíz entre Estados Unidos y México, la petición de Estados Unidos se planteó 
en una carta enviada el 30 de enero por el USTR a la Secretaría de Economía de México, y en 
ella se solicitan pruebas científicas de las prohibiciones y las evaluaciones de riesgo que 
respaldan las decisiones. Reforma 1 / El Economista, 25/ La Jornada, 19 / Milenio Diario, 14 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023003489nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023002045nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023002422nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023002204nc.pdf 
https://www.jornada.com.mx/2023/02/10/economia/019n1eco 

 
Aguacate jalisciense cumple expectativas de exportación a Estados Unidos 
Al cumplirse seis meses de la exportación del primer cargamento de aguacate jalisciense a 
Estados Unidos, los productores del fruto en la entidad no sólo han cumplido las proyecciones 
de venta a ese país, sino que se alistan a la conquista de nuevos mercados como China. De 
acuerdo con el presidente de la Asociación de Productores Exportadores de Aguacate de 
Jalisco (APEAJAL), Javier Medina, cuando se dio el banderazo de salida al primer cargamento 
de aguacate se proyectó comercializar entre 80,000 y l00, 000 toneladas del fruto hacia el 
vecino país durante el primer año; es decir, entre julio del 2022 y junio del 2023. El Economista, 

36 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023002078nc.pdf 
 
Cae 61% valor en envíos de aguacate al exterior 
El incremento de la oferta de aguacate, tanto interna como externa, ha provocado una 
disminución significativa del valor de las exportaciones mexicanas de este producto para el 
evento deportivo más importante del año en Estados Unidos, el Super Bowl.  

https://estacionpacifico.com/2023/02/09/colima-impondra-hasta-8-anos-de-prision-a-personas-que-maten-abejas/
https://estacionpacifico.com/2023/02/09/colima-impondra-hasta-8-anos-de-prision-a-personas-que-maten-abejas/
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023003489nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023002045nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023002422nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023002204nc.pdf
https://www.jornada.com.mx/2023/02/10/economia/019n1eco
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023002078nc.pdf
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Por su parte, el presidente de la Asociación de Productores y Empacadores Exportadores de 
Aguacate de México (APEAM), José Luis Gallardo, señaló que para enfrentar esta caída de 
precios los productores buscarán enviar más producto a Estados Unidos esta semana, pues 
de acuerdo con sus propias estimaciones podrían estar enviando más de 140 mil toneladas. 
"Estamos preocupados todos los que participamos, los productores y los empacadores, por 
estos precios, pero creo que esto se va a componer, se va a recuperar. El Financiero, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023002575nc.pdf 
 
Aguacate jalisciense cumple expectativas de exportación a Estados Unidos 
Al cumplirse seis meses de la exportación del primer cargamento de aguacate jalisciense a 
Estados Unidos, los productores del fruto en la entidad no sólo han cumplido las proyecciones 
de venta a ese país, sino que se alistan a la conquista de nuevos mercados como China. El 

Economista, 36 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023002078nc.pdf 

 
T-MEC: Resolvamos las disputas / Kenneth Smith Ramos 
Adicionalmente, los tres países deben entender que el libre comercio en el sector agrícola es 
la garantía de la seguridad alimentaria para nuestros pueblos. En ese sentido Canadá no 
puede seguir erigiendo barreras en el sector  lácteo, ni Estados Unidos debe inventar medidas 
arbitrarias para sacar de su mercado a las frutas y hortalizas mexicanas. Y por supuesto, 
México no puede darse el lujo de cerrarle el acceso a más de 17 millones de toneladas de 
maíz amarillo estadounidense que son esenciales para la alimentación de los mexicanos. El 

Financiero, 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023002639nc.pdf 
 
 

ABASTO/PRECIOS 
 
Le pega el frío 
El actual incremento en el precio del blanquillo no se debe a una escasez, ya que se trata de 
un fenómeno estacional porque en invierno las gallinas ponen pocos huevos, aseguró Ricardo 
Sheffield, titular de Profeco. Previo que el precio de este producto de la canasta básica baje 
en marzo. Reforma 19 / La Razón de México 17 / 24 Horas 17 / El Heraldo de México, 16/ 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023003584nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023001583nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023002878nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023001389nc.pdf 
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https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023002639nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023003584nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023001583nc.pdf
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Comienza la escasez de huevo en la frontera 
Algunas ciudades de la frontera norte presentan desabasto de huevo o restricciones en su 
venta debido a la escasez y alta demanda del producto, el cual es comprado principalmente 
por consumidores de Estados Unidos que lo adquieren en México, ya que no hay suficiente 
allá porque los brotes de gripe aviar han frenado su producción. El Sol de México publicó el 
pasado 27 de enero que estadounidenses de entidades fronterizas con México viajan hasta 
mil kilómetros para comprar huevo de este lado de la frontera. 
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/comienza-la-escasez-de-huevo-en-la-frontera-
9592774.html 

 
Templo Mayor / Fray Bartolomé 
¡MENOS MAL! Ya anunció Ricardo Sheffield que el precio del huevo bajará en marzo. El 
procurador del Consumidor salió con que las gallinas ponen menos huevos en invierno, y es 
por eso que hay escasez y el kilo ronda los 50 pesos. ¡Malditas gallinas neoliberales!. Reforma, 

10 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023003478nc.pdf 

 
Monociclo / La Gran Carpa 
El titular de la Profeco, Ricardo Sheffield, dijo que si un kilo de huevo se vende por más de 50 
pesos es mejor no comprarlo y buscar un lugar donde esté más barato. El funcionario explicó 
que el kilo tendría que venderse entre los 36 y 42 pesos. También dio a conocer que el precio 
de este alimento aumenta por cuestiones estacionales, ya que en la época de frío las gallinas 
suelen poner menos huevos que en épocas de calor. Incluso afirmó que no hay escasez de 
este producto y que a partir de marzo se verá una disminución en los precios. El Economista 46 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023002161nc.pdf 

 
Colorean tulipanes San Valentín 
Para el Día de San Valentín, cultiva desde hace 20 años el tulipán holandés. Cada año 
procuraba tener entre 40 mil y 50 mil bulbos de esta especie, los cuales eran llevados al 
mercado de flores de su comunidad y también a la Central de Abasto, desde donde los clientes 
los trasladaban a otras entidades del País, como Quintana Roo y Nuevo León. Sin embargo, 
este febrero dicha producción tuvo que reducirse. Sólo 12 mil ejemplares pudieron ser 
cuidados en su huerto, pues además de que buscaron apostarle a la nochebuena, los 
productos como el abono, la tierra y las macetas han subido de precio en los últimos meses. 
Reforma 25 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023003638nc.pdf 

 
 
 
 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/comienza-la-escasez-de-huevo-en-la-frontera-9592774.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/comienza-la-escasez-de-huevo-en-la-frontera-9592774.html
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023003478nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023002161nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023003638nc.pdf
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Se encarece el pollo, casi alcanza al cerdo 
Mientras que en enero de 2022 la diferencia de precio entre la carne de pollo y de cerdo era 
de casi 18 pesos, para igual mes de 2023, la diferencia es de solo 11 pesos. Esto se debe a 
que el pollo registró una inflación anual de 18,6 por ciento, muy superior a la que registró la 
carne de cerdo, de 8.6 por ciento. El año pasado el precio de un kilo de surtida de pollo se 
compraba en promedio alrededor de 70 pesos y 88 pesos el kilo de cerdo, diferencia que se 
redujo para 2023. Reforma 1 / 24 Horas 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023003494nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023002434nc.pdf 

 
Tortilla, 16.24%; huevo, 26.90% / Activo Empresarial / José Yuste 
La dinámica inflacionaria en México ha seguido imparable. Incluso los precios de los alimentos 
siguieron subiendo. México, ¿cómo vamos?, recordaba la inflación anual que en enero tuvieron 
algunos segmentos: Los alimentos en general se elevaron 12.90%, la harina de trigo lo hizo 
en 29.83%, la tortilla de maíz en 16.24%, el huevo en 26.90 por ciento. Excélsior, 26 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023002819nc.pdf 
 
Acelera la Inflación plátano, limón y pollo, de los que más suben 
La inflación general anual del país llegó a un nivel de 7.91% en enero, la más alta desde 
octubre del año pasado, de acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 
Este nivel se debió al encarecimiento de productos como frutas, verduras, alimentos, bebidas 
y tabaco. Los productos con mayores alzas fueron los plátanos, el limón y el pollo. Además, 
los servicios de preparación de alimentos en loncherías, taquerías, fondas, torterías y 
restaurantes. Analistas señalan que la gripe aviar podría generar pequeñas distorsiones en los 
precios de alimentos, aunque todavía no es un problema generalizado. El Sol de México, 1 / La 

Jornada, P.p 1-16 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023001937nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023002261nc.pdf 
https://www.24-horas.mx/2023/02/10/inflacion-en-su-peor-nivel-desde-2001-llega-a-7-91-en-enero/ 

 
No ceden presiones en precios; de 7.91%, INPC en enero 
En su comparación mensual, el índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) creció 
0.68%, su mayor variación desde agosto del año pasado, de acuerdo con los registros del 
INEGI. El incremento de los servicios de preparación de alimentos está relacionado con los 
ajustes fiscales aplicados a productos como los refrescos, el alza estacional de algunas 
mercancías alimenticias y el alza en el salario mínimo". El Financiero, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023002564nc.pdf 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023003494nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023002434nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023002819nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023001937nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023002261nc.pdf
https://www.24-horas.mx/2023/02/10/inflacion-en-su-peor-nivel-desde-2001-llega-a-7-91-en-enero/
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023002564nc.pdf
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Inflación rebelde, más de una causa y anual mayor a 5.10% / Nombres, nombres y 
nombres / Alberto Aguilar 
Ayer Banxico de Victoria Rodríguez sorprendió con un alza de 50 puntos base a las tasas que 
llegaron al 11%. Los analistas consideraban que sólo serían 25 puntos base, pero se 
desconocía que la inflación de enero aumentaría 7.91% y peor aún la subyacente 8.45%. 
Alimentos traen un aumento anual del 14%, frutas y verduras 10%, tarifas 5.7%. El GCMA 
reportó que el huevo se ha incrementado 20%, leche 12%, carne de res 19%. Juan Carlos 
Anaya explicó que en enero es tradicional que las empresas repercutan toda el alza de sus 
costos. La Prensa, 28 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023002762nc.pdf 
 
Ayuda a contiene la inflación / Dinero / Enrique Galván Ochoa 
EN DEFINITIVA ES necesario, porque el transporte de mercancías aumentaría aún más, lo 
que impactará en alimentos y demás productos. Si no se contienen los precios de los 
combustibles, la inflación subirá sin control. La Jornada 6 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023002345nc.pdf 
 
Santas carambolas: más inflación, otra alza de tasas y el superpeso / Caja fuerte, Luis 
Miguel González 
En puerta está un reforzamiento del plan antiinflacionario, mejor conocido como PACIC. De 
manera extraoficial, se sabe que habrá más apertura a la importación de alimentos, por parte 
de países como Argentina y Brasil. Esto podrá ayudar, pero no es la solución completa. El 

Economista 47 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023002180nc.pdf 

 
Más inflación, Inegi; dinero más caro, Banxico / Ricos y Poderosos / Marco A Mares 
Los productos y servicios que más subieron de precio fueron: loncherías, fondas, torterías y 
taquerías; cigarros; gasolina de bajo octanaje; plátanos; refrescos envasados; vivienda propia; 
restaurantes; pollo; derechos de suministro de agua y limón. El Economista, 26 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023002061nc.pdf 
 
 

CONTINGENCIA  
 
Heladas dañan cultivo 
El reporte semanal de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), del 31 de enero al 6 de 
febrero, destacó que, en regiones de Baja California, Sonora, Chihuahua, Durango, Estado de 
México y Puebla hubo temperaturas por debajo de los cero grados.  

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023002762nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023002345nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023002180nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023002061nc.pdf
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A consecuencia de las heladas y el mal clima, en la región del Istmo de Tehuantepec, en 
Oaxaca, más de 60% de la producción del mango que estaba por ser cosechado fue derribado 
por los fuertes vientos generados por el frente frío número 28. El Heraldo de México, 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023001162nc.pdf 
 
Suman 6,800 productores afectados por incendios en Chile 
Si bien la emergencia y el fuego aún siguen vivos y no se conocen estas cifras consolidadas 
de los daños que dejan los incendios forestales en la zona centro-sur del país, autoridades, 
empresas y gremios ya han comenzado a entregar los primeros reportes del saldo negativo 
que dejó la catástrofe. En el sector agrícola, las estimaciones preliminares del gobierno hablan 
de 6,800 hectáreas, informes que el Ministerio de Agricultura ha desarrollado a través del 
Instituto de Desarrollo Agropecuario (Indap). El Economista, 32 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023002533nc.pdf 
 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Baja inflación en EU... y sube en México 
Mientras que en Estados Unidos la inflación se está moderando, en México no cede. Gabriela 
Siller, directora de Análisis Económico de Banco Base, dijo que existen varios factores que 
explican por qué la tasa de inflación anual de México no sigue la misma trayectoria que en EU. 
Uno es el incremento al salario mínimo y el otro es el elevado déficit fiscal observado en 2022, 
que históricamente se relaciona con presiones inflacionarias. "La dinámica de la tasa de 
inflación en México muestra divergencia con lo observado en Estados Unidos, en donde se 
observa una clara tendencia a la baja desde julio de 2022", acotó. Reforma, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023003472nc.pdf 
 
Manotazo de Banxico contra inflación; sube tasa 1/2 punto 
El Banco de México (Banxico) sorprendió a los mercados con un ajuste de 50 puntos base en 
la tasa de interés de referencia, que se ubicó en 11 por ciento, ante las presiones inflacionarias, 
particularmente en el índice subyacente, lo que contrastó con las expectativas de un alza de 
25 puntos base. La decisión fue unánime, y la autoridad monetaria adelantó que habrá otro 
incremento en la reunión de marzo, pero sería de menor magnitud, al mismo tiempo que elevó 
los pronósticos de inflación. El Financiero, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023002536nc.pdf 
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Tejió García Luna red de robo al erario por 745.9 mdd 
El gobierno de México identificó "una red de corrupción y lavado de dinero" tejida por el ex 
secretario de Seguridad Pública, Genaro García Luna, "para beneficio personal y de socios 
cercanos", informó el titular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría de 
Hacienda, Pablo Gómez. Expuso que, mediante triangulaciones en Barbados, un paraíso 
fiscal, el ex funcionario movió recursos ilícitos al menos por 745.9 millones de dólares a Florida. 
Las operaciones se hicieron visibles como parte del proceso judicial que emprendió el gobierno 
mexicano contra García Luna en un juzgado de Florida, informó Gómez en la conferencia 
presidencial de ayer. La Jornada, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023002251nc.pdf 
 
Familia Michoacana crece su dominio en Guerrero 
La Familia Michoacana no ha dejado de operar, sí no todo lo contrario se ha expandido. Se 
mueve como pez en el agua, pese a que la región de la Tierra Caliente está llena, de policías 
y militares. Tras la masacre ocurrida el 5 de octubre en San Miguel Totolapan, donde fueron 
asesinadas 23 personas, incluido el alcalde, se dio un despliegue de elementos del Ejército, la 
Guardia Nacional, la, Marina, la Policía Estatal de Guerrero y la Ministerial en la Tierra Caliente, 
bastión de este grupo delictivo. Sin embargo, de enero a la fecha se ha detectado su 
participación en hechos violentos en los municipios de Iguala Apaxtla yTeloloapan -donde las 
organizaciones criminales Las Tlacos y La Bandera mantienen una disputa-, y en Petlán. El 

Universal, 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023002833nc.pdf 

 
 

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES 
 
Exige PT justicia para ejidatarios defraudados por construcción de autopista México-
Puebla 
El diputado Jaime Baltierra García (PT) pidió a la Fiscalía de Puebla atienda y resuelva la 
denuncia presentada por ejidatarios de Santa Rita Tlahuapan afectados por la construcción de 
la autopista México-Puebla. En conferencia de prensa en la Cámara de Diputados, el petista 
explicó que desde 1979 los habitantes de este municipio solicitaron la indemnización de 
cosechas y el pago por la expropiación de tierras derivado de la construcción de dicha 
autopista. 
https://www.24-horas.mx/2023/02/09/exige-pt-justicia-para-ejidatarios-defraudados-por-construccion-de-
autopista-mexico-puebla/ 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023002251nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_10022023/10022023002833nc.pdf
https://www.24-horas.mx/2023/02/09/exige-pt-justicia-para-ejidatarios-defraudados-por-construccion-de-autopista-mexico-puebla/
https://www.24-horas.mx/2023/02/09/exige-pt-justicia-para-ejidatarios-defraudados-por-construccion-de-autopista-mexico-puebla/
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ALLÁ en Nicaragua, la persecución judicial contra
opositores políticos dio un nuevo paso, con el ¡destie
rro! de 200 de ellos. Su único delito fue ejercer
la libertad de expresar ideas que no eran del gusto
del autócrata Daniel Ortega.

SI BIEN México no es Nicaragua, pues todavía exis
ten frágiles contrapesos, aquí también hay casos de
uso del aparato de justicia para perseguir a políticos
de oposición. Por ejemplo, el panista Ricardo Anaya
sigue en Estados Unidlos por una acusación penal
que no tiene ni pies ni cabeza.

Y EN LA Ciudad de México, la Fiscalía insiste en
acosar a Alessandra Rojo de la Vega, ex diputada
y funcionaría de Miguel Hidalgo, con todo y que un
tribunal ya decretó su inocencia. ¿Cuál fue su crimen?
Publicar en redes un mensaje en él que expresaba
el sentido de su voto en las elecciones de 2021.

PARA la Fiscalía ese tuit amerita pena de cárcel. En
cambio los espectaculares y bardas a favor de Claudia
Sheinbaum y los espontáneos apoyos digitales de
futbolistas y celebridades para Adán Augusto López,
se dan en absoluta impunidad. Aún es tiempo de que
la persecución criminal de la oposición no se convierta
en un rasgo de involución democrática.

• • •

ALGUIEN debería explicarles a los genios de Palacio
Nacional que, por más lejos que sienten a la ministra
Norma Lucía Pifta eso no le quita ni un milímetro la

estatura a su cargo como presidenta de la Corte.
Aun a 100 metros de distancia, el Presidente tendrá
que seguirla viendo como una igual, pues es la titular
del Poder Judicial... le pese a quien le pese.

VAYA PAPE LAZO está haciendo Pablo Gómez al frente
de la Unidad de Inteligencia Financiera. Ayer quiso
cargarle al Poder Judicial su propio fracaso en el caso
contra Luis Cárdenas Palomino, ex mando
de la Policía Federal y quien fuera mano derecha
de Genaro García Luna

COMO ES costumbre en las mañaneras, el morenista
se lanzó contra los magistrados que se atrevieron a
darle al ex funcionario un amparo para descongelar
sus cuentas. La realidad es que la UIF sabía que come
tía una ilegalidad y, aun así, siguió adelante.

SIMPLE y sencillamente se trata de una jurisprudencia
de la Suprema Corte, vigente desde 2019, que ordena
suspender los bloqueos dictados por la UIF, con
excepción de aquellos que se originen en una solici
tud de colaboración internacional. ¿La razón de este
criterio? Las dos Salas de la Corte ya dijeron que es
inconstitucional que la UIF congele cuentas sin orden
judicial. Pero, bueno, a Pablo Gómez hace mucho
que dejó de interesarle la realidad.

¡MENOS MAL! Ya anunció Ricardo Sheffield que el
precio del huevo bajará en marzo. El procurador del
Consumidor salió con que las gallinas ponen menos
huevos en invierno, y es por eso que hay escasez y el
kilo ronda los 50 pesos. ¡Malditas gallinas neoliberales!
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SSHHHHH....

NO LO DIGAN muy
fuerte, pero quienes
no saben guardar
secretos aseguran que
ayer hubo un llamado
en la bancada de PAN
a no tocar el tema

Von Roehrich y, en
general, a mantener
un bajo perfil.

TANTO ASÍ, que
a Ana Villagrán
le pidieron que
moderara sus
intervenciones en el

Pleno, pues es famosa

por "hablar" de esa
sonora, eufórica y
arrebatada forma que
muchos conocen

como "gritar".

BUENO, sabedores
de cómo es, hasta
le recomendaron

que, si de plano no
podía guardar la
compostura, mejor
guardara silencio.

OPTÓ por lo segundo
y ella misma
reconoció que la
mordaza le causó

tanto, pero tanto

coraje... ¡que no
aguantaba el dolor de
cabeza!

LA JEFA de Gobierno,
Claudia Sheinbaum,
anda metidísima en

sus giras por las 16
alcaldías.

DESDE que las
anunció se ha

encargado de negar
que se trate de
proselitismo.

QUE NO, que no y que
no. Que sólo gente

muy malintencionada
podría pensar
que dichos
recorridos tengan
alguna intención
preelectoral.
PERO AYER en

GAM, de plano, en el
presidium pusieron
a Mario Delgado, el
presidente nacional
de Morena.

SE ve como ganso,
camina como ganso
y grazna como ganso,
pero el chiste es
hacerse... ¡pato!
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES

¿Me sueñas, Terry, amado perro mío,
como te sueño yo?

A lo mejor el mundo en que ahora vives
es un sueño. A lo mejor es un sueño
el mundo en que ahora vivo yo.

En mis sueños te me apareces perro joven.
¿Hombre joven me aparezco yo en los
tuyos?

Siempre fuiste más sabio que tu dueño,
Terry. Yo tuve solamente los saberes
que se aprenden en la escuela y en los
libros. Tú, en cambio, tuviste la suprema
sabiduría del amor. Nos amaste con

el perfecto amor con que ama el perro.
Comparado con el tuyo el amor del
hombre es pobre amor. Mi amor es brizna
de hierba; el tuyo es bosque. Mi amor
es gota de agua; el tuyo es'mar. Mi amor
es luz de vela; el tuyo es fulgor de astro.

Déjame que te sueñe, Terry mío. Y aunque
sea por caridad suéñame tú. Soñémonos
los dos por la vereda que sube a la
montaña. Volvamos a ser árbol con los
pinos, y agua clara con el manantial que
brota a mitad de la sierra, y fugaz sombra
con el furtivo ciervo.

Volvamos a ser, Terry. Tú, perro perfecto,
y yo imperfecto hombre. Te agradezco
lo que fuiste. Perdóname tú lo que soy.

iHasta mañana!...

Fecha: 10/02/2023
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Pintado de verde
Muy desigual era la pareja que

contrajo matrimonio. (¿Han
notado mis cuatro lectores

que el verbo "contraer" se emplea ge
neralmente para aludir a un virus o
una enfermedad?). El novio tenía 80
años; la desposada 30. El hijo mayor
del provecto galán se preocupó: se
guramente su padre querría gozar las
delicias del himeneo, y ese meneo, a
su edad, podía resultar fetal. Le pidió
que en el curso de la noche de bodas
le enviara un mensaje a fin de saber
que estaba bien. Boquiabierto quedó
el hijo cuando a la una de la madruga
da recibió la esperada comunicación,
pues en ella su padre le decía "Tres
veces seguidas le he hecho el amor a
mi mujer". Creyó no haber entendido
bien, de modo que con otro mensaje le
pidió al señor. "¿Podrías repetir eso?".
'Claro que sí respondió él. Nada más
estoy esperando que la novia se repon
ga un poco". (Nota personal Un que
rido primo mío, septuagenario viudo,
casó en segundas nupcias con una
joven en plenitud de vida A los po
cos meses la esposa salió embarazada
sin duda alguna por obra de mi primo.
Desde luego lo felicité. "Y esto no es
nada me dijo(él, orgulloso, usando el
lenguaje de la época. También traigo
un joto con bascas")... "Dios está en el

cielo, en la tierra, y en todo lugar". Mi
abuela Liberata me hizo aprender ese
postulado del Catecismo del Padre Ri
palda Era yo niño de 5 años. "Mama
Lata le pregunté, ¿también está en
el excusado?". Ella se volvió hacia mi
madre. "Ay, Carmen. Este hijo tuyo va
a tener muchos problemas en la vi
da Piensa demasiado". La verdad es
que no he tenido más problemas que
la ración usual que recibe cualquier
prójimo. Muchos más problemas tie
ne ahora nuestro pobre país. Uno más
acaba de crear López al entregar a los
militares el control del espacio aéreo
nacional. Ahora el Ejército está en el
cielo, en la tierra y en todo lugar. La •
creciente militarización de México
debe preocuparnos, pues cada vez las
Fuerzas Armadas adquieren más espa
cios aunque no tantos como los que
ocupa el narco, y suplantan a los ciu
dadanos en diversos campos de la acti
vidad. Imposible será después que re
nuncien a lo mucho que AMLO les ha
dado más allá de las atribuciones que
la ley constitucional otorga a la milicia
El caudillo de la 4T está militarizando
a México. ¿Qué plan tiene? ¿Cuál es su
propósito al dar tantas prebendas a los
militares? Imposible saberlo, pero la
historia de los países de América Lati
na muestra que quienes se han erigido

en dictadores han buscado siempre el
apoyo de los militares, o éstos se han
alzado con el poder cuando la coyun
tura se presenta Incumplida, como
la inmensa mayoría de las promesas
de López Obrador, quedó la de hacer
volver al Ejército a sus cuarteles. Con
trariamente el país se está pintando de
verde. Y no por los árboles, sino por
la presencia ubicua de los uniformes.
Muchas cosas buenas debe el país a
las Fuerzas Armadas, pero el hecho
de asumir funciones que a los civiles
corresponden no es una buena cosa..
Los amigos de don Lolito se sorpren
dieron al ver que había hecho poner
en su casa un gran acuario con un ti
burón. Les explicó: "Es que mi esposa
me dejó, y la extraño mucho"... Baba
lucas fue a visitar a un amigo que vivía
en Madrid. Lo llamó por teléfono y le
dijo: "No llegaré a tu casa a la hora que
acordamos. Ando perdido". Le indicó
el amigo: "Preguntando se llega a Ro
ma". Respondió exasperado el tonto
roque: "¿Pos de dónde chingaos crees
que te estoy hablando?"... Don Algón,
salaz ejecutivo, fue con una linda chi
ca al Motel Kamawa Después del con
sabido trance le preguntó: "¿Quedas
te satisfecha, linda?". Respondió ella
"No lo sabré sino hasta ver cuánto me
va a pagar"... FIN.
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Los comunistas
"¿Cómo identificas a un comunista?
Es alguien que lee a Marx y a Lenin

¿Y cómo identificas a un
anticomunista? Es alguien que

entiende a Marx y a Lenin".

Ronald Reagan

Lech Walesa, exlíder sindical, ex
presidente de Polonia y ganador
del Premio Nobel de la Paz, dijo

este miércoles en México: "Hay dos
sistemas políticos que se discuten en el
mundo hoy; el comunismo y el capita
lismo. Y es lógico que la gente, especial
mente los jóvenes, prefieran el comu
nismo. Este parece tener ideales y soli
daridad.. Solo cuando uño vive bajo el
comunismo se da uno cuenta del error".

Walesa estuvo aquí para partici
par en la presentación del libro Breve
crónica del sindicalismo de Pedro Ha
ces, líder de la CATEM, una central
sindical. En noviembre pasado llegó
también, pero para hablar en la Con
ferencia de Acción Política Conserva
dora El mensaje fue igual en los dos
casos: a los conservadores y a los sin
dicalistas. Habla bien de él.

En una entrevista que le hice, y se
difundió el 22 de noviembre, Walesa
me dijo: "El comunismo como sistema
como régimen, siempre se ha compor
tado de la misma manera Rusia está
compuesta de 60 pueblos dominados
y vencidos. El comunismo tiene lemas
maravillosos de igualdad, de justicia
Pero mi consejo a los jóvenes es: cuí

dense, aléjense del comunismo".
A lo largo de la historia efectiva

mente, los gobiernos comunistas han
afirmado que representan una ver
dadera opción de igualdad y libertad,
pero no han logrado la igualdad, sino
dar privilegios a grupos de altos fun
cionarios, ni han generado libertades.
Se entiende porque el comunismo se
fundamenta en la prohibición de acti
vidades económicas y comerciales, y
establece gobiernos autoritarios que
deben velar por el bienestar de las
personas, sin considerar los deseos
individuales.

Los países comunistas se convier
ten en dictaduras. Ocurrió en la Unión
Soviética China, los países de Europa
oriental (antes de la liberación que em
pezó Walesa), Corea del Norte, Cuba
Venezuela y ahora Nicaragua Los go
bernantes de estos países se han dis
tinguido por aferrarse al poder, pero
también por limitar las libertades in
dividuales. Ayer Daniel Ortega dio un
ejemplo más al expulsar a más de 200
presos políticos de Nicaragua La ma
yoría no cometió más delito que expre
sar puntos de vista críticos. El escritor
Sergio Ramírez comentó: "Hoy es un
gran día para la lucha por la libertad de
Nicaragua al salir de las cárceles tantos
prisioneros injustamente condenados
o procesados, cárceles en las que nun
ca deberían haber estado. Van al des
tierro, pero van a la libertad".

López Obrador no ha buscado
crear un régimen autoritario, pero

sorprende su admiración por los dic
tadores. Este fin de semana recibirá en
Campeche a Miguel DíazCanel, pre
sidente de Cuba a quien le ha dado
apoyo económico comprando millones
de dosis de vacunas Abdak, sin certi
ficación internacional, y contratando
a médicos cubanos cuyo sueldo en
trega al gobierno y no a los facultati
vos. La SEP está recomendando a los
maestros la lectura de obras de Marx
y Engels. En principio me parece bien,
siempre y cuando el propósito no sea
adoctrinar. Está bien que lean a Marx
y Engels, pero se les debe recomendar
también el estudio de Arthur Koestler,
George Orwell, Friedrich Hayek, Lucl
wig von Mises o Alexander Solyenitsin.

Los dictadores derrotados por
las revoluciones pacíficas de Euro
pa oriental impulsadas por Walesa y
Vaclav Havel, entre otros, están sien
do reivindicados. Vladimir Putín es
tá erigiendo nuevas estatuas de Stalin,
el dictador que, según el historiador
Timothy Snyder, deliberadamente or
denó el asesinato de 6 millones de
personas y mató de hambre o enfer
medad a otros 3 millones. Ahora solo
falta que empiecen a construir esta
tuas de Hitler.

• MILITARIZAR

El problema no es que se le encargue
la seguridad aérea a la Sedeña La gran
preocupación es que el actual gobier
no está militarizando todo, y eso pue
de ser muy peligroso.
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EL
CABALLITO

Diputados del Eüomex se
reducen las lomadas detraíala
¿y el sueldo?
::::: En el Congreso del Estado de México,
para evitar que los 75 diputados falten, a las

dos sajones ordinarias

que hay por semana, los le
gisladores decidieron que
sólo habrá una sesión. Si
bien el líder de la Junta de
Coordinación Política, el
mo tenista Maurilio Her

nández, dijo que es por
que hay muchos temas que
tienen que atender y es
mejor reducir las jornadas
para que no haya ausentis

mo, lo que llama Ja atención es que esto
ocurre a unos meses de que arranque la
campaña por la gubernatura del Estado de
México. ¿Habrá algo más importante para
los diputados que legislar? ¿Será que tam
bién se reducirán el sueldo de 149 mil pesos
brutos que ganan cada mes?

los alcaldes de oposición en las
giras de SfieinDaum
::::: La alcaldesa de Azcapotzalco, Margarita
Sal da ña fue la primera edil de la oposición
en acompañar a la jefa de Gobierno de la Ciu
dad de México, Claudia Sheinbaum, en sus;
giras que comenzó: esta semana para recorrer
las 16 demarcaciones. Sin embargo; en el
evento, doña Margarita no fue bien recibida
por los asistentes, pues hubo abucheos y re
chiflas en su contra, por lo que doña Claudia
pidió respeto, y dijo que, si bien hay diferen
cias en algunos tenias, ambas trabajan para
todos. Ante ello, nos dicen que la secretaria
particular de 1a, Jefatura de Gobierno, Esthela
Damián, ya invitó a todos los ediles, y nos
comentan que, hasta el momento; no hay
ninguna negativa para asistir, pero de último
momento podria haber cambios, pues algu
nos quieren que se haga en un lugar específi
co y no en obras realizadas por el gobierno
central. Veremos, en los próximos días.
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Sale a defenderse el contralor
::::: Este juewes. en un video, él secretario de la
Cnntraloria General de la Ciudad de México,
Juan José Serrano, salió a defenderse sobre
criticas que ha recibido por haber pertenecido
al grupo de abogados que defendió a los la
miliares de las víctimas en el colapso del Co
legio Básame» y luego haber sido contralor.
En su exposición, afirma que cuando decidió
contender por el cargo habló con un integran
te de cada una de las 19 familias que repre
sentaba, quienes le dieron el aval y mantie
nen buena relación Dijo que él trabajo del
área que encabeza se ha apegado a derecho y
hay 14 expedientes de investigación relaciona
dos con el sismo de 2017 y cuatro correspon
den a exfiiñcionarios de Tlalpan. Los cuestio
namientos han revivido, pero ¿qué habrá me
dido don Juan Jasé para, salir a defenderse?
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Cierre iMontcsson de precampaña
de Morena en Caahula
::::: Donde traen una "una buena pachanga"
previo al cierre de las piecanipañas, nos plati
can, es en el cuaitd de Morena Coahuila, pues
el «{diputado federal y expanista Luis Fer

nando Solazar Fernández

prefirió hacerse a un, lado,
luego de que el precandida
to Armando Guadiana
Tijerina lo había nombrado
su coordinador de campaña.
Niis indican que a don Fer
nando no se le veía, en los
«arfas y tuvo diferencias

con don Armando por la
libada de personas que
apoyaban a Ricardo Metía

fie releja y cambiaran de bando, con» los di
putados federal Shaniir Fernández Hernán
dez (Morena! y local Rodolfo Walss Aunó
les (Morena], Sin embargo, nos dican, don
Armando está con maleta en mano listo para
el Super HowL Hay prioridades.

Partido ira como el ríanle
::::: Al que "se le deshace el barco" en Sinaloa
nos cuentan, es al dirigente del Partido Sina
ioerise, Víctor Antonio Corrales Burgueño,
luego de que la alcaldesa de Mocorito, María

Elizalde Ruelas, dejó las fi
las de su partido para afi
liarse a Morena, donde fue
recibida con los brazos
abiertos, pese a que varios
cuestionan su administra
ción. Nos dicen que don
Víctor, aunque sonríe por
fuera, trae el coraje atrave
sado, pues lia perdido a
"sus figuras" en el Congreso
local y alcaldías, donde uno

de los ultimes casos fue la edil de Cosalá,
Carla Corrales Corrales, ahora morenista,
por lo que no le queda de otra que enfocarse
en reforzar la afiliación, ya que los números le
indican que también va en picada, ¡Uff!
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Avance sobre ruedas
::::: Desde Nuevo León nos comparten que el
alcalde de General Eseobedo, Andrés Mijes
Llovera (Morena), anda como "niño con ju
guete nuevo", luego de que "llegó a buen puer
to" la negociación con el gobernador Samuel

García (MC) para mejorar d
transporte público que co
necta a Monterrey con ese
municipio. Nos detallan que,
a partir de marzo, 37 nuevas
unidades recorrerán las 19
estaciones: de la ruta del

Trrimmmr . pero no son
cualquier1 cosa, pues los ve
hículos tienen una capaci
dad de 100 pasajeros, cuen
tan con botón de pánico, in

ternet y están dimatizadas, como para "apiri
tallar" a los que a diario toman el camión y pa
decían por el servido deficiente Ya les tocaba,
¿no? ¡Ajila!
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Saquen a los perras de la pista
que va a aterrizar el Presidente
::::: Hace unos meses, en septiembre del año
pasado, él Aeropuerto Internacional de la Ciu
dad de México (AICM) suspendió operaciones
por la presencia de un perro en una de sus pis
as, algo que fue muy erírfcartr: Sin embargo, no

ha sido el único en el país,
pues en noviembre, lo mis
mo ocurrió en, el Aeropuerto
Felipe Angeles ¡AEFA), V ayer
por la taide, unas; perros cru
zaron una de las pistas del
Aeropuerto Memacional de
Guadalajara, uno de los más
importantes del pais. La pre

Andrés Manuel = sencia de estos canes provo
López Obrador có que al menos el avión rW

vuelo de Vira .Aembus

VB1062, que apenas había tocado la pista, tuvie
ra que irse d¡e nuevo al aira Lo bueno es que
más tarde, el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador aterrizó en el aeropuerto tapado,
y para entonces ya habían sacado a los penas
de la pista. Vamos que volantes a recuperar la
categoría 1 en materia de seguridad, aérea

¿Y el reconocimiento a la Fuerza
Aerea?
::::: Hoy es el día de la Fuerza Aérea Mexicana
(FAMJ, y haciendo honor a su vocación, desde
el maltes un equipo salió a Turquía pan lle
var equipos de rescate y ayudar a la población
de esa nación azotada por un terremoto. Nos
platican que, en el marco de la conmemora
ción, ayer se rindió a la FAM un homenaje en
la Cámara de Diputados. Sin embargo, nadie
habló del gran trabajo de ese cuerpo castren
se, en ai lugar;, las y los diputados se palearon
por la liberación y leeaptura de Ovidio Guz
niáiL por la guerra contra el narcotráfico de
Felipe Calderón, por el saludo del presidente
a la mamá de "El Chapo" Guzmán y por d
caso García Luna, entre otras cesas, te hedió,
ni siquiera invitaron a algún integrante de la
Fuerza Aérea, Al término de la sesión algunos
se preguntaron: ¿Y el reconocimiento?

Usa moremsta Senado como
"cuarto de guerra"
::::: Kíis comentan que senadores de Morera
utilizan el Senado para actividades partidistas
y proselitistas. Es el caso, nos relatan, del se
nador Gabriel García, excoordinador de los
Programas Federales, quien, nos aseguran, tie
ne rajnioñis con liderazgos del colectivo so
mos 4T de la alcaldía Cuauhtémoe en la sede

senatorial. Apenas hace unos días, nos infor
man, asistió a una de estas reuniones la espía
delegacional Dolores Padlerria, y esta sema
na: se realizó otro encuentro con un centenar
de promotores de la 4T en la misma alcaldía.
Senadores del bloque de contención piden
que deje de utilizar la Cámara Alta como
"cuarto de guerra" para tratar de torpedear el
trabajo de la alcaldesa Sandra Cuevas

"El hombre Constitución" está
feliz, feliz, feliz
::::: Nos cuentan que en TikTrk se virallizó el
nuevo mote del presidente de la Cámara de
Diputados Santiago Creel, y ahora le llaman
"El hombre Constitución", por un video don
de "presume" todas las versiones de la Consti
tución que tiene. "Tengo todas las versiones,
para trabajar, para presumir, la de bolsillo, la
digital, también la Constitución que habla de
ta Constitución", dice en tono jocoso. ¿Será
que don Santiago' está feliz, feliz, feliz, luego
de que no fue removido de la presidencia de
la Cámara?

Fecha: 10/02/2023

Página: 2

Area cm2: 174

1 / 1

Columnas Políticas

Bajo reserva /Redacción

Redacción

Costo: 19,575

Página 6 de 193



Caso García Luna: hacia
el desenlace

E l juicio que se le sigue a
Genaro Garda Luna en
Nuera M dio un

vuelco dramático esta senia
ia. En una comunicación al,

juez; Brian Cogan, la fiscalía
anundó que terminaría con la
presentación de su caso entre
lunes y martes de la próxima
semana fuego de que suba al
estrado alguien definido como
un "Testigo sigmficativo". No se
concee aún la identidad, de esa

persona, pero se especula que
pudiera ser Edgar Valdez Vi
Harrea], alias "La Barb>e", o Je
sús Zambada, alirK "El Rey".
Esta decisión acorta nota

blemente la posible duración
del ¡uidD. Luego de que la fis 
calía termine la presentación
de su caso, tocaría el turno a la
defensa de poner frente al ju
rado la evidencia que juzgue
pertinente. Pero; los: abogados
de García Luna podrían deci 
dir no presentar nada en tér
minos del sistema judidal es
tadounidense. el inculpado
no tiene carga probatoria al
guna Es la fiscalía la que debe
demostrar, más allá de una
duda razonable, la culpabili
dad dd acusado.

Bor lo que se sabe, la defen
sa seguía cavilando ta posibi
lidad de que García Luna su 
biese al estrado. Hacerlo sería
un arma de doble filo. Poruña

parte, le permitirla al acusado
defenderse directamente de

las imputaciones que le han
lanzado te testigos de la fis

cal ía así como mostrarle al ju 
rado que está sufidentemen
te convencido de su inocencia

para dedaiar bajo juramento
de decir verdad. 'Pero el costo
es abrirse a un feroz contrain

te nogal orio de los; fiscales que
pudiera desacreditarlo frente
al jurado y obligarlo a dar in
foimaQÓn contraproducente
para su causa (ejemplo, datos
sobre su patrimonio).

La defensa le ha sol ¡citado al

juez que se restrinjan algunos
tenas dd contrainlerrogalo
rio. La fiscalia obviantónte se

opone y busca preguntar sin
cortapisas. De la decisión del
juez en ese tema dependerá
probablemente si García Luna
sube alesnado o no. Y fueiadel

propio inculpado, no se espe
ran muchos más testigos (si es
que alguno) de la defensa.
Como sea estamos en Ir*

estertor® del juicio Faltaran
los alegatos finales que po
drían venir hada mediados o

finales de la sernaina que en
tra. Luego él juez le dará ins
trucdones al jurado sobre los
términos para tomar su deci
sión y aUi empezará su deli
beradón a puerta cerrada
Ese proceso no ti ene lími

te temporal: puede tomar lo
mismo hoiras que días, que

semanas. En el caso de Joa
quín Guzmán Loera, el jura
do deliberó durante siete

días, peroaUíterüanqueeon
siderar 10 acusadones dis

tintas jcontracincoen el caso
actual) y desfilaron por el es
trado más de 50 testigos. Es
posible que la deliberadón
en el presente juicio sea un
poco más corta, aunque no
hay regla fija sobre el tema
Es importante notar que

habrá cinoo veredictos distin

tos, uno para cada una de las
acusaciones. Bien pudiera su
ceder que García Luna fuese
enDonnado culpable en algu
nos; osos y no culpable en
otros. Y también se podría te
ner un jurada ahorcado (es
decir, sin decisión unánime)
en uno, varios o todos los ca
sos. En esa circunstancia, po
dría la fBcaUa optar por pre
sentar nuevamente la acusa

ción correspondiente y tener
un nuevo pido.
Para una parte de la opi

nión pública mexicana La evi 
denda en Gana Luna es

abrumadora y no queda más
que condenarte Para otra
parte,, d oso ib es más; que
una «lección de: dicte sin
oorrobo radón alguna y la ,ab 
sotudón es indispensable.
Ninguna de esas perspec

tivas importa realmente para
el desenlace. La pregunta es
qué opina un jurado de doce
neoyo rqui ros con poco o nu 
lo ranodmienío previo sobre
Garda Luna, y sin mayor opi
nión sobre nuestras disputas
políticas internas ¿Los ha oon
venado la fiscalia de la culpa
bilidad de García Luna más
allá de una duda razonable?
Lo sabremos pronto. •

a^mtónyiopaSKxrtJootccofri
Twttter: @ahope71

¿Puede decidir un jurado de doce neo

yorquinos con poco o nulo conocí1
miento previo sobre García Luna? M
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Rayuela
¿Qué "arreglos" se

hicieron en Nueva York

que motivaron la
reacción de la UIF?
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ASTILLERO
El juicio, ¿a México, más que a García Luna? //
Cárteles y terrorismo // ¿Qué va ganando EU?
Gran Carpa México

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LA DESCOMPOSICION INSTITU
CIONAL de México que se ha ido
mostrando en el juicio a Genaro
García Luna en Nueva York favore
ce a grupos de poder (para no ir tan

lejos, las pretensiones releccionistas de Do
nald Trump) que necesitan fijar la percepción
de que nuestra nación constituye un problema
grave de seguridad nacional para Estados
Unidos y que, por tanto, se requieren medidas
de control proporcionales a la podredumbre
exhibida, se castigue o no, a fondo o con leve
dad, al secretario calderonista de Seguridad
Pública.

EN ESE CONTEXTO, que incluye la descarna
da guerra electoral entre demócratas y repu
blicanos, veintiún procuradores de justicia de
sendos estados del vecino país han solicitado al
presidente Joe Biden y al secretario de Estado,
Antony Blinken, que los cárteles mexicanos
sean declarados "organizaciones extranjeras
terroristas", a fin de liberar fondos que impi
dan que desde el sur sigan afectando la salud
de los consumidores de drogas químicas.

LA SOLICITUD, QUE ya ha sido planteada
en ocasiones anteriores desde otros flancos
políticos, implicaría la facultad legal de Esta
dos Unidos para actuar incluso en términos
represivos extraterritoriales contra tales entes
"terroristas" que mantienen una "guerra dia
ria" al proveer de opioides a la amplia clientela
de la nación imperial.
MIKE POMPEO, QUIEN fue secretario de
Estado en la administración Trump, ha pu
blicado un libro con título de combate: Nunca
cedas ni una pulgada, en el que advierte que
existen áreas como San Diego, Phoenixy El
Paso, cuyas cercanías no son gobernadas por
Estados Unidos, a la vez que "partes signifi
cativas de México ya no están vigiladas por el
gobierno central". Por ello: "mi evaluación es
que México como un refugio seguro y punto de
partida para operaciones terroristas dentro de
Estados Unidos es una posibilidad seria dentro

de los próximos 10 años".
EL PROPIO BIDEN, en encuentro bilateral en
nuestro país (luego sería la Cumbre de Norte
américa), presionó para que México contenga
el tráfico de fentanilo y confronte de manera
eficaz a los poderosos cárteles. Días antes de
la llegada del presidente estadunidense se pro
dujo la detención de Ovidio Guzmán, hijo de El
Chapo, y después de esa visita es de percibirse
una mayor acción directa de las fuerzas arma
das contra grupos y líderes de diverso nivel del
crimen organizado.

A ESA NARRATIVA contribuye la radiografía
de criminalidad institucionalizada que se des
prende de los testimonios contra García Luna
en Nueva York. La fiscalía no ha presentado
el millón de páginas de documentos que pro
barían la grave culpabilidad del ex secretario
calderonista, además de grabaciones intercep
tadas (https://bit.ly/3IdZ5sf). Y, ahora, con el
procedimiento abreviado que se ha anunciado
y sin más pruebas principales que declaracio
nes de delincuentes en espera de beneficios ju
diciales, es de preguntarse si, a fin de cuentas,
la ganancia del aparato estadunidense de po
der ha sido la rotunda demostración de la po
dredumbre institucional mexicana y el impulso
a mayores intenciones intervencionistas.

EN LA GRAN Carpa México se multiplican
los encuentros y desencuentros, rupturas y
reconciliaciones, abrazos y balazos (políticos),
cual corresponde a la temporada electoral en
marquesina. Así, resulta que Ignacio Mier, de
Morena, y Santiago Creel, de Acción Nacional,
se estrechan para dar por terminado el tan es
candaloso como, por lo que se ve, insustancial
diferendo respecto a escoltas militares arma
das en San Lázaro.

EN OTRAS PISTAS, Alito y Osorio Chong
se reúnen en privado en busca de estabilizar
su confrontación abierta, y los consejeros del
Instituto Nacional Electoral visitan el Senado
para hablar de procedimientos a discusión.
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En Coahuila, el ex panista calderonista Luis
Fernando Salazar ha renunciado a coordinar la
campaña de Armando Guadiana, porque éste
se ha rodeado de ex priístas; Salazar anuncia
una especie de campaña alterna. ¡Hasta el
próximo lunes!
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Que después de un inter
cambio de fuego que no dejaba
de llamarla atención, tratándo
se de compañeros de partido, al
final sí se concretó ayer jueves
la reunión entre el presiden
te del PRI, Alejandro Moreno,
y el coordinador tricolor en el
Senado, Miguel Ángel Osorio
Chong, con lo que se esfumó
por ahora la intención de Ma
rio Zamora y Manuel Añorve
de remover al hidalguense de
la bancada y se dej ó claro, por lo
menos de forma pública, el cie
rre de filas. Subieron foto de la

plática y después salieron jun

tos ajurarse amor. Bueno.

Que el coordinador de la
mayoría morenista en la Cáma
ra de Diputados, Ignacio Mier
Velazco, no dejó irla oportuni
dad de darle un raspón al presi
dente de la Mesa Directiva en

San Lázaro, Santiago Creel,
tras conjurarse la remoción del
panista por impedir el ingreso
de militares armados al pleno
el pasado 1 de febrero. Inmedia
tamente después del llamado
"abrazo de Acatempan legisla
tivo" con que ambos sellaron
la reconciliación, el poblano le
murmuró "se va a enojar Clau
dio", aludiendo a quien la 4T
identifica como promotor de la
coalición Va por México, Clau
dio X. González.

Que pese a que Lorenzo
Córdovahabía dicho el miérco
les que el INE seguía esperando
la invitación para ser recibidos
en el Senado, se sabe que desde

el martes el propio coordinador
de Morena, Ricardo Monreal,
abrió la puerta para la reunión
que se consumó ayer, con tan
poca organización que a algu
nos se les notificó tarde y con
sejeros como Uuckib Espadas
y Martín Faz no pudieron lle
gar. Sin embargo, el vocero de la
fracción, César Cravioto, con
sideró que es "intrascendente"
lo que diga el titular del institu
to y consideró que seguramente
"solo quiere un huesito".

Que los fiscales de Estados
Unidos siguen solicitando al
juez Brian Cogan que les per
mita mostrar fotografías de la
riqueza acumulada por el en
juiciado Genaro García Luna
antes y después del servicio pú
blico mientras que el diario The
New York Times ha pedido que
hagan públicos otros documen
tos relacionados con los proce
dimientos judiciales.^™
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La Corte que llega

Priva cierto consenso en tor

no a que los ministros de la
Corte votaron libremente,

por síy ante sí, sin alinearse apresiones
externas, la elección de su nueva presi
denta, Norma Piña.
Fue como si emitieran un mensaje

de #LaCorteNoSeToca
Esta es al menos la impresión de Ma

ría Amparo Casar y de quien esto escri
be en el texto "Las deudas de la Corte"

que sirve de entrada al balance de los
últimos cuatro años del máximo tribu
nal de México.

Lalibertad de la elección pone acen
tos en la expectativa de una Corte más
profesional y expedita, menos suj eta a
los vaivenes y los cálculos políticos de
su presidencia.
Nos urge esa Corte profesional y ex

pedita porque tiene muchos asuntos
cruciales en espera. Según nuestro re
cuento, la Corte no ha revisado algunas
de "las mayores amenazas constitucio
nales quependensobre el país":
"Apenas ha tocado

el paquete de leyes re
lativas a la militariza

ción de un gobierno
que se presume civil.
"No se ha pronun

ciado sobre el decreto

quepermitealEjecutivoconcederdefac
toydemaneradiscrecionallospenmsos,
dictámenes, licencias, autorizaciones y
asignaciones directas para los proyectos
deinfraestructura del gobierno.
"Tampoco sobre el embate legal evi

dente contra los órganos autónomos
constitucionales, como la Comisión
Federal de Competencia, el Instituto
Federal de Telecomunicaciones, ellns

tituto Nacional de Transparencia y so
bre todoi, el Instituto Nacional Electoral.
Están en curso, además, "leyes de

abierta inconstitucionalidad, aproba
das por la mayoría gobernante, para li
siar aún más al árbitro electoral, leyes
que ponen en riesgo los principios bá
sicos déla democracia".

¿Qué puede y debe esperar el pue
blo de México del nuevo ciclo en la
Corte, iniciado el 1 de febrero, con su

nueva pre side ncia?
Creemos que no

una Corte opuesta por
consigna al Presiden
te. No. Pero sí una pre
sidencia y una Corte
"decididas a concebir

se comoguardianas déla Constitución",
que "asuman la responsabilidad de juz
gar con la celeridadla seriedadj, el profe
sionalismo y la colegialidad requeridos",
con "presencia y vigencia frente a los
problemas", con "entereza y templan
za frente a quien quiera intervenir", con
"prudenciayseriedad frente alos graves
problemas que le toca resolver".
Nada más, pero nada menos.

¿Qué puede y debe
esperar el pueblo de

México del nuevo ciclo?
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Todo lo de cristal

I o hay encuentro con el pa
sadosinuntoquedemagia,

_L w sin aires fantasmales. Leo
que en su vejez, Stravinsky escribió esto:
"me pregunto si el recuerdo es veraz, y sé
que no puede serlo, sino que vivimos con
forme al recuerdoy no ala verdad".
Una trampa del tiempo me acercó a

una pequeña oficina de Mudanzas Cha
pultepec y me despeñó en un barranco
del pasado. Sé de mudanzas. Si mis cuen
tas no fallan, acompañé a mi familia en 22
cambios de domicilio. Eramos maestros

del desaloj o y un poco ilusionistas: nos
ven, ya no nos ven. Yo sabía de qué iba la
cosa cuando llegaba mi madre cargada
con cajas de cartón de fab Roma Nos va

mos: a empacar. Como comprenderán,
no había baúles, ni maletas, ni velices;
nada, sólo cajas de fab que un día trasla
daron el polvo limpiador, ésassonlas que
recuerdo, y apúrense porque salimos a
las diez delanoche.

Si faltaban cartón y tiempo, de plano
una pila de ganchos; fantasmas, pensaba
yo. Luego los enseres de cocina, todo lo de
cristal envuelto en papel periódico, ése sí
sobraba en la casa, y el trabaj o me tocaba
a mí: todo lo de cristal.
Los reyes de lamudanza No nos fallaba

nada. Cuando todo es

taba empacado, ganá
bamos tiempoyreunía
moslas cajas cerca de la
salida de emergencia.
Conseguir el camión
de la mudanza, un arte
que mi madre dominó toda su viday mis
hermanas heredaron Mudanzas Padilla

yChapultepec, una utopía Soncarísimos,
unos rateros, gritaba mi padre. Afuera de
los mercados siempre hay transportes de
cargay choferes conlos cuales es posible
establecerunanegociaciónrazonable.
No quisiera ser mal entendido, no

siempre desaparecíamos sin pagar la

Éramos maestros del
desalojo y un poco

ilusionistas

renta Había algo genuino, un aire de gi
tanos, de nómadas, tribus en busca de
un porvenir y de un sueño realizado. Mi
padre no sabía estarse quieto. En otras
ocasiones, cierto, se acumulabauna deu
da de tres meses de renta vencida Cuan

do se llegabaaun callejón sin salida, aun
atorón en el cobro de las mensualidades,
el casero prefería aceptar unos pagarés a
cambio de que la familia abandonara sin
avisar el departamento.
De las 22 veces que nos mudamos de

casa o departamento, la mayor parte de
las mudanzas ocurrie
ron en la colonia Con

desa y no sabría decir
en qué condiciones, la
infantería no pregunta,
cumple con su deber.
De algunos cambios,

sólo recuerdo un traj ín del caraj o y unas
escaleras por las que estibadores exper
tos cargaban nuestros muebles. Esta rá
faga de recuerdos, decía, me vino cuando
me acerqué a la pequeña oficina de Mu
danzas Chapultepec. También recordé
unafrase que escribió Fernando Pessoa
cuando quiso explicar algo importante de
su vida: todo empezó con la mudanza
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Ahora sobre las
niñas y los niños
El que daña es laprimera víctima

de su daño. Aunque no lo sepa.
Florestán

ilberto Guevara Niebla es un mexi

—cano fuera de cualquier duda en
JW cuanto a su integridad personal y

profesional, académica e ideológica.
Fue subsecretario de Educación Públicay hoy

es director del Instituto de Investigación Educa
tiva de la Universidad de Guadalajara.
Uno de los más importantes dirigentes del movi

miento estudiantil del 68 me habló delaguíamagis
terial escritapor MancArriaga, director de Publica
ciones de la SEP, y su subdirector, Sady Arturo Loai
za, que viene del chavismo venezolano. Y me dij o
que es un libro doctrinario y cargado de ideolo
gía, uno de tantos disparates que el grupo intelec
tual que trabaja en esa secretaría, con el respaldo
de Palacio Nacional, ha cometido. Sus proyectos
amenazan gravemente los valores del país, la na
ción, yatropellan la Constitución al querer intro
ducir al campo educativolalógica antagónica del
presiden te López Obrador, que no tiene ningún
antecedente en la pedagogía mundial.
Y agregó que este programa educativo de la

4T desprecia el mérito académico o el mérito
del alumno; desprecia el valor del aprendizaje
individual y la autonomía que se basa en la au
tonomía social del sujeto, es decir, es una vuelta
atrás, apuntó Guevara Niebla. Es un salto al al
deanismo, hacia la comunidad primitiva, hacíala
premodernidad. Es muy grave y tendríamos que
reaccionar para oponernos a esta locura.
Guevara Niebla me dijo que el gobierno de la

4T va a querer imponer alafuerza este programa

en el ciclo escolar 202324.

Por lafuerza, digo yo, ypor la indiferencia de la
sociedad que no se ha dado cuenta de la ideologi
zación de la educación en ese objetivo presiden
cial de la revolución de las conciencias.
Y por eso empiezan desde la infancia, las niñas

y los niños.

RETALES

1. PROTOCOLO. No hubo problema alguno y
ayer, en el nuevo formato de la ceremonia del ani
versario de la Marcha de la Lealtad que encabezó
el Presidente. En el presidium ély su esposa, flan
queados por los secretarios de Defensa y Marina.
Luego, AdánAugusto López Hernández, Santiago
Creel, Norma Lucía Piñay Rosa Icela, y ala izquier
da de Beatriz, Ebrard, Armentay Sheinbaum;
2. CANTADO. Estaba descartado que la oposi
ción en San Lázaro destituyera a Santiago Creel
como su presidente, como había faroleado el ofi
cialismo. Ayer se abrazó con Ignacio Mier y se
acabó. Morena que ladra, no muerde; y
3. DISPARO. Dos malas para el optimismo ofi
cial: la inflación se disparó en enero .68 por cien
to, en relación a diciembre, para llegar a una
anualizada de 7.91 por ciento, superior a la de
2022, y un aumento de la subyacente de 8.45 por
ciento, lo que empieza a hacer tendencia. A esto
hay que agregar que el Banco de México subió la
tasa de interés medio punto para llevarla a 11 por
ciento, niveles no vistos desde 2001. Y aquí no ca
ben los otros datos.

Nos vemos el martes, pero en privado
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Piedra padece el
síndrome Esquivel

17
ntre los "puntos principales" que Rosa

k rio Piedra presenta como ideados por
L , • * ' ella para inventar un adefesio que supla

a la CNDH figura la incorporación de lafacultad de soli
citar medidas cautelaresparaprotegerlos derechoshu
manos o evitar la consumación de daños irreparables.
Patraña obvia porque tal atribución está prevista

desde los tiempos "neoliberales" en el artículo 40 de
la ley de la institución que preside, otorgando licencia
a los visitadores generales para pedir esas medidas a
las autoridades (artículos 116,117 y 118 del Reglamen
to Interno).
El cuartopuntoes otro fusilde lo que rige ya: las reco

mendaciones que emita serán exigibles por sí mismas
parahacerlascumplirsindependerdel Senado. Esto ha
existido siemprey se ha ejercido mediante los mecanis
mos propios de los organismos de protección a los de
rechos humanos: con su fuerza moral (de la que tanto
carece la presidenta de la CNDH), a través de la publi
citación y difusión de las recomendaciones y el meca
nismo de seguimiento, conminando a la autoridad pa
ra que cumpla (sobre todo las que han sido aceptadas).
Denunciar públicamente la no aceptación o el in

cumplimiento de una recomendación es una obligación
ética, pero depende déla voluntad de quien encabeza el
organismo. En este aspecto, precisamente, Rosario Pie
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dra viene cometiendo la infame

irresponsabilidad de omitir el
cumplimiento de la recomenda
ción sobre el caso Iguala que here
dóy cuyo cumplimiento promete
ser decisivo para desenmarañar
aquel crimen atroz.
La supuesta dependencia de

la CNDH hacia el Senado en la

exigibilidad del cumplimiento
de una recomendación, no es ta
El propio articulado del 46 y del 70 al 73 bis de laley

regula la responsabilidad en que incurre la autoridad
que se niega a cooperar en la investigación que desa
rrolla la CNDH y la que persiste en su negativa a acep
tar y cumplir. La institución puede y debe denunciar
al servidor público que no acate; está facultada para
solicitar al Senado emplazar a las autoridades para
que expliquen su incumplimiento (lo que nunca se
pone en práctica).
Pero su quinto punto no es un plagio: plantea que

quien presida la CNDH y los miembros de su Conse
j o Consultivo sean "electos por el pueblo". Delirante
medida populista del cuatroteísmo, copiada de la frus
trada pretensión de que por idéntico procedimiento
se designe a los consej eros del INE.
A Piedra Ibarra le disgusta que el Senado nombre

a los miembros de su Consejo Consultivo porque los
actuales le han resultado tan incómodos que le recri
minan su deplorable desempeño. Quiere ensuciarlas
funciones constitucionales de la CNDH conpolíticay
demagogia, que no otra cosa significajugar ala "demo
cracia" para retorcer el sentido medular de la CNDH
creando un engendro que es equívoco desde su nom
bre: Defensoría Nacional de los Derechos del Pueblo.
El embuste alarma:

¿Cuáles además de los derechos humanos preten
de Piedra que defienda su descocado proyecto del
nuevo engendro...?

Los miembros del
Consejo Consultivo

le recriminan
su deplorable
desempeño
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Rubén Darío, de fiesta y estafado
Una biografía del poeta escrita por Luis Claudio Viliafañe relata una estampa
parisina en la quer, después de una noche de parranda, el autor nicaragüense

terminó sin dinero, pero enamorado de una prostituta...
Gil cerraba la semana con una

novedad que rebotaba de
uno a otro lado en el amplí
simo estudio: Divino e infa
me. La identidad de Rubén

Darío de Luis Claudio Viliafañe (Taurus,
2023), una biografía del poeta que se de
ja leer por donde entre usted. De los mu
chos episodios de esa vida, Gilgaha elegido
una estampa parisina que podría llamarse
"Rubén Darío se va de fiesta". Aquí trans
cribe Gil ese capítulo.

Tras su estancia en Roma, Darío y Are
nillas fueron a Nápoles y visitaron Pom
peya, la isla de Capri, Sorrento, Caste
llammare, Pozzuoli y la costa de San
Martino. En el camino de vuelta pasa
ron por Florencia, Venecia, Milán, de

donde tomaron el tren de vuelta a París

el 31 de octubre (...) Los viajeros regre
saron a París el 1 de noviembre. El em
presario que había contratado a Darío
era meticuloso y había anotado todos
los gastos en los que incurrió con el poe
ta; hechas todas las cuentas, el artista
debía al capitalista la expresiva suma de
900 francos y 24 centavos. Para suerte
de Rubén, Emilio Mitre, que aún estaba
en París, había apreciado el trabajo del
cronista viajero y lo recompensó con
una bonificación de 5 mil francos. Era
más que suficiente para pagar la deuda
del viaje, enviar fondos a su parejay a su
hija recién nacida y garantizar el sus
tento de los próximos meses.
Al verse con tanto dinero, la reacción

del poeta fue diametralmente opuesta.
Se sentía rico y, según su peculiar psico

logía, un hombre rico necesitaba un se
cretario. Contrató al primero que apa
reció, un español de apellido Montespi
na, que se presentó como corresponsal
del periódico El Defensor de Granada.
Le entregó los 5 mil francos. Luego fue a
buscar a García Velloso, con quien había
visitado al Papa en Roma. Además de
darle parte del dinero que le había da
do Mitre, invitó a García Velloso y a to
do el grupo de hispanoamericanos que
lo acompañaban a una velada que em
pezó en la Taberna del Panteón y conti
nuó en Café Cyrano. Allí, además de en
contrar a Amado Ñervo, conoció auna
prostituta de la que se enamoró de in
mediato. Guiado por Rubén, Montespi
na pagaba los gastos de todos. Después
de que el Cyrano cerró al amanecer, la
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alegre banda se fue a una taberna cerca
na. Rubén habí a dejado el Cyrano con la
promesa de obsequiar a su nueva amiga
"una figulina de Tanagra" y una sombri
lla que ella había pedido.
Ya con las primeras luces del día, por

recomendación del eficiente secretario,
Rubén y otros se fueron a dormir a Au
Rat quin'estpas Mort, y encargaron un
almuerzo de 500 francos para cuando
despertaran. El dinero se consumía rá
pidamente y García Velloso se preocu
pó, pero eso no afligió a Darío: "con tal
de que nos queden 80 francos para la
sombrilla de madame y 200 para la co

mida de la noche, el resto sobra". Al des
pertar del día siguiente, Poibén encon
tró un mensaje de Montespina: "Que
rido maestro: sé que lo que hago es una
canallada. Perdón. Cuando usted reciba
la presente, estaré muy lejos de París.
No sé si algún día podría ponerme fren
te a usted. Si tal sucediera, es que podría
devolverles los 3,800 francos que le ro
bo. Otra vez perdón".
No quedaba dinero ni para pagar el

alojamiento ni el almuerzo, pero la an
gustia de Rubén era no cumplir la pro
mesa hecha a su novia del día anterior.

Negoció con los propietarios de Au Rat
qui n'estpas Mort: anuló el pedido de la

comida y pudieron salir debiendo ape
nas las habitaciones alquiladas. Las fi
nanzas seguían siendo inestables y había
deudas que cubrir. Además de la penden
cia con el dueño de Au Rat quie n'estpa
Mort (...) En una salida nocturna los ami
gos de Rubén se decidieron a darle mie
do: "Se habló de espiritismo, de demo
nología, de endriagos, de duendes y de
aparecidos
Todo es muy raro, caracho, como diría

Orson Welles: "Cuando se viaja en avión so
lamente existen dos clases de emociones:el

aburrimiento y el terrof'.^^

Gils'enva

Fecha: 10/02/2023

Página: 31

Area cm2: 370

2 / 2

Columnas Políticas

Uno Hasta el Fondo / Gil Gamés

Gil Gamés

Costo: 49,457

Página 21 de 193



Marcelo Ebrard,
¿por la libre?

\ Cuánto puede ocultar un can
_ ciller de sus negociaciones con

^LJP la Casa Blanca a la embajadora
de México en Estados Unidos y, por lo
que dice la embajadora, hasta al presi
dente de México?
Ya sabíamos por un libro que Ebrard

había apartado a la embaj adora Mar
tha Bárcena y había puesto a su amigo
Javier López Casarín a negociar varias
cosas de importancia
Ahora, el ex secretario de Estado

Mike Pompeo ha dicho que Ebrard ne

goció con él el programa Quédate en
México y que Ebrard aceptó a reserva
de que no se dij era qué había aceptado.
Ebrard dice que eso no es cierto.
Pero la ex embaj adora Bárcena dice

otra cosa Cito del pódcast de Univisión
que hace León Krauze.
"Mira, el programa Permanezca en

México o Quédate en México existió
antes de la amenaza de imposición de
aranceles por migración y yo creí que
había sido una decisión unilateral de
los Estados Unidos porque nunca fui
ente rada y esto lo dice Mike Pompeo y
es cierto que se estaban llevando a ca
bo negociaciones entre Ebrard y Pom
peo y entre Ebrard y Kirstjen Nielsen
(ex secretaria de seguridad nacional de
EU) y como lo dice el libro Guerras en
la frontera, después por México estuvo
negociando un señor llamado Javier
López Casarín con la gente de Kirstjen
Nielsen. A mí lo que me dice Ebrard un
día antes de que yo comparezca ante el
Senado, me dice, ven a mi oficina para
que mañana no te pesquen en curva
te quiero informar que Kirstjen Niel
sen nos acaba de avisar que mañana

va a decir que van a poner en práctica
una parte de su ley de migración y nos
van a empezar a regresar solicitantes
de asilo...". Ebrard le pide su opinión,
Bárcena le dice sus objeciones y se va
al Senado "...y al salir del Senado tengo
más de diez llamadas telefónicas de un
alto funcionario de Palacio Nacional

preguntándome que qué era lo que es
taban anunciando los americanos, que
si yo tenía idea. Le dije: no tengo idea y
después ya en Estados Unidos, en di
versas conversaciones con Kirstjen
Nielsen, con otros funcionarios, me
decían, pero es que ya lo acordamos
con Ebrard y yo seguía no, pues es que
esto es unilateral, porque eso es lo que
me decían de México, hasta que apare
ció ellibro Guerras en Ja fron tera y aho
ra las memorias de Pompeo, en donde
yo simplemente ratifico que siempre
se me engañó y que se me engañó en el
sentido de no decirme que esto había
sido un acuerdo, una negociación en
tre Ebrard y Pompeo y Nielsen".
Creo que hay negociaciones que de

be hacer el canciller. El problema es si
informa de ellas.
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Guerra sucia o

convergencias

M ual guerra es limpia en la bus
_ «H i queda del poder o desde la inde

.jA fensión que busca sobrevivir?
Los alemanes usaron el terror de la blitzkriegcon

tra sus enemigos durante invasionesybatallas como
después los ingleses y estadunidenses acudieron ala
"tormenta de fuego" contra los alemanes en Dresde.
Era terrorenla esencia del despliegue mortífero. Los
mismos vecinos del norte utilizaron la bomba ató
mica en el cálculo pragmático de destrucción brutal
anuladora de la capacidad de respuesta del otro, el
destruible, y para "acortar el conflicto" demoliendo
la voluntad del percibido como perdedor.
Las guerrillas buscan la subversión del statu quo

desde una posición de debilidad que emplea audacia,
sorpresa, eficacia y ruptura de la moral del enemigo.
Todos buscan, sea desde la subversión o el control del
poder, la conquista de los corazones y las mentes.
Las agencias de comunicación, equipos de rela

ciones públicas, los cuartos de guerra, los comuni
cadores más o menos cercanos a las administracio

nes que daban por hecho un modo de interacción
con dueños y voceros principales basado en los con
tratos de publicidad u otras versiones de gestión del
erario, tienden a pensar en la dicotomía "guerra le
gítima" y "guerra ilegítima". Lo limpio y lo sucio.
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Los aliados de indefendibles personajes que apa
recen de diversas proceden
cias pueden llegar a simu
lar su apoyo o simplemente
guardar silencio, imposibi
litados como están de prote
ger el valor de una persona,
colectividad, propuesta, idea
o crítica sana, si es que pro
viene de un adversario o peor
aún, de un enemigo.

Y por supuesto, aun cuando alemanes e ingleses
cometieron asesinato de inocentes en sus bombar

deos, nadie actualmente diría que son éticamente
iguales sus proyectos o los valores que detentaban.
¿Es posible pensar que quienes tienen esos pre

juicios están más cerca de derecha y ultraderecha
que las izquierdas y los liberales? Sostengo que sí.
La evidencia históricay práctica es que los sovié

ticos lideraron la toma de Berlín, seguidos de ingle
ses y estadunidenses en la etapa de exterminio al
nazismo. De otro lado, los perdedores alemanes no
están en el Consej o de Seguridad de la ONU y, hasta
este 2023, no tienen ejército propio enla medida de
que, específicamente en materia de comportamien
to político militar, carecen de la confianza de Euro
pay de la comunidad internacional.
Elementos del mundo liberal y de la izquierda

coinciden positivamente contra amenazas a la in
teligencia, a la ética predominante, a la integridad
de las personas y de sus bienes. Amenazas de fuer
zas que se empeñan en "guerras sucias" desde los
derechoextremismos deben ser advertidas.

La ciudadanía más alejada de la guerra política
percibirá quién, con independencia de algunas im
perfecciones o insuficiencias de su partido, así como
del sexismo, clasismoy racismo expresados respec
to de cada contendiente, debe encabezar un proyec
to de convergencias. La mejor percepción hacia el
2024 es de Claudia Sheinbaum en el promedio de
encuestas publicadas; oj alá las fuerzas intermedias
o las que acudan a la guerra sucia tengan una pro
puesta compartible pronto.

Todos buscan, desde
la subversión o el
control del poder,
la conquista de los

corazones y las mentes
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Sheinbaum: una

campaña con
disfraz de gira

La alcaldía Iztacalco, esa

donde hay coladeras sin ta
padera y cuando ocurren

accidentes ninguna autoridad se apa
rece, fue el escenario elegido por la je
fa de Gobierno para relanzar sus giras
por Ciudad de México. El j efe de la de
marcación, Armando Quintero, esta
vez sí tuvo tiempo y disposición para
aparecerse sin mayor dilación, atavia
do con los colores guindas de su par
tido en camisa y chamarra, mientras

que el estrado desde donde habló a la
multitud fue tatuado con una leyenda
en la misma tonalidad: "Honestidad

que da resultados".
Claudia Sheinbaum se pasea en me

dio de porras, abrazos con los asisten
tes y gritos de "¡presidenta!" mientras
el propio Quintero y Martí Batres, se
cretario de Gobierno capitalino, le
alzan los brazos en señal de triunfo

cuando llega al estrado. Vecinos le lan
zan besos, estiran sus manos para salu
darla, le hacen demandas y una sonrisa
que parece eterna es
la respuesta para to
dos. Faltaba más. El
alcalde, por supuesto,
es el más feliz: el acto
salió redondo y él ya
se vio.

Usted se preguntará con razón por
qué se ha organizado un acto abierto de
proselitismo, de precampaña o de cam
paña, como se quiera, fuera de tiempos,
cuando aún no se fijan siquiera las re
glas definitivas para la contienda entre
morenistas enbusca de candidato pre
sidencial. Y la respuesta es que a pesar
de lo que le cuento, lo que se vivió en

Iztacalco la tarde del miércoles pasado
no fue acto de campaña electoral, sino
solo una visita para llamar a confor
mar comisiones vecinales en materias

de seguridad y salud. Preocupada ella
por sus gobernados, pues. "Asambleas
informativas" es el eufemismo oficial.

Y como ni modo que todo quede en
un acto, ayer repitió el numerito en
Gustavo A Madero, cuyo alcalde, Fran
cisco Chíguil, no se quiso quedar atrás
y también dio la bienvenida a la j efa de
Gobierno, con tal emoción que se lanzó

a decirle que "no está
sola" y que cuenta con
él, y por extensión con
los habitantes de la de
marcación, una de las
más azotadas por la
violencia, para lo que

viene, mensaje del que debieran tomar
nota ya las otras corcholatas.
Batucada, selfis, banderas y hasta de

porrista el líder de Morena, Mario Del
gado (¿qué hace él en un "acto de go
bierno"?)... todo para una "asamblea
informativa".
Ya no cuidan las formas, se saben

impunes.^™

»atUCaaa, DailCLei as y
liasta de pOlTTSta el líder

de Morena
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Pablo Gómez, Santi Reel,
García Luna y Jelipillo
Quedé

Santi Reel, digo Creel, que hace ver a Luis Her
nández, El Matador, como un novato. ¿Dón
de tenía escondido el secretario de Goberna
chongmás aburrido y sin gracia de la historia

ese encanto sin igual? Y ahí vemos rnuysonrienteaMr. Cons
tituchon mostrando su colección de constituciones, a través
de cuya lectura llegó a la muy sesuda conclusión de que "La

ley es la ley". Supongo que de ahí extrajo los cimientos legales
que lo llevaron a expedir permisos para alentar la ludopatía
en los casinos, y sus supuestos bisnes con García Luna.
Se ve que tomó un curso de alegría y buen humor con Der

bez y Ornar Chaparro. Ya deben estar temblando el Perro
Guarumo y la Chupitos.
Como quiera que sea, me quedé todavía

más patidifuso con los datos aportados por
Pablo Gómez el mero mero de la UIF— so

bre las triangulaciones y lavanderías de Gar
cía Luna y sus amiguis. Se me hizo muy ló
gico que el calderónico personaje tuviera en
su colección de autos de lujo, que represen
tan muybien a su dueño: un Troncomóvil, el
Espantomóvil, el Alambique veloz (ahí des
tilaba el pomo cuando paseaba con Calderón) y el Súper
Chatarra Special.
Después de ver la manera de atracar alerario,estoyseguro que

las viudasdeGarcíaLunaProductions portarán conmásorgullo
todavíala playera de "Genaro, hazme un hijo". El compide Cár
denas Palomino, Díaz Arzate, AcostaChaparroyde Jelipillose

despachabacon el cucharóngigante:745millones de dólares, su
ficientes para financiar todas las telenovelas de Loret
Un cucharonzote que no detectó Calderón, que no ve

más allá de lo evidente.
Gracias también a laprotección de jueces y magistrados que

cuaj an de amparos a la banda garcialu
ncsca, para que no los alcance el largo bra
zo de la ley La ley que es la ley según Creel,
quien nunca ha correteado, Constitución
en mano, a los beneficiarios de Odebre
cht, del Cártel Inmobiliario del PAN o de
labanda delgenízaro Genaro.
Algo tan patidifuso como el que la

señora Norma Piña no haya hecho la
flor de loto durante la ceremonia de la

Marcha de la lealtad, para demostrar su independencia.
EsonolevaagustaraFox,unpalerodeAlazrakidecampeona

to. Margarita Zavala se lo tendría que llevar de aplaudidor, pues
sus muy melifluos esfuerzos para defender a Jelipillo no son
aplaudidos con enjundia por sus guangos compás de bancada
que no se entusiasman ni conlos TikToks de Santiago Reel

Se ve que tomó un
curso de alegría y
buen humor con
Derbez y Ornar

Chaparro
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1 Orgullo total. El embajador de Turquía en Méxi
• co. Ilhan Kemal Tug, agradeció a las Tuerzas Ar

madas y a la Brigada de Rescate Topos, el apoyo que
están brindado luego del terremoto de 7,8 grados que
sacudió su país. Reconoció la ayuda humanitaria que
la población y el gobierno federal han enviado a su
país. Y mientras el equipo mexicano rescataba a una
mujer de 70 años con vida, en redes sociales se le si
gue reclamando a Isabel Arvitle, la cónsul de México
en Estambul, Su desdén ante las víctimas. Si la señora
se dice 100 por ciento leal con la4T debería conocer el
término humanismo mexicano, pero como dicen, no
se le pueden pedir peras al olmo.

2 Malos augurios. La percepción de inseguridad
• en Navarit registró un incremento considerable

al cierre de 2022. De acuerdo con la última Encuesta
Nacional de Seguridad Pública Urbana del cuarto tri
mestre del año pasado realizada por el Inegi, la per
cepción sobre el nivel de inseguridad en la capital del
estado pasó de 32.3% en septiembre de 2022 a 39 3%
en diciembre pasado En las últimas semanasde2022r
34,3% de las personas que viven en la capital nayarita
experimentaron conflictos o enfrentamientos de ma
nera directa, ya sea con integrantes de su familia o ve
cinos, autoridades y/o compañeros de trabajo. Miguel
Ángel Navarro, el gobernador, ¿está pintado?, porque
no se ve que haga algo.

3 Sangre nueva. La presidenta de la Comisión
¦ de Reforma Política Electoral de la Cámara de

Diputados, Graciela Sánchez Ortíz. impulsa una ini
ciativa para que la edad mínima para ser diputado
sea 18 años, para senador 21 años, y 28. para go
bernador. La legisladora de Morena argumenta que.
actualmente la Constitución establece que las y los jó
venes pueden votara los 18 años, pero no ser votados.

Por ello, plantea reformas a los artículos 55,58 y 116
constitucionales, Sánchez Ortiz señaló que los jóve
nes entre 18 y 29 años representan 24,6% de ¡a pobla
ción, por lo que se debe fortalecer su representación
política. Magnífica idea para esos partidos con cúpu
las ancestrales, ¡Venga, a renovarse!

4 Gobernar sin corazón, Es sorprendente ver
•cómo los discursos políticos se desintegran ante

la cruel realidad En Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, hay
mucha indignación, ya que en un video publicado en
redes sociales se ve a funcionarios del ayuntamiento
arrebatando una canasta de chicharrones a un niño
que los vendía en las calles En el video se ve cómo los
funcionarios se acercan al menor de edad y le quitan
su mercancía, por lo que lo hacen llorar: pese a ello,
los sujeios se burlan de él Los testigos señalaron que
el niño tenía poco de haber colocado su puesto cuan
do los empleados le arrebataron la canasta, ¿Dónde
queda la linda frase de primero los pobres tan mencio
nada por Morena? ¿Ll gobernador Rutilio Escandan
tendrá una respuesta para este claro abuso de poder?

5 ¿Como si nada? En medio de la polémica, por
•que Claudia Ralderas no quiere pagar la renta

del lugar donde vive y se niega a desalojar el inmue
ble, y porque Rocío Abreu apareció en un vídeo con
tajos de billetes que mete en una bolsa, las senado
ras se presentaron en el Senado a trabajar y recibieron
el cobijo de sus compañeros de partido Ambas es
tuvieron durante toda la sesión y, aunque se anunció
por la mañana que Abreu iba a ciar una conferencia
de prensa para contestar todas las preguntas en tor
no a los bloques de electivo que recibió, al final no lo
hizo y prefirió retirarse. "No somos iguales", decían en
sus campañas de promoción, Bueno, pues ésta es ¡a
oportunidad de demostrarlo con hechos, o, ¿acaso no
pueden?
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Biden y su segundo
Estado de la Unión
El presidente loe Biden sabía que llegaba algo golpeado a
su segundo Estado de la Unión como presidente de Estados
Unidos. Su discurso debía ser fuerte, convincente y a la vez
retador ante los republicanos que ya dominan la mayoría
de la Cámara de Representantes desde enero de este año.
Su aprobación se sitúa en los bajos 40 puntos porcentuales.
No pasa de 43% en al menos cinco encuestas nacionales.
Los números no son nada buenos entrando su segundo afio
como presidente y es algo que debe preocuparle, pues ya
se sabe desdo el ano pasado que ha pensado en reelegirse
al concluir su primer mandato presidencial. Lo más seguro,
es que Biden estará oficializando su decisión de participar
en las próximas elecciones presidenciales de 2024 para el
primer cuarto de este 2023.

Biden sabía que necesitaba dar un discurso esperanza
dor ante los grandes problemas económicos internos en
los que está metido Estados Unidos. La inflación, la deuda
interna, los altos precios de los combustibles y la economía,
han sido los principales factores para que la popularidad
de Biden no llegue a los 50 puntos porcentuales. Según la
encuesta del Washington Posf/ABC poli, 58% de los esta
dunidenses desaprueba cómo el presidente ha manejado el
tema de la economía interna. También, su discurso requería
un toque bipartidista con una agenda que incluyera a los
republicanos, especialmente ante un congreso que ya se
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encuentra dividido desde que los
demócratas perdieron la cámara
baja del máximo recinto legislati
vo estadunidense después de las
elecciones intermedias de no
viembre pasado. Asimismo, fl|ar
comentarios sólidos sobre China
y la invasión rusa a Ucrania, Creo
que lo más importante era con
vencer en lo interno, más que lo
externo.

Y así, el martes llegó para que
el presidente cuadragésimo sexto
de los Estados Unidos diera su segundo discurso del Estado
de la Unión ante el 118 Congreso de Estados Unidos, Era
su momento para brillar, sacudirse su baja popularidad y
encararse a los republicanos que esperaban abuchearlo o
retarlo durante su faena anual. Su discurso sí fue algo po
pulachero. pero no llegando a lo absurdo. Creo que bastante
convincente y así se esperaba No me pareció para nada
mala su forma de expresarse, no tartamudeó y no se vio mal
repitiendo con frecuencia folks o fmish the job. Al contra
río, me parece que necesitaba ser algo Informal o casual.
Tratar de ser persuasivo, pero a la vez dejando en claro a
los republicanos que usaría su poder para vetar propuestas
del GOP sí iban en contra de los proyectos nacionales que
tanto ha buscado sellar en su agenda doméstica, Requiere
a los republicanos y lo afirmó en su discurso.

Parasus 80 años, el mandatario se vio como alguien con
mucha fuerza Era el Biden que necesitaba despertar en
este discurso para llegar mejor al 2024, Su discurso de 78
minutos siempre estuvo rodeado de aplausos, minishows,
burlas, abucheos y hasta golpes bajos que propinó a los
republicanos.

Enfatizó su discurso prímordialmeme en tratar de dar
un proteccionismo a la economía interna, proteger la se
guridad social y el Medicare para los próximos años, como
también levantar la economía apoyado del congreso y los
republicanos. Asimismo, fue duro con China y Rusia, pero
no entrando mucho a la política exterior. Le faltaron lineas,

Fue un discurso para entrar a laprecampafla, pero más
que nada para convencer que tiene energía para los dos
próximos años y enderezar el camino restante. Falta tiem
po para 2024.
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#FuerzaMéxico

 #FuerzaMéxíco es el sonido de nuestra voz, pero
también es el silencio, ése que hacen los rescatistas
cada que necesitan confirmar que hay personas bajo
los escombros o en tina zona de desastre.

?FuerzaMéxlco, una frase que utilizamos en el mundo
digital para darnos esperanza. La hemos usado en mo
mentos de mucha dificultad, porque entre la tristeza, en
contramos siempre la forma de transmitirnos confianza en
el futuro. Recuerdo, cuando ocurrid el colapso de la Linea
12 del Metro, fueron ciudadanos que iban camino a casa
o estaban cerca de ella quienes de inmediato comenza
ron las labores ele rescate. ¿Recuerda aquella imagen de
un joven enfermero auxiliando a uno de los heridos? Aún
cargaba su mochila al hombro, iba de vuelta a su hogar
después de su ¡ornada de trabajo. Como él, muchos mexi
canos y mexicanas.

El sismo de 2017 nos dio postales similares: la ferretería
de la colonia Condesa que donó su inventario para las labo
res de rescate, los restaurantes de varias zonas de la capital
que alimentaron gratuitamente a quienes trabajaron largas
horas en labúsqueda de sobrevivientes bajo los escombros,
los ciudadanos que levantaron la mano para ayudar en los
centros de acopio, quienes limpiaron zonas de desastre, los
que abrieron su WiFi para que aquellos que. desde redes,
organizaban las rutas de ayuda.
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o
Eso somos. irKuerzaMéxico

no sólo es una frase de aliento,
es también una poderosa cua
lidad que expone el poder que
tenemos en nuestras manos,

Esta idea pone en evidencia el
aprendizaje que nos han dejado
momento dolorosísimos y cómo
los hemos transformado en ma
teria de exportación.

Qué imagen tan conmovedo
ra la que compartió ayer el can
ciller Marcelo Ebrard: el primer
rescate de una mujer sobrevi
viente del sismo en Turquía a
manos de la brigada mexicana,
En un país que habla otro idio
ma, a miles de kilómetros del
nuestro y bajo condiciones cli
máticas muy distimas a nuestra
región, ahf estuvo presente esa
# Fuerza México que le da abrigo
y esperanza al pueblo turco. Éste
es un poder que nadie, ningún
líder puede adjudicarse. No sólo
son los integrantes de las Fuer
zas Armadas, también los miern 
bros de los Topos, que han sido
un brazo que se levanta siempre desde que nos sorprendió
un sismo hace casi 40 años.

O
*FuerzaMéxico es el sonido de nuestra voz. pero tam

bién es el silencio, ése que hacen los rescatistas cada que
necesitan confirmar que hay personas bajo los escombros
o en una zona de desastre.

No lo olvidemos. Esa fuerza nadie se la puede adjudi
car, La hemos convenido en cualidad reconocida en e!
mundo. Aparece siempre que necesitamos recordar, en
tre mucho dolor, que somos un mismo pueblo, que no
dudamos en tendernos la mano, que nos escuchamos,
que compartimos una misma esperanza, que nos damos
aliento,

#FuerzaMéxico debe ser más que el ánimo que nos da
mos en momentos de desesperanza, como cuando nos
sorprende un sismo, llega un fenómeno meteorológico,
una pandemia o cuando el cotidiano nos recuerda que la
violencia no cesa.

?FuerzaMéxico debe ser también ese constante recor
datorio de que somos un país que va mucho más allá de
una sola voz,
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El cáncer lleva
inevitablemente
a la muerte
* La prevención y localizar a tiempo el tumor es la
mejor medicina para curar un cáncer

MITO
El cáncer lleva inevitablemente a la muerte,

En esta semana conmemoramos el Día Internacional contra el
Cáncer. Entre los padecimientos de importancia por su severidad
y sus consecuencias está el cáncer, pero es necesario señalar que
este padecimiento no es unasola enfermedad, sino muchas, cu
yos tratamientos pueden incluir cirugía, quimioterapia, terapia
con radiación o una combinación de los tres.
Hay muchos tipos de cáncer, con severidad diferente y, en

la actualidad, con esperanzas de curación diversas: por eso, la
afirmación pesimista de que el cáncer lleva a la muerte no tie
ne sustento, sin embargo, con la falta de atención oportuna por
la pandemia de covid19, la mortalidad por cáncer en nuestro
país aumentó.

CONSECUENCIA

La consecuencia de este pensamiento negativo es clara,
porque hay individuos que se niegan a reconocer los síntomas
del cáncer, se niegan a atenderse en manos de especialistas,
usan remedios mágicos, porque no saben que los avances de
la medicina en este campo son los más Importantes de este
último siglo,

REALIDAD

La historia señala claramente que por siglos se ignoraron aquellos
padecimientos que, como el cáncer, aparecían poco a poco, no
daban muchos síntomas y cuando los había era ya demasiado

tarde: hasta hace poco tiempo era sinónimo de muerte.
El pesimismo aparece cuando escuchamos que a alguien ie
han localizado un tumor cancerígeno o escuchamos hablar de
metástasis, pero lo cierto es que, actualmente. 90 por ciento
de los enfermos de cáncer se curan, Y este avance es conse
cuencia de que. desde el siglo pasado, tanto los estudios de
laboratorio como la radiología y los avances en la bioquímica
han permitido descubrir a tiempo los procesos cancerosos
antes de que den síntomas.

Los médicos siempre explican que la prevención y loca
lizar a tiempo el tumor es la mejor medicina para curar un
cáncer, y gracias a progresos en investigaciones en bioquími
ca, biomedicina y biotecnología cada día descubrimos nuevos
métodos y avances para tratar y prevenir con tiempo esta
enfermedad,
Pero no podemos ignorar que el retraso del tratamiento

del cáncer, pensando que esta enfermedad es Inevitable
mente mortal, es un problema en los sistemas de salud de
todo el mundo,
El impacto de la demora en la mortalidad ahora se pue

de cuantificar. ya que, incluso un retraso de cuatro sema
nas en el tratamiento del cáncer se asocia con una mayor
mortalidad.
No más mitos: la prevención del cáncer mejora las posibi

lidades de atención y curación.
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Finanzas públicas:
los tsunamis que vienen
Ln su gran trabajo de recopilación y análisis de datos publicado
esta semana en Excélsior. mi compañero Paulo Cantillo ha
dado cuenta del vertiginoso aumento de los egresos por con
cepto de pensiones y programas sociales, lo cual acabará por
meter en aprietos a las finanzas públicas en caso de que los
ingresos no crezcan en la misma proporción,

El sistema de pensiones contributivas se construyó en un
tiempo en que la población en edad de trabajar podía sostener
sin problema el pago de Jas jubilaciones, pero pasaron varias
cosas: la edad mediana de tos mexicanos pasó de 17 años en
1950 a 29 años en la actualidad; la esperanza de vida se incre
mentó. en el mismo lapso, de 47 a 75 años: la reforma que re 
conoció que dichos cambios demográficos volvían insostenible
el esquema no se realizó sino hasta la década de los 90, y la in
suficiente creación de empleos lanzó a millones de mexicanos
ala informalidad, lo cual limitó la capacidad de recaudación
del Estado mexicano.

El pago de las pensiones contributivas como las del IMSS.
ISSSTE. Pemexy la CFE ha aumentado 8,8% por año. en pro
medio. desde 1995. El crecimiento ha sido tan rápido que en
2020 superó el monto de lo que se transfiere por ley a entida
des federativas y municipios.

En cuanto a los programas sociales, la presión sobre las fi
nanzas públicas es aún mayor. En los 121 programas y accio
nes de desarrollo social se ejercerán este año 1.525 billones de
pesos, cifra 4,6% superior a lo erogado el año pasado por el
mismo concepto.

Uno de ellos es la pensión para adultos mayores, que pasó
de 135 mil 194 millones de pesos en 2019 a 248 mil 155 millones
de pesos en 2022. Para este año están programados 339 mil
341 millones de pesos. Entre 2018 y 2022. dicho gasto se In
crementó 461%, mientras el Presupuesto avanzó 34 por ciento.

Escribe Cantillo; "El incremento del gasto en la pensión de
adultos mayores ha estado asociado, por un lado, a la mayor
cobertura del programa, pues hasta el sexenio anterior sólo re

cibían el apoyo quienes no tuvieran una pensión contributiva,
situación que cambió en el actual sexenio al unlversalizarse
el programa.

"Y, por otro lado, también ha in fluido el aumento en el mon
to de ios apoyos, pues en 2018 los beneficiarios recibían mil
160 pesos bimestrales, que habrá aumentado a 4 mil 800 pe
sos este año, y se prevé que para 2024 el monto sea de 6 mil
pesos bimestrales".

En un país con diferencias sociales tan marcadas como es
México, es natural que existan subsidios. Sin embargo, éstos
deberían ser para quienes los requieren a fin de afrontar una
situación extraordinaria. Tendrían que ser dirigidos, temporales
y con resultados medlbles y objetivos precisos.

El camino que se ha seguido en México en materia de pro
gramas sociales no solamente en esie sexenio, sino en varios
que lo precedieron, aunque en el actual se ha exacerbado la
tendencia no sólo no saca a los beneficiarlos de la pobreza,
sino que pone en duda la capacidad futura de las finanzas pú
bllcas para seguir pagándolos. Sobre todo si agregamos a las
obligaciones financieras del Estado el servicio de la deuda y el
pago de pensiones contributivas.

Estoy de acuerdo con quienes sostienen que el mejor pro
grama social es la creación de empleos. Un trabajo no sólo
da a quien lo tiene el poder de decidir sobre su vida, sino que
representa una fuente de ingresos para eí erario.

Pero quizá de eso se trata: de mantener pobres a los po
bres. incluso aumentando el número de mexicanos a los que
el ingreso no les alcanza para vivi r, a fin de que dependan de la
asistencia gubernamental, Y que el día de las elecciones voten
por el partido que detenta el poder parano arriesgarse aperder
esos beneficios,

Me temo que en la próxima contienda electoral ningún par
tido se atreverá a decirles la verdad a los ciudadanos: que están
gestándose dos tsunamis que podrían anasarlas finanzas públi
cas provocados por el gasto en pensiones y programas socia
lesyque deben adoptarse medidas respon sables para evitarlos,
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La sonrisa de Margarita
El Abrazo de Acatempan fue un acontecimiento en el que
participaron Agustín de Iturbide y Vicente Guerrero. Ocu
rrió el 10 de febrero de 1821 y, según la tradición, marcó
la reconciliación entre las fuerzas virreinales y el Ejército.

El 9 de febrero de 2023 ocurrió otro suceso que Santiago
Creel. presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de
Diputados, bautizó como "el abrazo parlamentario de
Acatempan"

Es el abrazo que el panistase dio ayer con Ignacio Mier.
coordinador de la bancada guinda en San Lázaro, al térmi
no de la reunión del presidente de la Mesa Directiva con los
coordinadores parlamentarlos.

"No se vaya a enojar Claudio IX.)", bromeó Mier. al tiem
po que extendió los brazos hacia el panista. "Y Claudia
gritó un reportero, en referencias la jefa de Gobierno de
la CDMX.

"Y Claudia...", repitió Santiago, aspirante a la candi
datura presidencial, con el pulgar levantado, en señal de
aprobación.

* El tema único en la agenda de! encuentro fue la negativa
del panista de permitir el ingreso de militares armados al
salón de sesiones, el 1Q de febrero.

Morenistasy petistas lo llamaron "apatrida", y lo querían
echar de la presidencia de la Mesa Directiva,

El encuentro terminó mejor de lo que se auguraba. Lle
garon a acuerdos que suenan racionales. Los dio a conocer
Míer:

Se respetarán las diferencias entre los grupos parlamen
tarios; se confirmó la ne cesidad de que exista coordinación
entre la Mesa Directiva y la ¡ucopo,

Le otorgan supremacía total ala práctica parlamentaria y
—lo mejor—: van a privilegiarla política como instrumento
para dirimir los desacuerdos,

* Lamentable espectáculo el que ofreció ayer la diputada
del PT, Lilia Aguilar Gil. Se refirió en tribuna á la "linda
sonrisa" que mantenía Margarita Zavala, mientras en tri
buna hablaba de la complicidad de Felipe Calderón con
García Luna.
Margarita pidió la palabra para alusiones personales.

Se la dieron turnos después. "No sé por qué le molesta mi
sonrisa a la diputada ¿será que le falta alegría también?,
preguntó.

Luego de agradecer la solidaridad de su grupo parla
mentario con el gobierno "valiente" de Felipe Calderón.
reviró:

"No hubo entre 2006 y 2012—, un solo pacto político
con criminal alguno. Fn cambio, la ola de violencia que
estamos viviendo los mexicanos es a causa de una política
irresponsable, cobarde y cómplice de abrazos, no balazos.

"No sólo los abraza, los libera, los defiende, no los ex
tradltay hasta pide su extradición. Y dice, como tanto se
queja, que no sabia nada".

* Vaya balconeada la que ie dio la exembajadora de México
en Estados Unidos, Manha Barcena, al canciller Marcelo
Ebrard, una de las corcholaras de López Obrador para la
candidatura presidencial de Morena.
En entrevista con el periodista de Univisíórt León

Krauze, la diplomática convalidó las revelaciones de Mike
Pompeo, exsecretario de Estado con Trump, en el sentido
que el canciller mexicano aceptó el programa Quédate en
México, con la condición de que se mantuviera en secreto.

"Quédate en México devuelve a las personas solicitantes
de asilo y las envía al riesgo de ser victima de secuestro,
extorsión, violación y otros abusos en México", según la or
ganización Human Ríghts Watch.

En el avance de la entrevista que Krauze le dio a Pepe
Cárdenas, de Radio Fórmula, la diplomática dijo estar con
vencida de que Ebrard 'traicionó" los principios que Méxi
co había mantenido en materia de migración.

"Quédate en México hizo a los migrantes más vulnera
bles a la corrupción y a la violación a los derechos" sintetizó.

La esposa de! embajador en retiro Agustín Gutiérrez
Canet quien trae añejo pleito con el canciller, llamó
a Ebrard "el coyote en el gallinero" por el colmillo que
siente frente a los otros miembros del gabinete de López
Obrador.

Asoció la conducta de Marcelo con sus ambiciones pre
sidenciales. "Para él, y la realidad lo demuestra, lo único
importante ha sido ser el candidato a la Presidencia y con
vertirse en Presidente".

Ebrard publicó una carta en la que dice que las afir
maciones que hizo Pompeo en su libro Nunca cedas uno
pulgada son parte de una campaña basada en ideas anti
mexicanas que buscan presentar a nuestra país como una
amenaza, ante la cual hay que construir un muro.
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En recuerdo de Néstor Ojeda. un buen amigo
y periodista que se fue muy premaruramenre.

No es un tema menor que 21 fiscales de estados gobernados por
los republicanos en la Unión Americana hayan demandado al
gobierno de |oe Biden que declarara terroristas a las Organi
zaciones del crimen organizado en México. Tampoco que ello
haya sido en respuesta a la intervención del propio Biden en el
discurso sobre el estado de la Unión, donde le dedicó espacio
a la crisis del fentanilo y al combate a los cárteles de la droga.
Ya durante ese Informe de gobierno los republicanos habían
criticado a Biden diciendo que la crisis es consecuencia de sus
políticas laxas en la frontera con la migración y con el crimen or
ganizado. Un día después fue la reacción de los fiscales estatales.

Declarar a los cárteles como organizaciones terroristas no
se trata de semántica Según las leyes estadunidenses, si una
Organización es declarada terrorista por la Casa Blanca, es una
prerrogativa del Ejecutivo, por lo cual el gobierno de ese país se
puede adjudicar el derecho de Intervenir en cualquier lugar del
mundo contra ellos. Ésa ya fue la intención de Donald Trump,
de atacar con drones o militarmente los laboratorios de fenta
nilo y metanfetamlnas mexicanos en plena crisis de opiáceos.
Finalmente, fue convencido de que no lo hiciera por funciona
rios militares (ver el libro Furia, de Bob Woodward al respec
to), pero ése sigue siendo, aumentado de tono, el objetivo de la
derecha republicana, ya no sólo de gobernadores como Greg
Abbott, de Texas, sino, como vemos ahora, de buena parte de
los estados gobernados por ese partido. Y eso obliga también
a endurecerse aJ propio gobierno de Biden, porque, pese a los
golpes que pueden haber recibido los grupos criminales, tan
to la crisis migratoria como la de opiáceos no han disminuido.

No cabe duda de que México, el fentanilo y la migración se
rán lemas centrales de la campaña electoral de 2024 en Esta
dos Unidos, una campaña que ya ha comenzado, En torno a la
frontera y la seguridad, y a la migración y el trafico de fentanilo
se están jugando muchas cartas entre México y Estados Unidos,
algunas que conocemos y otras que parecen ser negociaciones o
forcejeos secretos. Y en eso no sólo participan los gobiernos, sino
también distintos personajes y factores de poder a ambos lados
de la frontera. La demanda de los fiscales republicanos es parte
de ese ¡uego, muy delicado para México por todo lo que implica.

Que el presidente Biden le haya dado tanto tiempo a! tema
del fentanilo en su informe, que los fiscales hagan esa deman
da y que simultáneamente tengamos pendientes el juicio de
García Luna (que podría acabar con una declaración de no cu!
pabílidad para el exsecretarío de Seguridad Pública), que no se
resuelvan las extradiciones de Ovidio C.uzmin y Rafael Caro
Quintero, que eso se dé en medio de las luchas internas entre

las agencias estadunidenses, de nuestra propia guerra de cár
teles y polarización política generalizada, cuando hay cientos
de miles de migrantes en la frontera y está a punto de acabar
el Título 42 que abrirá aún más los espacios migratorios y el
conflicto fronterizo, cuando hay controversias muy serias en
temas energéticos y agrícolas, cuando tenemos un intercambio
comercial enorme de 780 mil millones de dólares el año pasado
y otros 58 mil millones de dólares de remesas de nuestros paisa
nos que llegan a México al año, remesas que, a su vez también,
desde los sectores más conservadores, quieren ser gravadas.
Toda una agenda de conflictos que Influyen e influirán en la
relación bilateral.

¿Qué pasaría si, por ejemplo, fueran atacados laboratorios
de los cárteles de la droga en territorio mexicano o si hubiera
alguna operación para detener o aniquilar a algún introduc
tor importante de fentanilo, siguiendo las leyes de seguridad
nacional estadunidenses aprobadas después de los atentados
del 11S? No veo esa posibilidad como algo tangible en el cono
plazo, pero no es descabellado.

Tampoco es casualidad que, en ese contexto, se estén dando
otto tipo de golpes contra el crimen organizado, como la captu
ra, ayer, de José Guadalupe Tapia Quintero, el Lupe Tapia, un
muy conocido narco trafican re y uno de los principales operado
res logisticos del Mayo Zambada, Un golpe que probablemente
para los grupos de El Mayo y del Cártel del Pacifico puede ser
incluso más significativo que el de Ovidio Guzmán.

El Lupe Tapia, un narco trafican te de vieja escuela, muy
cercano al Mayo, ya había sido consignado como un objetivo
prioritario del gobierno estadunidense desde 2013 y está con
siderado como uno de los mayores introductores de cocaína,
metanfetaminas y fentanilo a Estados Unidos, con fuertes con
tactos en Centro y Sudamérica, Se suma a la lista iniciada desde
fines del año pasado en la que cayeron Rafael Caro Quintero,
un hermano de El Mencho, Ovidio y El .licenciado, este último
detenido en Durango, y otros operadores importantes, todos
ellos exactamente en la segunda línea de los jefes de los princi
pales cárteles. La estrategia de seguridad ha cambiado más allá
de cualquier discurso, porque es una exigencia de la realidad y
porque la política de no golpear cabezas de los cárteles no tenía
viabilidad. Por lo pronto, lo importante es que ha cambiado.

Y lo otro que no es tampoco menor es comprender, como
hemos insistido en estos días de juicio a García Luna en Nueva
York, que querer utilizar ese proceso, cuando está tan mal sus
tanciado, para la agenda política interna, lo único que provo
cará será que esos mismos argumentos, en una etapa de fuerte
presión sobre México, se utilizarán también en contra de quien
gobierne, ahora o en el futuro, Y en eso, de este lado cié la fron
tera, no gana nadie,
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Nuestras Fuerzas Armadas son consideradas
un ejemplo de humanismo y solidaridad in
ternacional al brindar apoyo a naciones que
enfrentan situaciones de emergencia y de
sastres naturales.

El Ejército y la Marina tienen a hombres y
mujeres con experiencia en casos de desas
tre; en la búsqueda, salvamento y asistencia
de personas. Se trata de personal médico y
especialistas, héroes sin capa para el auxilio
de la población vulnerada. En los años más
recientes, estos equipos han proporcionado
ayuda a decenas de países y los casos más
recientes son los de Turquía, Chile y Cuba.
En el primero, una delegación de 93 sol

dados, 37 marinos, 12 pilotos de la FAM y 10
caninos llegaron a la ciudad de Ankara, Tur
quía, para trasladarse inmediatamente a la
frontera con Siria, donde han apoyado en la
búsqueda y salvamento de víctimas de los te
rremotos de 7.8 y 7,5 grados.

Tras su arribo, soldados y marinos han res
catado los cuerpos de tres personas sin vida y
a una mujer de 70 años, ésta sí. aún con vida.

La valentía y profesionalismo de nuestros
militares y marinos brigadistas han tenido
el pronto reconocimiento y, a medida que
transcurran los días, su trabajo será cada vez
más importante dada su experiencia.

En Chile, otros 300 elementos del Ejército
han sido enviados para ayudaren los rrabajos
de sofocación de incendios, los cuales han
defado a su paso a 26 personas muertas, mi
les de lesionados y miles de hectáreas con
sumidas por el fuego.

El contingente de bomberos forestales ha
logrado sofocar más de 70 hectáreas y 22 ki
lómetros de guardarrayas, cortando el fuego
para evitar que alcance a la población civil
cercana a la zona del desastre ecológico.

Y en Cuba, ¿quién no recuerda el incen
dio en los depósitos de petróleo, en la Base
de Supertanqueros de Matanzas. En esa oca
sión participaron 60 militares de salvamento
y 16 técnicos de Pemex. Tras varios días de
intenso trabajo, los militares mexicanos fue
ron condecorados con la Orden al Servicio
Distinguido de las Fuerzas Armadas Revolu
cionarias (FAR).

En las tareas de apoyo humanitario tam
bién merecen nuestro reconocimiento los
equipos de rescate Topos Tlatelolco y de la
Cruz Roja Mexicana, que acompañan a las FA.
* Sorpresivamente, el juicio contra
Genaro García Luna concluirá en una sema
na. Todo mundo está a la expectativa de la
declaración del testigo estrella de la fiscalía,
que podría ser £7 Rey Zambada, incluso se
dice que puede ser El Chapo Guzmán,
* De mal en peor el exsubsecretario de Se
guridad Públicay Protección Ciudadana
Ricardo Me¡ía, hoy candidato del PT al go
bierno de Coahuila. En sus mítines de cam
paña no falta quien salga a recordarle su
pésimo trabajo en el combate a la delincuen
cia organizada. Nunca hubiera desobedecido
al Presidente. Su necedad ha puesto en riesgo
la gubernatura para Morena.
* Nadie sabe qué pasa con el equipo de inte
ligencia de la CDMX Ornar García Harfuch
presumió que gracias a éste se logró la
captura de Carlos "N", presunto hermano
del narcotraficante Rafael Caro Quintero
pero al ser Ingresado al reclusorio, un so
brino de Quintero rechazó que el detenido
tenga algún parentesco con la familia, En
comparación, inteligencia militar fue pieza
importante para la captura, en Slnaloa, de
losé Guadalupe Tapia Quintero, uno de los
más importantes operadores de Ismael El
Mayo Zambada
DE IMAGINARIA
Fn el 110 aniversario de la Marcha de la Leal
tad fue motivo de orgullo la participación del
Ejercito mexicano en Turquía y Chile; lo re
saltaron el Presidente de la República y el
secretario de la Defensa. También se conme
moró el 200 aniversario de la creación del H.
Colegio Militar.
La especulación de un distanciamienro en
tre los tres Poderes se disipó por completo
cuando acompañaron al presidente López
Obrador, la ministra Norma Lucía Pifia, el
senador Alejandro Armenca y el diputado
Santiago Creel, así como los secretarlos de
Defensa y de Marina, Gral. Luis Cresencio
Sandoval y almirante Rafael Ojeda
respectivamente.
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El 2022 fue un año insigne en materia de la
conciencia social en torno al agua, Monterrey,
una de las ciudades más importantes del país,
enfrenta una crisis de desabasto que no se
había presentado en los Ultimos 35 años. Los
servicios de agua en Monterrey eran de ex
celencia. con un servicio las 24 horas del día

y, de pronto, enfrentan un problema grave, ni
más ni menos, que de suministro del líquido
vital, En lo que habría que reflexionar es que
las complicaciones del país en torno al agua
son una realidad, más allá de un pronóstico
pesimista que han vertido los especialistas.

Pero el problema no se ori 
ginó en 2022, éste viene de los
afios 2018, 2019 y 2G21, que
tuvieron lluvias por debajo de
lo normal, pero que en 2022 se
pagaron las consecuencias, su
mado, además, a una baja pre
cipitación en el año,

Lo deseable hubiera sido que
el afo pasado se presentaran
copiosas lluvias que permitieran
recuperar el nivel del agua de las
presas, pero esto no sucedió. La
naturaleza no se compona con
base en las necesidades, al con
trario, hay elementos suficien
tes para afirmar que el llamado
cambio climático está com
plicando aún más las cosas, al
volver extremos aspectos como
es este caso de las sequías,
Los daros son contunden

tes, a pesar de que llovió —algo— a finales
de 2022, ni con mucho fue lo suficiente como
para estar en una situación medianamente
aceptable. Comparando la situación de 2022
con este inicio de 2023, tenemos: mientras
que para el 31 de enero del año pasado el
54% del territorio del país se encontraba con
una sequía anormal, para la misma fecha de
este 2023, el porcentaje incrementó a un 82
por ciento,

En el caso de los municipios afectados por
la sequía, para el 31 de enero de 2022 se te
nían 199 bajo una sequía moderada, severa
o extrema, mientras que para este 2023 se

tienen 1,106 municipios bajo esa condición,
Una situación mucho más grave.

Pororro lado, sobre el tema del abasteci
miento de agua a ciudades importantes, como
la Zona Metropolitana de Monterrey, mientras
que para el 31 de enero de 2022 las presas
Cuchillo, La Boca y Cerro Prieto almacenaban
673 millones de metros cúbicos (Mm3), para la
misma fecha de 2023 el almacenamiento es
de 611 millones; en el caso del Sistema Cutza
mala, que abastece al Valle de México, en ene
ro del año pasado se tenían almacenados 527
Mm3, en este 2023 el almacenamiento de las

presas alcanza los 424 Mm3. Ci
fras de las más bajas registradas.
Necesitaríamos un año 2023

con lluvias abundantes, pero los
pronósticos de los especialistas
no lo indican así. Aunque está por
terminar el fenómeno de La Niña,
que se manifiesta como anoma
lías de temperaturas de mar por
debajo de lo normal y que pro
vocó la sequía que padecimos,
ahora está por entrar a finales
de verano una fase de El Niño,
lo que implicaría que la tempo
rada de ciclones tropicales en
el Pacífico se activaría, pero no
lo suñeiente, ya que, conforme
a los pronósticos, se espera un
año seco en el noroeste del país,
con pocas lluvias en el noreste y
sureste, y con lluvias normales en
el centro y sur,

El día de hoy, 10 de enero, se va a pre
sentar en el Colegio de Ingenieros Civiles de
México un muy importante foro denomina
do Cómo Construir Resiliencia ante la Sequía,
con destacados especialistas que abordarán
temas como la sequía en las ciudades, el pa
norama de la agricultura ante ta sequía, los
pronósticos meteorológicos y el caso del río
Colorado, entre otros asuntos vitales para
entender el problema y sus posibles solucio
nes. Lo conveniente seria que este foro gene
re consecuencias positivas y se atiendan las
recomendaciones,,, antes de que el futuro nos
acabe de alcanzar.
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Arma Mexicolectivo
estructura nacional...

Altera a unos y afecta a todos la inflación en 7,91%.,.

Si bien el Injustificado exabrupto de Andrés Manuel López
Obrador ante la supuesta participación en el mismo de
su (otrora) guía moral y mentor Cuauhtémoc Cárdenas
Solórzano —que el propio Icono de la izquierda negaría en
su momento— limitó el impacto de la presentación pública
de la plataforma Mexicolectivo, lo cierto es que, al igual que
otros surgidos recientemente, el nuevo y plural movimiento
ciudadano está llamado a jugar un papel fundamental en
la elección de 2024 y, más, en la cada vez más necesaria y
urgente reconstrucción del país.

Es por ello que resulta relevante destacarla decisión de su
"llderazgo colectivo", que Igual Integran el emecísía Dante
Delgado, que los priistas fosé Narro Robles. Francisco
Labastitla o Dulce María Sauri empresarios como Carlos
Salazar, académicos como Diego Valadés, el exCDHDF Luis
Placencia y Francisco Barnés de Castro, de "dar vuelta a
la página" e iniciar, la semana siguiente previsiblemente, la
promoción de! colectivo a nivel digital, sí. pero, sobre todo, a
nivel municipal y estatal, donde, conforme las posibilidades,
pretenden crear una estructura formal del mismo.

Ello, se entiende, con el propósito de dar a conocer los
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postulados y propuestas funda
cionales de Mexicolectivo, re
coger la opinión de ciudadanos
interesados en las diferentes
comunidades y entidades y, so
bre todo, elaborar una propues
ta que permita revenir el grave
daño que a instituciones y órga
nos de gobierno, igual que a la
democracia y al Estado de dere
clio entre otros, que ha causado
el fracasado gobierno de la 4T
en sus cuatro primeros anos de
gestión y que, previsiblemente,
se profundizará en los dos que
aún restan al sexenio,

Sólo entonces, en la segunda
quincena de junio, estiman los
que saben, la naciente platafor
ma estará en posibilidad de for
malizar el lanzamiento del trabajo
"a nivel de tierra" y el previsible
ahondamiento de negociaciones
o búsqueda de puntos de acuerdo con otros colectivos —
partidos políticos incluidos— para, entonces sí, apostar por
una alianza o coalición con miras a ganar los comicios del
próximo año e iniciar la reedificación de un mejor México...

O
ASTERISCOS

* En una más de sus tradicionales "jugarretas", el lopezobra
dorismo en Donceles rechazó validarla solicitud de licencia
indefinida presentada por el ahora prófugo excoordinador
panista Chrislian von Roehrich. imputado en ilícitos vincu
lados al Cártel Inmobiliario, a fin de que, aun en el supuesto
de que probara su inocencia, no pueda reasumir su curul...
4 Algo en el Senado no parece ir del todo bien cuando, tras
de que su plural junta de Coordinación Política (fucopo),
que preside Ricardo Monreal. acordó realizar sendos foros
de consulta sobre el cuestionado plan B de reforma elec
toral con 84 organizaciones civiles, la mayoría de morena
simple y sencillamente, decidió ignorarlos...
* US Pharmacopeia (USP), la organización científica inde
pendiente líder en el desarrollo de medicamentos y suple
mentos alimenticios, junto con expertos en salud, dio la
bienvenida a !a Asociación Mexicana de Laboratorios Far
macéuticos (Amelaf), que lidera Luís Verdusco, y a nivel
ejecutivo preside luán de Villafranca Muy bien...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política.
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LA OTRA

Se dice que hay mas de dos tarjetas que los árbltros pueden
sacar en un juego, ¿verdad o mito?

R Verdad, Los árbit ros tienen la opción de usar la tarj eta blanca
en momentos en que consideren que se ha cometido un hecho
de falrplay. Sostener una tarjeta blanca es una acción desti
nada a simbolizar el poder positivo del deporte,
En contraste con la tarjóla roja, que significa la ofensa más
grave del deporte, la tarjeta blanca es un gesto de inclusión,
equidad y paz.

COVID Y MASCOTA

¿Qué hago si tengo covid 19 y tengo una mascota?
R. Si tiene covid19y tiene una mascota debe aislarse de todos
los demás, incluida la mascota, excepto para brindar atención
básica. Si es posible, haga que otra persona en su hogar cuide
de su mascota. Evite acariciar, acurrucar, ser besado o lamido
y compartir comida o ropa de cama con su mascota.
Si cuida a su mascota o está cerca de animales mientras está
enfermo, use una mascarilla. Lávese las manos antes y después
de manipular animales y sus alimentos, desechos y suminis
tros, Además, asegúrese de limpiar los desechos de su mascota.
Si tiene covid19 y su mascota se enferma, no la lleve usted
mismo al veterinario. En su lugar, póngase en contacto con el
veterinario. Él o ella podría ofrecer consejos a través de una

visita virtual o hacer otro plan para tratar a su mascota. La
prueba se recomienda sólo para mascotas que tengan sínto
mas y hayan estado expuestas a una persona con covld19.

EL VOTO

¿Cuál fue el primer país en darle pleno derecho de voto a las
mujeres?

R. En 1906, el Gran Ducado autónomo de Finlandia, que luego
se convirtió en la República de Finlandia, fue el primer país en
otorgar a todas las mujeres y todos ios hombres et derecho a
votar. asi como a postularse para cargos públicos, Finlandia
también fue el primer país de Europa en dar a las mujeres el
derecho al voto,

¿Qué países han podido poner astronautas en la Luna, aparre
de Estados Unidos y Rusia?

R. Le comparto que EU, Sa Unión Soviética y China son las tres na
ciones que han aterrizado con éxito su nave espacial en la Luna,
pero EU es el único país que alguna vez ha puesto astronautas en
la Luna. Rusia (antes la URSS), japón. China, la Agencia Espacial
Europea e India han realizado visitas a la Luna a través de sondas,

OJOS

¿Cuál fue el primer ser que ruvo ojos?

R. Fue un organismo, el trlloblte, el primero cn demostrar el
salto de los receptores sensibles a la luz a los ojos complejos y
que dejó registros de su impacto evolutivo desde hace aproxi
madamente 540 millones de años, Los orbes de estos primeros
artrópodos se parecían más a los ojos compuestos de los in
sectos modernos, con múltiples lentes, a diferencia del ojo de
una sola lente a cámara de retina construido en los humanos.
Debido a que ofrecieron a los trilobites una clara ventaja en la
caza de presas (y, por lo tanto, alentaron a sus depredadores a
evolucionar en respuesta!, la aparición de ojos de trabajo en
éstas y las formas de vida posteriores pueden haber ayudado a
impulsar la llamada "explosión de Camerún", que dio lugar a la
mayoría de las criaturas que ahora pueblan el reino.
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El PVEM, la vía
de Adrián a la 4T
¦ Él busca ser senador y de ahí tejer al 24, pero ni
siquiera su propio partido ie puede garantizar el lugar,

Luego de que Alejandro Alito Moreno declarara el 12 de
enero que el PAN tendría mano en la postulación de los
candidatos de la alianza opositora a la Presidencia de la
República y a la Jefatura de Gobierno, Adrián Rubalcava
Suárez se derrumbó.

En pocas palabras, su líder nacional íe estaba comuni
cando en publico que ni soñara con la candidatura alian
cista para la CÜMX, porque esa posición la decidirían el
panista Jorge Romero y su equipo

Hace un mes, PAN y PRI se repartieron el pastel para
ésteyel próximo año. Acordaron que los de Alito definieran
candidatos aCoaltuilay Edomex, mientras los susptrítos
azules lo harían para la Presidencia y la capital del país; al
PRD ni lo pelaron.

La declaración encendió las alertas rojas en el PRI ca
pitallno, pues su principal activo en la ciudad, con el que
podían negociar jugosas posiciones, quedaba fuera de com
bate antes de iniciar la contienda.

Y el golpe se los había propinado su propio dirigente na
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cional, en aras de salvar el pellejo
y tener oportunidad de ganar al
menos una de las dos candida
turas en Juego para este arto; de
otra forma no subsistiría.
Esto obliga a Rubalcava

Suárez a garantizar que pue
da poner a su sucesor en Cuaji
maipa, además de diputaciones
locales y federales. Él busca ser
senador y de ahí tejer al 24, pero
ni siquiera su propio partido le
puede garantizar el lugar,

Luego de un arranque bastante complicado con el go
bierno cíe Claudia Sheinbaum. el alcalde limó asperezas, al
grado de que se volvió una especie de alcalde colaborador
y porrista, pero no es suficiente,

Se ha sentado con enviados de la jefa de Gobierno para
afinar detalles de su probable paso a las filas de la 1T, pero
quiere esperarse hasta el final para tomar su decisión, pues
le preocupa parecer un traidor ante su gente.
Es en este escenario donde aparece la figura del Par

tido Verde Ecologista de México, cuyo líder. |esús Sesma
Suárez, ha dicho que. aunque irán solos en alcaldías y di
putaciones, serán aliados de Morena para la jefatura de
Gobierno.
Aquí* es donde Adrián podría brincar al Jacio oscuro a

través de los verdes, para que no se vea que vende su alma
a los morenos, pues Cuajimalpa es antipejista. Además, ya
alguna vez fue delegado por ese partido cuando abandonó
el PRD

Y es que, en las negociaciones con Morena y PT para la
capital, el PVEM podría slglarlo en una de las posiciones
para el Senado, y con toda seguridad se la respetarían.

Esto le daría la oportunidad de conservar su alcaldía y
algunos puestos legislativos, sin abrirse completamente con
ia 41, pues nadie sabe lo que pueda suceder con el obra
dorismo en la capital, donde en 2021 perdieron más de la
mitad del territorio.

Quien debe andar preocupado es israel Betanzos. diri
gente del priismo local, pues ve cómo se le va su principal
activo, por mucho que le quede Luis Quijano cn Magdalena
Contreras.

Sí Betanzos sabe contar, que no cuente con Rubalcava

CENTAVITOS

Vaya bajeza política cometieron ayer los morenos de Don
celes, al rechazar tomarle protesta a Federico Chávez como
sustituto del panista Chrisiian von Roehrich prófugo de la
justicia por diversas acusaciones. El reglamento deí Congre
so indica que si un legislador acumula cinco faltas consecu
tivas, la Mesa Directiva tiene que llamar al suplente. Como
Von Roehrich no se puede presentar, envió una carta soli
citando una licencia indefinida, que le fue negada. Quería
ser diputado con /¡cencía: la 4T quiere esperar dos faltas
más para dejarlo sin fuero.
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Córdova: no puedo, no debo,
no quiero
En entrevista con los medios tras su encuentro con senadores,
Lorenzo Córdova ofreció "decirlo despacito para ver si me doy
a entender" y atajar de una vez por todas las voces que lo andan
candidateando hacia 2024, pues hasta un fotomontaje de él con la
banda presidencial anduvo circulando ayer en las redes. "Ni quiero
ni debo ni puedo", explicó pausada y contundentemente el consejero
presidente del INE ante la insistencia de los medios. Y ya como cereza
del pastel, Córdova remachó que él siempre ha respetado la Constitu
ción y hasta soltó un "no somos iguales".

Proselitismo en día hábil
Tras el choque en la Línea 3 del Metro, que acabó con la vida de una
joven mientras ella andaba en Michoacán, Claudia Sheinbaum
aún no se anima a retomar sus giras proselitistas por los estados,
peeero... eso no le impide seguir corcholateando aquí en la capital.
Ayer, la jefa de Gobierno impartió una conferencia en el seminario
político Relevo Generacional. Organizado por Miguel Torruco Garza,
el eventoen el que participaron cientos de integrantes de los Jóve
nes para la Continuidad de la Cuarta Transformación sirvió a la as
pirante presidencial para evocar sus "luchas estudiantiles" y lo que ha
hecho en su administración en materia educativa. Ahora sí que como
dicen en Palacio: hablando en plata, fue pura campaña electoral.

Sigue la duda sobre presunto
hermano de Caro

La polémica inició cuando las autoridades capitalinas confirmaron,
el lunes pasado, la detención de Carlos Caro Quintero. El hombre
de 61 años mostró su licencia de conducir con ese nombre y dijo ser
hermano del capo Rafael Caro Quintero. Pero, a más de 96 horas
de su detención, aún no se aclara el parentesco. Y es que familiares
de Rafael dijeron a medios de Sonora que no conocen a Carlos. En
cambio, la autoridad capitalina insiste en que no hay duda de que el
nombre que dio el detenido es real. Sobre el parentesco, aseguran, no
es tema del caso.

Acusan violencia política
contra Margarita
Aunque entre los jefes de las bancadas en San Lázaro fumaron la
aparente 'pipa de la paz', la sesión terminó ayer en un duro choque
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entre la 4T y el PAN. Los temas aterrizaron en los escándalos del caso
García Luna. "Repito las palabras frente a la linda sonrisa de quien es
la esposa del expresidente Felipe Calderón (Margarita Zavala, quien
sonreía desde su curul y se quedó seria con una mueca): si no sabía,
era un tonto, y si lo sabía, era cómplice", reclamó la diputada Lilia
Aguilar, del PT. Y la panista Paulina Rubio salió al quite: "Lla
marle a una par 'esposa de' es violencia política en razón de género.
Aquí no hay 'esposas de', que le quede claro"...

Hablar el mismo lenguaje
Pablo Gómez, titular de la UIF, participó por tercera vez en la
mañanera y se le vio disfrutar la tribuna de Palacio Nacional, como
en las anteriores ocasiones. Pero, incluso, el propio López Obrador
celebró sus intervenciones, las palabras del exdiputado fueron como
música para sus oídos, pues lo mismo habló de delincuentes de cuello
blanco, de acciones antidemocráticas, de neoliberalismo y de los
que considera excesos del INE. Tan es así que el mandatario le dio la
anuencia de tomarse más tiempo para decir "lo que quieras".

Lluvia de amparos...
y nubes de humo
Siguen cayendo las suspensiones en contra de la ley antitabaco,
con lo que algunos restaurantes pueden mantener sus zonas para
fumar. Este jueves le tocó a la cantina El Gran León de Oro, que
recibió este permiso por parte del juez Cuarto de Distrito en Materia
Administrativa de la capital. Parece que los comensales capitalinos
podrán seguir con sus cigarros en cada vez más establecimientos.
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Layda, el elefante
en la sala de Claudia
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LA DENUNCIA QUE
presentó la alcaldesa
de Alvaro Obregón,
Lía Limón, contra su
antecesora, la polémica

Layda Sansores, deja ver un
sinnúmero de malas prácticas
administrativas por no decir actos
burdos de corrupción.

La denuncia contra Sansores
es por un monto de supuestas
malversaciones por 120 millones
de pesos y estas cifras son sólo por
irregularidades en los programas
sociales de la alcaldía.

Hay más cantidades en otro
tipo de gestiones como obras
públicas y la compra de vehícu
los. Tan burdo fue lo hecho por
Sansores, que su directora de
finanzas canjeaba, en el BBVA,
cheques a su nombre por más de
31 millones de pesos y luego el
dinero desaparecía.

No existen comprobantes de
entregas, además de que está pro
hibida la expedición de cheques
a nombres de los funcionarios. Y

con ejemplos tan absurdos como
este último, suman más de cien
millones en irregularidades.

Tremenda papa caliente la que
tiene la Fiscal de la Ciudad de

México, Ernestina Godoy, y no
se diga para la propia Jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum: si no
actúan contra Layda la purifica
ción de la vida pública que tanto

pregona el presidente Andrés
Manuel López Obrador y
el partido Morena, quedará en
entredicho.

El PRI que preside Alejandro
Moreno, el PAN que encabeza
Marko Cortés, el PRD que
lidera Jesús Zambrano y Movi
miento Ciudadano de Dante

Delgado en la CdMx, dan por un
hecho que no actuarán contra la
hoy gobernadora de Campeche.

Y aquí es donde se pone inte
resante la cosa: el nombramiento

de la Fiscal Godoy acaba este
noviembre, cuando el Congreso
de la Ciudad tendrá que nombrar
a un nuevo Fiscal autónomo e

independente.
Este nombramiento requiere

de dos terceras partes del Con
greso local, mismo que Morena,
que pastorea Mario Delgado
y partidos satélites aliados no
tienen por si solos.

Así que si no actúan contra la
hija del legendario "Negro Sanso
res", la oposición no dará sus votos
y la CdMx se quedará sin Fiscal
formalmente nombrado, aunque
Sheinbaum todavía podría tener el
recurso de designar a un "encar
gado o encargada del despacho".

Así el tema de Layda y sus
manejos administrativos en la
alcaldía Alvaro Obregón, más los
escándalos de espionaje, ataque
a periodistas y los millonarios

pagos en efectivo a varios de sus
más cercanos colaboradores, se
ha vuelto para la Jefa de Go
bierno en el "elefante en la sala".

La oposición lo sabe y sólo está
contando el tiempo para que la
bomba le explote. Mientras tanto,
las otras corcholatas, léase Mar
celo Ebrard y Adán Augusto
López, están viendo cómo el
caso de Layda le implosiona a
Sheinbaum.

POR CIERTO: ADÁN Augusto
López ya tiene luz verde para
lanzarse por la candidatura de
Morena a la Presidencia de la

República. El banderazo se lo dio
el inquilino de Palacio Nacional a
finales de año. En diciembre An

drés Manuel López Obrador
reunió a Claudia Sheinbaum,
Marcelo Ebrard y a Adán. El
Presidente les comunicó que ha
bía decidido extender cinco me
ses la realización de la encuesta
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de Morena para ungir a quien
abanderará al partido guinda en
las elecciones de julio de 2024.
La encuesta estaba prevista para
llevarse a cabo a principios de
junio, y López Obrador la movió
hasta finales de octubre. ¿La
razón? Darle más tiempo a Adán
para darse a conocer más y crecer
en las encuestas. En una de ésas y
el famoso "Plan B" del Presidente,
o sea Adán Augusto, se convierte
en el "Plan A". Por eso con la venia

de AMLO en el arranque del 2023
empezó a armar su equipo y su
cuarto de guerra. Vamos a ver si
le alcanza.

CON EL DECRETO que reforma
la Ley General de Comunicación
Social y de la Ley General de Res
ponsabilidades Administrativas,
los estados y municipios fueron
limitados en el ejercicio de su pre
supuesto a tan solo el 0.1% para
la comunicación social. Esto, a
ojos de las opositores al gobierno
de la 4T, atenta los artículos 115
y 134 constitucionales. Se asume
que la intención es limitar a los
entes públicos distintos al presi
dente Andrés Manuel López
Obrador y aliados políticos a
no comunicar sus argumentos,
defensas o posturas, de manera
libre, para los ciudadanos. Carta,
pues, para que el Ejecutivo
Federal siga monopolizando la in
formación pública, como lo hace
en sus conferencias mañaneras de

lunes a viernes. Esto significa una
violación a la autonomía presu
puestal de estados y municipios.
No tardarán en llegar las impug
naciones a la Suprema Corte,
que preside Norma Piña. Otro
choque a la vista.

EL LÍDER DEL PRI, Alejandro
Moreno echó mano otra vez

de su alfil, el diputado Pablo
Angulo Briceño, para gol
pear a la candidata de Morena
a la gubernatura del Estado de
México, Delfína Gómez. Como
presidente de la Comisión de Vigi
lancia de la Auditoría Superior de
la Federación (ASF), su paisano
legislador tuvo acceso privile
giado al Informe sobre "Subsi
dios Federales para Organismos
Descentralizados Estatales" de la

cuenta pública 2021. En él desta
can irregularidades por 830 mi
llones de pesos de los Organismos
Descentralizados Estatales de

Educación Media Superior y Su
perior. El documento se presenta
como "prueba" de desfalcos de la
maestra Delfína a su paso por la
SEP. Sin embargo la propia ASF
aclara que son responsabilidad
los Colegios de Bachilleres de los
estados, los CECYT's y los ICAT's,
y no de la autoridad federal edu
cativa. La pregunta es sí David
Colmenares estuvo enterado de

la filtración y la dejó pasar.

PUES NADA, el afamado abogado
Paulo Diez, conocido ya como
"El coleccionista de autos"... pero
de vinculación, goza de un póquer

de zapes judiciales: tiene un auto
de vinculación en sede local y otro

auto de vinculación en cumpli
miento de sentencia de amparo;
tiene autos dictados de manera

presencial; cuenta con autos en su
contra dictados por la vía digital,
y ahora también tiene ¡un auto
en su contra en sede federal! Ayer
un Juez Federal convalidó todo

lo actuado en el procedimiento
penal instruido en su contra por
ataques a las vías de comunica
ción. Con todo y medidas caute
lares. Aunque hay que decir que
esta vez tuvo competencia en el
papel de bufón, a manos de la
MP Federal Janette Gabriela

Castro, que "muy convencida"
de las teorías conspiranóicas del
victimario ¡se puso de su lado! y
solicitó que se dejara sin efectos lo
actuado. Afortunadamente el Po
der Judicial Federal no dio cabida
a semejante ilegalidad.
CON LA NOVEDAD de que
Netzai Sandoval, hermano de
la defenestrada ex secretaria de

la Función Pública, Eréndira
Sandoval, anda muy inquieto.
El funcionario acaba de ser
removido del Instituto Federal de

Defensoría Pública tras la llegada
de la ministra Norma Piña a la
Presidencia de la Suprema Corte
de Justicia. A 21 días del arribo de
la magistrada Taissia Cruz, se
han encontrado severas irregula
ridades, amiguismos y persecu
ciones, prácticas que se volvieron
comunes entre algunos colabora
dores de Arturo Zaldívar. La

estrategia de Netzai ha sido hacer
creer que existe una supuesta rela
ción entre la activista Isabel Mi
randa de Wallace y la ministra
Piña. Actos de desesperación para
ocultar las severas observaciones

que se le han encontrado.
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CON LA NOVEDAD de que
Netzai Sandoval, hermano de
la defenestrada ex secretaria de

la Función Pública, Eréndira
Sandoval, anda muy inquieto.
El funcionario acaba de ser
removido del Instituto Federal de

Defensoría Pública tras la llegada
de la ministra Norma Piña a la
Presidencia de la Suprema Corte
de Justicia. A 21 días del arribo de
la magistrada Taissia Cruz, se
han encontrado severas irregula
ridades, amiguismos y persecu
ciones, prácticas que se volvieron
comunes entre algunos colabora

dores de Arturo Zaldívar. La

estrategia de Netzai ha sido hacer
creer que existe una supuesta rela
ción entre la activista Isabel Mi
randa de Wallace y la ministra
Piña. Actos de desesperación para
ocultar las severas observaciones

que se le han encontrado.
EL SENADOR RICARDO Mon
real se está acercando a Movi
miento Ciudadano, el partido de
Dante Delgado, para ver si por
ahí sale una opción de ser candi
dato presidencial. Hace unos días
estuvo en Monterrey y uno de sus

actos relevantes fue una reunión

con 800 simpatizantes para lanzar
la asociación RedxMéxico (RxM),
la que será su plataforma política.

LA SENADORA PRIÍSTA Claudia
Ruiz Massieu, que también as
pira a la candidatura presidencial,
recién sumó a su equipo ni más ni
menos que a Alejandra Sota. La
ex vocera de Felipe Calderón y
estratega en la campaña de José
Antonio Meade como candi
dato priísta en las pasadas eleccio
nes presidenciales, se integra al
cuarto de guerra de la ex canciller.
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Re

o descompostura
Entre trompicones y confusiones, el régimen
está ante la disyuntiva de una recompostura o
descompostura. Ir por lo primero exige acciones

decididas, no actitudes contradictorias.

A trompicones, sin querer y
en medio de la confusión,
el régimen está en un
punto donde puede de
cantarse hacia su recom

postura o descompostura.
Los desplantes, las puyas y los des

acuerdos entre los poderes Ejecutivo,
Legislativo, Judicial y los órganos autóno
mos constitucionales de control abren la

posibilidad de encontrar o perder equili
brios y contrapesos, así como de cons
truir o derruir una relación respetuosa
entre ellos. Tal circunstancia no deriva de

la esencia de un propósito manifiesto y
compartido, sino del accidente de inten
ciones unilaterales o, bien, de los errores
y excesos en que incurren a veces sin
darse cuenta o del protagonismo que
envanece a los más conspicuos represen
tantes de esas instancias.

De la inteligencia, velocidad y conse

cuencia de los pasos subsecuentes que
den funcionarios, legisladores, jueces y
comisionados dependerá si el régimen se
recompone o descompone, justo cuando
allende se ventila el grado de penetración
del crimen en el Estado mexicano y la
corrosión que provoca en su estructura y
aquende los partidos crujen.

Días singulares y determinantes estos,
donde se juega el destino nacional.

La actitud de los actores políticos no
acaba de definir su próxima conducta.

La consabida fórmula reyesheroliana
de que la forma es fondo, no aplica de ofi
cio en la realidad prevaleciente. Al menos,
no hasta ahora. Los actores representan
un rol, pero no lo encarnan. Hacen gala
de bravuconería, no de valentía. El gesto
adusto o endurecido, no oculta el miedo y

la mediocridad que corre por sus venas.
Los símbolos con que uno intenta

mostrar su preponderancia sobre el otro
o éste su autonomía frente aquel no
llegan a constituirse en un signo y, en el
espacio entre el parecer y el ser, se perfila
la disyuntiva frente a la cual se halla el
régimen: arreglarse o averiarse.

Guardar el asiento en vez de levan
tarse en muestra de saludo, pero ponerse
de pie para rendirle honores al personaje.
Sentar en los extremos del presidium a
quienes representan un poder semejante,
pero distinto al Ejecutivo con tal de no
reconocerlos y tenerlos al lado. Impedir
el acceso de la escolta militar armada al

salón de plenos, pero darle entrada en el
vestíbulo y, luego, titubear de lo hecho.
Interpretar como victoria una derrota y
jactarse de un triunfo en el fracaso. Citar
a los magistrados para "dialogar" su
sentencia y, ante la negativa de someter
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a consulta su decisión, amenazarlos con
revisar su función. Atrasar so pretexto de
revisar la iniciativa de reforma electo

ral que tiene por destino la Corte para
determinar su in o constitucionalidad,
luego de impulsarla a fuerza. Sortear
nombramientos con tal de no construir

acuerdos. Militar en supuesta defensa de
una institución a partir de un protago
nismo desbocado y alejado de la tarea de
arbitrar con imparcialidad un proceso.

Todas esas expresiones son oraciones
con sujeto y verbo, pero sin comple
mento. Revelaciones de un malestar

entre los poderes que no terminan de
enarbolar su queja y, en su tibieza y con
tradicción, dejan en duda si las actitudes
transitarán a actos y conductas conse
cuentes. Son gestos, no posturas. Si se
quiere llamadas de atención, temerosas
de exigir una rectificación. Síntomas de
algo que puede suceder, pero no acaba de
ocurrir y, por lo mismo, dejan flotando en
el aire si el régimen está o no en compos
tura. Piezas de un rompecabezas que, en
el fondo, los actores y actrices no osan
completar ni desarmar.

• • •

Si la ministra presidenta de la Suprema
Corte, Norma Piña, en verdad, quiere rei

vindicar la autonomía del Poder Judicial

no basta con mal encarar al Ejecutivo,
también debe asomarse a ver qué es lo
que defiende. De entrada, fijar postura
ante la presunta licenciada Yasmín Esqui
vel que tiene por colega donde la solida
ridad adquiere tintes de complicidady,
de salida, asegurarse que el nepotismo, la
corrupción y la opacidad no son sello de
la institución donde trabaja sin distin
guirse por impartir justicia.

Si el presidente López Obrador quiere
hacer una revolución a hurtadillas debe

subirse a la montaña, en vez de pedirle a
los demás bajarse de la banqueta. Si los
diputados no quieren acatar la resolución
inapelable de un Tribunal debe decla
rarse en rebeldía, no tomarse un café
con los magistrados para ver cómo se
arreglan. Si Santiago Creel quiere ir por
la candidatura presidencial, no puede
tomar la Mesa Directiva de la Cámara de

Diputados como plataforma de lanza
miento. Si el fracaso de la reforma electo
ral a nivel constitucional y reglamentario
es evidente, el gobierno y su partido
debe asumir que erraron el tono, modo y
momento en que la impulsaron. Si el dúo
dinámico del Instituto Nacional Electoral

siente habitar el castillo de la pureza no

tiene por qué envolverse en la boleta.
Las actitudes a medias asumidas por

los actores políticos no acaban de definir
qué estado guarda el régimen, siendo que
si emprendieran actos y acciones conse
cuentes y firmes podría replantearse, aun
en medio de la confusión que apresa a los
actores.

En vez de cultivar y cuidar su respectiva
parcela de poder y entonar la ronda
infantil aquella que dice "el patio de mi
casa es particular, se seca y se moja como
los demás", los actores deberían dejar
de agacharse y mirar el trasfondo de su
pleito.

En vez de ver a quién salpica el juicio
de Genaro García Luna y qué raja se
puede sacar, deberían tomar nota de
cómo el crimen organizado avanza no
en el control del Estado que funciona
rios, legisladores, jueces y comisionados
creen tener escriturado como patrimonio
particular y cómo los partidos crujen
haciendo de la democracia una tramoya
insostenible.

Es hora de decidirse por la recom
postura, no por la descompostura del
régimen.
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Los terrenos de Fonatur

En la mañanera del 3 de febrero
de 2023, AMLO contestó una
pregunta referente al rescate

de viviendas abandonadas, de esas
preguntas que suelen hacer los nue
vos medios que, invariablemente,
incluyen alguna alabanza, en este
caso a que "Román Meyer hace un
excelente trabajo al frente de Sedatu
y ha sido premiado...". Nada dirigi
do, ¡no sea malpensado!
Acto seguido, acusó nuevamente a

los políticos de antes de haberse
robado diversas propiedades y, aprove
chando el viaje, extrañamente trajo a
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colación que, en el caso de Fonatur, se
va a llevar a cabo una decisión pro
funda, porque hay como unas 10 mil
hectáreas que pasarán a ser áreas na
turales protegidas (ANP), porque si las
dejan así y regresan los de antes, se las
podrían robar. ¿No que sobran cor
cholatas para ganar 2024?
Ah, y al decir eso, el Presidente tocó

madera varias veces. Hasta 2021, Fona
tur ha gastado casi mil 500 mdp en
la adquisición del derecho de vía y,
actualmente, varios de esos terrenos ya
no se utilizarán debido a que el trazo
del Tren Maya ha cambiado a cada
rato.

Porque la gran mayoría de los terre
nos no era del gobierno federal, como
por ejemplo el derecho de vía del ferro
carril del istmo de Tehuantepec (FIT),
usado para los tramos 1, 2, 3 y parte
del 4 del Tren Maya, al que le salieron
dueños por todos lados.

LA NOVELA POR EL DERECHO DE VÍA

Para no faltar a la costum

bre, Jimmy Pons y su empresa
fantasma, Barrientos y Asocia

dos, empezaron con las transac
ciones y con las movidas, aun
que no pasó mucho tiempo y
en 2021 fueron exhibidos por
los ejidatarios de Campeche
por los moches que pedían,
tanto que Fonatur tuvo que
publicar que ya habían pre
sentado una denuncia ante la
FGR.

Pero todo hace suponer que
la denuncia fue otra mentira

o que, tal vez, hubo carpetazo,
ya que Barrientos y Asociados

no ha sido ni siquiera sancionada o im
pedida de contratar con el gobierno.
O, tal vez, Gertz Mañero la

guardó, con eso de que ha estado
ocupado persiguiendo a propios y ex
traños, sus familiares o expidiendo

cheques que rebotan para rifar
aviones, o por la incapacidad
otorgada por el Insabi de Bal
timore.

En 2022 llegó al relevo Ja
vier May, con su grupo de

gestores tabasqueños, y la nueva
moda fue que ellos fueron
designados como apoderados
legales de Fonatur y, con che
quera en mano, negocian por
terrenos de todo tipo, árboles,
plantas, pasto, enseres, cacha

rros arrumbados y cualquier cosa que
parezca tener algún valor y pagan sin
hacer deslindes, avalúos o trámites
medianamente legales, ya que les ha
bastado con calcular a ojo de buen cu
bero las áreas y una copia ilegible de la
credencial del INE de los que se digan
propietarios.
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LA PUNTA DE LA MADEJA

Como es imposible tapar al conservador sol con el dedo de la 4T, hasta los
auditores de la ASF, casi sin querer, han dado con la punta de la madeja.

Por ejemplo, en el contrato CTM007/2019, de Barrientos y Asociados, los
auditores encontraron que no había comprobantes de los servicios realizados, tal como
se lo reporté en mi columna La ASF encuentra irregularidades en el Tren Maya, o
en la auditoría 406, de 2020, encontraron faltantes de documentación que permitiera
establecer los nombres de los propietarios, el tipo y ubicación de los predios.
OTROS INDICIOS

Hay que recordar que el gobierno federal anunció que se habían pa
gado 57 mdp por los terrenos de la carretera 307, necesarios en ese
momento para alojar el T6, pero qué cree, que el errático trazo cambió

y ya no pasará por esa carretera, sino que está devastando la selva.
Según el vocero de Fonatur, Fernando Vázquez, el avance del T5 no se detendrá

por la reciente suspensión definitiva concedida por el Primer Juzgado de Distrito
en Yucatán. Pero esta semana el colectivo Sélvame del Tren anunció la suspen
sión definitiva de este tramo, que va de Cancún a Tulum.

SUPERVISIÓN AÉREA
Este fin, AMLO realizará su tercera

visita de supervisión a la obra en
lo que va del año, ¡pero claro, lo

hará en helicóptero!, por lo que no se
enterará de que los trabajadores están
enfrentando un brote de leishmaniasis,
así como lo están leyendo. Es una en
fermedad parasitaria transmitida por
la mosca chiclera que habita en la selva
y que genera dificultad para respirar,
además de lesiones en la piel que pue
den terminar en úlceras. jYa hay 416
casos confirmados!

Román Meyer, de Sedatu, y María
Luisa Albores, de Semarnat, han atrope
llado derechos de propiedad de la tierra
y ni qué decir del cuidado de las áreas
naturales protegidas, la biosfera y la
mitigación del cambio climático. Eso es
de otro planeta.
De hecho, ¿sabrá la secretaria Albores

del atropellamiento de los jaguares que
se han cruzado en la carretera federal

307 por el desplazamiento de las obras?
¿EL TRAMO 5 ESTARÁ A TIEMPO?
Este próximo lunes se dará un

reporte de avance del T5, norte y
sur, encargado a la Sedeña. Es el

tramo que más controversia ha cau
sado, desde que se descarriló la pro
puesta no solicitada de Blackrock, las
quejas de los hoteleros, el proyecto de
tren elevado sobre la carretera, que por
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cierto quedó inconcluso, la intención
de usar el puerto de Punta Venado para
la entrada de los materiales, la expro
piación de los terrenos de la cantera de
Calica, entre muchas otras indecisiones
y errores de los asesores del Presidente,
entre ellos de Daniel Chávez, de Vidan
ta... perdón, el "supervisor honorífico"
y quien también ofreció "gratuitamen
te" habitaciones de lujo en sus hoteles,
Mayan Palace y The Grand Mayan, a los
militares.

CONCLUSIÓN
Es claro que hay una bomba a punto de explotar, al haberse comprado, a

como diera lugar, cuanto terreno ameritaba el capricho del momento.
Esperemos que al final no tengamos ANP de unas cuantas hectáreas,

repartidas por aquí y por allá.
Sería prudente que los actores de la novela del tren pusieran más atención al

mensaje de esa conferencia, porque el Presidente así como dice una cosa, dice la
otra, y en una de esas puede llegar el momento de que tengan que rendir cuentas
del despilfarro.

LA CARRERA POR EL EDOMEX

Por si usted se lo perdió, la delin
cuente electoral Delfina Gómez
decidió romper el silencio y dar

dos entrevistas esta semana. Algo
que sus asesores de Morena cuidaron
mucho... no vaya ser que le pregun
taran del diezmo que pedía a los 472
trabajadores de Texcoco cuando fue
alcaldesa. Dicen los enterados que

tiene prohibido hacer entrevistas de
banqueta; la pregunta es ¿cómo le va
a hacer cuando tenga que participar
en los debates? ¿Será que enviará a su
nuevo llaverito... perdón, el líder del
Partido Verde, Pepe Couttolenc? Sí,
el niño fifí que le echa porras en sus
actos de campaña y dice que todo va
#requetebien.
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Las víctimas y el juicio contra
García Luna

El juicio en Nueva York en
contra del exsecretario
Genaro García Luna es un

festín de declaraciones ciertas o

no, verosímiles o dudosas sobre
la corrupción en México, pero por
ningún lugar aparecen las vícti
mas. Éstas no son el centro del
proceso, no suscitan empatia de
nadie en esa corte, o en México; ni
siquiera cuando narcos confesos
aceptan haber matado o mandado
asesinar a decenas.

Ha sido todo un espectáculo
que provoca ratingy clics. No ha
defraudado en señalamientos me

diáticamente explosivos. Si acaso
algo lamentarán no pocos medios
es que vaya, al parecer, a terminar
mucho antes de lo previsto.

Y claro, que termine tampoco
quiere decir que habrá justicia
para las víctimas de los delitos
que se habrían cometido por la
presunta complicidad del mayor

policía de México en tiempos de
Felipe Calderón con los cárteles. Y
tampoco están siendo puestas en
el centro las víctimas de actos de
la Policía Federal.

La periodista y escritora
Daniela Rea hacía memoria hace

unos días, en una conversación
parala Vespertina, de un caso de
tiempos de García Luna que está
en la impunidad.

Se trata de cinco jóvenes acu
sados en falso de ser los autores
del atentado con coche bomba en

Ciudad Juárez en 2010 y donde
murieron cuatro personas. Los
detenidos por ese delito fueron
torturados y presentados muy
al gusto de García Luna en el
hangar de la Policía Federal como
narcoterroristas. Pero era otro

montaje: tres años después fueron
liberados; padecen secuelas de
la tortura padecida y viven al día
de hoy sin que se les reconozca

su condición de inocentes ni se

les repare el daño causado por la
propia policía.

Rea contó que al cuestionarle
a una de esas personas qué sentía
con el juicio a García Luna, la
víctima contestó que "esajusticia
no es para nosotros".

Porque como lo temía Rea
el día que conversé con ella, los
protagonistas del juicio han sido
los perpetradores: unos confesos
y otro acusado y a la espera de ser
absuelto o condenado de delitos

entre los que no están las violacio
nes de derechos humanos en el
sexenio de 2006 a 2012.

Seguro luego vendrán las
películas sobre este juicio y
hasta libros. Porque la galería de
delincuentes que ha desfilado en
el banquillo de testigos colabo
radores no deja lugar a dudas de
que en México la delincuencia ha
contado y cuenta con amplios
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márgenes de maniobra gracias a
la complicidad o la inefíciencia de
los cuerpos de seguridad.

Y lo peor de no tener en el cen
tro del juicio a las víctimas es que,
mientras estamos entretenidos

con el proceso contra García Luna,
desatendemos la tragedia que
arrasa a Zacatecas o Guanajuato,
por mencionar a sólo dos estados
donde, sin cesar, los criminales
perpetran masacres sin que nadie
se conmueva en lo más mínimo.

Réplica: el secretario de Go

bierno capitalino, Martí Batres, se
comunicó por la mención, hecha
ayer, de que "no construyó en
general un diálogo alguno con la
oposición". Argumenta que "en
el caso del Congreso el diálogo
ha sido muy bueno. No es casual
que los dos informes de la jefa de
Gobierno ante el Congreso que me
han tocado han salido impecables.
Sin groserías, ni gritos, ni pan
cartas, ni interpelaciones. Han
sido republicanos y de gran nivel.
Desde que llegué me he reunido

con todos los coordinadores y gru
pos parlamentarios. También me
he reunido con todos los presiden
tes locales de la oposición. Todos
los alcaldes han estado en mi

oficina para ver asuntos de agua,
movilidad, vía pública y otros".

Que termine
tampoco quiere
decir que habrá
justicia para las
víctimas
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PRD, a la búsqueda de priistas
Por lo que se ve, el PRD está

en problemas. Los del PRI y
el PAN los toman en cuenta

para la alianza, pero nada más
para la foto. En realidad, negocian
poco con el partido del sol azteca,
que aún es llamado en algunos
medios como "partido grande",
aunque nadie sabe a ciencia cierta
si son 20 o 30.

Hace poco, el líder del PRD,
Jesús Zambrano, se reunió con al
gunos precandidatos a la Presiden
cia. Como no hay en su partido,
pues se reunió con algunos del
PRI: Claudia Ruiz Massieu, Beatriz
Paredes y Enrique de la Madrid.
Sin duda un golpe sorpresivo que
nadie esperaba. El PRD ya tiene
precandidatos, pero nadie lo sabía.

En la reunión plenaria de los
legisladores del PRD, llevada a
cabo hace unos días, tuvieron un
invitado especialísimo para darles
ánimo y unificar fuerzas: el exlíder
priista Manlio Fabio Beltrones. Sin
duda eso habla de la gran cantidad

de cuadros preparados con que ac
tualmente cuenta el perredismo.
Por supuesto que también es un
gesto de pluralidad y de simpatía
con los priistas. Al final del día son
primoshermanos, los separa una
letra que, en cualquier momento,
se borra o se adapta.

Es claro que el PRD espera la
estampida priista por los pleitos
con Alito; también es claro que los
priistas prefieren ir al PRD que al
PAN (¡ah, la terrible derecha!),
así que, a manera de humilde pro
puesta, se sugieren dos anuncios
perredistas para el Aviso oportuno
y que puedan así atraer priistas a
su partido.

1. Partido político en decaden
cia solicita, de manera urgente,
políticos profesionales que quieran
rescatar una institución en quiebra
financiera, moral y política.

Requisitos: experiencia en
puestos legislativos, cargos par
tidistas, cuestiones electorales,
iniciativa de leyes, discusiones

acaloradas y apego a las normas
básicas de la política.

Especialidad requerida: grilla
en general.

Carrera: no indispensable. Se
privilegia la experiencia en las
lides políticas que cualquier cono
cimiento técnico. No presentarse
con tesis o documentos plagiados.
Somos partido político, pero no el
de YSQ.

Disponibilidad inmediata para
llevar a cabo desayunos, comidas,
cenas y eventos para negociacio
nes de alto nivel en una alianza de
carácter nacional.

Otras características: de prefe
rencia pensamiento de izquierda
progre; se tomará en cuenta su
militancia en el PRI.

Sexo: no siempre. Depende de
la edad.

Particularidades: disposición
para viajar, manejo de confe
rencias de prensa, elaboración
de mensajes de alto contenido
político.
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Interesados, presentarse en las
oficinas del PRD. No es necesario
llevar carta de no antecedentes

penales. Sabemos quiénes son.
2. Amiguito priista: ¿harto

de las majaderías, desplantes y
bravuconadas del presidente de
tu partido? ¿Cansado de estar
siempre vinculado a una bola de
corruptos que ni siquiera "salpi
can" como se usaba antes? ¿Eres
revolucionario, pero ya no quieres
ser institucional? ¿Quieres futuro,

pero Alito y Moreira ya te cerraron
las puertas hasta 2030? Entonces,
¡este anuncio es para ti! Esta
mos en la búsqueda de políticos
profesionales que sepan moverse
con facilidad en las turbias aguas
de la política nacional. Gente
motivada a seguir buscando el
interés propio y con su situación
patrimonial resuelta. Promete
mos gran ambiente laboral ¡nos
conoces a todos!, moches y harta
grilla. Interesados, presentarse, a

más tardar, dos días después de las
elecciones del Estado de México
en las oficinas centrales del PRD.
Nos reservamos derecho de admi
sión. La alianza va.

Los del PRI y el PAN
los toman en cuenta

para la alianza,
pero nada más
para la foto
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Cuatroteístas, obradoristas
y morenistas

La política actual en Mé
xico está definida, más
que por las posturas de

izquierda y derecha, por las
posturas a favor y en contra de
la denominada cuarta transfor

mación. Por lo que nos mues
tran las encuestas, las posturas
hacia la 4T definen más nítida

mente la competencia política
electoral a nivel nacional que la
ideología.

La encuesta nacional de El
Financiero realizada en enero
muestra que las posturas ideo
lógicas de izquierda y derecha
sí ayudan a diferenciar a los
grupos partidarios: los more
nistas se ubican más del lado

izquierdo, los apartidistas en el
centro y los oposicionistas hacia
el lado derecho del espectro.

Pero la escala que mide las
posturas en un continuo que va
de estar completamente a favor

a estar completamente en contra
de la 4T luce más cargada hacia
los polos; es decir, tiene una
mayor proporción de personas
que se ubican en los extremos.
En otras palabras, el eje de la 4T
muestra una mayor polarización
que la escala izquierdaderecha.
Incluso los grupos partida

rios se ven más polarizados (es
decir, más distanciados entre
ellos) sobre el eje de la 4T que
sobre el eje ideológico clásico. Y
si solamente se contemplan los
partidistas fuertes, el distancia
miento de los grupos extremos
es aún mayor.

Pero los morenistas, como
partidarios de Morena, son
solamente uno de los grupos
que apoya al actual gobierno. Si
viéramos a los grupos políticos
relevantes del electorado nacio

nal como un diagrama de Venn,
en especial a los que son afines

al partido gobernante, los mo
renistas se traslapan en buena
medida con los partidarios de
la 4T y con los obradoristas,
pero cada uno es un grupo en sí
mismo.

Para empezar, los partidarios
de la 4T o cuatroteístas son más
numerosos que los morenistas.
Según la encuesta nacional de
El Financiero, realizada en
enero 2023 a mil 300 adultos,
25 por ciento de las personas
entrevistadas se considera

morenista, mientras que 48 por
ciento dijo estar a favor de la
cuarta transformación. Casi el
doble.

Los cuatroteístas votan, en su
gran mayoría, por Morena, pero
no necesariamente son morenis

tas. Están a favor del proyecto
del Presidente, más que a favor
del partido gobernante, pero,
debido a lo primero, hacen lo
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segundo.
Apoyar a la 4T no parece ser

una identidad partidaria en
el sentido clásico, en la que el
referente de identidad o lealtad

es el partido político. Se trata de
una orientación afectiva hacia el

proyecto del Presidente.
Por ello, y aunque parezca

redundante, es necesario
distinguir entre los grupos que
componen hoy la base electoral
del partido gobernante, ya que
no se trata de un bloque político
homogéneo: hay cuatroteístas,
hay morenistas y hay obrado
ristas.
Una diferencia fundamental

entre estos tres grupos es que
los cuatroteístas reportan, en
mayor proporción, ser benefi
ciarios de programas sociales

que los morenistas; a su vez,
éstos últimos también superan
en proporción de beneficiarios a
los obradoristas.

Esto significa que los cua
troteístas dependen más de los
apoyos sociales, mientras que
los obradoristas no.

Otra diferencia notable es

que los cuatroteístas son, en
promedio, de mayor edad,
mientras que los obradoristas
son más jóvenes. Por otra parte,
los morenistas son más comunes

entre el grupo intermedio de
edad. Como ya hemos señalado
en este espacio en ocasiones
anteriores, el partido gober
nante ha perdido apoyo entre
los jóvenes, pero los que sí votan
por Morena lo hacen más por el
Presidente, como referente, que

por el partido.
El proyecto de la 4T, cual

quiera que sea su contenido, es
el gran asunto que diferencia
al electorado y que da pie a sus
preferencias políticas hoy en
día. No fue así en 2018, pero sí
se decantó así en 2021, así como
en contiendas estatales recien
tes. Es la línea divisiva emer

gente de esta década.
Así, lo más probable es que

estar a favor o en contra de la 4T
sea el eje principal de compe
tencia en 2023 y 2024, pero,
de nuevo, no es un monolito
de partidarios: por lo que nos
muestran las encuestas, hay se
rias diferencias entre cuatroteís

tas, obradoristas y morenistas.
Habrá que tomarlas en cuenta.
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Gobernadores embarrados
La gobernadora de Campe

che, Layda Sansores, fue
parada en seco esta semana

por un video donde aparecen dos
de sus más cercanos colaborado

res y una senadora de Morena,
recibiendo dinero. La revelación

hecha por el noticiero En Punto
en Televisa, que conduce Enrique
Acevedo, la sacudió, dejándola
sin poder articular una estrategia
políticamente correcta y ética.
Sansores dijo que era un "mon
taje", pese a que sus colabora
dores reconocieron la validez

del video. El presidente Andrés
Manuel López Obrador, que ha
respaldado a la gobernadora y
su gobierno le ha dado insumos
del espionaje político que realiza
para denostar a figuras de la opo
sición, buscó minimizar las imá
genes transmitidas. Pero nadie,
en capacidad de hacerlo, ordenó
una investigación para aclarar si
hubo algún delito y, en dado caso,
actuar en consecuencia.

Sin embargo, el intento de
acotarlo políticamente está a
punto de ser rebasado. Ante la
ausencia de siquiera un estudio
de las fiscalías sobre el posible
delito de tipo penal y determinar
si procedía una investigación de
oficio, la senadora Xóchitl Gálvez
anunció que viajaría a Campeche
para presentar una denuncia.
De esa forma, no habrá pretexto
alguno para que no se abra la pes
quisa. Una investigación, contra
la afirmación de López Obrador
de que se trataba de "echar por
quería al ventilador" para dañar
su proyecto, ayudaría a la salud
política y a romper el patrón
de impunidad que encabeza el
Presidente, cuando se trata de los
suyos y siente que es el afectado.

La investigación de Fátima
Monterrosa paraEn Punto no
acusa de ilegalidad o ilegitimidad
lo que hicieron los dos funciona
rios y la senadora. Simplemente
presenta hechos contextualiza

dos, a partir de lo cual las autori
dades judiciales pueden iniciar
su trabajo y deslindar responsa
bilidades en un episodio previo
a las elecciones que llevaron a
Sansores a la gubernatura, y que
involucra a cercanos a ella y a un
gobernador priista, Carlos Mi
guel Aysa, a quien el Presidente,
en agradecimiento porque, como
dijo, "siempre apoya", nombró
embajador en la República Domi
nicana al terminar su interinato.

En el video exhibido aparecen
el actual jefe de la Oficina de
Sansores, Armando Toledo; el
actual secretario de Educación,
Raúl Pozos, y la senadora Rocío
Abreu, recibiendo fajos de billetes
ella en dos ocasiones que no es
posible contabilizar en su totali
dad, aunque se aprecian varios
que podrían ser de 50 mil pesos
cada uno, si el empaquetado co
rresponde a lo que normalmente
equivalen los fajos en los bancos.
El dinero se les entregó, precisó
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una persona que identificó el
lugar, en una oficina adjunta de la
Secretaría de Gobierno.
Hay discrepancias sobre la

fecha. La investigación periodís
tica ubica la grabación cuando
Aysa era gobernador interino, en
relevo de Alejandro Moreno, que
pidió licencia a mediados de 2019
para buscar la dirigencia del PRI.
Toledo aseguró que fue cuando
Moreno aún era gobernador. Lo
que no aclaró es que Aysa era su
secretario de Gobierno. Es decir,
hay tres gobernadores que que
dan embarrados por este episo
dio. Sansores, por proteger y no
actuar judicialmente, y Moreno y
Aysa, que han guardado silencio
sin aportar información que
ayude a saber qué es lo que pasó,
cuándo, cómo y por qué.

Sin embargo, hay que enten
der que esconder la cabeza como
avestruz, es un reflejo para que
nadie voltee a verlos, y dejar que
todo el fuego se consuma en la
figura de Sansores. Pero es impo
sible no ver el elefante en la sala.

Moreno y Aysa eran gobernado
res del PRI, y más allá de la fecha
en que se repartieron esos fajos
de dinero, tiene que haber varias
explicaciones, legales y políticas.

Toledo y Pozos justificaron
haber recibido ese dinero ale

gando que eran recursos para

dispersarlos a beneficiarios de
programas sociales. Se oye muy
noble, pero fue dinero en efectivo
que se entregó en una oficina de
gobierno, lo cual tiene implicacio
nes legales, y se puede alegar que
fue dinero de los impuestos de los
contribuyentes que se entregó de
manera irregular para fines que
tienen que probarse. Incluso si se
hubieran utilizado para progra
mas sociales, se configuraría el
probable delito de peculado ante
un evidente desvío de dinero del

erario. Si no hay forma de probar
que se destinó a programas socia
les que sería lo menos gráve
se puede configurar el probable
delito de recursos de procedencia
ilícita y lavado de dinero.

El hecho que se haya entre
gado en la Secretaría General de
Gobierno mete en el problema
a Aysa, principalmente, como
titular de esa oficina o goberna
dor interino, y a Moreno, ya sea
como gobernador o como jefe
político de su sustituto. También
abre la duda sobre si apostaron
por alguna razón a la victoria de
Sansores, o si al ver su victoria
irremediable, se subieron a su
carro ganador por razones par
ticulares. Huellas dejaron en el
camino. Moreno jugó con López
Obrador para darle la mayoría
constitucional en la reforma

eléctrica, que no se consumó por
la rebelión dentro del PRI contra

el líder. Aysa entregó el poder
antes de terminar el mandato, y
fue expulsado de su partido.

La polémica ha ido creciendo
con el paso de los días y la denun
cia de Gálvez, si efectivamente la
interpone, impedirá que, cuando
menos formalmente, esa entrega
irregular de dinero se muera en
la discusión política. Las conse
cuencias legales no son menores,
y los probables delitos afectan
en diverso grado a todos. Si se
prueba que fue dinero ilegal
mente entregado, Aysa, Toledo y
Pozos son quienes en más riesgo
están porque carecen de fuero. La
senadora Abreu tendría que ser
sometida a un juicio político para
enfrentar las mismas acusacio
nes.

Moreno se puede escapar,
si ese episodio fue durante su
gobierno, si traslada la respon
sabilidad a su exsecretario de

Gobierno. Sansores, que en
términos legales es quien menos
riesgo tiene, es políticamente la
más vulnerable, porque podría
haber sido la benefactora de

todo un esquema de desvío de
recursos, que es una sospecha
sostenida en la defensa a ultranza

de sus colaboradores, que la con
vierte en eventual cómplice.

Hay tres gobernadores que quedan
embarrados por este episodio. Sansores,
por proteger y no actuar judicialmente, y
Moreno y Aysa, que han guardado silencio
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DíazCanel ¿viene por cash?
La recepción al dictador

cubano Miguel DíazCanel
en Campeche, mañana

sábado, estará a cargo del Presi
dente y de la gobernadora Layda
Sansores, Gran foto. Los tres

juntos.
Pero la visita no será única

mente para la fotografía, aunque
ésta diga más que mil palabras,
DíazCanel viene a algo que no se
ha explicado.

El comunicado de la visita

señala que ésta tiene relación con
temas médicos, por la contrata
ción de personal de salud cubano
para atender a pacientes mexi
canos.

Sí, cómo no.
Algún día no lejano sabremos

a qué vino DíazCanel a México.
Nada de lo que hace el go

bierno mexicano es producto de
la casualidad ni una inocentada.

Los cubanos que aún gobier
nan la isla no pierden tiempo ni

gastan turbosina en visitas de
cortesía.

Necesitan recursos, en divisas,
para evitar nuevos levantamien
tos en Cuba.

Pueden comprar alimentos en
Estados Unidos, sin restricciones
por el embargo. De hecho, lo ha
cen. Ahí está su principal fuente
de abastecimiento de diversos

productos agrícolas.
El único requisito es pagarlo

de contado. No tienen crédito,
porque no pagan.

Mientras conozcamos la
verdad acerca de la insólita visita

e inverosímil agenda de trabajo,
lo que refleja esta reunión en
Campeche es una cercanía de
nuestro gobierno con dictaduras
impresentables.

DíazCanel no combatió en la
Sierra Maestra ni asaltó el cuartel
Moneada como hizo Fidel Castro,
quien sí llenó de esperanza a mi

llones de personas con el intento
por construir una sociedad me
jor. Fracasó, como es evidente,
pero se intentó.

Nada queda de heroico en el
experimento socialista cubano.

El actual presidente de Cuba
es un burócrata sin más causa

que salvarse del juicio, no de la
historia, sino de los tribunales
cubanos cuando, más temprano
que tarde, caiga la dictadura.

Hace poco más de un año, en
2021, habitantes de la isla salie
ron a protestar a las calles porque
no había alimentos ni medicinas.

La respuesta de DíazCanel
fue aplicar la represión a los
manifestantes y encarcelar a
cuantos pudo. Actualmente hay
700 ciudadanos cubanos presos
por protestar en demanda de
comida.

Los compositores de la can
ción Patria y vida, Luis Manuel
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Otero y Maykel Osborne, fueron
sentenciados a cinco y nueve
años de cárcel, respectivamente.

Así, los exportadores de la
canción de protesta a otros países
castigan con cárcel a quienes
escriban una para su patria.

El miércoles estuvo en La Ha

bana el enviado papal Beniamino
Stella, cardenal, y ante el presi
dente DíazCanel hizo público el
exhorto del papa Francisco para
liberar a los presos políticos de
la isla.

Por caridad, suéltenlos, fue el
mensaje.

La Guerra Fría concluyó hace
años, por lo que no hay razones
para exhibir de manera ostentosa
la cercanía con el gobernante
cubano.

Esperaríamos, de nuestro
gobierno, que funja como gestor
de la libertad de los cubanos

encarcelados por protestar o por
cantar. Que la reunión sirva para

algo digno de justificarla.
Así ocurrió en las épocas

de acercamiento entre ambos

gobiernos. México ayudó. Ahora
lo que hay es complicidad con la
represión.

El gobierno mexicano aboga
en los foros internacionales por
la dictadura cubana, y contra
el derecho de los ucranianos a
defenderse de la invasión rusa.

Se condena la venta de armas

a Ucrania, en un claro favor a
Rusia.

Qué amiguitos: DíazCanel y
Putin.

El equipo internacional que
investiga la caída del avión de
pasajeros de Malasya Airlines en
2014, que dejó 298 muertos, se
ñaló que Putin tiene responsabili
dad en el derribo de la aeronave.

Lo tiraron los separatistas de
Donetsk (Ucrania), con los misi
les antiaéreos BUK proporciona

dos por Putin.
Contra ese crimen no hay

pronunciamiento. Lo cometieron
las armas del amigo Vladímir.

Tampoco hay una convocato
ria al humanismo de DíazCanel
para solicitar la liberación de los
presos en Cuba, por "ultraje a los
símbolos de la patria, desacato y
desórdenes públicos".

Solidaridad con los dictadores.
Y ayuda económica en dólares

al contratar a médicos cubanos

para atender a pacientes en
nuestro territorio, que podrían
ser vistos por la medicina pública
mexicana.

Bueno, aunque las circunstan
cias no son propicias desde que el
gobierno despojó a 15.5 millones
de personas de su derecho a ser
atendidos en el sector salud.

Díaz Canel necesita cash.

Mañana será recibido por
Layda Sansores.
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Fracasa el gobierno en el combate a la inflación
El Grupo Parlamentario del

PAN propone reformar la
Constitución y las leyes

Federal de Presupuesto y Respon
sabilidad Hacendaría, y la de la
Industria Eléctrica, a fin de crear
el 'Fondo de Contingencia Infla
cionaria', informó su coordinador
Jorge Romero Herrera.

En conferencia de prensa,
acompañado por las y los inte
grantes de su bancada, señaló
que esta iniciativa forma parte de
un Plan de Emergencia contra la
Inflación, que es prioridad en la
agenda legislativa del PAN para
este periodo ordinario.

El legislador apuntó que la
inflación no es resultado del
contexto internacional como

afirma el gobierno, sino que es
consecuencia de que la inversión
productiva en el país cayó.

"Estamos hoy a niveles del
2015 en términos de inversión
productiva del país con respecto al
PIB. Hay países que aportan más
del 20 por ciento de su Producto
Interno Bruto a producir, por
ejemplo, alimentos; nosotros no
llegamos ni al cuatro por ciento",
aseveró.

Alertó que desde el año 2000
no se había presentado el nivel de
inflación que hoy tiene México,
ya que la actual administración
registra los niveles más altos en
comparación con los últimos
cuatro sexenios.

Recordó que el Ejecutivo
implemento un programa contra

la inflación y la carestía el año
pasado, ya que la inflación llegó a
más del 8 por ciento; sin embargo,
fracasó, y prueba de ello es que
el precio de los productos que se
buscaban proteger fueron los que
más se elevaron.

"Déjenme hablar de números.
Vamos a comparar entre diciem
bre del 2018, con diciembre del
2022. ¿Cuánto costaba, en sus
unidades de medida, el aceite?
Pasó de 39 pesos a 76, aumentó
un 93 por ciento, casi se duplicó.
El azúcar pasó de 37 a 65 pesos; el
huevo de 27 a 44; el limón 15 a 25;

el pollo de 50 a 72; el frijol de 25 a
36 pesos", subrayó.

Por lo mencionado, dijo, el PAN
hace una propuesta y exhorta al
oficialismo, que tiene la mayoría
en esta Cámara de Diputados, a
romper con su inercia y, en esta
ocasión, escuchar lo que propone
la oposición.

En su oportunidad, el diputado
Jorge Inzunza Armas, explicó que
la iniciativa plantea un programa
de apoyo para todos los produc
tores de bienes de consumo que
conforman la canasta básica.

Asimismo, dijo, se crearía un
fondo de contingencia inflaciona
ria, con el propósito de destinar
recursos para salvar la economía
familiar "para que, en épocas de
alta inflación, tengan un apoyo
durante cuatro meses".

En tercer lugar, agregó, se
propone una reforma a la Ley de
la Industria Eléctrica, que permita

que, cuando la inflación supere
el 7 por ciento, se reduzcan las
tarifas eléctricas hasta en un 20

por ciento.
Por su parte, la diputada

Patricia Terrazas Baca conminó

a los 500 diputados y diputadas a
que, a la brevedad, avalen estas
propuestas, "pues los beneficios
llegarían a la población de manera
oportuna".

"Este paquete económico se
presenta para la integración de
un fondo, que deberá ser creado
como patrimonio por la Secretaría
de Hacienda y Crédito Público,
es un fondo de contingencia
inflacionaria y su patrimonio se
constituirá con recursos presu
puestarios. Es decir, vamos a
sentarnos con el presupuesto de la
Federación y que sea aplicado de
manera muy formal", expuso.

Enfatizó que, de aprobarse esta
iniciativa, sólo se tendrían 60 días
para que, después de entrar en
vigor, el fondo tenga los siguientes
criterios: un expediente de los
beneficiarios que van a tener dere
cho a este subsidio y las atribucio
nes que le corresponden a los que
crearán y ejecutarán.

Además, agregó, se deberá pu
blicar vía internet y en medios de
comunicación a los ciudadanos,
la información relativa a la lista
de beneficiarios de esos recursos.
"Nuestra propuesta habla de la
transparencia, que sea obligatorio
que exista una lista y la conozca
mos todos".
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"Los recursos, materiales,
humanos, económicos y finan
cieros quedarán a cargo de este
presupuesto, no se van a sacar de
otro lado, sino que todo va a que
dar dentro del fondo y va a tener
la garantía de que se va a estar
utilizando de forma responsable",
recalcó.

Pero en el caso de que la
inflación disminuya, el 40 por
ciento de esos recursos se pueden

utilizar para programas sociales,
y el otro 60 por ciento, se quedaría
en el fondo en previsión de que se
necesite, concluyó.

En otro tema, el coordinador
Romero Herrera fue consultado

sobre la reunión que sostendrá la
Junta de Coordinación Política

con el presidente de la Mesa Direc
tiva, Santiago Creel Miranda,
para abordar lo ocurrido en la
sesión del Congreso General del 1

de febrero, a lo que respondió: "lo
vamos a defender".

"Dejar absolutamente claro
que lo vamos a defender con todo,
como lo hemos venido haciendo y
como lo vamos a hacer. Estamos

muy claros en que esa intención,
así como lo digo, es una intentona.
Todos sabemos que se ocupan
dos terceras partes, que no tienen
ni van a tener, para destituirlo",
sentenció.

Fecha: 10/02/2023

Página: 37

Area cm2: 374

2 / 2

Columnas Políticas

Desde San Lázaro / Alejo Sánchez Cano

Alejo Sánchez Cano

Costo: 98,062

Página 65 de 193



Norma Piña
rompe el techo
más oprobioso
de la historia

La presidenta de la Suprema
Corte, Norma Piña Hernán
dez, podría haber empezado

a sepultar el periodo marcado por
el oprobio, el servilismo y la abyec
ción que había imperado histórica
mente en la relación de sumisión

de todos con el Poder Ejecutivo.
El pasado 5 de febrero, día en

que se celebró el 106 aniversario
de la Constitución, podría haber
sido el inicio de la gestación de
una nueva etapa en la historia
del país, dado lo que pareció un
primer acto de desmitificación de
la figura presidencial.

En México, país mítico mágico
por excelencia, el simbolismo
tiene tal significado en la relación
gobernantesgobernados, que
suele cobrar una trascendencia

distintiva y decisiva en algunos
momentos; la que ha establecido
de larga data, es la subordinación,
la obediencia y todas las prácticas
que derivan del poderoso hacia
todos los demás.

Uno de esos instantes, puesto
en perspectiva, podría ser el
que tuvo lugar en el Teatro de la
República, donde por primera
vez se vio, ostensiblemente, una
separación de poderes, que podría
ser susceptible de convertirse
en punto de partida hacia un
cambio en la relación no sólo entre

poderes, sino entre gobernantes y
gobernados.

La ministra Norma Piña Her

nández, presidenta de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación, no
se puso de pie justo cuando llegó el
presidente Andrés Manuel López
Obrador al estrado principal del
Teatro de la República. Recorde
mos que, en su discurso de toma
de posesión, dijo:"... se rompió
lo que parecía un inaccesible
techo de cristal". El que habría
empezado a quebrar en una de
las fechas más importantes para
el país, ha incluido a todos desde
siempre.

Con independencia de que

como representante del Poder Ju
dicial la ministra debió ser ubicada

al lado del Ejecutivo, lo mismo
que los presidentes de la Cámara
Baja y del Senado, por encarnar el
poder soberano de la nación y se
alteró el protocolo marginándolos
casi a los extremos, el mensaje
cifrado que ella envió es:

"Ha llegado la hora. Aquí, a
partir de ya, hay y habrá división
de poderes. Se acabó el someti
miento del Judicial a los deseos de
otro poder. El derecho se cumple.
El derecho es y será la base de las
decisiones de la Corte. Y ya no hay
ningún temor a lo que siempre ha
sido la figura presidencial".

Ese mensaje, eminentemente
simbólico, se sumaría al que
pronunció en la tribuna del poder
político fundacional, en Queré
taro: "La independencia judicial
no es un privilegio de los jueces,
es el principio que garantiza una
adecuada impartición de justicia
para hacer efectivas las libertades
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y la igualdad de las y los mexica
nos. La independencia judicial es
la principal garantía de imparcia
lidad".

Si Norma Piña Hernández llegó
al altísimo cargo que ocupa por
que hoy el presidente ya no decide
quién habrá de ocuparlo, como
él mismo dice, y si se congratula
sinceramente de que la jueza no se

haya levantado de su asiento para
aplaudirle porque los actuales son
otros tiempos, él mismo estaría
abonando a darle la vuelta a la

hoja de la historia en que todo lo
decidía por arbitrio y voluntad...
el semidiós sexenal.

Sotto Voce El proceso contra
Genaro García Luna se reduce,
hasta hoy, a puro ruido mediático

pasajero. La aparición de nom
bres de expolíticos importantes
en el caso, como el de Felipe
Calderón, no pasará de eso, pues
los testigos no refieren vínculos
de complicidad con pruebas...
Layda Sansores, gobernadora de
Campeche, pierde cercanía con el
poder central por su proclividad al
espionaje, práctica de la que ahora
ella misma es víctima.
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MONOCICLO.
El titular de la Pro
feso, Ricardo Shír
BHMíomBÍ
un kilo de huevo se

vende por más de
50 pesos es mejor
no comprarlo y bus
car un lugar donde
esté más barato. El

func¡onar¡Gl£xpl¡có
Gfue el kilo tendría
Gfue venderse en
tre los 36 y 42 pe
sos. También dio a
conocer que el pre
cio de este alimento
aumenta por cues
tiones esfcciqnglssi
ya que en" la época
de frío las gallinas
apelen póftef me

huevos que en
épocas de calor. In
cluso IHSSe !"g>
hay escüsez de és
te producto y que a
partir de marzo sOf
verá una disminu

ción en los precios.
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PELOTA. Alejan
dro Alito Moreno,
presidente nacio
nal del PRI, y Mi
guel Ángel Osorio
Chong; coordina
dor de la bancada
del Revolucionario
Institucional ert el
Senado, sajaynie*
ron de manera pr¡
vad^Hla!|)ficina|
del tricolor; El diri

gente nacional com
partió una foto de
la reunión entre arn
bos. Este encuentro
se realizó antes de
queambos se con
grega ra rt;co:n el res
to de los senadores

del partido.
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CUERDA FLOJA.

Trabajadores de re
parto temen C(uQ
n la comisión de
Movilidad del Con
greso de Quintana
Roo, encabezada
por José María Cha
:ón, avance una
reforma que los tie
ne con ¡ncertidurrr
bra De concretar
se, dicen, se verían
obligados a pagar
un impuesto <js2%
¿obre cada pedi
do, asociarse a al
gún sindicato para
poder trabajar y te
nerC|ue pedir per
miso para ejercer su
trabajo.
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Aviación Civil, C abotaje y Destrucción
Primero fue la destrucción del

Nuevo Aeropuerto Internacional
de México (NAIM) en Texcoco,
que borró de un plumazo la po
sibilidad de un nodo o hub aero

portuario continental en nuestro país, y
de ofrecer a las líneas aéreas naciona

les una nueva plataforma de productivi
dad y competitividad. Después, vino la
construcción de una terminal aérea cos

tosa, sin economías de escala, marginal
e inútil (AIFA) en la periferia lejana de
la Zona Metropolitana de la Ciudad de
México, entregada al Ejército como edi
ficador y operador. Enseguida, de ma
nera arbitraria, se redujo el tope máxi
mo de operaciones en el AICM, para
forzar la transferencia de vuelos al AIFA.

También, mediante un decreto, se quie
re obligar a las empresas de carga aé
rea a abandonar el AICM y a llevar sus
actividades al AIFA en un plazo perento
rio, sin importar el costo y el impacto lo
gístico. Se trata, obsesivamente, de que
el AIFA reciba vuelos que justifiquen la
atrocidad de haber cancelado el NAIM
en Texcoco. Y no se duda ahora en des
mantelar a la industria aeronáutica na

cional, tratando de imponer una apertu
ra unilateral al cabotaje de aerolíneas
extranjeras en México, a través de mo
dificaciones a la Ley de Aviación Civil y
a la Ley de Aeropuertos.

Como antecedente, téngase en cuen
ta que, por ineptitud gubernamental,
México perdió la Categoría 1 de la
FAA (Federal Aviation Administration)
hace casi dos años, sin que se haya po
dido recuperar. Las aerolíneas de nues
tro país no pueden acceder a nuevas
rutas hacia Estados Unidos, ni compar
tir códigos, ni certificar nuevas aerona
ves para cubrir tales rutas. (Más de 80
aviones mexicanos ya no pueden vo

lar a Estados Unidos actualmente). Las
empresas norteamericanas han amplia
do su participación en el mercado de
vuelos entre Estados Unidos y México,
a costa de las aerolíneas mexicanas.

Además, se han entregado aeropuer
tos al Ejército (AIFA, Tulúm), hecho la
"asignación" de una nueva línea aé
rea comercial paraestatal al Ejército
("Mexicana de Aviación"), y entregado
también al Ejército el control del espa
cio aéreo y las aduanas. Esto represen
ta un grave problema de militarización
exacerbada, concentración de poder,
seguridad, conflicto de interés, po
tencial de corrupción, y competencia
desleal, que además se traducirá en
aumento de costos y tarifas, discrimina
ción contra empresas privadas, y subsi
dios cruzados. La COFECE debe inter

venir. La situación será aún más grave
en la medida en que se apruebe como

parte del paquete legislativo la revoca
ción de concesiones de manera expe
dita y discrecional para la construcción
y operación de aeropuertos, lo cual tie
ne la intención de abrir la puerta para
que el Ejército tome el control de un ma
yor número de terminales aéreas. Cre
cerá la incertidumbre para los inversio
nistas, y con ello el costo de capital.
Será más costosa la construcción de in

fraestructura aeroportuaria en México.
Lo más inquietante en las iniciativas

de reforma la Ley de Aviación Civil es la
apertura de los cielos mexicanos al ca
botaje de empresas extranjeras, quie
nes, de aprobarse las iniciativas de refor
ma, ahora podrían ofrecer vuelos entre
ciudades de nuestro propio país, con el
AIFA como base y cabeza de playa. El
gobierno argumenta en favor del cabo
taje una mayor competencia y reducción
de tarifas. Las empresas extranjeras go

zan de mayores economías de escala y
de subsidios, y no han invertido en Méxi
co; sería un caso palmario de irreflexivo
arrebato ultraneoliberal, y de competen
cia desleal. El cabotaje sólo se justifica
cuando no existe una industria aeronáu

tica nacional (como ocurrió en Chile ha
ce décadas), o en el contexto de tratados
bilaterales o regionales de reciprocidad
(Europa). De lo contrario es desastroso
(Perú). A la larga, el cabotaje en bene

ficio de extranjeros implicaría perder co
bertura, conectividad regional, empleos,
e impuestos (los pagarían en Estados Uni
dos). Con cabotaje, los extranjeros elimi
narían a empresas mexicanas, para des
pués aumentar las tarifas. El argumento
del gobierno de mayor competencia y
menores tarifas es una coartada. En Mé
xico, se registran las tarifas más bajas del
continente americano. Las tarifas prome
dio se han reducido en 26% entre 2015

y 2022. Los ingresos unitarios por milla,
también son los más bajos de América.
Recordemos por otra parte que de lo que
pagan los usuarios en México, 58% es
tarifa, y el 42% son TUA y otros impues
tos. La amenaza sobre la industria de ae
ronáutica civil en México es existencial;
su destrucción sería catastrófica: repre
senta el 3.5% del PIB, crece al 7% anual,
genera 1.5 millones de empleos directos
e indirectos, y 81 % del turismo llega por
vía aérea. Es por ello que todos los acto
res relevantes se han manifestado en con

tra: ASPA, Colegio de Pilotos, CANAE
RO, Líneas Aéreas, escuelas de vuelo.
La industria de aviación civil mexi

cana requiere certeza jurídica, estabili
dad, recuperar Categoría 1, competen
cia constructiva y eficiente, una política
pública integral de largo plazo, y, reto
mar la construcción del NAIM en Texco
co en 2024.
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Seguridad: mítica la
capacitación policial
Como hace años, algunos especialistas

y el gobierno hablan de fomentar la ca
pacitación policíaca para resolver los
serios problemas de seguridad en tan
tas regiones de la República, indefensas

ante la violencia de las bandas criminales.

Con siete de cada 10 municipios indefensos an
te las bandas, porque para ellos es un lujo un policía
por cada 1,000 habitantes, existe un vacío que debió
llenar la Guardia Nacional, como en Francia llena la
militarizada gendarmería.
Asentados en comunidades con menos de 50,000

habitantes, como la gendarmería, los guardias supli
rían limitaciones policíacas locales y enfrentarían a
las bandas criminales. Lástima que ni el presidente
López Obrador ni Sedeña atinan a organizar a la
Guardia para la doble tarea.

Pueriles poses de dignidad
ante necesidades

En las "precampañas" de Coahuila y Estado de Méxi
co el partido oficial ha decidido que sus candidatos,
para mostrar la superioridad moral de "la revolución
de las conciencias" sermonean a los votantes para
que "no vendan su dignidad".
Paradójica narrativa de políticos morenistas que

hace poco más de año y medio, igual que los otros
partidos tentaban a los votantes con el clásico, diga
mos, quid pro quo, sin aludir a la dignidad, pues era
por "una causa justa".

Poses pueriles, pues saben y saben bien los partidos,

lo acertado de la reflexión que compartió mi hijo Jaime,
sacerdote en Neza (QEPD): "en el México real, padre,
la gente tiene muchas, muchísimas necesidades".

Al destrozar Fonatur
dejan el arca abierta
Aún no sabemos las verdaderas razones que motiva
ron que el presidente Andrés Manuel López Obrador
para destazara Fonatur, deshaciendo fideicomisos y
patrimonio inmobiliario.

La excusa es la de siempre "mucha corrupción", pe
ro es obvio que los dineros se irán, como en el recien
te pasado, a fortalecer el gasto de las obras sexena
les, el riesgo está en los terrenos en zonas turísticas.
"Crearemos áreas protegidas", dijo el presidente.

Bien, pero las áreas protegidas están en zonas turísti
cas de alto valor y serán como arca abierta, de esas
en las que, según el refrán, hasta el más justo peca.

Notas en remolino
Poses de Ignacio Mier con Santiago Creel y con el
Tribunal Federal Electoral de la Federación. Especial
mente en el caso del panista Creel, pues destituirlo
exige mayoría calificada y no tiene los votos... Bien
dice Salvador García Soto, "con tantos fierros en la
lumbre, la gente de la FGR celebra diligencias en Ti
juana por el asesinato de Luis Donaldo Colosio ha
ce 29 años"... La industria farmacéutica mexicana
se afilió a la Pharmacopia de Estados Unidos. Podrá
desarrollar sus productos y tendrán el visto bueno de
la FDA... En Zihuatanejo, dicen versiones periodísti
cas, se cumplieron seis días de deficiencias graves en
el abasto de gas... Ya reclamó Washington por otra
elección sindical que no le gustó a la AFLCIO... A
propósito del caso de los colaboradores de la gober
nadora de Campeche, Layda Sansores, dijo Cantin
flas: "vergüenza no es ser ladrón, vergüenza es que
lo cachen a uno"... A los reacios a negociar dejó Jo
hn F. Kennedy este consejo: "Jamás negociemos con
miedo, pero jamás temamos negociar" ...
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Monreal, a la CDMX?
Parecería un despropósito, sobre todo a raíz

de los recientes tropezones del gobierno mo
renista en la Ciudad de México... o todo lo
contrario. Espontáneamente, Rosa Icela Rodrí
guez, Ariadna Montiel y Martí Batres Guada

rrama han activado sus grupos de apoyo, en pos de
la silla que actualmente ocupa Claudia Sheinbaum.
Las encuestas identifican a Clara Bragada y Ornar

García Harfuch como aspirantes a la nominación mo
renista, aunque el jefe de la policía capitalina ya se
deslindó de cualquier aspiración políticoelectoral. Pe
ro los bejaranistas han decidido adelantarse al cro
nograma ¡mplementado por Mario Delgado... o to
do lo contrario.

Las benditas encuestas. El líder morenista en el Se

nado de la República es receloso de la peculiar apli
cación de Morena para decidir la candidatura; no
por los encuestadores, sino por Carlos Emiliano Cal
derón el Bicho, actual responsable de la estrategia di
gital de Palacio Nacional.

Las encuestas, empero, serán la herramienta para
seleccionar a los candidatos que postulará Morena a
la presidencia de la República y las nueve gubernatu
ras que se renovarán en el 2024.
El político zacatecano ha pedido piso parejo y se

automarginó del club de las corcholatas de Palacio
Nacional. "Son tiempos de definiciones", se escucha
en los carillos morenistas, pero las señales son confu
sas: casi inmediatamente después de que el presiden
te nacional del partido, Mario Delgado, lo incluyera
oficialmente en la lista de aspirantes a la candidatu

ra presidencial, Monreal Ávila reiteró que no conva
lidará una "simulación democrática" y que, si el pro
ceso es definido por el encuestador del partido, no
participará.
"¿Te interesa la candidatura a la Jefatura de Go

bierno de la Ciudad de México?", inquirió Delgado
Carrillo al líder parlamentario apenas hace un mes.
Difícil saber era invitación o mera curiosidad. "¿Aca
so a ti te interesa?", pudo haber revirado Monreal
Ávila. Ambos podrían atender las proyecciones elec
torales, que auguran una batalla por la silla que ac
tualmente ocupa Claudia Sheinbaum.

¿Sugerencia o invitación? Algo trascendió sobre el
diálogo entre el líder partidista y el coordinador de
la bancada morenista, pues casi enseguida comenza
ron a correr versiones sobre un acuerdo entre Monreal
Ávila y Adán Augusto López Hernández. Ambos irían
juntos a la elección del 2024, uno por la Presidencia y
otro, por la CDMX, declinación de por medio.

Efectos secundarios
CERROJAZO. Las precampañas en Coahuila y el Es
tado de México llegan a término, este fin de semana.
Solo en la entidad fronteriza habrá un ejercicio de vo
to directo: el PRI coahuilense, con un padrón de casi
medio millón de afiliados, está llamado a las urnas y
en la boleta solo hay un candidato, el exsecretario de
Desarrollo Social, Manolo Jiménez Salinas. En tierras
mexiquenses pronto quedará confirmado que la con
tienda tendrá solo dos protagonistas Alejandra del
Moral y Delfina Gómez—y que Movimiento Ciudada
no no postulará candidato. Por la ruta independiente,
harto complicada, busca correr José Adolfo Murat.
DISPUTAS. Uno de los espacios más disputados

por la clase política es Badadun, el canal de YouTube
que tiene la friolera de 46.4 millones de seguidores a
nivel global. Sin invertir más que un poco de su tiem
po, la senadora Olga Sánchez Cordero ha encontra
do allí un nicho en pos de posicionarse como una de
las mujeres más influyentes de México.

Fecha: 10/02/2023

Página: 40

Area cm2: 218

1 / 1

Columnas Políticas

Alberto Aguirre

Costo: 176,316

Página 75 de 193



Cómo elegir un candidato
Mientras los candidat@s de Morena están

abiertamente en campaña y ya existe un
procedimiento, decidido por López Obra
dor, para una elección a través de encues
tas, los candidat@s de la oposición no

aparecen y no existe ningún acuerdo de cómo se elegirá él
o la que compita contra Morena.
Más importante en este momento que el método para

elegir al candidato o candidato de la oposición, está el ini
ciar, lo más pronto posible, una gira nacional y debates en
tre los aspirantes para que la oposición tenga presencia y
contacto con la ciudadanía.

Sobre el método hay coincidencia en que tiene que ser
un procedimiento abierto en el cual participe la ciudadanía
para legitimar la candidatura y convencer a aquellos que
ven con malos ojos la alianza entre partidos que histórica
mente han sido adversarios.

Un grupo de ciudadanos ha propuesto un método en el
cual se constituiría un Comité Electoral Ciudadano (CEC),
con cuatro representantes ciudadanos y un representante
de cada uno de los partidos participantes, que sería la últi
ma instancia resolutiva dentro de la alianza. En la propues
ta se fijan una serie de requisitos para quien quiera parti
cipar, se propone un examen de conocimientos, recabar
firmas de apoyo al menos del 0.1 % del padrón, hacer gi
ras nacionales y participar en los debates con otros aspiran
tes. Se proponen 3 etapas en el proceso, encuestas con un
valor del 50%, elección abierta a la ciudadana 40% y una
elección por un grupo de 400 personas con representación
socialdemográfica del país, con un valor del 10 por ciento.

Este método que deja en manos de un comité ciudadano
todo el proceso y que exige que los partidos modifiquen sus
estatutos y no hagan ninguna preselección, no creo que sea
aceptado por los partidos y que sea el mejor método para
fortalecer la candidatura de la oposición.

En el otro extremo está el acuerdo que firmaron los parti

dos PAN y PRI, en donde se deja en manos del PAN definir
el procedimiento de selección de la candidato o candidato
a la presidencia y a la jefatura de gobierno de la CDMX.
En dicho acuerdo se señala que el procedimiento tiene que
ser abierto e incorporar a la ciudadanía y que no es nece
sario ser militante de ningún partido para participar como
candida!®.

Con los partidos de Va por México varias organizacio
nes de la sociedad civil han estado discutiendo diferentes
alternativas, desde de una elección abierta a la ciudadanía
que propone el FCN, encuestas de popularidad e intención
de voto o los métodos de elección que cada partido decida
para seleccionara sus candidat@s.
Desde mi punto de vista, el método que se elija tiene

que lograr que la gente sienta y participe en la decisión,
sin dejar de lado los procedimientos y a las dirigencias de
los partidos. Tiene que mantenerse el interés de la militan
do hasta la fase final, por lo que en la boleta o en las en
cuestas finales deben estar uno o dos candidat@s de cada

partido y para promover el interés y la participación de la
ciudadanía deben incluirse uno o dos candidat@s sin mili

tando partidista.
Este proceso tiene que hacerse no solo para la elección

del candidato o candidato presidencial, sino para todos los
puestos de elección, de tal forma que la gente vea que can
didatos ciudadanos pueden participar en todo el proceso
y a todos los niveles.

Una elección abierta, transparente y con participación
de la ciudadana es una condición para que el electorado
que no está de acuerdo con el gobierno actual, y con More
na, participe y salga a votar, por lo que tiene que acordarse
un procedimiento mixto en el que la conducción del proce
so esté en manos de los partidos, pero haya una apertura
real a la participación de la ciudadanía.
Hay que seguir discutiendo el procedimiento de selec

ción, pero no pospongamos el inicio de las campañas y
debates hasta que esto se decida.
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Vargas Llosa,
letras contra
las dictaduras
Mario Vargas Llosa manifies

ta a través de la ficción la
¡dea máxima de la libertad.

Entiende que en la realidad
existen voluntades que la

acechan, la agobian, la debilitan. Sólo la li
teratura maximiza la experiencia de la liber
tad de quienes la escribe y, por supuesto, de
quien la lee.

Imposible no comprender el mensaje de
un escritor como Vargas Llosa a través de La
fiesta del chivo, novela sobre el dictador Truji
llo, un monstruo político.
En una ocasión Vargas Llosa recordaba

que las novelas ayudan a que se manifiesten
los monstruos humanos. Quizá lo dijo porque
viven atrapados en la ficción.

Ayer, Mario Vargas Llosa ingresó a la Aca
demia Francesa, excepción que confirma la
regla de que sólo lo hacían quienes escribían
en letras francesas.

"Cuando aprendí el francés y a leer lite
ratura francesa comprendí que, en el fondo,
deseaba llegara ser escritor francés. Estaba
convencido que era imposible ser escritor en
el Perú. Un país sin editoriales, con pocas li
brerías, donde los únicos escritores que cono
cía eran abogados que escribían poemas los
domingos. Yo quería ser escritor. Y por eso
soñaba con Francia y París", mencionó Var
gas Llosa durante su discurso de ingreso.
Parece que el tiempo no ha pasado des

de los años en que Vargas Llosa viajó a París.
Imposible disipar de la memoria el autogolpe
de Estado de Pedro Castillo, un traidor de la

democracia convertido en monstruo.
"La novela salvará a la democracia o será

sepultada con ella y desaparecerá", senten
ció durante su discurso.

Ejemplo de su advertencia es Nicaragua.
Otro monstruo, Daniel Ortega, traicionó a su
compañero de lucha contra la dictadura de
Somoza, Sergio Ramírez.

El escritor Manuel Jabois entrevistó a Var
gas Llosa el pasado domingo en la revista
de El País.

Si Freud decía que infancia es destino, se
entiende la batalla sempiterna de Vargas Llo
sa contra de las dictaduras.

Jabois recuerda que el padre de Vargas
Llosa, Ernesto Vargas, era "un hombre con
carácter endiablado y acomplejado social
mente, se separó de Dora Llosa, a la que
encerraba en casa por sus celos mientras él
tenía amantes e hijos, meses antes de que
Mario naciese. Hasta los 10 años, al niño se
le hizo creer que su padre había fallecido. A
esa edad sus padres volvieron a estar juntos".
Vargas Llosa confiesa a Jabois sobre su

padre: "Era un hombre muy rígido, muy du
ro, que no era flexible para nada. Mi voca
ción literaria fue una manera de resistir a su
autoridad".

A Jabois le adelantó fragmentos de su dis
curso, uno de ellos sobre Flaubert: "(...) que
dé deslumhrado con ese lenguaje tan absolu
tamente exacto, preciso, elegante y al mismo
tiempo muy funcional".

La política también es obra de la imagina
ción. En ocasiones, muy pobre.

Fecha: 10/02/2023

Página: 42

Area cm2: 186

1 / 1

Columnas Políticas

Fausto Pretelin Muñoz de cote

Costo: 150,434

Página 77 de 193



Rozones
Moren ;ta ya ve derrota en Coahuila
Y donde de plano las alertas amarillas se están convirtiendo en rojas es en territorios mo
renistas en Coahuila, en los cuales ya se avizora una estrepitosa derrota electoral en esa
entidad en la que está en disputa nada menos y nada más que la gubernatura. Y es que
la alcaldesa del municipio de Múzquiz, Tania Flores, que pertenece al partido guinda,
de plano ya dejó en claro que "vamos directo a la derrota con este circo", en alusión a la
fractura que se dio de la 4T en la entidad, donde por Morena compite Armando Guadia
na; por el PT Ricardo Mejía y por el Partido Verde Lenin Pérez. "La realidad de las cosas
es que Manolo (Jiménez)", indicó en referencia al aspirante de la alianza PRIPANPRD,
"será como un tsunami en las próximas elecciones si nos seguimos dividiendo y atacan
do entre nosotros mismos". Uf.

Julita y la MéxicoAcapulco
Y tras el alza de peajes en autopistas anunciado por el Gobierno federal, surgieron ya
advertencias sobre el impacto negativo que ésta tendrá para algunas entidades como
Guerrero. Fue el senador Manuel Añorve, del PRI, quien urgió a la titular de Capufe,
Julita Veites de quien también solicitó su comparecencia, a que la medida no aplique
para la Autopista del Sol, vía que conecta destinos de Guerrero, CDMX, Puebla y Morelos.
Y es que el aumento representa, señaló, un castigo para quienes quieren visitar Guerrero
y un impacto para los guerrerenses cuyo mayor ingreso proviene de las actividades que
detonan las visitas a la entidad. Lo peor del caso, enfatizó, es que el incremento entrará
en vigor poco antes de la Semana Santa y, por ejemplo, los que quieran llegar de la CDMX
a Acapulco por carretera ahora deberán desembolsar 802 pesos. Ahora sí que "¡újulé,
Julita!".

Incautación de drogas en Q.Roo
Es en Quintana Roo donde la Secretaría de Seguridad Pública estatal dio a conocer que
en los cuatro primeros meses de la actual gestión, esto es, ya en la actual administración
que encabeza Mara Lezama, ha incautado 247.3 kilos de drogas en el territorio estatal:
203.8 kilos de mariguana, 36.9 kilos de cocaína, 2.5 kilos de crack, 4.1 kilos de la sustan
cia conocida como cristal; 51 dosis de LSD y 441 pastillas. En la entidad, nos comentan,
el titular de la dependencia, el contralmirante Rubén Oyarvide, se ha comprometido
a mantener acciones frontales contra el narcomenudeo. Y con ese fin es que se aplica
una estrategia de investigaciones diarias de control y vigilancia, además de mesas de
inteligencia y seguridad en las que participan los tres órdenes de gobierno. Ahí los datos.

Zacatecas sigue igual
Quienes no se han dado por enterados de que hubo un cambio de titular de Seguridad en
Zacatecas son los delincuentes, pues siguen haciendo de las suyas como siempre. Ayer,
sicarios ejecutaron ése es el término más apropiado, pues les dispararon directamente
en la cabeza a tres jóvenes a plena luz del día en el municipio de Guadalupe. Y un día an
tes había sido asesinada otra persona en la misma comunidad de Cieneguillas. El pasado
1 de febrero Arturo Medina Mayoral asumió la titularidad de la SSP, el tercero en menos
de año y medio. Pero de entonces a la fecha nada ha cambiado. Los crímenes siguen
siendo el pan de cada día, como ocurre desde que el morenista David Monreal asumió
el cargo de gobernador. Es hora de revisar, nos dicen, lo que se ha hecho, pero sobre todo,
lo que no se ha hecho, para que los zacatecanos puedan vivir en paz y con tranquilidad.

Aguas con Cuernavaca
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Nos cuentan que por poco y la capital de Morelos se queda sin agua este fin de semana.
Bueno eso todavía puede pasar, si este viernes el Ayuntamiento no le paga a la CFE seis
millones de pesos de un adeudo inmediato. El miércoles, el alcalde José Luis Urióstegui
no sabía si habría dinero para cumplir, porque hoy también se tenía que cubrir la nómina
del organismo de Agua Potable, por una cantidad igual. Ante el fantasma del desabas
to y de nuevos bloqueos vecinales, ayer la autoridad informó que consiguió el dinero
para pagar a la Comisión. Qué bueno. Pero... ¿y los trabajadores? Sería bueno saber si este
viernes les pagarán sus salarios o si tendrán que sacrificarse ante la escasez de recursos.
Administraciones anteriores dejaron un desastre financiero en el organismo de Aguas.
Y uno de los responsables, nos dicen, despacha muy cerca del Palacio Municipal.

Sólo una tregua
Aunque los priistas se plegaron a la institucionalidad que los suele caracterizar, poco
amigable fue el encuentro que diputados y senadores sostuvieron en el CEN del PRI, se
gún platicaron algunos de los asistentes, quienes señalaron que incluso se recrudecieron
los reclamos mutuos entre Alito Moreno y Miguel Ángel Osorio Chong. Sin embargo,
ambos dejaron claro que la prioridad en este momento son Estado de México y Coahuila,
por lo que pese a que la tolerancia interna no es mucha, tendrán que cerrar filas, por lo
menos para no poner en riesgo los comicios de este año y la consolidación de las alianzas
rumbo a 2024. Aunque dijeron que no estuvo sobre la mesa el tema de la expulsión del
líder de los senadores priistas, el acuerdo tácito fue que el asunto se apagará. Una tregua,
pues, más que la paz definitiva.
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JAVIER
SOLÓRZANO

ZINSER

solorzano52mx@yahoo.com. mx

MAS CRITICAS QUE
PROPUESTAS

El problema de la rispidez en la relación entre el
Ejecutivo y los otros poderes es que a final de

cuentas no lleva a ningún lado.
El Presidente se ha encargado de que las cosas se muevan

hacia la confrontación, su opinión en ocasiones quiere ser vista
como la última o como la "verdad". Si bien es cierto que la justi
cia es un gran pendiente, la forma en que queramos verla y aten
derla es lo que hará que las cosas puedan ser diferentes. De nada
sirve señalarla como parte de la crítica al pasado haciendo a un
lado la construcción de un presentefuturo; hay más crítica que
propuestas.

No se puede partir de la concepción de que el Legislativo y
Judicial, están cargados de una gran cantidad de vicios para lanzar
todo tipo de críticas o para desacreditarlos. Son poderes constitui
dos que nos organizan como sociedad y que sin duda merecen
la crítica como también en este sentido la merecería la marcada

concentración del poder en el Ejecutivo, la cual se ha acentuado
en estos años.

Los aparatos de justicia tienen una historia y un legado de
luces y sombras en que ha rondado la corrupción. No tiene senti
do generalizar porque sería pasar por alto el gran esfuerzo y valor
de muchas personas que trabajan en los juzgados y las cárceles,
lo que no quita que la situación sea en muchos casos desastrosa.

La experiencia para el ciudadano es en lo general negativa.
Muchos casos quedan truncos y muchas otras violaciones al Es
tado de derecho terminan por no ser denunciadas, porque queda
muy claro en qué pueden acabar. No deja de ser lamentable que
muchos ciudadanos se queden en la cárcel sin sentencia alguna

o que al paso del tiempo resulta que son inocentes y los liberen y
ni siquiera les ofrezcan una disculpa.

El Presidente lo sabe tanto por experiencia propia como por
sus años en la política. La justicia en México es un auténtico gali
matías. Son pocas las salidas que existen para que en los espacios
del derecho ciudadano se puedan aplicar las leyes.

Cualquier transformación debe de ir más allá de una narrati
va de una serie de críticas en donde se coloque al pasado como
responsable de todos nuestros males. Las cosas deben partir del
respeto entre los poderes y del reconocimiento al actual Estado
de derecho.

En muchas ocasiones quienes se refieren a la justicia y a su
instrumentación desde los poderes políticos y económicos no
conocen del todo los procesos que se deben seguir, sus observa
ciones caen en el lugar común y también evidencian el descono
cimiento de las leyes.

Se acusa a los jueces sin conocer el porqué toman ciertas deci
siones. Nadie duda que particularmente en los casos de la delin
cuencia organizada se muevan un sinfín de intereses y presiones;
sin embargo, detrás de las decisiones de los jueces se encuentran
elementos de carácter legal, los cuales en muchos casos son mo
tivo de la crítica y la visión clásica del lugar común sin saber que
en el fondo se sustentan en la ley

Para el Presidente y también para algunos integrantes de su
equipo, lo que alcanza al Legislativo morenista, por lo regular tie
nen a los jueces en el centro de su crítica, porque sus decisiones
no necesariamente son de su gusto, sin reparar por qué razón se
toman.

La justicia no debiera ser ni de contentillo ni debiera aplicarse
en función de las componendas y el dinero. En la práctica sabe
mos que esto es una constante, pero esto no quiere decir que se
deba pasar por alto que bajo el Estado de derecho que nos rige
como instrumento de justicia lo fundamental es la aplicación de
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las leyes.
Puede o no gustarnos el actual Estado de derecho, pero hoy

es lo que hay; conozcámoslo, respetémoslo y no dejemos de
transformarlo.

RESQUICIOS
Sugirió Ricardo Monreal algo que puede interpretarse como el fin

del Inai, puede quedar en la "inanición". Las luchas sociales, las
reivindicaciones políticas, la creación de institutos autónomos
forman parte de la batalla por la democracia. El país no empieza
ni termina en el sexenio.

LA JUSTICIA

no debiera ser ni
decontentilloni

debiera aplicarse
en función de las

componendas y
el dinero
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PULSO POLITICO

SUBE BANXICO 50
PUNTOS Y LA TASA A11%

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ
Una vez más, en otro intento de

hacer frente a la imparable infla
ción, por unanimidad, los integran
tes de la Junta del Banco de México
acordaron aumentar la tasa de inte

rés en 50 puntos, con lo que llegó a 11
por ciento, el más alto en la historia
en el país, cuando se estimaba que
el incremento sería de 25 puntos,
luego de que la Reserva Federal de
Estados Unidos elevó el nivel en este

porcentaje.

De esa manera, el banco central se desligó de la Fed a la
que había ido aparejada siempre, en la aplicación de un
aumento similar en la tasa de referencia como una de las

medidas para combatir la inflación, que en enero llegó a
7.91 por ciento anual, lo que confirma que, a pesar de los
programas para contenerla, han fracasado, porque día a
día, los precios de productos de consumo y de todo lo
demás, se han disparado inconteniblemente.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Finalmente, como era obvio, Santiago Creel seguirá
siendo presidente de la Cámara de Diputados, no por
"generosidad" o "perdón" de la Junta de Coordinación
Política o de la bancada de Morena sino, simplemente,
porque ésta no tiene la mayoría calificada para destituir
lo, como miembros de aquella, lo propusieron, tras de
que el panista impidió que la escolta militar armada, que
fue a rendirle honores a la bandera, ingresaran al salón
de plenos, lo que está prohibido por la Constitución y el
Reglamento Interior del Congreso.
Lo que el panista y exsecretario de Gobernación
hizo, fue respetar y aplicar ese ordenamiento, lo que
sirvió de pretexto para que los diputados morenistas y
sus aliados, lo colmaran de acusaciones y "exigieran" su
relevo, a sabiendas de lo que establece el quehacer legis
lativo y que muchos de ellos seguramente desconocen.
Por cierto que ayer, en la ceremonia del Día de la Leal
tad, que esta vez no fue en el Castillo de Chapultepec
sino en el Zócalo capitalino, la ministra presidenta de
la Suprema Corte de Justicia, Norma Lucía Piña Her
nández, fue saludada de mano por el Presidente López
Obrador, con Creel como testigo y quien, junto con ella,
fueron descorteses en la ceremonia de aniversario de la

Constitución, el domingo pasado en Querétaro.
Dura y ruda revelación de la exembajadora de Mé
xico en Estados Unidos, Marta Barcena, de que el acuer
do para el programa trumpista "Quédate en México", fue
unilateral y aceptado por el canciller Marcelo Ebrard, lo
que confirma lo revelado por el exsecretario de Estado,
Milce Pompeo, y declaraciones de otros funcionarios del
gobierno de Joe Biden. Y a ella no la enteraron.
Ahora habrá que ver hasta dónde llegan estas de
claraciones de la diplomática que, al inicio de la actual
administración estadounidense, concluyó su brillante y
reconocida trayectoria.

fcardenas@pulsopoli tico, com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico
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Milce Pompeo, y declaraciones de otros funcionarios del
gobierno de Joe Biden. Y a ella no la enteraron.
Ahora habrá que ver hasta dónde llegan estas de
claraciones de la diplomática que, al inicio de la actual
administración estadounidense, concluyó su brillante y
reconocida trayectoria.

fcardenas@pulsopoli tico, com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico
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CONTRAQUERENCIA

EN DEFENSA DE LA CULTURA
Y NUESTRAS TRADICIONES

POR EDUARDO NATERAS •

El 1 de febrero pasado, desde la
sociedad civil se lanzó una cam

paña de recolección de firmas para
impulsar una propuesta de iniciativa
ciudadana en defensa de la cultura y
tradiciones, que se busca que sea pre
sentada ante el Congreso de la Ciudad
de México.

La tauromaquia, la charrería y otras tradiciones popula
res forman parte del acervo cultural de la Ciudad de Mé
xico y del resto del país desde tiempos inmemorables,
y siempre circunscritas en un marco de legalidad, han
dado forma a infinidad de celebraciones y tradiciones
populares de pueblos originarios que, hasta el día de hoy,
conforman parte de nuestro legado histórico, cultural y
social, que no podría entenderse sin su prevalencia.

Sin embargo, por diferentes medios y desde distin
tos foros específicamente en la capital del país se
han impulsado diversos recursos legales que buscan
limitar o directamente prohibir este tipo de activida
des, coartando así el derecho y libertad de quienes
deciden tomar parte en estas festividades, ya sea por
que disfrutan de ellas o porque por mera curiosidad
cultural simplemente quieren acercarse a ellas por vez
primera como sucedería en un viaje a cualquier desti
no desconocido.

Ante este escenario, la propuesta de iniciativa ciu
dadana, recientemente anunciada, busca por un lado
visibilizar este tipo de prácticas culturales y además
garantizar el respeto de quienes, probablemente en
minoría, quieren ejercer su libertad de asistir o participar
en estos festejos, siempre dentro de un marco de legali
dad y regulación, más que de imposición y prohibición.

Adicionalmente, con esta iniciativa se busca poner
sobre la mesa la manera en que, so pretexto de la pro
tección y bienestar de los animales, se ha legislado en
sentido prohibitivo en contra de actividades que los in
volucran, sin ningún tipo de discusión o análisis de las
consecuencias que acarrearía la decisión como sucedió
con la prohibición de animales en circos, que resultó en
un verdadero desastre, con trágico desenlace para mu
chos de ellos y sin tomar en cuenta a los diversos sec
tores que resultarían afectados.

Cabe resaltar que se trata de un proceso formal de
recolección de firmas, avalado por el propio Instituto
Nacional Electoral, que será esta misma instancia la en
cargada de verificar la autenticidad de cada una ellas. Por
ello, es importante mencionar que la fecha límite para
participar es el próximo 16 de febrero, para lo cual es ne
cesario presentar credencial de elector vigente, con do
micilio en la Ciudad de México y firmar una sola vez. Una
vez validadas las firmas por parte del INE, la iniciativa se
turnaría al Congreso local, para su discusión y eventual
aprobación.

Todos los detalles de la propuesta, formas de parti
cipar, formatos y sitios para entregar firmas, se pueden
consultar en el sitio www.porlatauromaquia.com. Nada
más democrático y transparente para la discusión de un
tema tan controversial, que este ejercicio de democracia
participativa directa. Y vaya que es justo lo que se requie
re, más regulación y menos prohibición.

• Poütólogo por el ITAM. Experiencia en consultoria
política y ámbito electoral. Analista político.

eduardonateras@hotmail.com Twitter: @eNateras

El 1 de febrero pasado, desde la
sociedad civil se lanzó una cam

paña de recolección de firmas para
impulsar una propuesta de iniciativa
ciudadana en defensa de la cultura y
tradiciones, que se busca que sea pre
sentada ante el Congreso de la Ciudad
de México.

La tauromaquia, la charrería y otras tradiciones popula
res forman parte del acervo cultural de la Ciudad de Mé
xico y del resto del país desde tiempos inmemorables,
y siempre circunscritas en un marco de legalidad, han
dado forma a infinidad de celebraciones y tradiciones
populares de pueblos originarios que, hasta el día de hoy,
conforman parte de nuestro legado histórico, cultural y
social, que no podría entenderse sin su prevalencia.

Sin embargo, por diferentes medios y desde distin
tos foros específicamente en la capital del país se
han impulsado diversos recursos legales que buscan
limitar o directamente prohibir este tipo de activida
des, coartando así el derecho y libertad de quienes
deciden tomar parte en estas festividades, ya sea por
que disfrutan de ellas o porque por mera curiosidad
cultural simplemente quieren acercarse a ellas por vez
primera como sucedería en un viaje a cualquier desti
no desconocido.

Ante este escenario, la propuesta de iniciativa ciu
dadana, recientemente anunciada, busca por un lado
visibilizar este tipo de prácticas culturales y además
garantizar el respeto de quienes, probablemente en
minoría, quieren ejercer su libertad de asistir o participar
en estos festejos, siempre dentro de un marco de legali
dad y regulación, más que de imposición y prohibición.

Adicionalmente, con esta iniciativa se busca poner
sobre la mesa la manera en que, so pretexto de la pro
tección y bienestar de los animales, se ha legislado en
sentido prohibitivo en contra de actividades que los in
volucran, sin ningún tipo de discusión o análisis de las
consecuencias que acarrearía la decisión como sucedió
con la prohibición de animales en circos, que resultó en
un verdadero desastre, con trágico desenlace para mu
chos de ellos y sin tomar en cuenta a los diversos sec
tores que resultarían afectados.

Cabe resaltar que se trata de un proceso formal de
recolección de firmas, avalado por el propio Instituto
Nacional Electoral, que será esta misma instancia la en
cargada de verificar la autenticidad de cada una ellas. Por
ello, es importante mencionar que la fecha límite para
participar es el próximo 16 de febrero, para lo cual es ne
cesario presentar credencial de elector vigente, con do
micilio en la Ciudad de México y firmar una sola vez. Una
vez validadas las firmas por parte del INE, la iniciativa se
turnaría al Congreso local, para su discusión y eventual
aprobación.

Todos los detalles de la propuesta, formas de parti
cipar, formatos y sitios para entregar firmas, se pueden
consultar en el sitio www.porlatauromaquia.com. Nada
más democrático y transparente para la discusión de un
tema tan controversial, que este ejercicio de democracia
participativa directa. Y vaya que es justo lo que se requie
re, más regulación y menos prohibición.

• Poütólogo por el ITAM. Experiencia en consultoria
política y ámbito electoral. Analista político.

eduardonateras@hotmail.com Twitter: @eNateras
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NUEVA PRESIDENTA DE LA
CORTE, MISMOS ASUNTOS
PENDIENTES
POR ANTONIO FERNÁNDEZ

"La aplicación de la ley debe de ser como la
muerte, que no exceptúa a nadie"

Montes quieu

La Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN) nombró a su nueva

presidenta, después de una difícil vo
tación, fue elegida la ministra Norma
Lucía Piña Hernández; con ello, el Pre
sidente Andrés Manuel López Obrador
(AMLO) se quedó sin un interlocutor
afín a su política, y, por el contrario, to
do parece indicar que será una relación
difícil y con visiones diferentes sobre
los asuntos importantes en la SCJN.
Debemos de señalar que bajo la presidencia del ministro Ar
turo Zaldívar, los intereses de AMLO estaban medianamente
protegidos y podemos pensar que, para cubrir esos intereses,
manejaba los tiempos en la resolución de las controversias
constitucionales y las acciones de inconstitucionalidad inter
puestas, con lo cual, por un lado, evitó un enfrentamiento con
el Poder Ejecutivo, pero, por otro lado, permitió la aplicación de
leyes inconstitucionales en beneficio del Gobierno.

La SCJN representa el equilibrio de los poderes, pues le co
rresponde decidir el cumplimiento de la Constitución Política, a
veces funcionando como un tribunal constitucional y las otras
de las veces, resolviendo los asuntos de trascendencia como un

tribunal supremo, por ello es una institución en la que recaen
todos los asuntos de inconstitucionalidad y todos los de tras
cendencia nacional.

Con el nombramiento de la nueva presidenta de la SCJN
se espera que se destraben diversos asuntos de trascendencia
nacional, que han permanecido en el congelador jurídico y que
ahora con el nuevo aire que se respira, es probable que en los
próximos meses se empiecen a resolver, lo cual puede preocu
par al Gobierno actual, principalmente en asuntos importantes,
como los siguientes:

La reforma a las leyes del Instituto Nacional Electoral (INE)
en el llamado Plan B del Gobierno federal, en donde se presenta
ron cuatro acciones de inconstitucionalidad y un juicio de am
paro que tendrá que resolver la Corte, antes de que se apliquen
las reformas, de lo cual depende el futuro del INE, siendo el más
urgente y más politizado de los asuntos que debe de resolver la
SCJN. Por otro lado, está la Reforma Eléctrica, contra la cual se
presentaron diversos amparos y que algunos podrán declararla
inconstitucionalidad de las reformas, por lo que seguramente la
Corte tendrá que resolver al respecto. También se tiene el grave
problema sobre las atribuciones de la Guardia Nacional, que se
guirá en la agenda de los asuntos a resolver; mientras que otro
asunto que se encuentra en la discusión actual, sobre todo por
la reciente resolución de la Corte Interamericana de Derechos

Humanos, respecto del caso Tzompaxtle, en el cual declaró
que la prisión preventiva oficiosa viola los derechos humanos,
y que trastoca una de las cuestiones en que basa el actual Go
bierno su política de seguridad.

Sin duda, cada presidente de la SCJN tiene una agenda y un
tiempo para resolver los asuntos de importancia, en el caso de
la nueva presidencia, ya no estará sujeta a los tiempos de AMLO
y podemos creer que, por lo mismo, pondrá más interés en los
asuntos que sean de mayor trascendencia en la vida económica
y política del país. Por el bien de la República, podemos confiar
en que las resoluciones de la SCJN sean apegadas al derecho.
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Tregua en San Lázaro
Finalmente los desencuentros entre el bloque oficialistay el
presidente de la Cámara de Diputados, el panista Santia
go Creel, se zanjaron luego de una reunión con los coordi
nadores de todos los grupos parlamentarios. La relación se
tensó luego de que Creel impidió, en la sesión de Congreso
General, la entrada de una escolta armada al Pleno de San
Lázaro y los honores a la bandera terminaron por hacerse
en el vestíbulo. El panistay el líder de los legisladores de Mo
rena, Ignacio Mier, sellaron la reconciliación con un abrazo
que bautizaron como el Acatempan legislativo parlamen
tario. Solo que no aclararon quien iba en nombre del virrey
y quien de los independentistas .¿Será?

Discursos en Palacio
Al pre sidente Andrés Manuel López Obrador le tocó ayer
estar del otro lado de la moneda, pues tuvo que escuchar la
ponencia del titular de la Unidad de Inteligencia Financiera
(UIF), Pablo Gómez, la cual fue de una hora y 20 minutos.
Incluso llegó un momento en que se puso del lado de Gómez
queriéndolo apresurar, acción que no funcionó y hasta le
dijo que ya si quería podía hablar de lo que él quisiera. Por

ahí dicen que tras ponerse como espectador y escuchar
ponencias tan largas, como las que se ofrecen diario en
el Salón Tesorería, ojalá eljefe delEjecutivo recapacite y
ofrezca conferencias más cortas. ¿Será?

Carrera política
El consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, dejó en
claro que en abril próximo concluye su mandato al frente
del instituto, y advirtió que no ocupará un cargo público, ni
ser nominado para embajador, ni mucho menos ser candi
dato presidencial, y ante aquellos que opinan lo contrario
enfatizó: "no somos iguales", claro, otro motivo poderoso es
porque la ley se lo impide .¿Será?

Tampoco gusta el 1NAI
En la conferencia mañanera de este jueves se dejó ver
nuevamente la animadversión que existe en la cúpula de la
cuarta transformación por los organismos autónomos;
ahora fue blanco de ataques el Instituto Nacional de Trans
parencia, que preside Blanca Lilia Ibarra. El encargado de
denostar al INAI fue el titular de la UIF, Pablo Gómez, quien
también fue el autor del documento de Reforma Electoral

con la que se pretendía desmantelar al INE, esto antes de
que se tuviera que transformar en el hoy conocido "Plan B"
tras el rechazo del Congreso... ¿Algo trae con la figura de la
autonomía? ¿Será?
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¿Y qué pasa
con Ovidio?

Esta semana, unjuez federal otorgó un
tercer amparo contra la extradición
a Ovidio Guzmán López, hijo de El
Chapo Guzmán y presunto jefe del

área de produccióny tráfico de cocaínay fen
tanilo en el Cártel de Sinaloa, sobre todo por
que su arresto se hizo confines de extradición.
De ser entregado a Estados Unidos para

un juicio público tipo el de El Chapo o García
Luna, Ovidio sería un material extraordina
rio para la indagación si es que se da de las
relaciones con funcionarios y políticos que
podrían explicar el fortalecimiento de su gru
po delictivo.
En marzo estarían las fechas límite para

decidir la extradición, con expectativa de
que tendría que ser juzgado en México por
delitos criminales, aunque con un juicio que
no tendría la visibilidad ni las revelaciones
escandalosas de lo ocurrido con Garda Luna
en una corte de Brooklyn.
En este contexto, el expediente de Ovidio

se ha convertido en una papa caliente en
manos de las autoridades porque su arresto
dependía de la extradición. Si por razones
legales, no se aprueba la entrega del capo a
las autoridades estadounidenses, entonces
habrá que esperar una decisión local para
juzgar al hijo de El Chapo en México por gra
ves delitos criminales o liberarlo si se com
prueba que no existe de manera formal y
legal alguna orden de arresto por las autori

dades mexicanas.
En su informe de Gobierno el pasado mar

tes, el presidente Joseph Biden anunció una
estrategia específica para combatir el flagelo
del fentanilo que ha cobrado alrededor de
200milmuertes por sobredosis en los últimos
dos años dentro de EU. Se trataría de una
reacción tardía del mandatario americano,
pero en principio se estarían esperando más
estrategias para desalentar el consumo que
un combate frontal contra las células crimina
les que distribuyen esa droga mortal.
ZONAZERO
El caso García Luna podría entrar en una zona
de preocupación estadounidense si la defen
sa sube al exfuncionario mexicano a declarar
en su juicio, porque su estrategia se basa en
todos los reconocimientos que le otorgó la
Comunidad de Inteligencia de Estados Uni
dos por su labor de combate contra el crimen
organizado mexicano. La foto del exfuncio
nario con Hillary Clinton fue mal vista en
el área política de la Casa Blanca. Algunos
expertos consideran que la defensa está sa
cando sus cartas mayores para negociar una
salida como testigo protegido.
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La opacidad de Dos Bocas
Es incierto aún el término de la refine

ría de Dos Bocas y, pese al optimis
mo oficial, también es incierta la fe
cha en la que por fin saldrá un bar til

de petróleo de esa obra emblemática de la 4T.
Lo que también es incierto al menos para

millones de mexicanos, es cómo se han otor
gado contr atos pat a la obra, pues la mayoría
han sido asignaciones directas, algunas pla
gadas de sospechas.
Ya sabe cómo somos los mexicanos.

Por ejemplo, el pasado mes de diciembre,
antes de que concluyera el periodo ordinario
de sesiones en San Lázaro, el diputado panis
ta Héctor Saúl Téllez presentó un punto de

acuerdo por el cual se solicitó a la secr etaria de
Ener gía, Rocío Nahle, informar sobre la con
tratación de MEPI en Dos Bocas, aún cuando
dicha empresa tenía menos de dos años de
haberse constituido legalmente.
Además de contradecir los criterios de "ex

periencia" que exige la dependencia, MEPI for
ma parte de un conglomerado encabez ado por
el empresario hidalguense Juan Carlos Tapia
Vargas, investigado en el 2017 por huachicol.
De acuerdo con la carpeta de investigación

FED/HGO/TULA/0000397/2017, iniciada el
10 de marzo de ese año, policías que realizaban
unreconidodevigilanciaenelparqueindustrial
de Atitalaquia, en Tula, descubrieron una man
gueraqueibadeunductodePemexala empresa
Construcciones Industriales Tapia (CITAPIA).
No se conoce cuál fue el resultado de la in

vestigación, que por lo visto no fue una san
ción, porque la empresa del hidalguense si
guió operando y creciendo.
En 2019, la filial de PEMEX, PTI Infraes

tructura de Desar rollo, adjudicó el contrato
PTIIDS007/2019 para el paquete 6 de la
Refinería de D os Bocas, por un monto de 78.4
millones de dólares, a la empresa Mexicana
de Recipientes a Presión, Tapia y sus socios
Gilberto Tapia, Selene Martínez Abarca y
Carlos Morín Montes.

En el 2020, Mexicana de Recipientes a Pre
sión cambió de nombre a Procesos Especia
lizados y Proyectos, S. A. (PROESA), la cual

tiene la mayoría de las acciones de Manufac
tura Especial y Proyectos Industriales (MEPI).
La empresa tiene participación también en

la construcción de la refinería Olmeca, lo cual
no tendría nada de extraordinario si se trans

parentara la forma en la que fueron asignados
los contratos.

Porque ellos "no son iguales".
¿O sí?

• • • •

Morena sigue haciendo agua en Coahuila.
No solo polla división generada por la' iebel

día" del exsubsecretario de Seguridad, Ricardo
Mejía Berdeja, sino porla incorporación de
expriistas redimidos por la 4T que se han incot
pot ado a la campaña del candidato oficial de
MorenaArmando Guadiana Tijerilla.
Tal incorporación generó que el coordina

dor de la campaña de Guadiana, un expanista
también r edimido por la 4T, Luis Fernando
Salazar, renunciara al cargo.
Al menos eso fue lo que dijo para justificar

su decisión.

Como sea, las encuestas demuestran que
Mejía Berdeja le quitará a Morena unos 10
puntos de la votación, lo cual hace casi imposi
ble que Guadiana sea el próximo gobernador
del estado.
Ni hablar.

• • • •

El muy iluminado diputado Miguel Torruco,
propuso una reforma para que los jóvenes de
16 años puedan votar en la elección del 2024.
Muy bien.
Seguramenteelocurrentelegisladorsabeque

una reforma de este tipo provocaría otras más
para que se redujera la edad penal de los adoles
centes, tema que ha sido vetado en el Congreso
pese a las evidencias contundentes de que cada
vez a menor edad los casi niños cometen delitos

de alto impacto como homicidios.
Si van a tener el derecho de votar, ¿por qué

no la obligación de hacerse responsables de
sus actos a esa edad?
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"You" y el complejo arte dejustifícar asesinos
• La serie de Netflix protagonizada por

¿Penn Badgleyjustifica comporta
mientos peligi osos?
Es viernes 10 de febrero, día perfec

to para salir con amix, hacer un plan romántico
antes de San Valentín o acurrucarse en camay
ponerse al comente con una de nuestras obse
siones televisivas preferidas. You (2018), el
thriller psicológico de Netflix protagonizado
por Penn Badgley (conocido por interpretar
a Dan Humphrey en la exitosa serie de ado
lescentes Gossip Girl), regresa con la primera
parte de su cuarta temporada, con el fin de
relatar más sobre la vida de Joe Goldberg, un
acosador atractivo cuya misión es conquistar
a las mujeres con las que se obsesiona... hasta
las últimas consecuencias.

En las tres temporadas anteriores, la serie
ha mostrado formas de reinventarse, así como
de exponer más facetas de su personaje, y de
desenmascarar el monstruo detrás del lujoso
exterior. Es una forma perturbadora de decir
lo qué fácil es estar en peligro en la era tecnoló
gica, así como la triste realidad: los depredado
res pueden ser los hombres más amigables del
mundo. Sin embar go, todavía es cuestionable

el grado de simpatía que la serie le atr ibuye a
este ser, quien constantemente cae en los mis
mos patrones de comportamiento, con una
profunda negación de su naturaleza. Claro,
la serie no sería tan entretenida si Joe saliera

de ese círculo vicioso y comenzará a realmen
te portarse bien. Sin embargo, aunque es un
personaje complejo, el hecho de no recibir
retribuciones adecuadas por su asqueroso
comportamiento es un mensaje incorrecto
para las audiencias. Y el humanizar a hom
bres rotos y guapos no es la solución para un
cambio real en la sociedad. Seguimos viendo
esta tendencia, por el simple hecho de dónde
ponemos el foco: American Crime Story: Ver
sace (2018), por ejemplo, es sobre Andrew
Cunanany, de alguna forma, genera empatia
por un en terrible asesino; Dahmer (2022)
generó meses de contr oversia por poner el re
flector en el asesino y pintar un retrato injusto
sobre sus víctimas; incluso obras como Hasta
los Huesos, donde hay monstruosidad en los
actos de Timothée Chalamet y el director no lo
justifica, hay una parte en donde vemos que es
una víctima de abuso, y la estética—el diseño
de producción y la fotografía impecables, así

como tener a un joven considerado símbolo
sexual por miles de personas— no ayuda.
Corte a una nota relevante en el mundo del

espectáculo. Armie Hammer, quien fue acu
sado por varias mujeres de conductas sexua
les inapropiadas e incluso actos caníbales,
comparte que fue abusado de pequeño por un
sacerdote y que, tras el escándalo que arruinó
su carrera, casi se suicida ahogándose en el
mar. ¿ Siempre hay segundas oportunidades?
¿Veríamos la situación con el mismo foco a
las mujeres o a otras personas marginadas,
fuesen víctimas o culpables? ¿Estábien siem
pre justificar, perdonar y olvidar actos que
te marcan la vida, por más arrepentidxs que
estemos?

Esperemos que Yo u tenga un men saj e capaz
de generar consecuencias para este hombre.
Mientras tanto, tr atemos de ver esta serie con
un ojo MUY crítico. Aunque el propio Joe Gol
dberg nos quiera seducir con sus constantes
monólogos.
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PRI: ¿demostración de fuerza o regreso al pasado?
El domingo habrá dos actos simbó

licos.
El Partido Revolucionario Insti

tucional (PRI) pretende hacer una
exhibición de fuerza rumbo a las elecciones

de junio en Coahuilay en el Estado de México.
Cadaunoconsus características.

En la entidad norteña hará una gran movi
lización de masas, exclusivamente militantes
y simpatizantes, para convertir en candidato
a Manolo Jiménez.

Montará alrededor de dos mil casillas para,
con voto directo, expresen sus simpatías por
el expresidente municipal de Saltillo y exse
cretario de Inclusión y Desarrollo Social con
Miguel Riquelme.
Considerado el priismo mejor organizado

del país, con un gobernador bien evaluado y
unmorenismo en divisióny desesperanza, se
busca concitar a unos 450 mil electores.
A un punto déla victoria:
Los cuatro precandidatos aspiran a con

vocar a 550 mil votantes porque con ellos
alcanzarían la gubernatura: Jiménez (PRI,
PAN, PRD), Armando Guadiana (Morena),
Ricardo Mejía (PT) y Lenin Pérez (UDC,
Verde).

UNA MULTITUD

En el Estado de México el plan es distinto.
El priismo (ojo: no la coalición opositora)

retará la sede del cacicazgo del Grupo Tex

coco, formado por Higinio Martínez y de
donde han surgido Horacio Duarte y Delfina
Gómez apodada como la maestra moches
con una concentración masiva.

Serán 50 mil priistas en asamblea, todos
delegados, quienes voten por Alejandra del
Moral como su candidata me dijo el dirigen
te nacional Alejandro Moreno, Alito.
Del Moral re duj o las expectativas:
Serán más de 33 mil, exactamente 33 mil

16 delegados con derecho a voto.
Después cada uno de los otros partidos

del frente PAN, PRD y Panal, con registro
local harán sus respectivas asambleas o con
venciones para declarar candidata propia a
Alejandra del Moral.
Hubo invitaciones puntuales para sus di

rigentes Marko Cortés, Jesús Zambrano y
Luis Castro Obregón, pero no está confirma
da su asistencia a Texcoco, aunque sí sellada
la alianza.

COTO VIOLADO

1. El oficialismo quiso arrogarse el derecho
de propiedad del oriente del Valle de México
y protestó por la osadía del PRI y de Alejandra
del Moral.
Nada nuevo.

Desde 1997, cuando la izquierda se hizo
gobierno en elDistrito Federal, negó en varias
ocasiones la Plaza de la Constitución y espa
cios al PW y al PAN.

Contra esa cerrazón lucharon Francisco
Labastida en 2000, Roberto Madrazo en

2006 y Enrique Peña en 2012, pero ahora
Del Moral quiere romper el tabú de las zonas
reservadas.

2. Para quienes dudaban de la lealtad par
tidista de la diputada Ana Lilia Herrera: es
pera mayores tareas en la alianza Vapor el
Estado de México y ya aparecerá del brazo de
Alejandra del Moral.
Tuiteóayer:
"México está por encima de todo, merece

mos vivir sin miedo, es tiempo de mujeres, ya
basta de retrocesos y necesitamos un gobier
no para todasy todos. ¡Hagamos que suceda".
Y 3. En contraste, la alcaldesa morenista

de Múzquiz, Coahuila, Tania Flores exhibe la
pesadumbre en elpartido del Gobierno.
Por estar en pleitos internamente, dijo

doña Tania, se pierde la fuerza de Morena y
eso "no nos traerá buenos resultados".

Más aún, agregó en redes sociales: "La
alianza PRIPANPRD que encabeza Mano
lo Jiménez será un tsunami en la próxima
elección".
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EL DESDÉN DE SAMUEL
Y AL ATORRE TIENE MUCHO

QUE EXPLICAR
Finalmente, el gobernador
Samuel García se fue a una gira
de trabajo de dos días por Wash
ington, en donde se reunirá con
integrantes del Departamento del
Tesoro de Estados Unidos y otras
autoridades diplomáticas.

Según el mandatario, este
encuentro servirá para promover
la llegada de inversión a la
entidad. O sea que no cumplirá
con la cita que tiene en el
Congreso local para responder
por el juicio político promovido
en su contra. Por ello, los diputados
deberán procurar que no realice su
comparecencia por escrito, pues
esa es la otra opción que tiene el
mandatario para rendir cuentas.

Si en realidad los diputados
quieren que esta herramienta
sea efectiva, tendrían que
modificar la Ley de Participación
Ciudadana para eliminar que la
comparecencia pueda hacerse
por escrito, algo que dadas las
condiciones actuales luce difícil de

realizar.

Lo que sí es una realidad, es
que a Samuel García no le preo
cupa mucho este juicio político, y,
como dice, no le dedicara un solo
segundo a este tema. Cada desaire
del gobernador podría convertir a
este instrumento de rendición de

cuentas en un show.

ALATORRE TIENE

MUCHO QUE EXPLICAR

Luis Carlos Alatorre Cejudo, titu
lar del Organismo Cuenca de Río
Bravo de la Comisión Nacional

del Agua, delegación Nuevo León,
tiene mucho trabajo por hacer ante
la contaminación del arroyo Los
Elizondo, al sur de Monterrey.

Tendría que comenzar por
sancionar a la empresa Servicios
de Agua y Drenaje de Monte
rrey por llenar de cemento este
afluente. Incluso, debería retirar
o asegurar la maquinaria que
se utilizó para perforar un pozo,
acción que derivó en esta severa
contaminación.

Sería muy importante que
Alatorre Cejudo inspeccione el
área, y es algo que están solicitan
do los vecinos del sector, donde
existe suficiente evidencia de

esta contaminación, la cual deja
un daño ecológico severo en el
ecosistema de la zona. ¿O acaso no

le preocupa?
En caso de que el funcionario

federal no actúe, se convertirá en
cómplice de las acciones de Agua
y Drenaje de Monterrey, y en
ese caso, ¿cómo aplicar sanciones
a quienes decidan tirar basura y
escombro en los ríos y arroyos de
este estado?
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Luis Carlos Alatorre Cejudo deberá impulsar acciones para detener la conta
minación del afroyo Ls§ Elizondo.
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Primer cierre en Edomex

Este domingo se cierra el perio
do de precampañas en el Estado
de México, y a pesar de la "dan
za" de números la pugna sigue
abierta entre las dos grandes coali
ciones, una encabezada por Delfí

na Gómez y la otra por Alejandra
del Moral, esta última, por cierto,
va acerrar su campaña nada más
que en Texcoco, la tierra de la
morenista. Ahora en las semanas

que quedan de aquí al arranque
de las campañas es en donde prin
cipalmente se va a concentrar el

trabajo de territorio y con las bases,
para asegurarse una buena partici
pación en la jornada electoral Por
cierto, quien va a terminar las preca
mapañas sin prácticamente pintar
en la sucesión mexiquense es el
emecista JuanZepeda ¿Será que
ya no llega a las campañas?

Los ecos del destape

El "destape" del senador Clemen
te Castañeda que se le adjudico
a Dante Delgado lleva un claro
mensaje: Alberto Esquer, secreta
rio de Desarrollo Social del estado

de Jalisco, ya de plano no levan

tó y el equipo del Gobernador En
rique Alfaro está buscando batea
dor emergente para hacerle frente
al puntero Pablo Lemus, alcalde
de Guadalajara.

Esquer había sido en las últimas
semanas la punta de lanza del
alfarismo para hacerle frente a Le
mus, pero parece que ya se dieron
cuenta que loconoce menos del
20 por ciento de los jaliscienses
y que como aspirante le quita
puntos a la marca de MC en
Jalisco, en vez de sumarle. Lo que
no está claro es que Clemente
traiga en serio ganas de meterse a
la contienda por la gubernatura,

porque lo suyo, lo suyo es seguir
en el legislativo federal.

Escala en aprobación

El que comenzó muy bien el año es
el gobernador potosino Ricardo
Gallardo, quien presume de inver
siones millonarias en la entidad,
así como el avance en diferentes

rubros. Por ello no sorprende que
ya se haya colocado entre los alcal
des con mayor nivel de aproba
ción en el país, según una medición
de Mitosky. Por encima de la media
nacional y superando a casi todos
los gobernadores de la llamada 4T.
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

El presidente Andrés Manuel López
Obrador debe cuidar sus amistades,
por aquello de evitar las compara
ciones con gobiernos del pasado
que tanto le disgustan. El comenta
rio surge a propósito de la comitiva
que conformó hace unos meses
para reunirse con empresarios
estadounidenses, en el marco del
mecanismo 'CEO Dialogué. Corría
julio de 2022 cuando el máximo
mandatario se dirigió a Washington
para liderar el encuentro al que
acudieron directivos de compañías
en diversos rubros, entre ellos Roger
González, nombrado cabeza de
Protexa en lugar de Rodrigo Lobo
Morales, desde 2020.

Y es que la firma fundada por
Humberto Lobo Villarreal repre
senta más de un dolor de cabeza

en el sector energético, para prueba
están los documentos reciente

mente revelados sobre indagacio
nes encabezadas por la Fiscalía
General de la República (FGR), de
Alejandro Gertz Mañero. Tal como
han expuesto medios estatales, el
Agente del Ministerio Público de
la Federación se encuentra tras

la pista de 15 contrataciones que
signaronfiliales de Protexa con
Petróleos Mexicanos (Pemex), entre
ellos cuatro correspondientes al
sexenio en que Enrique Peña Nieto
fungía como titular del Ejecutivo y
Carlos Treviño Medina, señalado

como parte del caso Odebrecht,
estaba al frente de la petrolera.

Una de las muestras es el

acuerdo 640858814, que se signó
en agosto de 2018 para la "Ingenie
ría, procura y construcción de dos
ductos marinos de 18" x 4.0 km

aprox. de la plataforma PP Ayatatsil
B (línea 13) y un oleogasoducto de
30" x 4.5 km aprox. de la plataforma
PPAyatatsilA hacia la plataforma
PPAyatatsilB (línea 15) a instalarse
en el Golfo de México", adjudicado a
Permaducto y Promotora Petrolera
Regiomontana, brazos de Protexa,
además de otras razones sociales.

Así, el oficio DJS JCGJCP01312023
dio cinco días contados a partir del
25 de enero pasado para que desde
Pemex Exploración y Producción
(PEP) se enviara a la Gerencia
Jurídica Contenciosa Penal la docu

mentación correspondiente a los
contratos, con las solicitudes de las
áreas requirentes, las designacio
nes de los administradores de pro
yectos, las justificaciones en caso

de excepción a concurso abierto,
o bien, las propuestas presentadas
con su respectiva evaluación, los
fallos, convenios modificatorios,
estimaciones, pagos efectuados,
entre otros detalles.

Por si fuera poco no es el único
'peró en su historial, y es que a
nadie se olvida que a mediados de
2021, una planta de Protexa sembró

terror en la comunidad de Santa

Catarina, Nuevo León, al ser prota
gonista de un aparatoso incendio
que provocó el desalojo de cientos
de personas de un centro comer
cial, un hotel, un plantel de inglés y
otras empresas aledañas, aunado a
que cobró la vida de dos personas y
dejó a seis con heridas de quema
dura. En aquel momento los daños
no solo fueron para las instalacio
nes de la compañía, dedicada a la
producción de asfalto, ya que de
acuerdo con Protección Civil los

derrames de producto se exten
dieron a la vía pública; ante ello no
hay que perder de panorama que
mantienen lazo con altos mandos

del gobierno que actualmente
lleva Samuel García, y es que casi al
arranque de este año, Juan Isidoro
Luna Hernández fue nombrado

subsecretario de Gobierno y tal
como detalla la página de la enti
dad, se desarrolló en la iniciativa
privada de la mano de firmas, entre
las que reluce Protexa.

Quiebra Aeromar

Un ultimátum es el que ha dado por
respuesta el gobierno federal, a la
aerolínea Aeromar. O paga los más
550 millones de pesos que adeuda,
o de lo contrario dejará de prestarle
los servicios necesarios para su
operación a través del Aeropuerto
Internacional de Ciudad de México
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(AICM) y Aeropuertos y Servicios
Auxiliares (ASA). En la Asociación
Sindical de Pilotos Aviadores

(ASPA) están preocupados porque
aunque se dice que les pagaron
algunos millones a sus afiliados, no
representan los enormes compro
misos que tienen con ellos.

Tianguis Turístico

Este viernes en el Antiguo Palacio
del Ayuntamiento de la Ciudad de
México, se conocerán los detalles
de lo que será el Tianguis Turístico

2023. La Jefa de Gobierno de la Ciu

dad de México, Claudia Sheinbaum,
y el Secretario de Turismo Federal,
Miguel Torruco, serán los que enca
becen este acto, en el que estarán
acompañados por la Secretaria
de Turismo, Dra. Nathalie Desplas
Puel. Se asegura que la edición
47 en la CDMX romperá todas
las marcas y superará ediciones
anteriores. Ya en esto se confirmará

que la Plataforma Visit México,
está funcionando con normalidad

dejando atrás los problemas con la
empresa que la manejaba.

VozenOff

Por cierto ¿cómo está eso de que a
los de la Asociación Sindical de So

brecargos de Aviación los hackea
ron?. Dicen que el culpable de todo
esto es la administración saliente

de Ricardo del Valle Solares que
no entregó la claves de seguridad
maestras, y no entrego documentos
completos. Ada Hermelinda Sala
zar Loza, nueva líder de este gremio
tiene por delante delicado asunto
con el que ahora tiene que lidiar...
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PLAN
CON MAÑA
DE LA UIF

> Nos hacen ver que la in
vestigación de la Unidad
de Inteligencia Financie
ra, encabezada por Pablo
Gómez sobre la presun
ta red de corrupción del ex
secretario de Seguridad,
Genaro García Luna es una

especie de seguro para que
no se libre de la justicia.
Es decir, si se cae el caso
en su contra en la Corte de

Nueva York, donde es juz
gado, el gobierno mexica
no tendría elementos para
procesarlo aquí, y pedir su
extradición para que no
obtenga su libertad

IGNACIO
MUER

> Con un abrazo zanjearon sus di
ferencias el presidente de la Mesa
Directiva de San Lázaro, Santia
go Creel, y el líder de la Jucopo,
Ignacio Mier En días pasados, el
morenista dijo haber recibido pe
ticiones para remover del cargo al
panista, pero en la encerrona que
ambos tuvieron ayer eso quedó re
basado. Es decir, Creel se queda.

LUIS
FERNANDO
SALAZAR

> De mal en peor va el candidato
de Morena al gobierno de Coahui
la Armando Guadiana Ahora
renunció su coordinador de cam

paña, Luis Fernando Salazar. El
motivo, dicen, es la incorporación
de expriistas al equipo del aban
derado, los cuales han desplazado
a morenistas que venían haciendo
trabajo intenso de tiempo atrás.
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JOSÉ RAMÓN
cossío

QUIEREN A
COSSÍO COMO
ORADOR

> Todo indica que
el orador central y
único de la nueva
marcha en defensa

del INE, el próxi
mo 26 de febrero,
será el exministro

de la Suprema Cor
te de Justicia, José
Ramón Cossío,
uno de los principa
les críticos de la 4T.

Al menos ese es el
consenso entre los

organizadores. Só
lo falta un peque
ñísimo detalle: que
el respetado doctor
en Derecho acepte
les confirme.

ROSARIO PIEDRA
IBARRA

DESMIENTEN
TORTURA A
ABURTO

> Otro papelón de la
CNDH, encabezada
por Rosario Piedra,
que en 2021 hasta
una recomendación

emitió por "tortu
ra" contra Mario

Aburto, homicida
de Luis Donal

do Colosio, y pidió
cambiarlo de prisión
a una más cercana

a su casa. Y resulta

que el abogado Xa
vier Alfonso Car

vajal, quien fue
abogado del sen
tenciado, asegu
ra que no hubo tal
tortura.
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o podemos afirmar que Ge
naro García Luna trabaja
ba como ha acusado más

de una decena ele testigos
J_ para el Cártel de Sinaloa y

protegía a Joaquín El Chapo
Guzmán, pero hay hechos
irrefutables que a puntan en

esa dirección. Nadie, con un poco de mesura
metería las monos al fuego, por el secretario de
Seguridad Pública de Felipe Calderón. Quien
ose hacerlo, podría terminar chamuscado.

Es innegable que García Luna es millonaric
Aunque es cierto que el juicio en
su contra en NY, nada tiene que
ver con su fortuna, es difícil jus
tificarel crecimiento vertigino
so de su patrimonio. La versión
oficial que da el exsecretario es
que sli bonanza llegó cuando
dejó de ser funcionario público
(finales de 2012). ¿Es creíble?

Es extra ñ o q u e tocl os I os tes
tigos que han hablado en el juicio decidieran
mentir en el mismo sentido, como acusan los
defensores de García Luna. Raro, porque el
abanico de personas que han declarado es
muy diverso. No hablamos sólo de narcotrafi
cantes confesosy sentenciadoscuya palabra
podría estar en tela de juicio, sino de agentes
de la DEA, un exembajador de EU en México,
políticos mexicanos, expolicías federales...
¿qué incentivo tiene, por ejemplo, un agente
de la DEA en activo para incurrir en falsedad
de declaración, acto duramente penado por
¡ajusticia estadounidense?

Es irrefutable que, durante el gobierno de
Calderón el cártel menos golpeado fue el de
Sinaloa, aunque fue el que más muertes vio

lentas provocó. De acuerdo con Alejandro
Pairé, exsecretario de Gobernación de 2011
a 2012, seis de cada 10 muertos en la guerra
encabezada por el expresidente fueron res
ponsabilidad del cártel de El Chapo. ¿Porqué
si ese grupo criminal era el más sangrien
to, no se detuvo, en seis años de gobierno, a
Guzmán? El Chapo escapó de la cárcel en el
gobierno de Vicente Foxy no fue recapturaclo
sino hasta el sexenio de Peña Nieto. ¿García
Luna no pudo detenerlo en seis anos? ¿0 no
quiso? Un par de meses antes de concluir el
sexenio de Calderón, se le preguntó a Poiré si

aún buscaban al Chapo.
Saben si está en México?

Compañero, si supiéramos
donde estaría (sic) pues habría
sido detenido, ¿no?, respondió.

I n esos a lies, la revista Forbes

calculaba la fortuna de El Chapo
en mil 140 millones de dólares.

A la par, el entonces presidente
Calderón justificaba las causas

déla violencia que se desbordaba. En agosto de
2010, dijo que 80% de los asesinatos se debían
a pugnas entre grupos criminales. "Se matan
entre ellos", se repetía, para tratar de explicar el
vertiginoso incremento de los homicidios do
losos que, durante su sexenio, concluyeron en
150% más que en 2006, cuando llegó al poder.

¿Recibió sobornos millonarios García
Luna? No lo sabemos. ¿Qué sí sabemos? Que
es millonario, que nunca detuvo a F¡ Chapo, y
que el Cártel de Sinaloa fue el menos golpeado
pero el que más muertes provocó. Hay que unir
las piezas del rompecabezas.

M.LOPEZSANMARTIN@CMAIL.COM /
@MLOPEZSANMARTIN

¿El exsecretario
recibió sobornos
millonarios?
No lo sabemos
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Recibe encomiendas que son trascendentales
para la IT: Tren MéxicoQuerétaro, la compra
de Mexicana, recuperación de la Categoría 1,
Transístmico y cabotaje

demás del trago amargo que dejó la
ceremonia con motivo del Aniversa

rio de la Constitución en Querétaro,
el pasado 6 de febrero, el presidente
Andrés Manuel López Obrador llevó
una buena noticia al gobernador de
la entidad, Mauricio Kuri

Le informó que, antes de que concluya su gestión,
retomará el proyecto para la construcción del Tren Méxi
coQuerétaro, mismo que recaerá en manos del secreta rio
de infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Jorge
Ñuño Lara. El mandatario respondió de esa forma a una
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sentida petición del gobernador panista, quien se quejó
amargamente c!e las pésimas condiciones en las que se
encuentra la autopista de cuota que conecta a su estado
con la Ciudad de México.

Es un verdadero dolor de cabeza transitar por esa
vía. Lo saben Kuri y el propio presidente, quien no está de
acuerdo con ampliarla aun carril más, como se lo pidió su
anfitrión. Revivirla construcción del tren, para desahogar
el traslado ele pasajeros y de carga, fue la solución que
puso sobre la mesa.

Y todo esto dependerá c!e la gestión que haga Ñuño
con inversionistas chinos, con el proyecto ejecutivo y
la compra del derecho de vía, trámites
suspendidos en otra época por petición y
reclamo de Estados Unidos, q ue h izo todo
para impedir la llegada c!e inversionistas
orientales para ese propósito. Hoy, por lo
que dijo AMLO, las cosas cambiaron. Pidió
al "nuevo" secretario hacerse cargo.

Este es uno de los proyectos que tiene
bajo su cargo. Lo que nadie ha dicho públi
camente es que, en muy poco tiempo, se
convirtióen elfuncionariofavoritoclel primer mandatario.

Por su amplia capacidad para negociary gestionar,
le encargó temas estratégicos para su sector, pero sobre
todo asuntos de alta relevancia para la 4T.

Está metido de lleno en las negociaciones para re
cuperar la Categoría 1 en materia aeroportuaria, retirada
a México por serios incumplimientos en seguridad. Y, a
tres meses de tomar posesión, están a punto de lograrlo.

Tiene a su cargo también la compra de Mexicana de
Aviación, vía las fuerzas armadas. Asunto que va por un
buen camino. Además, recibió la encomienda de resolver
conflictos agrarios y de otra naturaleza en el paso de vía
del tren Transístmico, el puente terrestre ferroviario de
310 kilómetros que conectará al Golfo de México con el

Pacífico y reducirá en 10 días el viaje de buques y conte
nedores que utilizan el canal de Panamá.

También llevará mano en el cabildeo sobre el tema

del cabotaje, para lograr la aprobación c!e una iniciati
va de ley que permita establecer una política de cielos
abiertos con el propósito de fomenta ría competencia en
el sector e impulsar el desarrollo de nuevas terminales
aéreas, como el Aeropuerto internacional Felipe Ángeles.

Éstey los anteriores son asuntos que competen a su
sector, sin duda. El punto es que dentro del gabinete lo
ven ya como una pieza clave para el manclamás de Pa
lacio Nacional. Hay quienes incluso anticipan que pronto

atenderá otros temas como en su momento

lo hizo Julio Scherer o en la actualidad lo

hace Adán Augusto López.
Y a partir cíe ahí surge una pregunta que

ronda entre el círculo rojo: ¿Será acaso que
lo están perfilando para los cambios que
habrá en el gabinete rumbo a las elecciones
presidenciales del 2024?

NIEGAN LICENCIA. El Congreso de la
CDMX se negó a otorgar una licencia por tiempo inde
finido a Christian Von Roerich, quien es investigado por
su presunta participación en lo que han denominado "el
cártel inmobiliario". Para la autoridad local, el legislador
panista está en calidad de prófugo, razón por la que los
legisladores de Morena votaron contra su petición y ad
virtieron que si continúa sin presentarse a las sesiones
tendrán que darle posesión a su suplente.

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "En la ven

ganza el más débil es siempre más feroz".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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in sorpresa, recibo la noticia de la quinta
visita en este sexenio del ¿mandatario?
cubano Miguel DíazCanel a nuestro país.
El presidente de México, en unas horas, se
aprestará a recibir a su invitado en Campe
che. Me queda claro la importancia que el
gobierno mexicano da a la relación bilateral

con esta nación caribeña. ¿Y por qué digo que no me sorprende
esta reunión? Porque sabemos bien que el heredero político de
los hermanos Castro es un gran amigo del Lic. López Obrador.

La reunión conmueve,ya que la amistad es una de las co
sas más disfrutables en este mundo. A lo largo de tu vida, vas
encontrando personas que sin tener ningún lazo de sangre
contigo, deciden quererte y volverse un soporte imprescindi
ble en tu vida. Los amigos son orejas incondicionales que te
escuchan sin juzgaro que pueden darte una opinión sincera,
¿qué sería de nuestra vida sin ellos?

Entre amigos buscamos ayudarnos y nos sentimos a
gusto con los que se parecen a nosotros mismos. Lealtad,
compromiso y complicidad es lo que esperamos de ellos y
ellos de nosotros. Todos recordamos la cercanía y trata mien
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to deferencial que AMLO ha tenido
con sus queridos amigos de nuestro
continente. La foto de Maduro y su
esposa, felices en la toma de protesta
de López Obraclorfue, al menos para
mí, un gesto que me dijo mucho so
bre lo que nos esperaba.

El acogimiento fraternal y pro
tección que el primer mandatario
dio a Evo Morales (cuando no logró

reelegirse por enésima vez) llamó entonces mi atención.
Y cómo olvidar al presidente argentino Alberto Fernández,
muy apreciado por el tabasqueño, cuando se negó a decir
fuerte y claro que Nicaragua era y es una dictadura donde
se están violando diariamente los derechos humanos. Sería

imperdonable olvidar la defensa del presidente mexicano al
entonces Ejecutivo peruano, Pedro Castillo, en ese momento
cuando intentó consumar el autogolpe de Estado en su país.
¡Amigos por siempre!

Ahora, en este mes del amory la amistad, aparece la gota
que no derramará el vaso: la llegada de quien quizá es el mejor
amigo de AMLO, el mero DíazCanel.

¿A qué viene ahora? Seguramente a disfrutar unos ricos
tamales de chipilín, pero esencialmente para que México pueda
agradecerle su gran ¿ayuda? por los casi 6Q0 médicos de la
isla que vinieron a trabajar en hospitales del IMSS en zonas
remotas del país. ¿Qué hubiera sido de nosotros sin ellos?

Quizá, me atrevo a suponer, se podría haber contratado a
médicos mexicanos que están en el subempleo o desempleo
o quizá se hubiera podido combatir el trabajo esclavo al que
están sometidos muchos cubanos, que cobran 10 por ciento
de lo que se les paga para dar el resto a sus gobernantes.
Locas suposiciones mías.

¡Cuántas muestras de cariño a una de las dictaduras más
longevas del mundo!

Mí abuelita decía: D/me con quién andas y te diré quien
eres. Espero que haya estado equivocada.

©TEREVALEMX
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a verdad es que el chisme y el jaloneo que
traemos a nivel político en este paísy más
allá de la frontera,ya puede rivalizarcon el
rating de cualquierserie estilo Breciking Bad
o Juego ele Tranos. ¿No me cree?

Desde el evento conmemorativo por
la Constitución ele 1917 se ha puesto más

sabroso cada día. Mi Cabecita de Algodón les leyó la cartilla
[bajita la mano), a los opositores.

La presidenta ele la Suprema Corte tiró una bola ele in
directas, que sinceramente le pegaban elirectito pero a los
políticos ele partidos como el PRI y el PAN. Luego, entre que
no se levantaba ele la silla porque no se la fueran a ganar. Y
ahora información ele PESO.

La verdad es que hasta los expertos lo reconocen, aunque
les arda: la economía creció. Aunque no creemos que se
repita semejante fenómeno durante el 2023. Y esos más ele
tres puntos, debemos recordar que vienen cíesele números
negativos, el 8% que llegamos a rozaren la pandemia. Lásti
ma que "el hubiera" no existe, pero imagínese si no hubiesen
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existido el COVID ni la guerra entre Rusia y Ucrania, casi casi
seríamos ele "primer mundo" y no
como el que nos prometió el Orejón.

Además el Plan B ele la Reforma

Electoral ya va con todo. Es penoso
que el libro publicado por Lorenzo
Córclova y Ciro Murayama quesque
defendiendo la democracia, sólo
muestre verdades a medias y no
toque muchos puntos, que eviden
temente a este parelecomeeliantes,

no les conviene. Yo les invito a leerlos a ambos: el Plan B y el
libraco. Y traten ele ser lo más objetivos que puedan.

No sólo desechar un discurso o el otro por venir ele un
contrario. Ya que eso es lo que ha estado sucediendo en
nuestro país desde hace un muy buen rato. Oigamos que
cíesele el tiempo ele las Leyes ele Reforma entre liberales y
conservadores.

Otros temas clónele deberíamos ele ser completamente
imparciales, es el tiro que se traen Laycla Sansores y sus
diversos contrincantes. A mí me cae muy bien Laycla, pero sí
debería explicarytratarcle probar con pelosyseñciles ele clónele
vienen y para qué se usaron (además ele la fecha exacta ele
los hechos), esos fajos ele dinero con los que fueron grabados
sus colaboradores. Ya que, si yo veo a alguien ele la oposición
en la misma situación, hasta me hubiera ciado chorrillo.

Ora bien... ele la telenovela o biopic internacional CENARO
GARCÍA LUNA. Tengo que recordarles que no sólo han decla
rado delincuentes confesos, sino también algunas personas
dedicadas a impartirjusticia y hasta un exembajador. Claro,
éstos no son los que más han aportado a los fiscales.

Sin embargo, los dichos (aunque sean ele oídas o no), ele
Edgar Veytia, el exfiscai ele Nayarit, acusado ele narcotráfico,
algo deben ele tener ele cierto que hasta hicieron salir ele su
"retiro del silencio", en España, ai Tomandante Boro/os. Quien
ele "no saber nada", pasó ai "yo no fui".

Ahora bien, la Fiscalía a nuncio que concluirá el interrogatorio
ele sus testigos la próxima semana. El mero día del amortz.

La Fiscalía
concluirá el

interrogatorio
el mero día
del amorlz
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• El jugador André Gig
nac donó 105 balones de

corados con arte huichol

para ser subastados; el
dinero se donará a cinco

asociaciones que atien
den a niños con distintos

padecimientos.

• Davion Irving, originario
de Texas, fue detenido
por robar dos monos tití
emperador del zoológico
de Dallas. Es acusado de

seis cargos de crueldad
animal y dos por robo:
antes hurtó una pantera.

• El presidente de
Nicaragua, Daniel Ortega,
tachó de apátridas y
expulsó a 222 opositores
que había encarcelado.
A todos les retiraron

sus derechos políticos e
incluso su nacionalidad.

Fecha: 10/02/2023

Página: 12

Area cm2: 75

1 / 1

Columnas Políticas

El Bueno, El Malo y El Feo

Redacción

Costo: 4,074

Página 104 de 193



Se abordaron temas como: los desafíos educativos
en términos globales, el impulso de liderazgos, así
como el desarrollo de políticas públicas

O funcionarios responsables de temas
educativos pertenecientes a siete países
de Latinoamérica se reunieron hace unos

días en la Universidad de Georgetown, en
Estados Unidos, para crearla Primera Red
de Ministros de Educación de América La

tina o la "Comunidad Araucaria". En el en

cuentro se abordaron temas como: los desafíos educativos

en términos globales, el impulso de liderazgos y el desarrollo
de políticas públicas.

La conformación de esta comunidad busca ofrecerespacios
de formación, fortalecer vínculos entre los ministros, inter
cambia r ideas y generar encuentros con actores educativos
globales estratégicos con elfin de transformar positivamente
la educación a nivel regional. El evento fue impulsado y coor
dinaclo por Fundación Varkey, Comunidad Atenea, Fundación
Coppel y actores educativos aliados, como la Universidad
de Georgetown, que fue la sede del encuentro; el Banco de
Desarrollo de América Latina, Fundación Incluyendo México,
el Instituto Natura, la solución educativa Tiernas, el Banco In
teramericano de Desarrollo (BID), la Templeton World Charity
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Foundation y la Fundación Lemann.
A las sesiones asistieron ocho se

cretarios de educación estatales de

Méxicoy 12 representantes de países
como: Ecuador, Paraguay, Uruguay,
Colombia, Argentina y Brasil.

CAMBIA LIDERAZCO CAINTRA

El 3 de marzo la Cámara de la Indus
tria de Transformación de Nuevo

León (Caintra) estrenará presidente. Máximo Vedoya, el
CEO de Ternium Global, presidirá el organismo los próximos
dos anos. De las empresas de capital extranjero en México,
Ternium es excepcional ya que su sede está en Monterrey y
desde allí opera plantas en Argentina, Brasil, Colombia, EU,
Guatemala y México. Sin duda, es una de las empresas con
mayores inversiones en México, en especial en Pesquería,
Nuevo León, donde ha destinado 2.2 mil millones de dólares
en plantas industriales desde 2017. Su Centro Industrial en
Pesquería es uno de los más modernos del mundo en pro
ducción de acero. A Vedoya tocará liderar Caintra en el cierre
del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador
y la transición al nuevo gobierno y ser una voz que ayude a
aprovechar la corriente de inversión del friendshoring que está
detonando un fuerte crecimiento en Nuevo León y todo México.

ALISTAN DESPEGUE

Quienes saben del tema señalan que la decisión de que la
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedeña), de Luis Cresencio
Sandoval, sea responsable de la seguridad del espacio aéreo
en el país camina en el sentido de recuperarla Categoría 1 en
seguridad aérea perdida el 2 de mayo de 2021. Esta semana,
la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC), que comanda
Miguel Enrique Vallin Osuna, señalaba que en los próximos
días se llevará a cabo la auditoria final de autoridades nortea

mericanas. Aún restan dos leyes másporaprobaren Cámara
de Diputados, una contiene el polémico tema del cabotaje.

Asistieron ocho

secretarios
de educación
estatales de
México
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TRANSPARENCIA
— 3.0 —

a Suprema Corte de Justicia
Lde la Nación validó una peti

ción ciudadana realizada a

través de Twitter, ordenan
do a la institución pública
a atender lo requerido por
esta red social, convirtién

clola así en una vía c!e comunicación.

Para llegara esa conclusión, los ministros
de la Primera Sala partieron de la premisa de
que se debe tratar de una cuenta "oficial" de
una autoridad y por lo tanto no ser privada.

Analizaron también tres factores y actua
ciones: que realmente sea manejada poruña
institución pública, que tenga reglas o linea
mientos de uso (aunque no estén escritos o
formalmente aprobados] y que existan indicios
de que la red social se ha utilizado previamente
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para captary, en su caso, atender peticiones
de la ciudadanía. Desmenuzando la senten

cia, en la segunda hipótesis, lo que examina
meticulosamente es el uso que
se le da a la cuenta de esta rec!

social, es decir que no solo sea
mediática o de diálogo.

Finalmente, se consideró la
petición en sí misma, que en el
caso que nos ocupa fueron tres
realizadas al ayuntamiento de
Guaclalajara, que estas fueran
"geminas", respetuosas y pacíficas. Así, la
autoridad municipal deberá emitir los acuerdos
necesarios para atender y contestar cada una
de las solicitudes y notificar al usuario por la
misma vía. En México, el contexto histórico y
evolutivo de Twitter, demuestra que ha sido

vertiginoso el uso de esta red en los '7 años ce
existencia que tiene. Así, se contabilizan entre
4 a 13 millones de usuarios en esta red social.

Por eso, en otras sentencias, cuando funcio
narios bloquearon desde sus cuentas a otros
usuarios, ya se había privilegiado el interés
público, por encima del derecho a la privacidad.
Y también, se había ponderado el uso que se
le da a las cuentas. La sentencia tiene otro

ingrediente, no solo el de derecho de acceso
a la información en sustres vertientes: buscar,
recibiry el ¡fundir información. Va más allá obli
gando a las autoridades a la retroalimentación
y atención. En pocas palabras, fomenta loque
debe serel gobierno abierto.

Ahora las autoridades e instituciones deben

analizar no solo el contenido c!e lo que publican
en la red social conocida como el pajarito sino
también la interacción y el contexto, para lle
gara la retroalimentación ofeeclback. Vemos
como el Derecho de Petición, que normalmente

se ejercía a través de un escrito
físico, llega a la comodidad de las
plataformas digitales. Un avance
sin duda, que tendrá que ir c!e la
manocon la evolución de las le

yes. Además, los razonamientos
cíe esta sentencia dictada por
unanimidad de votos se hacen

obligatorios para aplicary consi
derar por parte de autoridadesjurisdiccionales
federales y de las entidades federativas, tras
la reforma Constitucional c!e 2021.

AI ser una cuenta

oficial, debe
considerarse

válida la solicitud
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EL CRISTALAZO SEMANAL

El centro del universo; la sombra de Dios
Rafael Cardona
Twitter: @CardonaRafael

La más reciente exhibición

egocéntrica del presidente
de la República en torno de
la presidencia de Norma Piña
en la Suprema Corte de Justi

cia puede mover a risa, pero también y
por contraste— a preocupación.
Por lo pronto a mí, me ha recorda

do aquel maravilloso poema de Jorge
Hernández Campos llamado "El presi
dente", cuyo texto, escrito en los puntos
cenitales del presidencialismo priista,
clasista, neoliberal, reaccionario, con
servador y racista, fuchi caca, me per
mito reproducir (incompleto) como una
aportación al archivo literario (también
incompleto) del Palacio Nacional, sobre
todo por la alusión al parricidio (políti
co), ahora tan en boca...
"...Pero no se trata de ti/con todo y

todo/lo de nosotros fue otra cosa/te lo
repito/te lo he dicho mil veces/y te lo
dije a ti, cara a cara/que tu ambición/
que lo pensaras/que por qué habías
cambiado/que sobre los afectos/ está
siempre la causa
"Y luego la Constitución/todavía

fresca/habíamos jurado/tú cambiaste
partido/ y a mí una noche/me insistie
ron/usted es el único que puede acer
cársele/usted es el único que puede
salvar a la patria/si usted no se mue
ve quedará traicionada/ por siempre la
causa del pueblo/ y habrá sido inútil la
lucha la muerte/y el sacrificio de tan
tos hermanos

"Por eso lo hice ¿comprendes? /y
porque yo no era yo en aquel instan
te/sino la mano armada de la nación/¡
cras! ¡eras! ¡eras! ¡cras!/te hice justi
cia cuando vuelto de espaldas/encen

diendo el cigarro/reías indefenso/ Ves,
pues, que ni tú mismo/ podrías llamar
me traidor/No te maté por interés por
envidia ni por granjearme la voluntad/
del Caudillo.

"Y si después seguí adelante/con el
llanto en el alma/si fui a las Cámaras/a
la gubernatura/a la Secretaría/y llegué
luego aquí/fue porque alguien/tenía
que hacerlo
"Este pueblo no sabe/México está

ciego, sordo y tiene hambre/la gen
te es ignorante, pobre y estúpida/ne
cesita obispos, diputados, toreros /y
cantantes que le digan:/canta, vota,
reza, grita,/necesita/un hombre fuer
te/un presidente enérgico/que le lle
ve la rienda/le ponga el maíz en la
boca/ la letra en el ojo.
"Yo soy ese/Solitario/Odiado/Temi

do/Pero amado/Yo hago brotar las co
sechas/caer la lluvia/callar el trueno/
sano a los enfermos/y engendro toros
bravos

"Yo soy el Excelentísimo Señor Presi
dente de la República General y Licen
ciado Don Fulano de Tal.

"Y cuando la tierra trepida/y la mu
chedumbre muge/agolpada en el Zó
calo/y grito ¡Viva México! /por gritar
¡Viva Yo! /y pongo la mano/sobre mis
testículos/siento que un torrente beo
do de vida/inunda montañas y selvas
y bocas/rugen los cañones en el hori
zonte/y hasta la misma muerte/sube al
cielo y estalla/como un sol de cañas/
sobre el viento pasivo /y rencoroso de
la patria.

"Basta ya, déjame que raya el alba/
Por una calle profunda baja un tranvía/
exasperante como el insomnio/ ¿Aque
llos disparos? ¡eras! ¡eras! / ¿Quién no
muere? /Vuelve el sueño.../No No No/
Hermano/dame a comer de eso rojo..."

Bellas y conmovedoras imágenes
poéticas para describir el descarnado
ejercicio del poder presidencial en un
ámbito donde conviven la idolatría y la
necedad; el egoísmo y la impunidad,

cuya potestad envuelve, hechiza y se
duce a un pueblo (lo llama Hernández
Campos), ignorante, pobre y estúpido.
Y hay muestras de todo esto, la verdad.

Pero el presidente —casi como
quien engendra a los toros y hace caer
la lluvia—, ha caído en un extremo iló
gico de egolatría:

Vea usted:

"...La señora presidenta de la Cor
te, para hablar en plata, está [ahí] por
mí, porque antes el presidente ponía y
quitaba a su antojo al presidente de la
Corte..."

Para entender este galimatías de la
trascendencia de la inactividad o los fu
turos del no hacer, porque hasta cuan
do no se hace se hace algo, se deben
hacer algunas preguntas.

¿La realidad es consecuencia de mis

acciones o existe aun cuando yo no ac
túe?

Soy responsable por lo que hago,
pero las cosas son consecuencia de mí,
hasta de aquellas que no hago; soy el
creador en presencia y en ausencia. Si
algo existe, se debe a mi omisión de no
haber hecho algo en su lugar. Soy el
creador sin creación y tal es mi omni
potencia, que soy hasta cuando no soy.

Si yo no impuse a Yasmín Esquivel
(o a quien fuera), en la Suprema Corte,
mi las consecuencias de no hacerlo son
también mis criaturas.

Alguien diría, es creerse el centro
del universo, lo cual es cierto porque
el universo no tiene centro, ni periferia.

"¿Estaría en el centro de la galaxia,
donde está claro que las cosas son im
portantes, o al menos bien ilumina
das?", se preguntas Cari Sagan
—La respuesta es no. Estaríamos en

alguna parte alejada de éste, en la ex
trema periferia, donde no se produce la
acción. Ocupamos un lugar muy poco
notable y atractivo en esta gran galaxia
de la Vía Láctea, pero, desde luego, no
es la única galaxia. Hay muchas otras,
un gran número de ellas".
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Pero en el caso del sistema solar

mexicano —eso es el presidencialis
mo—; un conjunto de planetoides en
incesantes giros en torno del sol Ejecu
tivo, sin nadie para atreverse a orbitar
fuera del cauce sideral de su peso, den
sidad y fuerza gravitacional.

Sólo hay un sol. Solo hubo un Big
Bang aunque haya varios agujeros ne
gros. El presidente hasta él lo cree,
es el alfa y la omega. Yo soy el que soy.
Míos son el poder y la gloria.

Y así hasta el año 2004 cuando su

gobierno ya no sea sometido a un aná
lisis político, sino a la infalible autopsia
de la historia •

JÉ
Y si después seguí

adelante/con el llanto en el

alma/si fui a las Cámaras/a
la gubernatura/a la

Secretaría/y llegué luego
aquí/fue porque alguien/

tenía que hacerlo

n
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CÓDICE

AMLO vs. Calderón. Revancha fallida
Se despliega a la vista de todos un

operativo, hasta ahora fallido,
de venganza política. A pesar
de ser el presidente más votado
de la historia, por los 30 millo

nes de sufragios a su favor en la elección
del 2018, López Obrador no puede olvi
dar que Felipe Calderón le ganó la elec
ción del 2006 por una diferencia mínima
que le permitió al ex presidente decir que
venció "Haiga sido como haiga sido". Esa
herida no cicatrizó bien. Por el contrario,
emana pus.

López Obrador sigue tratando de co
brar venganza sin conseguirlo. Como le
queda poco tiempo en Palacio Nacional
el tabasqueño está decidido a poner toda
la carne en el asador para lograrlo. Quie
re llegar a Calderón y pensó que a través
de Genaro García Luna lo conseguiría sin
mayor problema. Imaginó que el juicio
de Brooklyn sería más que suficiente. La
verdad es que se ha quedado muy corto.

El nombre de Felipe Calderón solo ha
sido mencionado una vez y de manera
por demás absurda. Lo hizo un delin
cuente confeso, un verdadero monstruo,
como es Edgar Veytia, a quien le dicen el

diablo para vergüenza del mismo Lucifer.
Una acusación que no se sostiene, dicha
por alguien que está tratando de mejorar
un poco sus condiciones de reclusión en
Estados Unidos.

El juicio contra García Luna en Nueva
York tropieza. Nada indica que se pue
da implicar, con elementos probatorios,
a Calderón. Por eso el gobierno mexica

no quiere tener su propia oportunidad en
casa. Ya le fincaron un par de acusacio
nes a García Luna aquí para un último
intento de atraparlo y saciar el apetito de
revancha de López Obrador.

Ya no importa guardar las formas. Ayer
usó de patiño a Pablo Gómez y a la Unidad
de Inteligencia Financiera. Cuando aca
be el show de Brooklyn tendrá una nue
va temporada en México. Lo cierto es que
Felipe Calderón sigue siendo una figura
pública respetada aquí y en el extranjero.
Por más que le han buscado no encuen
tran fortunas mal habidas, ni ranchos, ni
mansiones en el extranjero. Hasta ahora
nada, de ahí la frustración presidencial.

DROGAS, LOS VERDADEROS ADICTOS

Los fiscales a cargo del juicio contra Gar
cía Luna en Nueva York se regodean ha
blando de la corrupción imperante en
México que permite llevar toneladas de
drogas todos los días hasta las puertas
del imperio. Drogas provenientes de Asia
y Sudamérica que pasan por México ca
mino a su mercado principal, que es Es
tados Unidos. Dejan en su recorrido un
reguero de cadáveres, miles de hogares
en luto e instituciones laceradas.

Lo que no se dice en ese juicio, ni sale
de ninguna de las grandes bocas de los
políticos de Estados Unidos, es cómo es
posible que la droga se distribuya a lo
largo y ancho de ese inmenso país. Hay
amplia oferta de drogas en todos los esta
dos, en todos los condados, en las univer
sidades y en los high schools gringos. La

corrupción arranca en los países produc
tores, se acentúa en los países de tránsito
como México y explota a lo grande en el
mercado principal que es Estados Unidos.
Tampoco nadie se plantea una pre

gunta que es, me parece, pertinente:
¿Hoy estamos mejor que en tiempos de
García Luna? La respuesta es que esta
mos peor. Las bandas del crimen orga
nizado son más grandes, tienen más di
ñero, más poder de fuego, controlan in
mensos territorios. Las matanzas no se

detienen y, lo más importante, el tráfi
co y consumo de drogas se expande. No
se avanza porque en Estados Unidos y
México, gobernantes, banqueros y mu
chos empresarios son adictos al dinero
del narco. Ese es el vicio más peligroso#

ii
López Obrador sigue tratando

de cobrar venganza sin
conseguirlo. Como le queda

poco tiempo en Palacio
Nacional el tabasqueño está

decidido a poner toda la carne
en el asador para lograrlo.

tr
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SUBE Y BAJA

Mario Vargas LlosaO Escritor peruano

El escritor es
el primer his
panohablante
que hace histo
ria al sumarse

al selecto gru
po que con

forma la Academia Francesa. El
acontecimiento le ha valido la re
acción de compatriotas.

Navor Rojas ManceraO Senador de Morena

El legislador
morenista, sin
prueba algu
na, señaló en
el pleno que el
expresidente
Felipe Calde

rón es " el responsable criminal
de la drogadicción, de la narco
política en México".
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OPINION
Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

La cruda realidad
Decae el ánimo en las filas morenistas en
Coahuila.

Así lo refleja el mensaje que subió a sus
redes sociales la alcaldesa de Muzquiz, Ta
ñía Flores, quien proviene de Morena, al
señalar que su partido no tiene fuerza por
estarse dividiendo y peleando entre ellos
mismos.

Tañía hace eco del desaliento al interior

del partido ante el fallido proceso para ele
gir candidato que llegó hasta la ruptura.
Morena, PT y PVEM, que en otros estados
van juntos, en Coahuila son adversarios,
cada uno con un candidato distinto.

La alcaldesa anotó en su publicación
que la alianza PRIPANPRD, que enca
beza Manolo Jiménez, será un tsunami
en la próxima elección.
Como ejemplo de la crisis, ayer se

anunció la súbita renuncia de Luis Fernan

do Salazar a la coordinación de la campa
ña morenista.

Este domingo el PRI en Coahuila lleva
rá a cabo un ejercicio de elección interna
en el PRI para formalizar la candidatura
de Manolo Jiménez que por allá dicen va
en caballo de hacienda.

Creel y el abrazo de Acatempan

Después de hacer un riguroso análisis cos
tobeneficio de la medida de quitarle a San
tiago Creel la presidencia de la Mesa Direc
tiva de la Cámara de Diputados, los coordi
nadores de las bancadas de Morena, PT y

PVEM, recularon.
Creel se queda a terminar el periodo

para el que fue nombrado.
Como se recordará, los integrantes

de la mayoría en San Lázaro conside
raron que la decisión de Creel de im
pedir la entrada al salón de Plenos a
la escolta armada de la Sedeña era la

oportunidad para exhibirlo y de paso
cortar de tajo sus aspiraciones presi
denciales dentro del PAN y sus aliados.
Lo acusaron de falta de patriotismo,

pero como era un verdadero disparate la
acusación no cuajó y expulsar a Creel le
habría ayudado más al diputado en su pro
yecto político personal.

Así que decidieron montar una repre
sentación del abrazo de Acatempan y dar
le vuelta a la página.

Hablando de hacer el ridículo

Como al parecer tienen demasiado tiempo li
bre y se aburren en San Lázaro, diputados de
la fracción mayoritaria, encabezados por su
pastor, Ignacio Mier, anunciaron que impul
sará una iniciativa para devolverle al fútbol
mexicano su "legado de grandeza"

Muchos pensaron que era solo una ma
la broma, pero no. Lo que quieren los di
putados morenistas es que el fútbol mexi
cano no haga el ridículo en el Mundial del
2026.

Y entonces se adelantan y ellos son
los que hacen el ridículo.

La primera pregunta que se hacen to
dos es cuál es ese "legado de grandeza" que
quieren recuperar. Acaso el diputado Mier
sabe algo que los demás ignoran sobre un
pasado luminoso del fútbol mexicano.

Lo que quieren los diputados es socia
lizar con la gente de la Federación Mexi
cana y chismosear sobre las razones del
nombramiento de Diego Cocca como en
trenador de la Selección.

Mejor que los diputados se echen una
cascarita en el estacionamiento San Lá

zaro y dejen que otros hagan el ridículo,
no ellos.

Que sea para mejorar

El diálogo es la esencia de la política. Lo ol
vidan quienes buscan imponer condiciones,
los que quieren pasar la aplanadora, no bus
car consensos.

La Junta de Coordinación Política del Se

nado celebró una reunión de trabajo con inte
grantes del Consejo General del INE y vocales
distritales del instituto que plantearon a los
legisladores los riesgos que ven en el llamado
Plan B de la Reforma Electoral.

Los senadores, encabezados por Ricar
do Monreal que se sentó al lado de Loren
zo Córdova, escucharon con atención. No
hubo sombrerazos ni faltas de respeto.

El diálogo con tolerancia es fundamental,
anotó Monreal. Córdova ha sostenido que
una reforma electoral deber servir para mejo
rar lo que se tiene, no para descomponerlo •
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Se enojaron los de Afore Azteca
Ayax Carranza Segura, Director General de Comunica
ción Institucional Banco Azteca y Azteca Servicios Fi
nancieros, nos confirma que fueron frenados por la Su
prema Corte de Justicia de la Nación, pero quiere hacer su
interpretación de los hechos.

"Me refiero al texto "La SCJN frenó a Afore Azteca"
firmado por su colega Hiroshi Takahashi, publicado en la
edición impresa y digital de El Sol de México el pasado
viernes 3 de febrero", dice la misiva en tono de aclaración
que envía a mi jefa Martha Ramos, la directora general
editorial de la Organización Editorial Mexicana (OEM).
"Consideramos necesario realizar precisiones a fin de
evitar inexactitudes y que el lector pueda tener así mayor
comprensión respecto de las causas de fondo que se diri
men en los tribunales referentes al Sistema de Ahorro

para el Retiro".
En este espacio le contamos que después de un proce

so de más de un año, la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, ya presidida por la ministra Norma Lucía Piña,
decidió poner fin al pleito que mantenían la Afore Azteca,
por supuesto de Banco Azteca, con la Comisión Nacional
del Sistema del Ahorro para el Retiro, de Iván Pliego Mo
reno. A detalle, por allá de diciembre de 2021, la afore
consiguió un amparo contra lo establecido en el artículo
37 de la Ley del Sistemas de Ahorro para el Retiro que
topaba su comisión en 0.57 por ciento, impidiéndole así
cobrar a la empresa una comisión de 0.83 por ciento a sus
casi 16 millones de trabajadores registrados, como había
planeado hacer para el año siguiente, el 2022.

Para que quede más claro: Afore Azteca quería cobrar
0.83 por ciento de comisión durante el 2022, pero la Con
sar los frenó. Pero ellos no se dejaron. Comenzaron a pe

lear. De inmediato, la Consar protestó e interpuso una
queja ante el Consejo de la Judicatura Federal contra di
cho amparo, lo que derivó en la disputa que escaló hasta
el máximo tribunal del país y que, según se resolvió ya,
obligará a Afore Azteca no sólo a acoplarse a los montos
máximos establecidos en la Ley del SAR, sino que permi
te a la Consar multar a la institución financiera.

"Del artículo citado se desprende que el tema que más le
interesa al autor es el proceso de defensa legal interpuesto
por Afore Azteca en contra del establecimiento del tope en
comisiones", dice Ayax Carranza Segura, muy seguro de co
nocer nuestras intenciones. "No obstante, consideramos
equivocado su enfoque sobre el estado procesal del mismo,
y que simplifica en exceso cuando explica que Afore Azteca
se defiende, puesto que pretendía cobrar más comisión que
aquella instruida por la Consar".

Después de decir que abordamos de forma superficial
el tema, el vocero argumenta que disminuir las comisio
nes de forma abrupta, sin consideración al tamaño de las
empresas y al tipo de trabajadores que atienden, pone en
desventaja competitiva a las Afores que, como Afore Az
teca, atienden a segmentos de trabajadores en lugares
alejados y de menores saldos ya que, por definición, esto
requiere un gasto más elevado. "Esta medida, y la forma
en que se implemento, destruye la competencia en detri
mento, sobre todo, de los trabajadores con condiciones de
mayor precariedad. Este es, en esencia, el argumento de
fondo que expone Afore Azteca en su defensa jurídica".

Que tienen que cobrar más, porque es por el bien de
los trabajadores, es otra lectura superficial tal vez de la
perspectiva que defienden los de Azteca.

Fecha: 10/02/2023

Página: 5

Area cm2: 254

1 / 1

Columnas Políticas

El Espectador / Hiroshi Takahashi

Hiroshi Takahashi

Costo: 9,255

Página 114 de 193



En la alcaldía Benito Juárez, que
gobierna SANTIAGO TABOADA, van
batiendo récord, pero no precisamente
por algún terna positivo, sino porque
lleva tres funcionarios con órdenes de

aprehensión. Nos adelantan que,
además, las autoridades capitalinas
van por más de los presuntamente
involucrados en lo que llaman el Cártel
Inmobiliario, lo que muy posiblemente
complicaría las aspiraciones del panista
de convertirse en el candidato de la

alianza para competir por la Jefatura de
Gobierno de la Ciudad de México.

Hablando de inmuebles y la Ciudad de México,
llama la atención que Sandra Xantall Cuevas
Nieves, maestra en Derecho Fiscal y Adminis
trativo por el Centro Universitario de Estudios
Jurídicos, está en la mira de las autoridades de
la capital por un departamento desde el año
pasado.

Que la alcaldesa de Cuauhtémoc arrastra va
rios asuntos pendientes en los tribunales de la
Ciudad de México, y que por ahí sus enemigos
están buscando material para darle golpes con
tundentes que en una de esas puedan afectarla
en su pleito con la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum. Uno de los temas que ven como
objetivo tiene que ver con crédito hipotecario
que supuestamente está pendiente.

Que en el presidium de la Marcha de la Lealtad
de este jueves hubo varios incómodos, de ini
cio, el presidente Andrés Manuel López Obra
dor que se mantuvo bastante lejos de la presi
denta de la Suprema Corte, Norma Piña, con
quien ha manifestado abiertamente tener al
gunas diferencias.

Estuvo también el presidente de la mesa di
rectiva de San Lázaro, Santiago Creel, con los
secretarios de Marina y Sedeña. Rafael Ojeda
y Luis Cresencio Sandoval. luego del episodio
en el que impidió la entrada de personal mili
tar armado al recinto legislativo el pasado 1 de
febrero.

"No hubo sólo pacto político con criminal al
guno, en cambio la ola de violencia que esta
mos viviendo los mexicanos es a causa de una

política irresponsable, cobarde y cómplice de
abrazos y no balazos. No solo los abraza, los
libera, los defiende y no los extradita", dijo
Margarita Zavala de su esposo, Felipe Calderón,
quien dicen algunos anda escondiéndose en el
extranjero ante una posible persecución por el
caso de Genaro García Luna. "Enfrentó al cri

men organizado, ya quisiéramos presidentes
valientes, ya quisiéramos partidos responsa
bles". Que si muy valiente, ¿dónde está?

Que hablando de Genaro García Luna, es muy
probable que antes de que termine febrero ya
sepamos el destino del más alto funcionario
del gobierno mexicano que enfrenta las acu
saciones del gobierno de Estados Unidos.
Mientras eso pasa. Pablo Gómez, a través de la
Unidad de Inteligencia Financiera que enca

beza, ayer le lanzó una advertencia a los fun
cionarios y amigos que lo ayudaron a hacer
negocios en México. Lo tienen en la mira por
negocios que supuestamente aprovechó des
de su posición como funcionario. Hablan de
enriquecimiento y contrataciones indebidas,
redes de corrupción y muchos aliados durante
20 años de carrera.

Como no queriendo, porque Pablo Gómez se
negaba, ayer soltaron una lista de empresas y
contratos que de inmediato las redacciones in
dependientes comenzaron a rastrear, pues la
sospecha es que al seguir el rastro del dinero se
hallarán muchas historias de encubrimiento,
favores y además saltarán nombres de supues
tos cómplices. Que muchos de los que se dicen
nuevos ricos y algunos periodistas se pusieron
nerviosos, pues parece que siempre si los
echarán de cabeza. Y que si querían papeles o
pruebas, las van a tener.
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La Constitución
y el estilo
personal de
gobernar

éxico. escenificó el pri
mer movimiento social

fiel siglo XX y al tér
mino de la revolución
armada y derrocado el
gobierno de "El ( liaral"
Victoriano Huerta, el

coahuilense Venustiano Carranza se hizo

fie la silla presidencial y pretendió instau
rar nuevamente la democracia; entre sus

aciertos estuvo el convocar a un grupo fie
insignes mexicanos de todas las corrientes
políticas dé la época —incluidos los pro
pios militares—, para que erigirlos en Cons
liluyenles discutieran y redactaran el texto
fie una nueva Carta Magna, promulgada el
5 de febrero de 1917 —basada en mucho
en la liberal de 1857—, que a las garantías
individuales agregó los derechos sociales.

La nueva Ley Suprema, que acotaba el
poder público y los abusos de la autoridad,
definió con gran precisión la forma de go
bierno, basada en una República federal
con división de poderes, la cual dio igual
jerarquía al Ejecutivo., al Legislativo y al Ju
dicial; con ello sé buscó evitar el excesivo
presidencialismo —tentación a la que su
cumbieron los liberales decimonónicos—;
sin embargo, como acoló Daniel Cosío Vi
lle gas, el est i lo personal fie gobernar de los
mandatarios —una vez institucionalizado

el México contemporáneo—, provocó la
omnipresencia y omnipotencia del diri
gente en turno.
De tal suerte que, hasta la fecha, los

gobernantes lian querido hacer que tras
cienda su proyecto político a través de las
reformas constitucionales. Los distintos
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regíme n es p os re vo lucionarios, incluido
la actual administración, han realizado

más de 700 modificaciones al texto origi
nal de los Constituyentes de 1917. Si bien
es cierto que se han sumado o ampliado
más derechos ciudadanos y creado insti
i uciones de alio sentido social, también es
una realidad que se ha vulnerado la idea
federalista 6 imprimido sexenales estilos
personales de gobernar; es decir, cariaseis
años reinventan a este país. El presiden
cialismo mexicano se impone sobre los
otros poderes de la Unión. Nada hace más
daño á la democracia, a la gobernanzá y
al sistema político mismo, que la voluntad
de un solo hombre. Los Estados moder

nos requieren de gobiernos fuertes que
compartan el poder, que alienten la lega
lidad, la pluralidad y respeten el ámbito
de competencia entre quien establece las
políticas públicas, quien legisla en favor
fie las mayorías y quien hace respetar las
leyes con justicia para dar vigencia al Es
tado de derecho.

En opinión del politólogo José Ramón
González Chávez, respecto de las más de
700 reformas a la Carta Magna, "la Consi i
i ución y los valores jurídicos que protegen

principios y normas, que se han corregido
y ampliado con el liempo, han resistido, re
sisten y resistirán los embates,caprichos,
ocurrencias e ignorancia de los sexenios
y las legislaturas53. A 106 años de promul
gada en Querétaro, todavía está vigenteel
marco jurídico que heredamos de la Re
volución Mexicana. ¡Muchas felicidades
Constitución!

Apostilla:
A propósito de leyes y reglamentos, hay
preocupación entre grupos ambientalistas
y detractores de la publicidad exterior por
la posible autorización a la empresa Vía
Verde para, establecer aparentes corredo
res biológicos en las calles de la Ciudad de
México. Llama la atención que se anuncie
una inversión millonaria de mejora eco
lógica que se pretende recuperar con pu
blicidad, ya que la nueva ley en la materia
acola la promoción exlerior por su cieno
de contaminación visual. Esperemos que
las autoridades, que han combatido los
espectaculares, no caigan en el engaño
de mejoras ambientales para inundar la
ciudad con la excesiva y dañina publicidad
exterior.
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Ilraditos
TIENDE PUENTES
Quien se ha dedicado a tender puentes para
fortificar la reactivación económica en la Ciudad
de México es Mauricio Tabe El alcalde en_ Miguel
Hidalgo ha fomentado el diálogo con la iniciativa
privada de manera constante, para muestra está
la ventanilla única digital, habilitada de la mano
de la Cámara de Comercio capitalina (Canaco
CDMX), que preside José de Jesús Rodríguez,
para que los comerciantes de la demarcación
realicen fácilmente cualquier trámite, por lo que
en paralelo se brinda protección y legalidad a
sus procedimientos al evitar el 'coyotaje'. Sobre
el desempeño de Tabe Echartea en la materia,
también destaca £ue posicionó a la alcaldía
entre los^.primeros. lugares de apertu
nuevos negocios, pues cifras de la Secretaría de
Desarrollo Económico local, de Fadlala Akabani,
detectaron mil 315 en 2022, pero no es todo, ya
que al registrar 30 mil nuevas plazas, destacó
como primer lugar en generación de empleos.

ABRAZO DE ACATEMPAN
«Con un abrazo, el cual calificaron de ser el de
Acate mpan.e^ Mier Velazco,
presidente de la Junta de Coordinación Política
(Jucopo), y el presidente de la Mesa. Directiva,
Santiago Creel..limaron.asperezas y.se informó
que los morenistas dejaron de lado la posibilidad
de que se buscara separar del cargo al panista.
Por el bien y la estabilidad de la Cámara de
Diputados, ambos órganos acordaron que se
privilegiará el diálogo, garantizando la unidad,
respeto a la pluralidad y una actuación apegada
a los ordenamientos que rigen la función
legislatiya.

DIA DE LA PIZZA
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•Los mexicanos consumimos una pizza al año
en promedio, a decir del sitio de datos Statista,
lo que se refleja en más de 12 0 .millones de
pizzas convirtiendo al país en el segundo lugar
d .e . c .o n s u m o a n i ve 1 m u ndial, sol a mente por
debajo de Estados Unidos con 650 millones.
En el marco del Día Mundial de la Pizza
cabe recordar que el mercado mexicano está
compuesto por 85 po r ciento de pequeños
establecimientos y pizzerías locales que ofrecen
este alimento y entre las empresas, Domino's
Pizza de Alsea es quien lidera con 7.3 por ciento
del mercado mientras que el resto se divide en
las diferentes marcas, reflejando el gusto de los
consumidores por la pizza del dominó. A decir
de Domino's este año planea acercarse .aún más
a sus consumidores a través de una estrategia
innovadora y apoyada del uso de la tecnología,
aqui destacan que en 2023 actualizarán su
aplicación con el objetivo de facilitar al usuario
finaLsu.uso y.conseguir una.ma^qr penetración
del mercado.
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La hermenéutica
y las antinomias
De acuerdo con la doctrina y los tribunales: fe

derales (ANTINOMIAS O CONFLICTOS DE
LEYES. CRITERIOS DE SOLUCIÓN. Cuarto
Tribuna.! Colegiado. Tesis: I.4o.C.220 C. Tomo
XXXI, febrero dé 2010), cuando das normas
pertenecientes a 1111 mismo sistema jurídico,
que concurren en el ámbito temporal, espa

cial, personal y material de validez, atribuyen consecuen
cias jurídicas disiintas entre sí, y esto impide su aplicación
simultánea, estamos ante, la presencia de una antinomia o
contradicción.

Erente a un caso concreto para el que existe más de tina
opción normativa, es necesario resolver previamente la
antinomia para poder dilucidar la controversia; es decir, se
requiere elegir la norma aplicable, prefiriendo una y pospo
niendo la otra, y ello se logra utilizando alguno de loscriterios
conocidos, entre los quese cuentan: la jerarquía, temporali
dad, especialidad y competencia.

Antes de declarar la existencia de una colisión normativa,
él juzgador debe recurrir a la interpreiación o hermenéutica
jurídica, con el propósito de evitarla o disolverla, pero si 110
se ve falibilidad de solventar la cuest ión fie ese modo, los
métodos o criterios tradicionales de solución deantinomias,
mediante la permanencia de tina deellas y la desaplicación
de laotra, son t res: a) criterio jerárquico (fet'superior derogat
legi inferíori); b) criterio cronológico (lexposterior derogat
legipriori); y c) criterio fie especialidad (/<',< s[><xl¡at¡s derogat
legigemrnli). En la época contemporánea, la doctrina, la ley
y la jurisprudencia, lian incrementado la lista con otros tres
criterios: a) competencia; b) prevalencia; y c) procedimiento.

Si todavía ninguno fie estos corrige el conflict o normativo,
se debe recurrir a otros, siempre y cuando se apeguen a la
objetividad y a la razón; en esta, dirección, se encuentran
los siguientes: a) inclinarse por la norma más favorable a la
libertad fie los sujetos involucrados en el asunto; b) se debe
decidir a cuál fie los dos sujetos es más justo proteger o cuál
de los intereses en conflicto debe prevalecer; c) criterio en el
cual se elige la norma que 1 uteJe. mejor los intereses protegi
dos; y d) criterio basado en la flist ilición entre principios y
reglas, para que prevalezca la norma que cumpla mejor con
alguno o varios principios comunes a las reglas que estén
en conflicto.

Ahora bien, 110 obstante la existencia de una basta línea j 11
risprudencial al respecto, como colofón, considero siguiendo
a Mauricio Beuchol (Hermenéutica analógica y educación),
que en la operación j 1 indica deberíamos aplicar también una
hermenéutica analógica que evite el escollo de la univocidad,
ciertamente ideal, pero inalcanzable, y el dé la equivoeidad,
el relativismo excesivo que amenaza con hundirnos en el
caos, sin olvidar que el denominador común fie la actividad
hermenéutica esde orden epistemológico, pues la "univoci
dad f la equivoeidad, junto con la analogía, son formas fie
significar que se han usado a lo largo de toda la historia de
la filosofía del lenguaje,. (110 obstante ello,) hace falta en la
actualidad una hermenéutica analógica vertebrada con la
noción de la analogía. Es decir, que evite las exageraciones
fiel univocismo y del equivocismo, que son extremos viciosos
y aun peligrosos para el conociiiiienlof ¿O Usted qué opina?

Plancha de quite: "¿Y urdí 11 lógico es el ontológieo: sí se
conoce ta causa, se conoce el efecto. De este modo, se puede
conocer ¡acosa sin acudir o. la. eá:¡)erienciá"Mmvicio Beuchol.
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COLUMNA INVITADA

La informalidad y la
dignidad humana en la
Ciudad de los Derechos

MARÍA
ROSETE

lidio se ha hablarlo del comercio

informal y su ordenamiento en la
Ciudad de México, parlo de recono
cer que es necesario el otilen fiel es
pacio público en i oda. ciudad en vias
de desarrollo. Es necesario garantizar
el derecho a la ciudad fie todas las

personas que convergen en ella; pero, lambién e.s nece
sario hacer una ponderación fie esos derechos, porque
la informalidad y el comercio en el espacio público
existen en países como el nuestro a consecuencia fie las
grandes desigualdades sociales, nadie toma el riesgo de
emprender el comercio en la calle por gusto.

¿Puede un comerciante informal hablar de trabajo
y fie dignidad en su trabajo?

Mi historia es una.de tantas en la que nos fue negada
la oportunidad de acceder a un empleo formal, ya lo
he dicho ailf.es, salí a la calle derivado de la necesidad
fie. subsistir, de llevar comida a la mesa de mis hijos.
El viejo régimen, segmento y clasifico esia sociedad,
le negó a quienes nacimos y crecimos en condiciones
adversas la oportunidad de vivir dignamente, cons
truyeron políticas públicas sobre. las espaldas fie. los
menos favorecidos y la informalidad creció, el comercio
se convirtió eñt onces en una forma digna de sobrevivir
al sistema económico y patriarcal que por años nos
i uvo relegados.

Eos comerciantes de la Cuauhlémoc salimos a la ca

lle para caminar junto al hoy presidente de la República
Andrés Manuel Eópez Obrador, porque creímos en la

transformación, creímos en el gobierno fiel pueblo del
que hoy nossentimos parle. Por primera vez en la histo
ria de nuestro país,fuimos escuchados y dejamos deser
silenciados. La Cuarta Transformación es una realidad

en México y en la Ciudad de México somos goberna
dos por una mujer que lia puesto ai centro de todo su
trabajo a las personas y su dignidad humana, Claudia
Sheinbaum ha hecho de nuestra ciudad la ciudad de

los derechos; sin embargo, los esfuerzos por hacer a ún
son bastantes cuando de comercio informal se trata.

Ea Oír ha hecho recomendaciones a México para
atender el tema fie la informalidad y, según flatos de
la Organización Mujeres en Empleo Informal Globali
zando y Organizando (por sus siglas en inglés WIEGO),
derivado fie un estudio en algunas ciudades del mun
do, entre ellas la CDMX, durante la pandemia por CO
VII) I!) los ingresos fie las personasen la informalidad
disminuyeron en un 36%, esto significa que además de
aportar el 60% del PIB al país, somos también Lino de
los sectores más resilientes, porque ant e la adversidad
hemos logrado salir adelante y nos estamos reponien
do dé la crisis que la pandemia trajo consigo.

El ordenamiento es necesario e impostergable; pero,
no puede ciarse sin una política pública que acompa
ñe a las personas y Ies de alternativas viables que les
permitan seguir generando ingresos para el sustento
de sus hogares, sociedad y gobierno, fleten seguir ira
bajando fie manera conjunta hasta que la dignidad se
haga cosí umbre.
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COLUMNA INVITADA

Requiem por Turquía

LUIS ALBERTO
MONTEAGUDO
OCHOA

1 Santo Imperio de Oriente, con capital en Constantinopla, fue
la Sede del imperio bifurcado como las dos cabezas del águila
que contemplan las direcciones respectivas del Atlántico y el
Mar Negro. Bizancio, guardaría siglos después del derrumbe
occidental, los tesoros de una helenización que poblaría las
costas anaudias. I I griego sé fundió en él Bosforo y los Pro
pileos, no solamente, presenciaron la magnificencia de, los

Paleólogo que sucumbieron ante el poderío otomano: vieron alzarse la
media luna donde siempre, en Santa Sofía, se ostentó la cruz que por siglos
guareció las tranquilas aguas del mar de Mármara.
Estambul sería la capital turcootomana, con los osmaníes en el trono.

Los guardianes de la tumba del profeta.,de Tierra Santa y la dorada cúpu
la cercana ai Templo de Salomón. Estambul, también llegaría cercana a.
Vierta durante el siglo diecisiete, y si bien no logró derrumbar al imperio
cristianísimo de los Hahsburgo, a través de Su cultura, el delicioso aroma,
del café haría sucumbir a las enciclopédicas almas de la ilustración, que
a la par estudiaban a. Newton y leían a Kant, en su expendios vieneses la
crema innata iluminista leía en voz alta los periódicos donde acudían los
analfabetos, á enterarse lo mismo de las glorias del imperio, que de la vida,
cultural de un continente que construiría los principios analíiicos de la
ciencia moderna.

Turquía se nos transformó en el café que tanto nos ha cautivado con esos
postres denueces y pistaches, más allá de los mitosen sus harenes palaciegos
que engalanarán en Serrallo mozart iano, se hizo parte de nuestra culi ura que
si bien jamás olvida a la bizanlina Sania Sabiduría, tampoco porlrá negar que
la culi ura otomana se asentaría de la tierra de ios Balcanes, y aún Rumania y
Bulgaria conformarían el universo plural, rico como sus mosaicos, aromático
como sus vapóresele olor a jazmín y mirra, qué consagran la amplitud de un
mundo que no mcomprende sin la grandiosahisloria de la lierra olomana.

La historia se redacta no al gusto de los particulares,
los que pensamos en griego, también reconocemos
el patrimonio iclentitario donde las viejas tierras de
Eolia y Jonia,_ conjunto a las batallas de Alejandro
(Gaugamela, Ixos...), se encuentran en esa península.
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ahora azotada por la violencia de una tierra temblante.
Amor a la hisloria, reconocimiento a la lierra y solidaridad con los lasti

mados por la violencia de los terremotos que han hecho sembrar a Anatolia
con la vieja tierra de Aniioquia, la ael ual Siria. Como mexicano sobreviviente
ríe los terremotos de una tierra famosa por sus tragedias telúricas, no rlejo
de conmoverme con la desdicha de ese pueblo heredero ríe un patrimonio
que a todos los ciudadanos nos debe comprometer a cuidar en medio de la
desgracia.

Catedrático de la Universidad del Pedregal.
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POSTIGO

Nota roja o política

JOSÉ
GARCÍA
SÁNCHEZ

La nota roja se convirtió en nota política, porque los políticos fueron
descubiertos como delincuentes.; Los mexicanos no advertimos
en qué momento la información política se convirtió en nota poli
ciaca, aunque siempre est uvo latente esa mudanza que pasó de la
última página de los diarios a la primera plana. La deshonestidad
de los protagonistas de las administraciones públicas nunca fue
noticia desconocida, pero lo sorpresivo fue que poco a poco esos

funcionarios públicos emergieran de la corrupción con nombré y apellido y,
algunas veces, con cárcel.
La información política estuvo en los medios muy alejada de la nota

roja, pero en la realidad se peleaban acciones y actividades. La sociedad
entre delincuentes, funcionarios públicos y uno que otro empresario, mos
traron una mafia que anteriormente exhibía sus tentáculos por separado,
en bandos donde los medios fie información no estaban exentos. De ahí el

silencio que parecía eterno.
Los medios tenían un papel muy importante dentro de la mafia de los

delincuentes de cuello blanco, que consistía, en ocultar los sucios negocios
que hacían unos y otros con el dinero del pueblo, en negocios donde la
sociedad lomaba entonces el nombre de complicidad.

Así, hubo diarios que tenían para su protección guardaespaldas pertenecien
tes a la entonces PGR, que pagábamos todos los mexicanos, y quese dedicaban
a cuidar a sus directivos y propietarios, que. en realidad eran adoptados como
mozos,choferes, mandadero® y hasta lustradores de zapatos.
Los medios que nacieron el siglo pasado, en su mayoría, callaban a cambio

de un subsidio muy alto, desde luego, eran los primeros en celebrar el retiro
de subsidios al campo, a la educación y a la salud. Por eso la nota roja le ganó
espacios a la información política,eran precisamente los funcionarios públicos
los que perpetraban los delitos más crueles contra la población y los diarios
guardaban silencio a cambio de las migajas que los millonarios negocios entre
funcionarios públicos y oportunistas concretaba con el dinero del pueblo.
Los delitos de los funcionarios públicos siempre existieron, lo siguen ha

cienda aunqueigrt menor medida; ^monees, que no tíos extrañe que hablar
de política es hablar de delincuentes y hablar de delincuentes es hablar de
políticos. Estaba de por medio la. nota, a veces roja.
La concentración de medios alrededor del juicio de García Luna, sigue

imponiendo silencios e indiscreciones, en un mundo donde caria quien cree
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en lo que quiere. Si un medio es señalado con los atributos suficientes para
perder su credibilidad, tiene seguidores fieles que entre consigna y costumbre
sigue alimentando su ración de realidad de ellos. Lo mismo sucede con los
comunicadores que ai autodenominarse líderes de opinión, mintieron para
favorecer intereses.
Ln este ambiente la mentira no era síntoma de. mitomanía, sino expresión

velada de intereses turbios en la administración pública,
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NIEGAN LICENCIA
•Con 23 votos a i. favordel PAN J"del PRI;__y_27_en_
5::.r.'.! 111 C) V: ^ * r A 5:^ ! (P. I.1. í ^ _.C. ) A C1 f:'
ciudad

^ocli|rich y _la^cycotuaj
t,)1)\o^^AiAr^J^r^ ^uc Aí)me m;()lesla sií suplente,_
Al respecto el diputado Carlos Cervantes
Godoy, señaló que la solicilud "'no cumple con lo
establecido en el artículo 11 del Reglamento del
Congreso", que; señala jas .causas bajo las cu^^
se puede solicitar la licencia y recordó que en
?.''riÍA !?. L ^A. 11 ^ Afr' ^ V:']. ^ A1. Xfe f ). ' ? IX
solicitud a alcaldes y diputados precisamente por
A'^AAIAU^AlJAAA'AIAAA.AÁAAAAAAAA^MAAAAAA^AAAAÍAU^AAAAL
c'^sabogar trámdesanleautAAi íl«A1 I1c'ÁA'i'A•
I^lJÁPiUAclAA!f:lIAXj:MÍ^^('llíÁ^AA^^r^AÍ^(Á
que 1 aso 1 ic \\ üj era ¿ erec lio d el d i p u t a do v q va AA
era para "hacer ese tfoo de tramites de manera
I^E^sable j"deXrente.".
RESPETAR COMERCIANTES
^Nuí?AAAAAA!??AXepX Congreso dela.Ciudad le envió

Sandra Cuevas, en es
"respetar el derecho al^trabajo^as^mmo^
X A A aIa AAAAt A »A 1 AAA AA) a .'.A As. a! A las personas
comerciantes de mercados.p.iÁb^cos_y_mercados_
móviles, en su modalidad de tianguis, bazares
y complementarios". El punto de acuerdo
l)rA^AOAA^(Ai)A)AJ.A_AIPAAyiA!A^!?AAA"!AlJlA,c,Aíiítí_
solicita a la alcaldesa a realizar mesas de trabglo
AA,!AlAAAJA)AAÁhAAAAAAAA?AAAAAAAi!AALCAAJAAAAkAíÁA?íA
"de.los_39^.mercados .pú.blicps.j..^ercadps_móyües_
A! A A!^AA1; Al.v A11^!.^ÍA^ÁAÁÍA? AA AAl Á'Á AAAAlcA .0: l.^.A AIA^A.AAA'AA
.AÍ.ñÁ.ÍAÍorme del^. seguimientoa..las.prpbleAnáticas
planteadas. Además, se conmina a la funcionaría
^."Ae^a.A.las accip.nes_de_a^resión^_a¿usp__de__
^AAlPAM^.c^Aorsióiiy..violencia".en contra de ese
gremio.
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CONSULTAN CONCEPTOS
•Las Comisionesde._|^u'ri.tp_s. ConsJLitucionaje^_
c! 5A X J rA (rAA A: if ) D A.l <r.l ' ^ AA ^ A1. A A A) U'A A]AA. ' 'AA A;A1 AAA A^. ^A A A1.
'Aí[AA^ALOAAkArAA!AÍ.Co!AfcrA^AAl(AjA_.CÁlA¿XAA[AA.
reunieron con Patricio Carczzana, funcionario
A! AA ! JAAAÍ A íA.VA kc A A! 5A Í^XA'íaaaaa AA AA _^'AA. . !A\ . c í XAí,^ j.AA.JA AA
cpnocer.eX.avance.deXprpceso.de_ejabpración deX.
Programa General de Ordenamiento Territorial
$í,del Plan General de ÓesaArpllp,.aM.cpnop su
opinión sobre la iniciativa para desaparecer el
concepto de sudo ruraX..SpbreLÍ§..inciuietud de
realizar otra consulta en caso

AXUAAlO.ar AXCAAO^Al^LAAAALAaX.C^A^/^^^n^^Mr^XP..
A5AAAÁAA XA A AXAAAA "AAA AA Al AAÁ AA _ Al AA AAASÁ i?A X A _ AA A'MAAAAA AAAA_ kAA^ _
válidos para plantear la realización de una nueva
cpnsuXta por'pue eso .implicaría un. .documento
AAAAAA AXI AAA IAAA ?A1 AA^i AA ??_ Al ArA ^A AAAAi AA X XA!. A?AA. AÍAA Í.AA AAÁ ÍA. Al AA XA! A? A A
la P§AAÁAÁP3cióii..actual".
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SEPA LA BOLA

Aspirantes para el 2024

CLAUDIA
BOLAÑOS

Así como los aspirantes presidenciales, los que quieren
conlender por la capital del país en 2024, también han
comenzado a hacer su ira bajo para que su nombre.esté
impreso en las bolelas electorales.
Por el PR1 son ires los que han levantado la mano:

los diputados federales Xavier González Zirióm Cynihia
López Castro y el alcalde de Cuajimalpa, Adrián Rubal

cava, más los que se acumulen.
Sin embargo, González Zirión, también buscaría que Movimiento Ciu

dadano, partido al que cree convencer si es,él el candidato,se sume a un
gran acuerdo, para formar el primer gobierno de coalición en la Ciudad
de México.

Eso permitiría tener un gobierno verdaderamente eficiente, en donde
las decisiones sean solamente medidas cu el beneficio de los ciudadanos,

con el 50 por ciento «Je las posiciones para los diversos partidos que par
ticipen la coalición de forma perfectamente proporcional a los votos con
los que colaboren para lograr su triunfo, contempla.
El otro 25 por ciento sería para miembros de la sociedad civil, los más

prominentes y especializados en cada uno de sús rubros, y 25 por ciento
quedaría para selección del Jefe de. Gobierno, en este caso él.
Dice que no tiene cola que le pisen, ni averiguación previa u oculia.
Antes tendremos que ver si el PAN, partido que sigla, hace posible que

haya reglas claras y una forma para llegar al candidato ideal que cuente
con el apoyo de todas las fuerzas políticas e incluso los miembros de la
sociedad civil.

EBRARD SUMA APOYOS
tifia de los aspira.ni es presidenciales de Morena que ta.m bién va sumando
apoyos de manera abierta, es Marcelo Ebrard.
En Puebla ciudadanos convocaron en municipios cabecera en la enti

dad, a 16 conferencias de prensa simultáneas para anunciar su apoyo al
canciller en sus aspiraciones por suplir a Andrés Manuel López Obrador.
Exigen, además de piso parejo en la contienda, que las encuestas se

abran a toda la Ciudadanía y a mexicanos en el extranjero y la renuncia a
los cargos públicos en julio.
Eso sería ideal para dar igualdad a la contienda.
A los ciudadanos también los acompañaron varios diputados federales,

entre los que destacan Juan Carlos Natale, Tony Nal ale, Julieta Vences ?
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Miguel Carrillo.

Y Sepa La Hola... pero la Suprema Corte de Justicia de la. Nación (SCJN)
vive una nuevaelapa en la que quedó atrás la complacencia, el mediatismo
y el aplauso por coincidencia ideológica.
La ministra Norma Piña ha posicionado su figura en muy poco tiempo,

sin duda, con la exposición de una figura, independiente > autónoma que
con ella, ya caracteriza al Poder Judicial de la Eederación.

Su designación como titular del Alto Tribunal no obedece en lo m|s
mínimo a la figura del Ejecutivo, se mantuvo al margen fie la decisión,
sino que sé trató de un acto interno con absoluta libertad y autogobierno.
El proceso quedó blindado y surgió el sentir real de los ministros que

tomaron la decisión fie no repetir una presidencia individualista, alejada
del espíritu jurídico y preocupada más por el relumbrón mediático,se dice.
Por esa razón, se podría decir que la ministra Piña ha actuado con

absoluto respeto e independencia a sus pares de los otros dos Poderes
de la Unión.

El no levantarse ante el Presidente Obrador en el evento del 106 ani
versario de la promulgación de la Constitución Mexicana, puede leerse de
distintas maneras, pero una de ellas que poco se ha señalado es la etiqueta
política que no obliga a que una mujer se ponga de pie al saludar a uno
fie sus pares, y más siendo varón.

•Periodista.

Exservidora pública con conocimientos en Ciudad, temas de Seguridad,
Electoral, Transparencia, Protección de Datos Personales y Derechos

Humanos.
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Se enojaron los de Afore Azteca
Ayax Carranza Segura. Director General de Comunica
ción Institucional Banco Azteca y Azteca Servicios Fi
nancieros, nos confirma que fueron frenados por la Su
prema Corte de Iusticia de la Nación, pero quiere hacer su
interpretación de los hechos.

"Me refiero al texto "La SCIN frenó a Afore Azteca"

firmado por su colega Hiroshl Takahashi. publicado en la
edición impresa y digital de El Sol de México el pasado
viernes 3 de febrero", dice la misiva en tono de aclaración
que envía a mi jefa Martha llamos, la directora general
editorial de la Organización Editorial Mexicana (OEM).
"Consideramos necesario realizar precisiones a fin de
evitar Inexactitudes y que el lector pueda tener así mayor
comprensión respecto de las causas de fondo que se diri
men en los tribunales referentes al Sistema de Ahorro

para el Retiro".
En este espacio le contamos que después de un proce

so de más de un año, la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, ya presidida por la ministra Norma Lucia Pina,
decidió poner fin al pleito que mantenían la Afore Azteca,
por supuesto de Banco Azteca, con la Comisión Nacional
del Sistema del Ahorro para el Retiro, de Iván Pliego Mo
reno. A detalle, por allá de diciembre de 2021, la afore
consiguió un amparo contra lo establecido en el artículo
37 de la Ley del Sistemas de Ahorro para el Retiro que
topaba su comisión en 057 por ciento, impidiéndole así
cobrar a la empresa una comisión de 0.83 por ciento a sus
casi 16 millones de trabajadores registrados, como había
planeado hacer para el año siguiente, el 2022.

Para que quede más claro: Afore Azteca quería cobrar
0.83 por ciento de comisión durante el 2022, pero ía Con

sar los frenó. Pero ellos no se dejaron. Comenzaron a pe
lear. De inmediato, la Consar protestó e interpuso una
queja ante el Consejo de la Judicatura Federal contra di
cho amparo, lo que derivó en la disputa que escaló hasta
el máximo tribunal del país y que, según se resolvió ya,
obligará a Afore Azteca no sólo a acoplarse a los montos
máximos establecidos en la Ley del SAR. sino que permi
te a 1a Consar multar a la institución financiera.

"Del artículo citado se desprende que el tema que más le
interesa al autor es el proceso de defensa legal interpuesto
por Afore Azteca en contra del establecimiento del tope en
comisiones", dice Ayax Carranza .Segura, muy seguro de co
nocer nuestras intenciones. "No obstante, consideramos

equivocado su enfoque sobre el estado procesal del mismo,
y que simplifica en exceso cuando explica que Afore Azteca
se defiende, puesto que pretendía cobrar más comisión que
aquella instruida por la Consar".

Después de decir que abordamos de forma superficial
el tema, el vocero argumenta que disminuir las comisio
nes de forma abrupta, sin consideración al tamaño de las
empresas y al tipo de trabajadores que atienden, pone en
desventaja competitiva a las Afores que, como Afore Az
teca, atienden a segmentos de trabajadores en Jugares
alejados y de menores saldos ya que, por definición, esto
requiere un gasto más elevado. "Esta medida, y la forma
en que se implemento, destruye la competencia en detri
mento, sobre todo, de los trabajadores con condiciones de
mayor precariedad. Este es, en esencia, el argumento de
fondo que expone Afore Azteca en su defensa jurídica".

Que tienen que cobrar más, porque es por el bien de
los trabajadores, es otra lectura superficial tal vez de la
perspectiva que defienden los de Azteca.
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Compra de Banamexnada en firme, Larrea
lleva mano, Becker al quite y varias semanas más
A más de un año de que lañe Fraser, mandarrias
de Citi anunciara la venta de Banamex, se ha
dicho casi todo de dicha operación y del mo
mento elegido para realizarla.

Muchos interesados evaluaron, afilaron el
lápiz y decidieron salir, caso Santander de Ana
Botín. Banco Azteca de Ricardo Salinas, Inbur
sa de Carlos Slim y Banorte de Carlos Hank
González.

Aunque se conjeturó que la transacción po
dría cenarse en diciembre, lo cierto es no hay
fecha. Y es que esos procesos son complicados y
deben prolongarse el tiempo que sea necesario.

Hay quien dice que viene la Convención
Bancaria en marzo y que ahí se anunciará. Difí
cil pensar que a Citi deba enmarcar un asunto
financiero en una fecha específica.

Cierto Fraser recién visitó México y se en
trevistó con Andrés Manuel López Obrador. El
tema de la venta se tocó y quizá hasta hubo
cierto compromiso de la ejecutiva de informar
de inmediato, aunque Citi por ser una empresa
pública debe hacerlo primero al mercado, a
riesgo de violaciones.

Es el mismo caso para lo que hace a la reu
nión plenaria de consejo de Banamex a reali
zarse pronto y que encabezará Manuel Romo.
Vienen todos los consejeros del país. Otra opor
tunidad inmejorable, pero tampoco es el caso.

Expertos estiman que el cierre todavía es
cuestión de varias semanas. Si todo marcha,
quizá se pueda anunciar en marzo, pero tam
bién podria correrse a abril. No hay nada escrito.

Lo que es un hecho es que Germán Larrea de
Grupo México lleva mano en el orden de los ne
gociadores, quizá porque ofreció más, pero

tampoco es suficiente para dar por hecho nada,
hasta que no se firme un contrato.

Eso si, en caso de que Citi no pueda concre
tar, entonces podría voltear a ver a Daniel Be
cker de Mifel, quien se apoya en Martín Wer
ner y algunos fondos como Apollo y Blacksto
ne. Otra alternativa sería un IPO que quienes
saben, no venconaltasprobabilidades.

Así que nada en firme.

INFLACIÓN REBELDE, MÁS DE UNA
CAUSA Y ANUAL MAYOR A 5.10%

Ayer Banxico de Victoria Rodríguez sorpren
dió con un alza de 50 puntos base a las tasas
que llegaron al 11%. Los analistas consideraban
que sólo serían 25 puntos base, pero se desco
nocía que la inflación de enero aumentarla
7.91% y peor aún la subyacente 8.45%. Ali
mentos traen un aumento anual del 14%, frutas
y verduras 10%, tarifas 5.7%. El GCMA reportó
que el huevo se ha incrementado 20%, leche
12%, carne de res 19%. luán Carlos Anaya expli
có que en enero es tradicional que lasempresas
repercutan toda el alza de sus costos. Algo con
tinuará este mes, con cierta mejora en marzo y
sobre todo abril. Obvio también influye el ac
cionar de acaparadores, los altos márgenes del
comercio, y los derechos de piso. Seguro la tasa
anual esperada del 5.10% para el año se revisa
rá. Inflación rebelde.

TASAS HASTA12% A FIN DE AÑO,
ESTIMA SCOT1ABANK

También ayer, los analistas comenzaron a elevar
sus expectativas para las tasas, cuya tendencia
al alza inició en junio del 202L Desde entonces
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esa variable selia incrementado 700 puntos ba
sey aún asila espiral inflacionaria no cede. Aho
ra se hable de alcanzar a fin de año un nivel de

11.75% y hasta 12%. Es el caso del equipo econó
mico de Scotiabank que lleva Eduardo Suárez.

PRESIÓN A BIDEN EN EU VS CÁRTELES
POR INNACCIÓN DEMEXICO
Presión a tope contra los cárteles mexicanos en
EU, por el avance de la introducción de drogas

sintéticas que cada vez genera más muertos.
En una carta dirigida a loe Biden y el secretario
de Estado Antony Blinken del 8 de feltrero,
nueve procuradores encabezados por lason
Miyaresde Virginia exigena sugobierno accio
nes decisivas para detener el perjudicial accio
nar de esos grupos criminales, ante la "inac
ción", dice, del gobierno de Andrés Manuel Ló
pez Obrador.
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LA EXTRADICIÓN DE OVIDIO
En el gabinete de seguridad ca

da vez se habla menos de la

petición para extraditar a Ovi
dio "El Ratón" a Estados Uni

dos y más de cómo van a po
der construir el fondo de las acusaciones

que tienen al hijo de El Chapo Guzmán
atado en tierras aztecas al menos en lo que
termina este sexenio. Así es, la orden de
aprehensión que apareció días después de
la detención por crímenes relacionados
con narcotráfico y portación de armas de
fuego para uso exclusivo de las fuerzas ar
madas es una prioridad para la 4T con el
ñn de poderlo mantener preso en ei penal
de máxima seguridad del Al Aplano, de otra
forma, se les va a Estados Unidos.
Pues en el Senado Ricardo

Monreal y los coordinadores
de los grupos parlamentarios
recibieron a los consejeros y
técnicos del INE para escu

char sus inquietudes y planteamientos so
bre la institución. Lo bueno solo hablaron

los técnicos con siete presentaciones de lo
que hacen en las elecciones: cadena de
custodia, de los paquetes, la vigilancia y
seguridad, las mesas, los funcionarios, la
autoridad y los consejeros electorales no
pidieron que se modifique la legislación,
porque saben que para concluir con la re
forma solo falta aprobar la "cláusula de vi
da. Por lo pronto, la próxima semana las
comisiones convocarán a sesiones para

dictaminar el artículo 12 y después lo pre
sentarán ai pleno.
La Secretaria de Desarrollo Eco

nómico de la CDMX, de Fadlala

Akabani, registró a la Miguel
Hidalgo entre las primeras tres
alcaldías en cuanto apertura de

nuevos negocios con un crecimiento del
casi el 10% por mil 3E nuevas unidades
económicas; y son la número uno en ge
neración de empleo con 30 mil nuevas
plazas de trabajo, lo que significa que en
la CDMX uno de cada cuatro empleos se
generan en las tierras de Miguel Tabe. Por
cierto, el panista se reunió con la Canaco
CDMX, de losé de lesús Rodríguez, para
hacer alianza y crear una ventanilla única
digital que sirva de herramienta para que
los comerciantes asentados legalmente
hagan trámites y permisos fácilmente y
asi cerrar el paso a los coyotes.
PD: Si Alejandro Moreno, presi

den Le del PRI, y Miguel Ángel
Osorio Chong, senador del PRI
y su gran adversario dentro del
partido, finalmente se ponen

de acuerdo, habrá gratas sorpresas para el
instituto político en el Estado de México que
el hidalguense conoce bien y fue, de hecho,
quien le ganó a Delfina Gómez la anterior.
Ojo, Osorio Chong fue quien comandó las
huestes de Enrique Peña Nieto y Alfredo del
Mazo en un momento de gran popularidad
de AMLO la duda es ¿Podría repetir la dosis?
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SIN PROTOCOLO
ENCUESTAS AL MEJOR POSTOR
JOELSAUCEDO

Conforme avanza el tiempo arrecia la guerra
de encuestas, que como negocio que son es
tán al servicio del mejor postor.

Y aunque sirven de termómetro para me
dir la aceptación de los políticos que aspiran

a un cargo de representación, son factibles de manipula
ción. Asi es como se entiende que personajes de poco o
nulo conocimiento, se apuntan para figurar en los son
deos. Son infinidad de casas encuestadoras que se dedi
can a difundir sondeos y suelen confundir al electorado.

Por eso cuando se celebran elecciones hay sorpresas
en los resultados, porque el día de los comicios es la ver
dadera encuesta. El ejemplo más claro es el uso despro
porcionado de los sondeos por el Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador.

Siempre ha dicho que su popularidad ronda en una
aceptación del 70%, pero no indica qué casa encuestado
ra le da ese puntaje. Incluso ha presumido a los cuatro
vientos que es el segtmdo Presidente más popular del
mundo. Pero siempre ha dicho que "tiene otros datos",
aunque buena parte de las encuestadoras serias le otor
gan poco más del 50°/o de aceptación.

Otro ejemplo de las sorpresas que dan las encuestas,
fue la elección de 2021 en la Ciudad de México.

Nadie se hubieraimaginado que, como resultado de
los primeros tres años del gobierno de Morena en la capi
tal, tuviesen una drástica pérdida en nueve alcaldías de
16. La conclusión de esa jornada electoral arroja que, sí en
aquella ocasión se hubiese votado por jefe de gobierno,
Morena habría perdido.

Sí, efectivamente, las encuestas serias suelen mostrar
la tendencia del voto hacia tal o cual partido y generar
percepción. V eso es lo que sucede actualmente. En los
hechos nada está escrito. Todo empieza a cobrar forma
cuando arranca el proceso electoral.

Será a partir de septiembre, cuando de manera oficial
iniciará el proceso 20232024 que concluirá con la reno
vación de la Presidencia y el Congreso de la Unión.

Es evidente que la adelantada sucesión en Morena
pone de relieve a sus aspirantes que han actuado con
falta de respeto a las leyes.

La Alianza Va Por México, también cuenta con una
larga lista de aspirantes de los tres partidos PAN, PRI y
PRD. Están en la ruta de definir mecanismos.

En donde hay claridad es entre los partidos de la Ciu
dad de México que encabezan la presidenta Nora Arias
del PRD, Andrés Atayde del PAN e Israel Betanzos del
PRI. Este jueves iniciaron las pláticas para definir el me
canismo de elección de los mejores perfiles, que deben
tener la característica del buen servicio con honestidad y
eficacia.

Así está el ambiente político electoral.
PROSPECCION...E1 presidente del Tribunal Federal de

Justicia Administrativa (TFJA), Guillermo Vallsdesignó a
Oralia Luna Vargas, directora general de Comunicación
Social. La cuestión es que a escasos días de asumir el
cargo en esa área se cometieron pifias que van en contra
de la imagen de una institución con 86 años de impartir
máxima justicia en el país.
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Los envidiosos critican
los autos RollsRoyce
del Canelo Álvarez
Todos se ponen verdes de envidia cuando ven a Saúl,
el Canelo Álvarez presumiendo su avión privado y
sus carros de marca y le reclaman que un carrito de
paletas tiene cuatro llantas igual que sus RollsRoyce
y que aunque él tiene 1000 trajes de marca que com
binan el color del saco con el color del carro, final
mente y al igual que "los de a pie" él solo se puede
poner un traje a la vez.

En una cosa tienen razón, en que, desafortunada
mente aunque tengas un carro que cuesta millones de
dólares igual truenan las llanta de su Ferrari cuando
pasan los baches de los que se robaron la coladera y
aunque sea millonario y ya no se da "baños de pueblo
con la raza", no lo van a enterrar con todo su dinero ni
con sus zapatos de marca y aunque tenga muchas na
nas para cuidar a sus hijos, ellas no tienen certificado
de Harvard ni doctorado en niños y sólo pueden hacer
lo mismo que cualquier mamá de vecindad, tenerlos
bien bañaditos.

EL CONTRATO PRENUPCIAL
DE TOMMY MOTTOLA Y THALÍA
Tommy Mottola y Thalía se quejan amargamente de
todos los que los critican en Instagram diciendo que
son robots babosos. Con todo cariño les queremos re
cordar que los mediocres de los que ellos hablan, son
los que los leen porque los premios Nobel no ven Ins
tagram.

Lo que sí es cierto es que en 20 años de casados ni
Tommy Mottola ni Thalia han dado de qué hablar.
Cuando ella lo conoció era el soltero codiciado, el que
logró que su ex mujer Mariah Carey vendiera más
discos que los Beatles, el que destruyó a Michael Ja
ckson. el que lanzó a nivel internacional a Shakira y a
Ricky Martin, el rey del mundo para los cantantes, y
Thalía bien abusada se lo supo pescar, amarrarlo y
retenerlo.

Su contrato prenupcial es que todo lo que hagan a
partir de su matrimonio es 50 y SO, y durante ese
tiempo despidieron a Tommy de Sony y su liquida
ción fue de 70 millones de dólares según Mítzy y si
ves ese acuerdo económico es obvio que Mottola no
va a ir a buscar lo que no se le ha perdido y ni por
casualidad ni por interés en otra les conviene sepa
rarse ni desestabillzar su matrimonio y otra más divi
na y brillante que Thalía no se la vuelve a encontrar.

LA APELACIÓN DE PABLO LYLE
PIDE QUE LO DEJEN EN LIBERTAD
Ya dijeron los abogados de Pablo Lyle que su apela
ción se basa en que lo dejen en libertad, ya que es
inocente y no es un mal hombre.

Finalmente tampoco lo condenaron a 25 años en
cerrado en prisión. Y en cinco años puede escribir su
vida, estudiar una carrera y salir a dar conferencias
sobre lo que no debe hacer uno cuando tiene un ata
que de cólera.
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PODER CIUDADANO
URGE UNA NUEVA LEY DE
PROPIEDAD EN CONDOMINIO

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Legislatura tras legislatura
en la Ciudad de México, un
gran pendiente que nos
quedan siempre a deber
los diputados, y más ahora

que ya tenemos un Congreso Local,
es legislar una verdadera ley que
proteja a todos los vecinos y condo
minos que vivimos en esta gran urbe.

Por ejemplo, con cifras del INEGI.
en la CDMX existen más de 12 mil

conjuntos habitacionales, de los cua
les, más del 70% no están protocoli
zados ante la autoridad. ¡Se imagina
las enormes lagunas y vacíos legales
con los que convivimos diariamente
con nuestros vecinos!

El registro y regulación de las uni
dades habitacionales no solo es ne

cesario, sino urgente, pues adicío
nalmente existen ahora desarrolla

doras y constructores, que no les In
teresa que las viviendas cuenten con
las condiciones óptimas y dignas pa
ra que los vecinos las habitemos
apropiadamente.

Pese a la urgencia e importancia,

nuevamente los diputados sin con
sultar a los vecinos, prefieren seguir
en su zona de confort, y simulan fo
ros "abiertos" para legislar lo que
ellos equivocadamente creen que
nos representa.

Como ejemplo, armaron esta se
mana los "Diálogos Ciudadanos. Ha
cia una Ley de Condominio para la
Ciudad de México", en el cual, Dipu
tados de Morena en el Congreso local,
expusieron la preparación de un pa
quete de iniciativas de ley en materia
condominal, que ya se encuentra en
análisis y dictaminacíón en la Comi
sión de Vivienda, con el objetivo de
fortalecer a la Procuraduría Social.

¿A alguien le llegó la invitación, o
más aún, fue partícipe del dichoso
foro?

Para quienes sí fueron invitados,
como la Titular de la Procuraduría

Social, la famosa PROSOC, dijo Clau
dia Galaviz, la actual Procuradora:

"No podemos seguir siendo iui or
ganismo sin facultades ejecutorias, li
mitando sus tareas a la conciliación

entre las partes, o bien dejando a salvo
los derechos para que los ejerzan ante
otras instancias", es decir, lo mismito
que les hemos escuchado por lo me
nos, a los últimos cuatro procuradores.

Sin descubrir el hilo negro, todos
sabemos cuáles son los principales
problemas de los vecinos y los he
mos escrito aquí ya varias veces:
morosidad, ruido, invasión de áreas
comunes, administradores corrup
tos. especulación en los precios de
los suelos, abandono de las vivien
das en alquiler, y la gentríficación,
entre otros.

O empezando porque ni siquiera
la policía o las autoridades de las al
caldías pueden ingresar a los predios
sin la autorización del condómino

porque son privados, ¿cómo pode
mos entonces solucionar los conflic
tos vecinales?

O el problema de moda, el AIR
BNB, que no está regulado ni regla
mentado y que la jefa de Gobierno,
Claudia Shelnbaum, un día anuncia
un acuerdo con esta plataforma, y al
día siguiente el Presidente López
Obrador dice que no permitirá la es
peculación, usura y lucro en las vi
viendas de nuestra ciudad, ¿con que
versión nos quedamos? Pero no, los
diputados de Morena y la PROSOC
están con su propia agenda, que, se
gún ellos, es el "cártel inmobiliario".
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• Santiago Creel estaba listo para la estocada, pero
salió indultado. Ignacio Miel, presidente de la Jucopo,
organizó toda la corrida de toros para cobrarle que
impidió, la semana pasada, el ingreso de una escolta
militar con armas. Al final, cual torero, el morenista
reconoció la bravura del panista y terminaron en un
abrazo de Acatempan... si estaba tan llano el piso,
¿para qué tanto brinco?

• Alejandro Moreno y Miguel Ángel Osorio Chong
también emularon a Creel y Mier. Los priistas lleva
ban meses de choques hasta este martes en que se
reunieron para su propio "abrazo de Acatempan" en
la sede nacional del PRI. Así que todo parece indi
car que el mes del amor y la amistad está rindiendo
frutos... en la política. A ver cuánto les dura el amor,
antes de que se vuelvan a lanzar las cazuelas.

• Norma Lucía Piña, presidenta de la Corte, extendió
su mano y, sonrisa de por medio, saludó al presidente
Andrés Manuel López Obrador en el marco de la Mar
cha de la Lealtad. Desde el 5 de febrero, cuando la mi
nistra no se levantó de su silla a la llegada de AMLO
en la ceremonia de aniversario de la Constitución,
ha corrido toda suerte de interpretaciones y sesudos
análisis. Al final, aunque de lejitos, se saludaron.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Iucvos de reconciliaciones
Ayer fue un buen día para la política.

De diálogo, de acuerdos y de abrazos.
EN EL PRI
En el Partido Revolucionario Institucional (PRI) Miguel Angel Osorio
ClmnjJ se reunió con Alejandro Moreno Cárdenas, en la sede del partido.

Acordaron trabajar por la unidad y en coordinación para enfrentar los
embates del gobierno federal, de Movimiento Regeneración Nacional
(Morena) y sus intentos por acabar con la democracia y las instituciones.

Después hubo una reunión de todos los senadores con el dirigente.
Al final, un mensaje en el que se reveló que Osorio Chon^. líder de los

senadores del revolucionario, y el resto de los legisladores aceptan la
coalición Va por México, con PAN y PRD electoral y legislativa.

EN EL ZÓCALO
Andrés Manuel López Obrador encabezó distinta Marcha de la Lealtad.

Cambió el punto de salida, ya sabe, siempre innovando.
Pero la nota fue que, a diferencia de lo sucedido en Querétaro, en el

106 aniversario de la promulgación de la Constitución Mexicana, tanto la
ministra presidenta de la Suprema Corte. Norma Pina, como el presiden
te de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, y el de la Cámara de Sena
dores. Alejandro Armenia, no fueron relegados. Bueno, si. pero ton rito.

En el templete, a un lado de Andrés Manuel, estuvieron su esposa,
Beatriz. Gutiérrez, y los secretarios de la Defensa y de Marina, además
del secretario de Gobernación y de Relaciones Exteriores.

Luego, a la derecha, Pifia y Creel y, a la Izquierda, Amienta.
Parece superado el episodio, pero con este gobierno cualquier cosa

puede suceder, se escuchó en radiopasillo.

Y EN SAN LÁZARO
Morena y sus remoras PT y PVEM no tienen los votos necesarios, por
lo cjue el pañis ta Santiago Creel se queda como presidente de la Mesa
Directiva. No pudieron removerlo.

Sí, luego del escándalo por la escolta armada de la Secretaría de la
Defensa (Sedeña) que acudió a la instalación del Congreso y a la que
Creel impidió el paso al salón de plenos.

 Abrazo deAcatempan legislativo, le llamó Creel y que se lanza a los
brazos de Ignacio Mier, coordinador de los diputados morenistas.

 Buen día para la política y sin polarización, sin duda, se escuchó en
radiopasillo.
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NI QUIERE NI PUEDE
Lorenzo C ordo va Vianello, presidente del Instituto Nacional Electoral
(INE), acudió ayer al Senado. Asistió con los consejeros.

Ahí. recibido por Ricardo Monreal, coordinador de los senadores de
Morena, reiteró que no. que ni quiere ni puede, por ley. ser candidato a
nada. Lo prohibe la Constitución, los consejeros no podemos los dos
primeros años después de dejar el cargo", dijo.

Ignorancia y mala fe morenistas, se escuchó en radiopasillo.

FIN DE SEMANA DE PRECAMPAÑAS
Alejandra del Moral será la candidata oficial de la coalición Va por el
Estada de México desde el próximo domingo.

Tendrá su cierre de precampaña en Texcoco. territorio moreno.
La priista rechaza que cerrar ahí sea una especie de provocación, por

ser el municipio donde Delfina Gómez, precandidata de Morena y alia
dos. tiene su fortaleza y ¡también cerrará su precampaña!

Del Moral lo hará en los límites con Chimalhuacán, mientras Gómez
en las instalaciones de la Feria del Caballo. La pelea se ha cerrado y.
según encuesta de Mitofsky, sólo hay 8 puntos de diferencia.
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Nadie tocó ni liberó la parte
del proceso legislativo
que está en el Senado

e dice en pasillos de la Cámara Alta, que
el encuentro entre los integrantes de laOíJunta de Coordinación Política del Sena

do, que preside Ricardo Monreal con conse
jeros del Instituto Nacional Electoral, enca
bezado por su presidente Lorenzo Córdova,
fue sobria, respetuosa y amable, en la que se
destacó el diálogo, que es lo que nutre la
democracia.

Que también resaltaría, que en la parte del
proceso legislativo pendiente en el Senado,
nadie se involucró, nadie lo deliberó, nadie
lo discutió; porque tanto el INE como la
Jucopo saben muy bien que el proceso legis
lativo por concluir solo abarca un artículo, el
artículo 12, y todos saben que nadie puede
alterar eso.

Todo el paquete que contiene la norma ti
vidad de las cuatro leyes electorales en ma
teria electoral, esas no se pueden modificar
porque ya se aprobaron por ambas cámaras.
Solo se regresó al Senado un solo artículo

que, sin estar aprobado ese artículo, no puede
concluirse el proceso legislativo.
Aunque, también se dice, que el INE sí ex

presó sus preocupaciones, a través de los
resúmenes ejecutivos que hicieron los técni
cos del instituto, en las siete exposiciones, y
que se van a transmitir a las y los senadores.
Y es que se dice que durante la reunión con

consejeros y personal técnico del INE, nadie
deliberó, nadie discutió, ni nadie se involucró
con el proceso legislativo del Plan B.
Durante la entrevista que concedió a medios

de comunicación, en su calidad de presidente
de la Junta y anfitrión del encuentro, fue claro al
expresar que "ellos saben y nosotros sabe
mos que el proceso legislativo por concluir
solo abarca un artículo, el artículo 12, y todos
sabemos que nadie puede alterar eso".
Las cuatro leyes electorales en materia

electoral, no se pueden modificar, dijo, por
que ya se aprobaron por ambas Cámaras y
sólo se regresó al Senado un solo artículo
que, sin estar aprobado ese artículo, no
puede concluirse el proceso legislativo.
Monreal Ávila sostuvo que se trató de una

reunión, sí, de conceptos, de preocupaciones
de los técnicos del INE, sobre el futuro de las
elecciones o de los procesos y organización
de los mismos.

Nunca nada en política es tardío, siempre
hay que buscar ¡a oportunidad de la misma,
comento el senador Ricardo Monreal al ser

entrevistado después de la reunión con los
consejeros y técnicos del INE en la Junta de
Coordinación Política. Y de nueva cuenta,
Monreal insistió en que la próxima semana
las comisiones van a convocar para dictami
nar y establecer cuándo lo suben al pleno.

Recibe un abrazo
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7i/f i»Mensaje Fohtico

Quieren premio de consolación

Por Alejandro Lelo de Larrea

Si hubiera que dar premios
de consolación a todas y to
dos los que han dicho que

quieren ser candidatos a la Jefatura
de Gobierno de la Ciudad de México,
a la mejor ni alcanzan las 16 Alcal
días. Tan sólo de la oposición PAN,
PRI y PRD, que están negociando una
alianza, hay unos diez tiradores, más
otros cuatro o cinco de Morena.

Los suspirantes se dividen en
dos: los que quieren y sí pueden, y
los que dicen que quieren para ver
qué logran a cambio de otorgar su
respaldo a quien resulte ungido.

En el Congreso de la Ciudad de
México, el diputado del PRD Víctor
Hugo Lobo, ex alcalde de Gustavo
A. Madero, es uno de los que ha al
zado la mano. Su fuerza política está
tan menguada que, entre broma y en
serio, dicen que no ganaría una elec
ción ni en su cuadra. Tiene además

como obstáculo a la dirigente de su
partido en la capital, Nora Arias, de
quien se divorció y le cerró las puer
tas del partido. Aunque lo busque, no
le alcanza para que le den de consola
ción la candidatura a la GAM.

Otro perredista, Luis Cházaro,
coordinador de los diputados fede
rales de su partido, también dice que
quiere, aunque ni pinte en las en

cuestas. En realidad lo que explora
es la posibilidad de que le otorguen
la candidatura de la alianza para la
Alcaldía de Cuajimalpa, algo prác
ticamente imposible, porque no le
pertenece ni al PRI, sino a Adrián
Rubalcava, que no la va a soltar ni
por una candidatura segura al Sena
do de la República. Al parecer, am
bos deberán conformarse con una

diputación federal.
El diputado federal del PRI, Xavier

González Zirión se destapó el miér
coles en una conferencia de prensa
en la que presumió que no sólo tiene
apoyo de su partido, sino también del
PRD. Su fuerte en la ciudad está en

la zona de la Demarcación Miguel Hi
dalgo, donde los votos que conserva
el priísmo ayudaron en 2021 al triun
fo del hoy alcalde, el panista Mauricio
Tabe, quien ha decepcionado.

Precisamente por la desilusión
que ha causado Tabe, y como una
carta de negociación a cambio de la
candidatura a la Jefatura de Gobier

no, esta Alcaldía podría negociarse
con el PRI. De manera paralela, en
el grupo dominante en el PAN de la
capital exploran que su presidente
local, Andrés Atayde, sea el candida
to para esta Demarcación en 2024,
pues dudan que a Tabe le alcance
para reelegirse. La diputada fede

ral Cynthia López Castro, del PRI,
también dice que quiere la Jefatura
de Gobierno. Se le atribuye formar
parte de lo que queda de la gente de
Enrique Peña, en particular Aurelio
Ñuño, el defenestrado secretario de
Educación que decía "ler" en vez de
leer. Ella también ha sido diputada
local y tiene territorio en la zona de
la Demarcación Territorial Cuauh

témoc. De hecho, su apoyo fue im
portante para que ganara la actual
alcaldesa, Sandra Cuevas, quien la
hizo a un lado ya que había tomado
posesión. La candidatura de la Cuau
htémoc podría soltarla el PAN para
equilibrar en la alianza, porque a
ellos les toca poner candidato a jefe
de gobierno.

Aunque entre los legisladores del
PAN hay quienes digan que su coor
dinador, Jorge Romero, también pue
de ser candidato a jefe de Gobierno,
por ser el mandamás del partido en
la CDMX, en realidad su futuro más
bien pinta para senador 20242030
combinado con la Presidencia nacio

nal del blanquiazul, cuando venga el
relevo de Marko Cortés.

Por lo pronto, en la cancha de los
que quieren y sí pueden sólo están
Lía Limón, alcaldesa de Alvaro Obre
gón; Santiago Taboada, de Benito
Juárez, y la senadora Xóchitl Gálvez.
Lo veremos.
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Por la espiral
Erdogan: entre
elecciones y el caos

ara el pre
sidente tur

co, Recep
Tayipp Erdogan,

esta catástrofe es un balde de agua fría
para él, con sus expectativas persona
les y electorales, porque a sus 68 años
de edad volverá a presentarse a las
elecciones presidenciales el próximo
14 de mayo y pretende ganar otra vez.
Erdogan, dirige los destinos de su na
ción desde marzo de 2003, inicialmente
como primer ministro hasta agosto de
2014; y desde entonces, como presiden
te y ahora quiere otro período.

En estos momentos, Turquía vive
en estado de emergencia y al Ejecutivo
le llueven críticas porque los afectados
creen que no está gestionando rápida
mente la ayuda que la gente demanda.

La economía turca había mostrado

un sólido desempeño en medio de la
pandemia: creció por encima del 5% el
año pasado y, el FMI, pronosticó un cre
cimiento del 3.5% para 2023.

Este escenario no existe más des

pués de la devastación que han dejado
los dos terremotos con más de 6 mil

500 edificios derrumbados, en datos
preliminares. Hay otras cifras no ofi
ciales de 11 mil edificios colapsados
en total, en las provincias afectadas...
el mandatario turco necesitará mucho

dinero para la reconstrucción y atender
las necesidades sociales de millones de

personas damnificadas.
Además la gente está verdadera

mente irritada porque se ha visto aban
donada a su suerte en las primeras 48
horas que son cruciales para salvar
vidas. A ello se añade que, el gobierno
para impedir un caos informativo, deci
dió restringir el uso de las redes socia

les comoTwitter y la gente cree que en
casos de una emergencia es una forma
de comunicarse ágilmente con sus fa
miliares y amigos.

Erdogan, visiblemente envejecido,
pide "paciencia" a la población dolien
te expuesta al frío, la nieve, la lluvia
y el inmenso dolor por perder a sus
seres queridos y verse, además, sin
casa... sin nada. Con un futuro total
mente incierto.

La oposición turca suma negligen
cias, para echárselas en cara al man
datario turco y al que acusa de corrup
ción, porque solo así se puede entender
que los edificios derrumbasen como si
fuesen de harina. Muchas de esas cons
trucciones fueron construidas durante

el régimen de Erdogan.
Turquía necesitará mucho tiempo

y dinero para renacer de las cenizas.
Tiempo para remover los miles de
escombros y mucho dinero para re
construir viviendas, hoteles y otras
infraestructuras.

No descartemos créditos y ayudas
externas no solo de la Unión Europea
(UE) que siempre accede al chantaje
turco a fin de evitar que les cuelen a los
inmigrantes sirios y de otros países de
Oriente Medio; también del Fondo Mo
netario Internacional (FMI) y de otros
organismos internacionales.

Esa economía que venía creciendo
en medio de la tempestad de la pan
demia y de la invasión de las tropas
rusas a Ucrania, resentirá los efectos
de los terremotos.

¿Qué pasará con la figura de Er
dogan? Tendrá que demostrar que no
terminará fagocitado por las calami
dades derivadas de los terremotos;
hasta el momento él se empeña en

realizar las elecciones de mayo, qui
zá vea que entre más pronto sucedan
menos agravios tendrán que repro
charle los damnificados que, vivirán
día tras día, con el dolor de sus pérdi
das personales.

El presidente turco llevaba un
tiempo posicionándose en el tablero
geopolítico como un actor regional im
portante: se ofreció para mediar entre
Putin y Zelenski en busca de la paz; el
año pasado, en la cumbre de la OTAN,
de Madrid, Erdogan salió como el hé
roe del cónclave, al sumarse, a los
demás líderes para aceptar el ingreso
de Suecia y Finlandia en la Alianza. Y
aunque no ha sucedido de facto, por
que los congresos tanto de Hungría
como deTurquía, se oponen a ratificar
la adhesión de Suecia y Finlandia en la
OTAN, la verdad es que Erdogan gene
ró un golpe de efecto importante.

A COLACIÓN
La Organización de Naciones Uni

das para la Educación, la Ciencia y la
Cultura (UNESCO) señaló que está dis
puesta a proteger los patrimonios cul
turales tanto deTurquía, como de Siria,
dañados por los terremotos del pasado
tres de febrero.

El organismo se ofreció para reali
zar una inspección in situ y evaluar el
estado de los edificios considerados

como patrimonio de la humanidad a
fin de, primero hacer un inventario de
daños; y segundo, proceder a estabili
zarlos y protegerlos.

El derrumbe del histórico castillo

de Gaziantep provocó que la comuni
dad internacional se movilizará a favor
de su reconstrucción. Se trata de un

edificio erigido, entre los siglos II y III,
por el Imperio Hitita y que luego sería
usado por los romanos. En la actua
lidad acogía al Museo Panorámico de
Defensa y Heroísmo de Gaziantep pero
con los terremotos ha quedado casi
derruido. Estas son también las otras

dolorosa pérdidas...

El IndependienteFecha: 10/02/2023
Página: 19

Area cm2: 571

1 / 2

Columnas Políticas

Por la espiral

Claudia Luna

Costo: 33,118

Página 142 de 193



El IndependienteFecha: 10/02/2023
Página: 19

Area cm2: 571

2 / 2

Columnas Políticas

Por la espiral

Claudia Luna

Costo: 33,118

Página 143 de 193



Incrementó Banxico

50 puntos base tasa de
interés de referencia

para situarla en 11%

Por Redacción / El Independiente

El Banco de México (Banxico) incrementó ayer su
tasa de interés de referencia en 50 puntos base,
para ubicarse en 11 por ciento, para tratar de con

trolar el alza de la inflación.

Con esa decisión el banco central busca "paliar" los
efectos de la inflación que en términos globales sigue con
tendencias al alza desde octubre de 2022.

"La Junta de Gobierno del Banco de México decidió in

crementar en 50 puntos base el objetivo para laTasa de In
terés Interbancaria a un día a un nivel de 10 por ciento, con
efectos a partir del 10 de febrero de 2023í'informó Banxico.

Mediante un comunicado, el organismo detalló que
la Junta de Gobierno evaluó la magnitud y magnitud así
como el impacto de los choques inflacionarios y sus de
terminantes, así como la evaluación de las expectativas de
mediano y largo plazos.

Otro rubro que Banxico consideró al elevar su tasa de
interés referencial es el proceso de formación de precios.

Detalló que los retos ante la presión de las condiciones

financieras globales, aunado al entorno de incertidumbre,
la persistencia de las presiones inflacionarias acumuladas,
incidieron en este anuncio.

También se revisó la posibilidad de mayores afectacio
nes a la inflación, así como la postura monetaria, la cual
presenta un marcado ciclo alcista.

En ese sentido, Banxico determinó que ante los esce
narios que se presentan con la inflación subyacente, es
prudente repetir la magnitud del incremento en la tasa de
referencia de la reunión pasada, con el firme objetivo de
mejorar una posición frente a un entorno inflacionario to
davía más complejo.

Por último, y con esta acción, la postura de la política
monetaria se ajusta a la trayectoria que se requiere para
que la inflación converja a su meta de 3% dentro del hori
zonte de pronóstico.

La decisión de aumentar 50 puntos base fue conside
rada por algunos analistas como una medida prudente,
de acuerdo con el escenario que se sigue presentando
en el país.
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Glorieta de Colón

Harfuch, un buen
entendedor... pocas palabras

I jefe de la po
licía de la Ciu

dad de México,
Ornar García Harfuch
parece buen entende
dor. Aunque su jefa
Claudia Sheinbaum lo

quería como candidato de Morena a Jefe de
Gobierno para 2024, prefirió bajarse de ese
carro, pues sabe que nomás no lo tragan en
Palacio Nacional, por lo que insistir en ese
proyecto sería un desgaste innecesario para
la jefa de Gobierno. Ahora el proyecto es
convertirse en el sucesor de ella, pero para
cerrar la actual administración, una vez que
se separe del cargo, formalmente, para ser la
candidata presidencial de Morena en 2024.
Muy difícilmente pasará.

ES ROSA ICELA... ¿O MONREAL?
Y hablando de buenos entendedores,

habrá que ver si Clara Brugada y Martí
Batres captaron bien la señal de Palacio
Nacional, luego que esta semana que se
destapó para la jefatura de Gobierno la
secretaria de Seguridad Ciudadana, Rosa
Icela Rodríguez, quien por supuesto que
no habría hecho tal pronunciamiento sin

la instrucción o al menos la venia del

presidente López Obrador. Las estructuras
de Morena se deberían ir aglutinando en
torno de Rosa Icela para sellar su candida
tura, salvo que por un asunto de una con
cesión política para garantizar la unidad de
Morena fuera necesario que le entregaran
la candidatura a jefe de Gobierno al sena
dor Ricardo Monreal.

ABUSO DE LA FISCALÍA
La barbaridad cometida contra Viviana

Salgado, la ama de casa que estuvo presa
tres días en Santa Martha Acatitla acusada de

sabotaje al Metro ataque a las vías de comu
nicación porque se le cayeron las aspas de
su lavadora a las vías, podría sentar un pre
cedente muy relevante. Resulta que al haber
sido absuelta busca que se le otorgue la con

dición de víctima de daño psicosocial y econó
mico por parte de las autoridades del Metro y
la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de

México, que encabeza carnala Ernestina Go
doy. Su abogado, Teófilo Benítez, ya trabaja
una demanda para que se le indemnice por
las secuelas familiares, económicas, sociales
y de salud, lo que incluye una disculpa públi
ca de parte del Gobierno capitalino.
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La Joroba: Una columna de vértebras punzantes
El supuesto hermano de Caro Quintero

Hola a mis luminosos reflectores

(reflexivos lectores), ¡los extraña
ba! Y la verdad es que han suce

dido tantas cosas que una necesita platicar,
ya saben que su Joroba es condecorada del
mitote, pero también ciertas historias que
no son de espectáculos tocan a la puerta y
este es el caso.

Hace unos días una detención acaparó
los titulares, se trataba nada menos que de
un hermano de Rafael Caro Quintero, Car
los Caro Quintero fue detenido y se le de
comisaron armas, drogas, dinero; eso lo leí
como seguramente todos ustedes, en corto
supe que medios internacionales se movi
lizaron generando una cobertura que tras
cendió las fronteras.

Un día después, Ciro Gómez Leyva en su
noticiario señalaba que el detenido no era her
mano, sino supuesto hermano de Caro Quin
tero y aquí va lo que esta Joroba investigó.

El padre de Rafael Caro Quintero no re
gistró nunca como hijo a ningún Carlos, la
madre tampoco. Carlos Caro Quintero no fi
gura ni como primo segundo de ese núcleo
familiar; este sujeto falsificó identificaciones
como una licencia de manejo ostentando
los apellidos para los fines que todos supo
nemos, pero en breve y se acordarán de
mi los abogados de la familia harán un pro
nunciamiento al respecto negando categó
ricamente cualquier relación o parentesco
con el impostor.

Ya sé que lo mío, lo mío, es a quien corrie
ron de la casa de los famosos o si Bad Bunny
volvió a arrojar un celular, pero como ciuda
dana si me sigo preguntando que protocolos
se saltaron en esta detención, que se da por
cierta la relación de un sujeto con, digamos,
un personaje tristemente celebre y que ade
más no ha purgado ni finiquitado sus temas
ante la ley. Comprendo que la familia rechace
que les cuelguen santitos, como quien dice,

éramos muchos y parió la abuela ¿no?Y con

el respeto que me merece el señor Harfuch,
esta estrellita portal detención pende de un
registro dactilar, así de sencillo.

Este viernes, Pablo Montero hará tour de
entrevistas luego de varios escándalos pro
tagonizados, entre ellos una denuncia fan
tasma por supuesta violación en el estado
de Chiapas. La denuncia existió, pero desa
parecieron la carpeta, dicen que eso sucedió
porque el cantante sobornó a parientes de la
supuesta victima y a autoridades, pero esas y
otras versiones tendrá que ir aclarando en los
diferentes programas.

Yo creo que la fiscalía de Chiapas está
nadando de a muertito, como que hubo una
denuncia, ¿y luego ni encuentran la carpeta?
¿Por qué el Fiscal se niega a dar una explica
ción? ¿Con cuánto dinero se traspapela una
denuncia tan grave? Eso es cohecho señores.

Bueno amigos, les dejo, tengo que regre
sar a mis notas de las Nineles y las Shaki
ras, mugre corrupción, chale. Nos leemos el
próximo lunes, disfruten este inicio de mes
y ¡famosos ándense derechitos que solo la
Joroba les estira los huesitos!

* @AddisperiodistaTwitter
Tunonaddis en ¡nstagram
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Inédito
Muchas cosas inéditas pasan. Por
ejemplo, eL gobierno municipaL que
encabeza Romina Contreras, decidió
donar armamento y cartuchos a
Cuautitlán IzcaLLi, SoyaniquiLpan
Nopaltepec, Temascalapa y Tonanit
La,. La alcaldesa Romina Contreras
destacó que Las estadísticas en La
Fiscalía señalan que eL índice delicti
vo sigue a La baja en este municipio.

También es inédita La aprobación deL
Congreso deL Estado de México de
Las reformas a La Constitución Políti

ca estatal para reconocer eL derecho
de Las y Los mexiquenses a un buen
gobierno, abierto, honesto, transpa
rente, profesional, eficaz, eficiente,
incluyente y racional, de acuerdo con
la propuesta del diputado Sergio
García Sosa del PT, ¿Qué no tiene
que ser así por ley? Ver para creer.

Y en eltema de las precampañas la
cosa se pone tensa, luego de que se
anunciara el cierre de campaña priis
ta en Texcoco, la diputada Azucena
Cisneros lamentó que el tricolor
haya tomado esta decisión, y dijo que

el PRI busca desestabilizar y generar
violencia en un municipio que hoy se
ha convertido en eL centro político
del Estado de México, donde hay un
repudio hacia eltricolory donde la
única simpatía que tienen es del gru
pos violentos y provocadores como
Antorcha Campesina.

Por su parte la precandidata del PRi
al gobierno mexiquense Alejan
dra del Moral insistió en que ellos
siempre anunciaron que su cierre
de campaña sería en el oriente del
Estado de México, que no será en el
centro, sino en un terreno sobre la
carretera que permitirá la movilidad
y el orden, y dijo que la encuesta de
Enkol que da ventaja a Morena no la
distrae, porque el PRI sigue crecien
do y ganóla precampaña.

El Grupo Parlamentario de Morena
presentó una iniciativa para impLe
mentar el Pergamino al Reconoci
miento Docente y la entrega anual
de estímulos a maestras y maestros
ejemplares que destaquen por su
trayectoria y compromiso social
con la educación. Se nota que el
diputado Maurilio Hernández no
olvida su origen magisterial y cuida
a su gremio.
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Pinta Raya
Layda la usurpadora, ganó con trampas
Francisco Javier Vázquez Burgos

El tema del video donde aparecen tres morenistas recibiendo
sendos fajos de billetes de 500 pesos en una oficina de la Secretaría
de Gobierno de Campeche, mismos que presuntamente se emplea
ron en la campaña electoral morenista del 2021, no deja lugar a
duda de que Layda ganó ía eíección que le dio la gubernatura con
trampas, que es una usurpadora, una corrupta, una cínica, lo mis
mo que sus colaboradores, sobre todos los del video, aunque creo
que hay peores en su gabinete, hay delincuentes, ligados a grupos
criminales.

Como vemos el tema es muy complejo y más complejo se torna
por la posibilidad de que Layda solicite una licencia al cargo para irse
a la campaña presidencial de Claudia Sheinbaum, claro, si resultara
ser la candidata esta señora.

La pelea por el espacio que dejaría Layda es lo que creemos que
denotó la guerra intestina y motivo la difusión del video, fue fuego
amigo.
Para analizar el escándalo del video y todo lo que lo rodea pri

mero hay que tratar de analizar si hubo corrupción o no, es retórica
la expresión, pues es evidente que hubo actos ¡legales, delictivos e
inmorales, aunque ¡os angelitos lo niegan con las excusas más es
túpidas, lo mismo que AMLO, Layda y Mario Delgado, aunque final
mente éste último se salió por la tangente, fue el único que dijo
que no son tapadera de nadie, como reconociendo la cagada de sus
compinches de partido y que tendrán que enfrentar las consecuen
cias de sus actos.

En una segunda idea trataremos de explicar por qué se filtró el
video y quién lo pudo haber filtrado. Se sospecha de los ex goberna
dores de Campeche y de los ex secreta ríos de Gobierno, de la misma
Layda y de gente de Layda, estos últimos porque no quiere a los ex
priístas.
Definitivamente el video exhibe a los tres angelitos como unos

corruptazos, es aniquilador. El secretario de Educación, Raúl Pozos;
el jefe de la oficina de la gobernadora, Armando Toledo y la Senado
ra Rocía Abreu, que llegó al cargo por la alianza y luego se cambió
de bando aparecen recibiendo sendos fajos de billetes, que su
puestamente se utilizaron en la campaña de Layda Sansores, en la
oficina de la Secretaría de Gobierno, por ello es que se infiere que
el ex gobernador Carlos Miguel Aysa traicionó al PRI, intervino en
el proceso para favorecer a Layda, a morena, y se desprende de
esto que fue lo que le valió que no tuviese consecuencias por su
manejo financiero y administrativo durante su administración como
gobernador sustituto, y de paso le dieran el cargo de embajador en
República Dominicana.
Se estima que los tres angelitos que salen en el video configuran

unos diez delitos, pero no va pasar nada, aquí no va a intervenir la

Unidad de Inteligencia Financiera ni la Fiscalía Especializada en De
litos Electorales, ni la Secretaría de la Función Púbica, ni la Auditoría
Superior de la Federación; es más, ya vimos que salió el mismo presi
dente a defenderlos, a decir que sólo quieren embarrar a morena; lo
mismo dijo Layda, que esa práctica de recibir dinero para hacer labo
res de gobierno se va a acabar con ella, como aceptando la excusa
de Toledo, pero la que viene y derrumba todo con su brutalidad fue
la Senadora, pues ella niega que haya recibido el dinero, que nunca
le dieron nada, y con ello empina a sus compañeros, queda claro
que todos se inventaron excusas para cubrir su pillería, pero nadie
les cree. Pozos dice que fue para gestiones, a nadie engaña. El video
tiene mucho peso, es aniquilador.

Además los tres angelitos del video tienen fama de no muy hon
rados, que les gusta mucho el dinero, de que hacen negocio desde el
gobierno, a pozos se le ha señalado de que utilizó el cargo de funcio
nario para hacer negocios con el gobierno, ser proveedor, por medio
de su familia; Toledo se le señala de ser el encargado de manejar las
cosas sucias de la gobernadora relacionado con los constructores y
algunos proveedores, y a Rocío la pillería le viene de familia, se quiso
apropiar de terrenos en Carmen del Country Club.

La otra parte del tema que es conocer quién y por qué filtró el video.
Todo deriva de que presuntamente Layda pediría licencia para irse

a la campaña de Claudia Sheinbaum. Se dice que están esperando que
salga Claudia como candidata y que Layda rebase los dos años en el
cargo para que suceda, de esta forma quien nombraría al gobernador
o gobernadora sustituta sería el Congreso donde tiene mayoría more
na, si Layda pidiera licencia antes de concluir los dos años de su admi
nistración, entonces el Congreso tendría que, mediante un protocolo
que va desde nombrar un eventual o interino, convocar a elecciones
en urnas.

Pozos,Toledo y Abreu, los angelitos del video, los que dicen que son
diferentes, que no son corruptos, pero las imágenes dicen otra cosa,
quieren ser los que sustituyan a Layda, por el tiempo que se vaya a
la campaña y eso espantó a los cercanos a Layda y la respuesta fue
exhibir el video.

Se dice que el video lo pudo haber filtrado algún ex gobernador
Alito o Aysa, o bien por alguno de los dos ex secretarios de Gobierno
Pedro Armentía o Jorge Argáez, pero creo que ninguno de ellos fue,
alito no tuvo acceso a esos videos por los tiempos en que ocurren,
así que no anden culpando al PRI; Aysa, aunque sí tuvo acceso a esos
videos, está en paz con morena, se fue mediante acuerdos. Los dos
secretarios de Gobierno no actúan si no les ordenan.

Otra sospechosa es la misma Layda, ella sí es perversa y no le gusta
que la presionen, pero tampoco creo que ella haya sido la que filtró los
vídeos porque son gente de su equipo y de alguna manera se daña
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ella también.

Entonces quien pudo ser, se dice que fue gente de Layda pero
que no está de acuerdo en que se vaya a quedar algún ex priísta
con la gubernatura sustituta, pues habrían cambios, ya no obe
decerían a Layda, correrían a muchos allegados, como es lógico
quien quede traería a su propio equipo, y eso preocupa los mo
renos, consideran a los ex priístas como traidores, y la lógica
que utilizan es que si traicionaron al partido que les dio de todo,
donde ocuparon todos los cargos, donde se enriquecieron, don
de beneficiaron a toda la familia, pues entonces con morena no
van a tener ninguna lealtad.

Atenta contra el periodista Luis Armando Mendoza Leciano
El articulista Luis armando Mendoza Leciano es una de los

periodistas más críticos que he conocido en toda mi vida como
periodista, y hoy paga las consecuencias de su osadía, hace unos
días, en la madrugada, 2: 30 de la mañana aproximadamente,
unos tipos a bordo de un automóvil arrojaron una bomba molo
tov a su casa y se incendió su carro, por suerte, reaccionó rápido
y se pudo sofocar el incendio, Leciano se encontraba en su do
micilio con su señora esposa.
El decidió caminar la ruta de la libertad de expresión sin me

dida, lo mismo exhibe los malos manejos del fiscal actual, lo
acusa de haberse robado equipo de espionaje, señala las irregu
laridades que cometió al frente de la unidad antisecuestros en
Campeche, que al gobierno federal o estatal; la gobernadora no
se escapa al radar de Leciano, exhibe toda la corruptela que ha
hecho esta señora y su familia en el gobierno de eso otrora pa
cifica ciudad, hoy convertida en un mar de sangre. Al presidente
no le perdona ninguna.

Desde aquí vaya toda nuestra solidaridad a Mendoza Leciano
y un llamado a las autoridades a quienes sólo les pedimos que
respeten la libertad de expresión, matar al mensajero no resuel
ve el mal estado que enfrenta el país y Campeche. La culpa de
la tragedia que se vive en México no es culpa de Luis armando
Mendoza Leciano, o el caballo como le decimos sus amigos, él
sólo la documenta.
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The Whale: show decadente

En su más reciente cinta, The Whale (Estados Uni

dos, 2022), el director Darren Aronofsky tortura
(como es costumbre) a sus personajes, hacién

dolos sufrir por sus pecados, ala vez que nos incomoda
mediante un espectáculo de patetismo atroz.
Como para abrir boca, la película inicia con una

escena plena en tremendismo: vemos al protagonis
ta, Charlie (un hombre mórbidamente obeso), mas
turbándose (o intentándolo) mientras ve pornografía
en su ¡aptop.
Charlie es un profesor que da clases en línea, pero

que nunca enciende la cámara de su computadora: le
apena mostrar su rostro, le apena ser un gordo in
menso que no puede caminar si no es con una anda
dera, que no puede ducharse si no es gracias a unas
poleas instaladas en su baño, ni tampoco puede res
pirar sin sudar a chorros.
Cuando Charlie se levanta de su enorme sillón y

camina por el estrecho pasillo de su pequeño depar
tamento, lo que vemos es un monstruo inmenso que
apenas y puede andar. Un espectáculo grotesco que
raya en el terror.
A pesar de su condición, Charlie come cual si no

hubiese mañana. De no ser por su abnegada amiga/
enfermera, Liz (magnífica Hong Chau), quien diaria
mente le toma la presión y lo regaña por no ir al
doctor, Charlie estaría muerto.
¿Cómo es queunhombre se abandona de tal forma?

Las razones yacen en su pasado, el cual se materiali
za mediante la presencia de su hija Ellie (Sadie Sinlt),
quien lo visita por mero interés: quiere que le haga la
tarea para que no la reprueben en la universidad.
Visualmente no hay reparo: la sobria cámara de

Matthew Libatique contrasta con la edición frenéti
ca y el vértigo usual en el cine de Aronofsky. Pero
ello no responde la pregunta inevitable: ¿para qué?,
¿qué sentido tiene adentrarse en la vida de este mi
serable sujeto en un tono que además raya lo por
nográfico?: ¡vean como caminal, ¡vean como suda!,
¡véanlo comer gansitos aunque su presión arterial
esté en las nubes!

Si lo que pretende Aronofsky es convencernos que
tras todo gordo hay un ser humano con sentimien
tos y virtudes, ¡vaya!, bien podría ahorrarse el drama
y el patetismo.
The Whale no es un acto de empatia, es un acto de

odio. Lo que pudo ser un sombrío estudio sobre la
soledad de un hombre dispuesto al suicidio, se con
vierte en un show decadente y patético que sería im
posible de ver excepto por la extraordinaria actuación
de Brendan Fraser, cuyo principal mérito es no dejar
se engullir (pun z'ntended) por este horrible personaje.
Y es que, tras la botarga que lo cubre de pies ca

beza, emerge la sonrisa franca y la mirada incluso
cautivadora de un Brendan Fraser que dota de hu
manidad al monstruo. Su regreso a la actuación (y
el Óscar que seguramente ganará) merecían una
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REALIDAD NOVELADA

La gemela
/. S. Zolliker
@ZoUiker

* El autor le roba a la realidad una licencia

para novelar diversas situaciones, muchas
veces cómicas y otras tantas agrias,

violentas y crudas.
Rigoberta estaba aburrida y se puso

a ver videos por internet. Siempre
le había gustado retarse intelectual
mente, aprender lo que no pudo

conocer en su educación formal, del jardín de
niños a su universidad, donde se tituló con ho
nores de enfermería. Y para eso, la World Wide
Web se pinta sola. No hay mayor reservorio de
conocimiento que la nueva biblioteca de Ale
jandría (aunque no esté curada por sabios y
haya mucho mentecato).

En fin, que navegando por internet, encon
tró que se podía hacer un estudio genético de
saliva. Aunque sabía perfectamente bien
quien era su difunta madre, no tenía ni la más
remota idea de quién era su padre. Siempre se
negaron a revelar su identidad. Entonces qui
so averiguar más. Y por eso, compró su prue
ba, a pesar de que le costó una pequeña
fortuna. Según lo que arrojó el estudio, resultó
que sus orígenes eran algo distintos a lo que
pensaba: poco de nativa americana y mucho
de las zonas asiáticas e indoeuropeas, a pesar
de su piel morena.

Entonces se interesó en la historia de la

humanidad y se topó con una publicación
matemática: tuvo dos padres, cuatro abuelos,
ocho bisabuelos, 16 tatarabuelos y para no
continuar con el cálculo, resulta que todos en
el mundo estamos conectados por algunos
pocos ancestros. Así fue como le llegó la idea.
Si todos venimos de Adán y Lilith y/o Eva, to
dos debemos compartir genética fundamen
tal y las probabilidades de que exista una
persona muy parecida a nosotros, físicamen
te, son elevadas. Tanto, que descubrió que los
alemanes se inventaron una palabra para
eso: doppelgángei.

La idea le cayó como una cascada, como un
chorro de agua fría y revitalizante; inteligente.
Para comenzar, se tomó varias fotos y por días,
utilizó varios motores de búsqueda reversiva
de imágenes. Se topó con dos mujeres muy pa
recidas a ella, al grado en que los algoritmos no
distinguían una de la otra. Después, las contac
tó por Faceboolc. Les dijo que mucha gente las
confundía por sus avatares y pronto se hicie
ron amigas. Una vivía en Madrid y la otra en
Querétaro. Invitó a ambas a su casa, pero la
española fue la única que aceptó, pues quería
conocer México y solo tenía que pagar el avión.

Dos días después, la familia de ella, la mexi
cana (integrada por su madre, hermano y pa
reja), recibió una llamada de madrugada y fue
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convocada para identificar su cuerpo. Al pare
cer, había fallecido en un fuerte accidente de
tránsito. La miraron acostada en la plancha del
Semefo (Servicio Médico Forense) y a pesar de
los golpes, moretones, inflamaciones, la reco
nocieron de inmediato. Les entregaron el cuer
po y el acta de defunción. La trajeron a la Ciudad
de México y la enterraron en el panteón de do
lores, junto a su padre.

Según dicen sus conocidos, su pareja cobró
una millonaria suma asegurada por la muerte
accidental y desapareció. No le dio ni un centa
vo a la madre o al hermano.

Y las malas lenguas señalan que dejó el país.
Hay quienes incluso se animan a decir que aho
ra vive a sus anchas en las Bahamas o Jamaica,
pero nada de eso ha podido comprobarse.

Sobre la española se sabe poco. En su go
bierno la han puesto como desaparecida, pues
publicó en su Faceboolc, a través del móvil, que
quería ir a conocer Zacatecas y que partía de
noche en un camión para aprovechar mejor el
tiempo. Alguien dijo que les bajaron en un re
tén y a ella se la llevaron. Obviamente no se
trata de una coincidencia, pues él, la pareja
beneficiada del seguro, ha sido avistado en el
Caribe y no estaba solo. S3

Eje Central Fecha: 10/02/2023

Página: 10

Area cm2: 262

2 / 2

Columnas Políticas

J.S. Zolliker "Realidad Novelada"

J. S. Zolliker

Costo: 9,969

Página 154 de 193



NACIONES HUNDIDASMe pongo de pie

Gabriela Sotomayor
* Periodista en Naciones Unidas, en Ginebra.
Analiza la relación de los Estados con el siste

ma que surgió de las cenizas de la guerra.
Me pongo de pie ante la presi

denta de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, la minis
tra Norma Lucía Piña por su

manera de defender la independencia del Po
der Judicial, por su dignidad ante los ataques
de Palacio Nacional, por su talante, sus pala
bras y arrojo durante la ceremonia del 106
Aniversario de la Constitución. Qué pena que
hizo sentimiento la 4T porque la ministra se
atrevió a "romper el protocolo" y se quedó
sentada cuando el presidente hizo su entrada
triunfal en el Teatro de la República de Queré
taro, pero se les olvida la manera en que An
drés Manuel López Obrador la ha vapuleado
en las mañaneras. Como diría el clásico: el que
se lleva se aguanta.

Vale la pena recordar que la ministra pre
sidenta Piña llamó a AMLO el día que fue ele
gida titular de la SCJN. El tabasqueño no le
tomó la llamada y manifestó su nulo interés
de reunirse con la magistrada, puesto que no
tenían "asuntos que tratar", además de recal
car que "ella siempre ha votado en contra de
las iniciativas que nosotros hemos defendido".

El 20 de enero, AMLO se lanzó contra el
máximo tribunal de justicia pues a su consi
deración: "se trata de un Poder Judicial, del
antiguo régimen, con muchos vicios y mucha
corrupción (...) la mayoría (de los ministros)
viene del antiguo régimen y no se atreven a
llevar a cabo una reforma de fondo en el Po

der Judicial, aquí lo estamos viendo, lo que
predomina, lo que impera es que solo se cas
tiga al que no tiene con que comprar la ino
cencia. Ya deberíamos de pensar si le
seguimos llamando Suprema Corte de Justi
cia, si acaso de Derecho".

Después, el presidente ironizó sobre la pos
tura de Piña para reactivar el sistema antico
rrupción: "Pues que empiece por el Poder
Judicial, tiene bastante trabajo, con todo respe
to" y además el día de la conmemoración cam
biaron los lugares de Piña y del presidente de la
Mesa Directiva de la Cámara de Diputados,
Santiago Creel para dejar a AMLO bien augus
to y presumiendo músculo custodiado por su
amigo y secretario de Gobernación, así como
por los secretarios de la Defensa y la Marina.

Entonces ¿de qué se sorprende el presiden
te? El respeto tiene dos vías. El Poder Judicial
es independiente y la ministra ejerció su de
recho, si el titular del Poder Ejecutivo quiere
que los otros poderes de la Unión lo respeten,
que también haga lo mismo.

Al mismo tiempo, preocupa que el presi
dente sea rencoroso y buscará venganza por
el agravio, pero nos toca a los ciudadanos
arroparla porque al hacerlo estaremos de
fendiendo la independencia de poderes y
nuestra joven democracia.

Así lo remarcaron Piña y Creel durante su
participación en la ceremonia del Aniversa
rio de la Constitución: "La independencia ju
dicial no es un privilegio de los jueces, es el
principio que garantiza una adecuada
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impartición de justicia para hacer efectiva las
libertades y la igualdad de las y los mexica
nos. La independencia judicial es la principal
garantía de imparcialidad. Nuestra principal
responsabilidad es garantizar el acceso a la
justicia viendo por la dignidad humana a tra
vés de la promoción, protección respeto y
garantía de los derechos humanos conteni
dos en nuestra constitución", dijo Piña.

Por su parte, Creel afirmó: "No hay más
moral política que la Constitución, es la moral
de todos los que somos servidores públicos (...)
El principio democrático es que la mayoría
decide, de eso no hay duda y no hay debate, la
cuestión es cómo se incluye o no a quienes
piensan distinto, al excluirlos, se mancilla la
soberanía. El reto de nuestra generación es
encontrar a través del diálogo político la uni
dad dentro de esta vasta pluralidad y diversi
dad que es México, no a través de una visión
única. Cada administración busca dar solución

a los problemas que enfrenta mediante la rea
lización de su propio proyecto de gobierno.
Ese proyecto debe estar contenido dentro de
nuestra Constitución", remató el panista.

El presidente pretende cambiar de rumbo
y arrasar nuestra democracia socavando sus
principios hasta hundirla. Si la ministra presi
denta de la SCJN y el presidente de la Cámara
de Diputados, mantienen su postura, su dig
nidad y valentía, la independencia de los po
deres de la Unión se mantendrá a flote. Si lo

logran se llevarán una ovación de pie. E3
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OBJECION

Fuerzas Armadas,
¿el cuarto... o
segundo Poder?

María Idalia Gómez
@gosimai

*Son más de dos décadas de explorar en el
periodismo desde un enfoque de seguridad

nacional.

Las dos imágenes serán el sello de
su administración. El símbolo

del que la historia guardará el
registro.

La primera de ellas, ocurrió el
pasado 5 de febrero. Una celebración que
representa el momento en el que por fin
nuestro país se encamina a un Estado cons
titucional, después de transitar por la vio
lenta traición que instauró la dictadura de
Victoriano Huerta. Los constitucionalistas,
con altísima visión y patriotismo definie
ron en ella el proyecto de nación para los
siguientes siglos, a partir de un pacto social.
Y entonces allí se dibujaron la promesa

de justicia social, la protección de los dere
chos humanos, el Estado rector de la econo
mía, el régimen federal y, especialmente, la
división y control de poderes, dotando es
pecialmente de mayor autonomía al Judi
cial. El pacto de la República.

Era entonces un acto de un México cons

titucional, constituido por tres Poderes de
la Unión: El Ejecutivo, el Legislativo y el Ju
dicial, que integran el "Supremo Poder de la
Federación" (Artículo 49 de la Constitución).
Ninguno por encima del otro, en equilibrio,
y todos al servicio de la nación.

Pero el Presidente Andrés Manuel López

Obrador decidió enviar un mensaje muy
distinto, en el presidium dejó a un lado a los
representantes del Judicial y Legislativo,
ambos al mismo nivel que el Presidente, y
se rodeó de las Fuerzas Armadas, y así, de
facto las constituyó en el Cuarto Poder de la
Unión, o incluso podría parecer el Segundo
detrás del Ejecutivo.

En la fotografía López Obrador prefirió
quedar en el registro de la historia rodeado
del Ejército y la Marina, que ser un país
constitucional.

Por cierto, la Constitución en ninguno de
los artículos confiere a las Fuerzas Armadas

el papel protagónico de ser los garantes de
la Carta Magna, sino de atender a los Pode
res legalmente establecidos, y en su artícu
lo 129, sí es muy claro: "En tiempo de paz,
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ninguna autoridad militar puede ejercer
más funciones que las que tengan exacta
conexión con la disciplina militar".

Pero para distraer la atención del lugar,
del Poder concedido de facto por López
Obrador a la Marina y al Ejército, se intentó
distraer la atención, a través de tratar de
denostar a una ministra que no debe al
mandatario su cargo de presidenta del Po
der Judicial.

La segunda imagen ocurrió el 9 de febre
ro, en la Marcha de la lealtad, un día que sí
es profundamente militar, y especialmente
de los alumnos del Colegio Militar que la
historia registra que respaldaron a Francis
co I Madero, frente a generales retirados
que intentaron sublevarse. La imagen de
alegría y orgullo en el auto militar, teniendo
a cada lado a los secretarios de Marina y de
la Defensa no es nueva, cada año así se le
ve, sonriente.

La imagen que también quedará graba
da en el registro de la historia será la que
sin conocerse, ni siquiera haber intercam
biado ideas o saber su historia, y al encon
trarse en este evento, López Obrador
prefirió remarcar la distancia con ella, y lo
mismo la ministra Piña, en un saludo ape
nas cortés. ra

>El pretexto, lúe no el argu
mento, es que los integrantes de
las Fuerzas Armadas han sido los

defensores de ¡a Constitución. Pe
ro no es así, ¡o ha sido el pueblo.
Y hoy día, la responsabilidad es
del Poder Tudicial de la
Federación.
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CONTROL DE DANOS

Categoría 1. Están
cerca o ganando
tiempo
Irene Muñoz
imunoz@ejecentralcom.mx

* Doctoranda en Turismo Internacional.
Exdirectora del Fondo Mixto de Promoción Tu
rística de la Ciudad de México. Cocreadora de la

Marca Destino CDMX. Comunicación y crisis.
El Gobierno de México publicó en

días pasados un boletín de
prensa en el que informaban el
reinicio de reuniones con la

Agencia Federal de Aviación
(AFAC) y la Administración Federal de Avia
ción de Estados Unidos (FAA), para preparar
la auditoría final que permita la recupera
ción de la Categoría 1 en seguridad aérea.
Si bien la reunión es sin duda de gran

relevancia, no teníamos conocimiento de
que se habían cancelado.
Es de llamar la atención que algo con

tanta trascendencia para la aviación y co
mercio del país estuviera en pausa; más
aún cuando este problema fue generado
por la propia autoridad gracias a su mala
planeación presupuesta!

Para contar con la recuperación se debe
rá cumplir con los mínimos necesarios que
se requieren, y contar con la debida in
fraestructura, recursos financieros, huma
nos y técnicos para conseguirlo.

Sin embargo, si revisamos la historia de

lo que en esa institución ha ocurrido, el pa
norama es aún menos claro para entender
cuál es el camino que están tomando las
autoridades para resolverlo.

Desde 2018 a 2022, la AFAC ha tenido re
ducciones presupuéstales y recortes de per
sonal importantes generados desde la
presentación del Presupuesto de Egresos de
la Federación a la Cámara de Diputados. Ya en
2023 otorgaron 661.7 millones, 50 más que en
2018. Pero este recurso no es suficiente, y así
lo hizo notar el entonces director de AFAC,
Carlos Rodríguez, quien informaba que se
requieren más de dos mil millones de pesos
anuales para funcionar de forma debida.

Recordemos que, cuando se perdió la ca
lificación, el entonces Director General de
AFAC, Carlos Rodríguez, informó que las
deficiencias encontradas por la FAA fue en
la estructura de la propia AFAC por falta de
personal en el área de verificación e inspec
ción; así como por no contar con la debida
capacitación.

Esto quiere decir que, según la normati
va de FAA, la autoridad de aviación civil
mexicana falló en los siguientes puntos:

Carece de la experiencia técnica, los re
cursos y la organización para otorgar
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licencias o supervisar operaciones de los
transportistas aéreos. No cuenta con perso
nal técnico debidamente capacitado y cali
ficado. Así como no proporciona una
orientación adecuada a los inspectores para
garantizar la aplicación y el cumplimiento
de las normas internacionales mínimas.

También otro punto es que la autoridad
tiene documentación y registros de certifi
cación insuficientes y una supervisión y
vigilancia continuas inadecuadas de las
operaciones de los transportistas aéreos.

Como podremos observar, para lograr el
objetivo se requiere de la recuperación de
las plazas laborales, no se cuenta con el per
sonal calificado, no se tiene el recurso para
la infraestructura; y no se han generado
cambios sustanciales.

La pregunta que nos podemos hacer, es
cómo y qué es lo que están poniendo en la
mesa para lograr con tantas deficiencias,
recuperar una vez más la categoría, o si se
trata sólo de aire político para seguir "ne
gociando la seguridad", y así obtener tiem
po para cederlo a la siguiente administración
de gobierno. O
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RUBICÓW
Revisar la
decisión

Enrique del Val
Economista interesado en los temas de

combate a la corrupción y la pobreza.
Casi imperceptiblemente, se está to

mando la decisión de desaparecer el
Fondo de Fomento al Turismo, Fona
tur, una vez más bajo el argumento

de corrupción. Al igual que en otros casos, no
hay denuncias presentadas ni servidores pú
blicos acusados, solo está la confusión que ha
quedado sobre la mención en contra de quien
fuera su director, hoy subsecretario de la Se
cretaría de Infraestructura y Comunicaciones,
en los estados financieros en junio de 2022.

Denuncia penal que ha sido desmentida
por las actuales autoridades del Fondo, para lo
cual, asumo que, tuvieron que retirarla.

"Desde hace 40 años, Fonatur promueve la
creación y consolidación de proyectos de in
versión en el sector turístico que contribuyan
al cuidado y preservación del Patrimonio na
tural, histórico y cultural de México, bajo un
enfoque de desarrollo regional, crecimiento
económico y bajo impacto ambiental". E sto di
ce y se difunde en la página oficial del Fondo.

"El Fonatur privilegiará a la sociedad para
alcanzar el bienestar general de la población
de sus desarrollos turísticos.

La contribución de este Programa al nue
vo modelo de Desarrollo Nacional basado en

el bienestar de las personas que plantea el
Ejecutivo Federal en el PND 20192024, tiene

como prioridad detonar el crecimiento

económico, incluyente y sostenible, a fin de
fomentar la inversión turística y el desarrollo
integral en el país, con el propósito de que el
sector turístico contribuya en gran medida al
progreso nacional". Y estas definiciones se
leen en la página de la Secretaría de Turismo.

Cito estos dos párrafos que están elabora
dos por personas que, me imagino, saben la
importancia del turismo y, sobre todo, la im
portancia del Fonatur, por lo que es un verda
dero absurdo el proponer su desaparición y, lo
que es peor, entregar la responsabilidad de los
principales centros turísticos a los gobiernos
de los estados.

Los destinos turísticos creados durante es

tos años por el Fonatur han sido reconocidos
internacionalmente como una forma de desa

rrollar el turismo cuidando el ambiente y me
jorando las condiciones de vida de las personas
que laboran en dichos centros.

Cancún, con todo y las críticas que hoy se
pueden hacer a tal tipo de desarrollo, ha sido
por muchos años uno de los principales ge
neradores de ingresos para el país, lo que ha
sido posible gracias a la supervisión del Fo
natur y a la planeación que sé realiza, la cual
ha estado al nivel de otros países.

Se menciona que todos los terrenos propie
dad del Fonatur se convertirán en Áreas Natu

rales Protegidas debido a que la corrupción
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que imperó en ese organismo se ha ido apo
derando de los bienes de la nación.

Como en otros temas, estamos frente a una
incomprensión y falta total de información
para llevar a cabo dicha acción.

Una de las grandes ventajas de los prime
ros cinco centros integralmente planeados
por el Fonatur era que se expropiaban cientos
de hectáreas con el objetivo de que fuera el
Estado quien se beneficiara del desarrollo que
se iba a fomentar, evitando así el acapara
miento de particulares. Claro que hay mu
chas hectáreas libres y que difícilmente se
van a comercializar y se tienen como reserva
casi natural.

Difícilmente los gobiernos estatales podrán
hacer frente a las necesidades que hay para
mantener en óptimas condiciones los desarro
llos turísticos y, además, ¿quién se encargará
de fomentar la inversión turística, tan necesa
ria por la cantidad de empleos, en su mayoría
bien pagados, que generan los hoteles, restau
rantes y demás actividades ligadas?

Sería muy conveniente que se hiciera un
análisis amplio del papel del Fonatur en los
años anteriores a la actual administración pa
ra, en primer lugar, deslindar responsabilida
des en la corrupción que se menciona, pero,
por el otro, revisar cuál ha sido su contribución
en el desarrollo económico de la nación. ra
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PENTAGRAMA

Policrisis, riesgos
y oportunidades

Luis M. Cruz
* Pentagrama es un espacio de opinión y estu
dio de la realidad en el que se analizan, con en
foque prospectivo, los hechos de la política y del

acontecer legislativo.
IDe un pronóstico complicado hace

poco, parece estar escampando en el
horizonte económico global. La in
flación desbordada en Estados Uni

# dos, la principal locomotora del
mundo, ha empezado a ceder y se ubica en tor
no al 6 % anualizado, tres puntos menos de
cuando se encendieron las alarmas. Ello llevó

a la Reserva Federal a relajar elrally de alzas de
la tasa de interés, elevando esta vez sólo un
cuarto de punto para situarla en un rango de
4.5 a 4.75 %, lo que implicaría un techo máximo
de 5 o 5.25 % en los próximos meses. Más opti
mista, la secretaria del Tesoro, Janet Yellen,
considera simplemente que no habrá recesión.
2 Ciertamente, aún persisten riesgos en la

.geopolítica, la salud, el calentamiento glo
bal y la reubicación industrial. Sin embargo,
las potencias han encontrado el modo de mos
trar el músculo y hasta los dientes sin llegar a
más, a la vez que mantienen contactos para
dialogar y encauzarlos conflictos. La invasión
a Ucrania persistirá en el tiempo al haberse
convertido en un principio soberano para Ru
sia, un poder global con notoria capacidad nu
clear, como para Ucrania y Europa, por lo que
las partes buscarán algún entendimiento para
que el Donbás y Crimea tengan un estatuto en

Rusia en tanto Ucrania se integre a la Unión
Europea pero no a la OTAN. Con China, se ha
visto, se trata de una potencia en expansión
con capacidades militares, científicas y econó
micas desafiantes, como lo mostraron sus es
tratoglobos exploradores sobre Estados Unidos
y América Latina. Pero a diferencia de Rusia,
China está demasiado integrada a la economía
global como para arriesgar el aislamiento.
Muestra el músculo en una etapa de reapertu
ra de fronteras y relanzamiento de relaciones
con Estados Unidos, buscando un mejor lugar
en el reacomodo.

3 Iniciando su cuarto año, la pandemia de
. Covidl9 ha menguado no obstante lo cual

prosigue su expansión, con la preocupación
latente de que pudiera mutar en cualquier mo
mento hacia otra versión radical. Claramente,
el coronavirus se detuvo ante la inmunidad de

rebaño alcanzada fuera por vacunación o por
sobrevivencia a la infección, pero figurará por
siempre entre las enfermedades comunes co
mo la gripe o influenza, que según la OMS cau
san por sí solas hasta 600 mil muertes al año.
En todo caso, la apertura de fronteras y activi
dades en China anticipa el fin de la pandemia
como una preocupación global, en aras de la
nueva normalidad postpandemia.
4 No obstante, como anteriormente suce

. diera con el mercado petrolero, las cade
nas de producción y de suministros habrán de
reubicarse hacia zonas de mayor seguridad
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geoestratégica, alejándose de regiones de
eventuales conflictos. Hace 15 años, con la re
volución del petróleo y gas de piedra (shale oil
yshalegas), surgieron grandes campos nuevos
en Estados Unidos, Canadá y Australia, lo que
llevó la seguridad energética lejos de Oriente
Medio. Ahora, las empresas se están moviendo
a los tigres asiáticos, América Latina y México
en busca de esa seguridad que ni Rusia o China
pueden garantizar. Las nuevas zonas seguras
requieren estabilidad, certidumbre, infraes
tructura y comunicaciones suficientes y efi
cientes, que es donde muchos países pondrán
el acento. Muy pronto podría resurgir una ini
ciativa Transpacífico para lidiar con China en
un ambiente controlado.

5 El cambio climático es la otra gran tarea
.del futuro. Hacer nada no es una opción.

Es claro que no habrá grandes donativos de los
países industrializados, los verdaderos deudo
res ambientales (fracaso de la Cop27). Pero lo
que se haga de aquí en adelante requiere tener
un fuerte componente de eficiencia energética
y control ambiental. Más energías renovables,
economías verdes, circulares y resilientes, a la
par que remediación, recuperación de suelos y
aguas y reforestación es lo que deberá cam
pear. La esperanza, una vez más, puede hacer
de las crisis, oportunidades para mover el
mundo hacia un mejor futuro.
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La trastienda

¿Y SI EL CASO
SE CAE EN EU?
En el gobierno lope
zobradorista están bas

tante preocupados de
que el juicio contra el
exsecretario de Seguri
dad, Genaro García Lu
na, no salga como
quieren. Por eso, y para
aprovechar la ola
mientras dure, pusie
ron dos acciones en

marcha: revivir el caso
Colosio, a fin de dis
traer y regresar al ex
presidente Carlos
Salinas a la escena me

diática. Y la otra, pedir
la extradición de García

Luna para que en frente
aquí los procesos pena
les por presuntos deli
tos de corrupción.
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EL VOCERO ENOJADO

Ocurrió lo impensable. El vocero
Jesús Ramírez Cuevas está te
niendo fricciones con su jefe, el

presidente Andrés Manuel López
Obrador. Peeero no es el Presidente el

que está recriminándole cosas, sino al
revés. La última fue por Claudia
Sheinbaum y don Andrés Manuel le
reprochó el tema a Ramírez Cuevas,
quien le respondió, dicen los que sa
ben, que estaba harto de tener que es
tar sacándola de problemas. Cada vez
es menos raro que en Palacio se que
jen de que doña Claudia no esté ha
ciendo las cosas bien para avanzar a la
candidatura de Morena.

LA ANGUSTIA DE LA AFAC

A pesar de difundir con bombo y
/ \ platillo esta semana la reacti

_LJ_vación de reuniones entre la

Agencia Federal de Aviación Civil
(AFAC) y la Administración Federal de
Aviación de Estados Unidos (FAA, por
sus siglas en inglés), en realidad el per
sonal mexicano está muy preocupado
porque tienen la presión del Presidente
para lograrlo, pero no les dieron los re
cursos ni la infraestructura para
hacerlo. Si bien Miguel Vallín Osuna,

director de AFAC, trata de conseguir
por todos lados recursos para lograrlo,
el camino que la propia Secretaría de

Infraestructura, Comunicaciones y
Transportes le pone es muy difícil,
pues con palmadas no se contrata per
sonal, equipo ni infraestructura.
EL GLOBO CHINO
SOBRE MÉXICO

Parece que pasó desapercibido lo
que dijo el miércoles el secreta
rio de prensa del Pentágono, el

general Pat Ryder, en una conferencia
de prensa sobre la operación del Co
mando Norte que derribó un globo
espía chino. Resulta que el militar
aseguró que se trata de un plan muy
bien diseñado por parte de la inteli
gencia del país asiático, y que han con
firmado que antes fueron "cuatro
globos que han pasado por territorio
estadounidense" sin ser detectados.

¿Qué hacen estos globos aerostáticos?,
aseguró Ryder, captar información
estratégica de cada país y en especial
de intereses estadounidenses. Pero,
¿qué pasó de largo a todos? Que dijo
que uno de esos aparatos ha estado se
guramente; sobre México: "Lo que
ahora podemos evaluar posterior
mente como globos chinos que ope
ran en al menos cinco continentes

en regiones como América Latina,
América del Sur, el sudeste asiático,
el este de Asia y Europa".

MÉXICO SE PUSO EN MEDIO

Algo que quizá tampoco fue
tan sonoro en México, pero
que debería ser escuchado, es

lo que dijo el martes 7 de febrero el
almirante en retiro Harry Harris,
quien dirigía hasta hace poco el Co
mando del Pacífico estadounidense,
en una audiencia ante el Comité de

las Fuerzas Armadas para analizar
la amenaza que representa el Parti
do Comunista Chino. Ante la depen
dencia de diferentes productos
críticos, incluidos explosivos y pro
pulsores, desde balas hasta artille
ría y misiles, la estrategia urgente
para el gobierno de Estados Unidos
será frenar y revertir esto, porque
"China busca suplantar a Estados
Unidos como el socio de seguridad
elegido por los países no sólo en el
IndoPacífico, sino a nivel mun
dial". México tiene la oportunidad
de convertirse en el socio que los
estadounidenses necesitan y tam
bién cerrar la dependencia con los
asiáticos; peeero sus empresas si
guen llegando, y de acuerdo con
Foibes, ya han alquilado cuatro mi
llones 224 mil pies cuadrados de
naves industriales en Monterrey,
Saltillo, Ciudad de México, Tijuana,
Ciudad Juárez y Querétaro; y así
aprovechar el nearshoring.
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Tras la puerta del poder
Aprehenden a titulares del
C4 y de la policía cibernética
de Cuernavaca por homicidio

nvimos tiemposVide desesperan
za. Casi nadie

cree hoy en nada ni
nadie. Tales son los

hechos de corrupción,
arbitrariedad e im

punidad que vemos
todos los días, y que involucran a los perso
najes más connotados, que cuando uno es
testigo de hechos como los ocurridos estos
días en Cuernavaca, Morelos uno piensa que
esta frente a una débil lucecita de optimismo
y esperanza en la justicia. Mire Usted: los he
chos fríos indican que el medio día del 2 de
septiembre de 2021 en la calle Cuesta Clara,
de la colonia San Cristóbal, en el municipio
de Cuernavaca, Morelos, fue baleado el em
presario Rafael Botello Martín, de 37 años de
edad, ex presidente del Club Rotario de Cuer
navaca, cuyo cuerpo quedó aun costado de
su camioneta. Hijo del expositor y pintor del
mismo nombre, la víctima era licenciado en
Relaciones Industriales y Capital Humano, y
fue director de Fomento al Empleo del muni
cipio de Cuernavaca de 2013 a 2015.

En un inicio se pensó, por la forma en
que fue ejecutado, que todo se trataba de un
asesinato más del crimen organizado.

Pero Rafael era ampliamente conocido
no por su perfil empresarial o guberna
mental, sino por su activismo en favor de
los animales. Se significó por encabezar
una campaña de recolección de croquetas
y alimentos para gatos que resultados afec
tados y abandonados luego del terremoto
de 2017. Y nadie creyó lo de una ejecución
de narcos. Bueno, a este joven profesio
nista y activista todo indica lo mandaron
matar Hugo "N" director General del C4
Cuernavaca, y José Alfredo "N", titular de
la Policía Cibernética de la misma depen
dencia, dentro de un esquema de negocios
en que los policías en lugar de pagarle lo
que le debían al joven empresario, deci
dieron mandar matarlo para quedarse con
productos y dinero. Lo que sabemos hoy es
que agentes de Investigación Criminal de
la Fiscalía General del Estado indagaron en
los registros empresariales de Botello Mar
tín para encontrar pronto ahí el motivo de
su ejecución y a los culpables del asesinato.

Así el par de posibles autores intelectua
les fue aprehendido en sus propias oficinas
policiacas en medio de la expectación de sus
subalternos. En las próximas horas serán
entregados al juez que se encargará definir
el curso de su proceso. Y es justo en este mo

mento en que no pocos en Cuernavaca, tan
to en las asociaciones empresariales como
en las organizaciones de la sociedad civil,
que advierten que en un sabadazo pudiera
dictarse la liberación de los imputados para
hacer prevalecer una vez más la impunidad
que rodea a estos casos.

Es por ello que dirigentes de empresa y
lideres sociales piden, exigen a senadores y
diputados, al titular de la Fiscalía General de
la Nación, y a organizaciones internaciona
les estar atentos al curso que se siga en este
caso e impedir que gane la impunidad.

Le piden especialmente a Ricardo Mon
real, presidente de la Junta de Coordinación
Política del Senado, y quien ha levantado
la voz contra atropellos contra ciudadanos
inocentes enVeracruz, que ponga especial
atención a este caso que involucra a funcio
narios en activo.

MONREAL VA CONTRA
EL REZAGO LEGISLATIVO

Con la sombra de casi 150 nombramien

tos pendientes y varias reformas e iniciati
vas atoradas, Ricardo Monreal convino con
integrantes de la Jucopo del Senado abrir
una mesa de trabajo plural para revisar los
perfiles de los nombramientos que están
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pendientes. Encima de este rezago esta se
mana por concluir se lanzó la convocatoria
para designar 17 magistraturas en materia
electoral de diferentes estados. Estas posi
ciones más el relevo de quienes ocuparán
las Salas Regionales del Tribunal Electoral
agobian, dijo, el trabajo legislativo. Otros
nombramientos pendientes son los de mi
nistros en el Tribunal Agrario; Tribunal de
Justicia Administrativa: Comisión Federal de

Competencia Económica; Instituto Nacional
deTransparencia, Acceso a la Información y
Protección de Datos Personales; Judicatura
Federal, entre otros. "De nuestra parte hay
toda la disposición, todo el entusiasmo por
lograr abatir este número tan importante
que tenemos de rezago? aseguró.

CREEL SORTEA SU REMOCIÓN
Al panista Santiago Creel le traen ganas

los de Morena en San Lázaro. Y es que al

presidente de la Cámara de Diputados fede
ral le gana la vena democrática y legalista y
eso choca con la sumisión lopezobradorista
que domina a los morenos. Así que ayer
tuvo que asistir a una reunión en la Jucopo
en la que fue amparado por los coordinado
res del Pan, PRI, PRD y MC frente aun ama
go del poblano Ignacio Mier, líder de los de
Morena, quien buscó su remoción.

¿CONTINUARÁ OSORIO COMO
COORDINADOR?

Entre los intentos de remoción, está
más que vigente y muy caliente la de Mi
guel Ángel Osorio Chong en la coordinación
de la mini bancada del PRI en el Senado.

Anoche Osorio se echó un largo encuen
tro privado en el PRI con su archienemi
go Alejandro "Afíto" Moreno, quien a pesar
de que el hidalguense dijo que no estaba en

esa agenda su retiro de la coordinación de
los senadores del PRI, el campechano afir
mó que en ese encuentro no había temas
prohibidos y que la remoción de Osorio era
uno de ellos.Ya veremos hoy a que llegaron
en ese encuentro que luego se amplio a to
dos los senadores del PRI con Afíto.

MONREAL ABRE EL SENADO A CÓRDOVA
Y MURAYAMA DEL INE

Largo encuentro y diálogo el que se
echaron anoche Ricardo Monreal y los otros
coordinadores de los grupos parlamenta
rios en el Senado, con un grupo de conse
jeros del INE encabezados por Lorenzo Cór
dova y Ciro Murayama. El tema del encuen
tro provocó sin duda escozor y malestar en
Palacio Nacional: en el centro del debate

estuvo lo de los efectos que podría traer la
aplicación del Plan B electoral de AMLO.
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Indicador Político

Caso Genaro: ...y mientras, en
México, solo dinero, no narco

' I juicio contraE!el secretario
icalderonista

de Seguridad Pública,
Genaro García Luna,
ha lanzado muchos

disparos al aire que
debieron de encen
der las alarmas en

México, pero en me
dio de evidencias de

que no habrá un seguimiento judicial aquí
de pistas sobre el principal cáncer criminal:
la narcopolítica y el narcopoder.

La Unidad de Inteligencia Financiera
presentó un reporte sobre la presunta for
tuna Nueva York se debate algo mucho más
grave: su presunta vinculación con el narco
del Cártel de Sinaloa del Chapo. Y de este
asunto, nada de nada.

Aún con todas sus inconsistencias y
falta de pruebas, los testigos presentados
por la Fiscalía en una Corte de Brooklyn
han sido recibidos en México con un "ah,
sí, ya se sabía? pero sin querer convertirse
en apertura de carpetas de investigación,
en tanto que el activismo criminal del Cár
tel de Sinaloa y del Cártel Jalisco siguen es
calando posiciones y niveles de violencia
en todo el país.

El arresto con fines de extradición del

capo Ovidio Guzmán López, encargado
del tráfico de fentanilo en el CdS, se cruzó
con los tiempos políticos del caso judicial
García Luna, pero también ahí han ocurri
do sucesos inexplicables que estarían lle
vando a la circunstancia de entorpecer el
proceso de extradición, quizá porque un
juicio contra el Ovidio en Estados Unidos
tendría efectos desastrosos para el actual
gobierno mexicano.

No por las circunstancias las autorida
des mexicanas dicen haber abierto líneas

de investigación contra García Luna e inclu
sive haber iniciado solicitudes formales de

extradición para que el exfuncionario venga
a México a rendir cuentas de presuntas irre
gularidades en el manejo de su dependen
cia, sin duda una de las oficinas clave del
Gobierno del presidente Felipe Calderón.
No obstante, esos expedientes se abrieron
después del arresto de García Luna en un
departamento vacío cerca de Dallas, con la
circunstancia agravante de que el proceso
judicial en Brooklyn podría llevar a una sen
tencia de culpabilidad contra el exfunciona
rio mexicano, pero con la condición de tes
tigo protegido para evitar la difusión de las
relaciones de seguridad con la Comunidad
de Inteligencia de Estados Unidos.

A lo largo de estos años de arresto, la
defensa de García Luna ha insistido en la

larga lista de relaciones y contactos del
exfuncionario mexicano con las oficinas

de seguridad nacional estadounidense,
dejando entrever que no se trataba solo de
fotografías sino de intercambio de informa
ción de inteligencia que en la lógica de la
DEA como parte acusatoria habría llegado
al CdS, aunque los cargos solo hablan de
permitir el tráfico y no de haber participado
en la estructura de toma de decisiones es

tratégicas del grupo criminal.
El mensaje de la defensa de que el exse

cretario mexicano de Seguridad podría su
bir a la silla de interrogatorios penales pren
dió algunas alarmas porque para defender
se podría filtrar información de la forma y
el tipo de relaciones que mantenían México
con la comunidad estadounidense de segu
ridad que involucraba a altos mandos civi
les y sobre todo militares. El indicio de que
García Luna pudiera usar esa información
para buscar un acuerdo fue interpretado en
la circulación de fotografías del exfunciona
rio mexicano sobre todo con la secretaria

de Estado del gabinete de Obama, Hillary
Clinton, para demostrar su nivel de acceso
a información secreta de seguridad nacio
nal delicada de la Casa Blanca.
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Las declaraciones de los testigos de la
Fiscalía estadounidense, con todo y la falta
de rigor en la escasez de elementos pro
batorios, de todos modos, estaría reconfir
mando las preocupaciones sobre el grado
de penetración de cárteles del crimen or
ganizado en las altas estructuras de toma
de decisiones de los gabinetes mexicanos
de seguridad.

El arresto de García Luna y su juicio en
Brooklyn confirmaron las sospechas de
las relaciones peligrosas entre el poder
y el crimen que explicarían el fortaleci
miento de los cárteles del crimen organi
zado y su penetración en niveles medios
y altos de las áreas de seguridad en los
gobiernos de Fox, Calderón y Peña Nieto

y habrían de justificar las decisiones del
Gobierno actual para consolidar la insti
tucionalización de las Fuerzas Armadas

en la lucha contra la inseguridad y la crea
ción de la Guardia Nacional.

La actual estrategia mexicana de segu
ridad no podrá alcanzar sus metas si no
pasa antes por una investigación sin lími
tes contra las complicidades de funciona
rios con los capos.

Política para dummiesr. la política es, en
sí misma, una estrategia de seguridad.
El contenido de esta co Híj^E

lumna es responsabilidad ex (5S? ílfei
elusiva del columnista y no del
periódico que la publica. *¦
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Fuera máscaras
Marcelo vs Delfina

¦xiste unae:nueva in
i triga en el

Palacio Nacional, y
de nuevo, involucra
al canciller Marcelo

Ebrard y un sabota

je. Pero esta vez, la víctima del todopode
roso secretario de Relaciones Exteriores no

sería Claudia Sheinbaum, por lo menos no
de manera directa. Esta vez, el astuto presi
denciable estaría poniendo todas sus ener
gías para descarrilar la candidatura de Del
fina Gómez a la gubernatura del Estado de
México. Déjeme le cuento.

La ex titular de la SEP inició su campaña
arriba en prácticamente todas las encuestas,
y de ser así se perfilaría a convertirse en la
primera mujer en gobernar el estado, pero
más importante aún, en la primera nopriísta
en ganar las elecciones. La oriunda deTex
coco compitió en el 2017 y fue derrotada por
el primo del ex presidente Peña Nieto e hijo
del exgobernador Alfredo del Mazo Gonzá
lez, Alfredo del Mazo Maza, en una cerrada
contienda, que incluso provocó que los re
sultados fueran sumamente cuestionados.

Desde entonces, la maestra Delfina se sumó
al gabinete del presidente López Obrador es
perando el momento exacto para arrebatar
le el estado al partido que lo ha gobernado
durante un siglo.

La importancia electoral del Estado de
México, también conocido como la Joya de
la Corona, es inmensa. Es el territorio donde
podría configurarse la derrota que acabe por

minar para siempre al Partido Revoluciona
rio Institucional y terminar con el colapso de
la alianza "Va por México''Pero también es la
joya de cualquier elección federal por lo que
representa cuantitativa como cualitativa
mente. En los 22,499 kilómetros cuadrados
que componen esa entidad habitan 17 mi
llones de mexicanos, de los que 12 millones
247,064 votan (13.1% de la lista nominal na
cional). Esa entidad suele otorgar alrededor
de 15% de los votos al candidato ganador.
En otras palabras, ganar el EDOMEX es un
trampolín para ganar la elección presiden
cial. Eso lo sabe AMLO, pero también lo sa
ben sus corcholatas, Marcelo Ebrard y Clau
dia Sheinbaum. Y de ahí se desprende lateo
ría de que el canciller opera en contra de la
candidata del presidente. Déjeme le explico:

Según la teoría que ya corre como pól
vora en el cuarto de guerra de la maestra
Gómez, tanto Ebrard como Adán Augusto
López quedarían mejor posicionados hacia
2024 si Delfina pierde en el Edomex porque,
debido a la gran correlación que existe entre
la entidad y la CDMX, la derrota se la cargará
a la jefa de gobierno. En otras palabras: una
posible derrota de Delfina sería un llamado
de atención a la gestión de Morena en la ca
pital. Fundamentalmente si los resultados
no acompañan en los municipios aledaños
como Ecatepec, Neza,Tlalnepantla, Chimal
huacán, Cuautitlán Izcalli, Coacalco e Ixtapa
luca. En ese sentido, habría un pedido a im
portantes empresarios mexiquenses asocia
dos al comercio exterior para que enfoquen
sus recursos en Alejandra del Moral o bien
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en Juan Zepeda. Como respuesta, la punte
ra se adelantó a los rumores y pidió apoyo
a las corcholatas presidenciales de Morena
para ganar primero el Estado de México, y
los conminó a que esperen "su tiempo" para
sus campañas: "Ya vendrá su momento, oja
lá que le den primero la atención al Estado
de México, que nos den la oportunidad de
trabajar en esta etapa del Estado de México
y ya después vendrá su momento. Espera
mos que haya apoyo?pidió la maestra rural.

En esta elección no solo se juega el futu
ro de todos los mexiquenses, sino probable
mente el futuro de todos los mexicanos. No

es cualquier cosa.
Nos leemos el lunes.
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Agenda Confidencial
AMLO: Confesiones

y contradicciones
kara nadie haPsido secre

I tito que los
mandatarios en tur

no promueven a los ministros de la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación, incluyen
do a su presidente, por lo que éstos se ven
comprometidos durante su cargo a hacerle
"algunos favorcitos? dicen los enterados.
Sin embargo, ningún Jefe del Ejecutivo se
había atrevido a declarar urbi et orbi, como
lo hizo Andrés Manuel López Obrador, la se
ñora Norma Piña le debe el cargo. ¿De qué
se trata? Preguntan los perplejos.

Si el primer mandatario trató de despres
tigiar al Poder Judicial de la Federación, no
era necesaria esa confesión, pues el des
prestigio ha sido notorio durante las últimas
décadas, y a él han contribuido jueces, ma
gistrados, ministros de la Corte et al, como lo
reconoció Arturo Zaldívar unos días antes de

dejar la presidencia de la Corte, quien, dicho
sea de paso, se mordió la lengua y en sus úl
timas intervenciones terminaba sangrando
de la boquita, afirman sus detractores. Dicen
los que saben, que a Zaldívar NO lo designó
López Obrador, pero durante su mandato se
mostró tan servil con él presidente que pare
cía que le debía el favorcito.

Lo que llama la atención de la confesión
del presidente de la República, es que ade
más de presumir que la ministra Piña está en
la presidencia de la Corte gracias a él, recor
dó que antes, desde Porfirio Díaz, los man
datarios ponían y quitaban a los titulares del
Poder Judicial, y "le daban la razón antes
de que abriera la boca''A "Don Porfis? claro.
"Es Porfirio Díaz el creador de esta regla de
oro. Que el presidente nombra a todos los
funcionarios federales, a los gobernadores,
diputados, senadores, y los gobernadores a
los presidentes municipales, diputados loca
les, tribunales superiores de justicia',' abun
dó. Bueno, esa regla sigue imperando hasta

en la 4T, podría deducir cualquier analista
político, hasta el más bisoño.

AMLO se atrevió a contar que cuando
fue jefe de Gobierno de la CDMX, magistra
dos del Poder Judicial local le consultaron

quién debía ser el presidente delTribunal de
Justicia. "Venían a ver para que yo diera lí
nea. Les dije: 'no', elíjanlo ustedes, así está,
pero hasta raro se sentía..., y ellos eligieron
y nombraron" Y ya encarrerado contó otra
anécdota de un personaje delTribunal que le
dijo: 'lo primero que quiero es agradecerle
porque por usted estoy aquí"' No me diga
eso, dice AMLO que le contestó; "Por mí no,
si a usted le nombraron o le eligieron cuan
do yo ya no estaba de Jefe de Gobierno.

Y el favorecido le respondió: "Pero us
ted ya dejó el antecedente y por eso es
toy aquí'..." A pesar de sus declaraciones,
confesiones, secretos que hoy revela, el
presidente López Obrador, insiste en que
la división de Poderes existe. Con sus ase

gunes, claro.

AGENDA PREVIA
La Asociación Mexicana de Laboratorios

Farmacéuticos (AMELAF), integrada por 45
empresas de mexicanas, fue admitida como
miembro de la organización científica e in
dependiente US Pharmacopeia (USP), que
desarrolla normas de calidad para medica
mentos, suplementos alimenticios e ingre
dientes alimentarios de calidad en colabora

ción con los principales expertos en salud y
ciencia del mundo.

Este anuncio representa un paso muy
importante para la industria farmacéuti
ca nacional agrupada en AMELAF, pues le
permitirá participar en esta organización
que establece normas de calidad que son
aplicadas en los Estados Unidos por la Ad
ministración de Alimentos y Medicamentos
(FDA), y también están acreditadas en 140
países en el mundo.
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Confidente Emeequis
Néstor Ojeda, la
madera del reportero

Ma n 

gus
tia pensar que
nunca volveré

a conversar con Néstor Ojeda, me con
suela saber que tuvo una gran vida,
aunque rota por una muerte inoportuna
y por ello inesperada.

Nuestra amistad inició a finales de

los años ochenta. Éramos estudiantes
en la UNAM y militábamos en el PSUM
y luego en el PMS. Encendimos fogatas
en la huelga del CEU y aprendimos que
el frío más inclemente es el que se desa
ta antes del amanecer.

Brindamos en un cabaré de mala

muerte en Chihuahua, donde tocaba las
tumbadoras un juez de paz. Nos tocó pi
sar el asfalto reblandecido por el calor a
un lado de las dunas en Samalayuca y
vimos en el horizonte la bandera de Es

tados Unidos desde uno de los puentes
en Ciudad Juárez, durante una moviliza
ción contra las arbitrariedades policia
cas y en defensa de los derechos hu
manos. Compartimos el mismo oficio,
el periodismo. Trabajamos juntos en El
Nacional, La Crónica de Hoy y Milenio,
pero sobre todo nos acompañamos a
lo largo de los años, en los buenos y en
los malos momentos. Siempre existía la
posibilidad de una llamada, una consul
ta para normar criterio en esos momen
tos en que urge la claridad y cuando se

requieren las explicaciones.
Sí, en eso consiste la cuerda más

persistente con los amigos, en saber
que están ahí para lo que se ofrezca,
pero sobre todo para desbaratar cer
tezas y colocar sobre la mesa lo temas
que realmente importan.

Conocimos la noche de la Ciudad

de México y concebimos proyectos que
nunca se realizaron en las comidas que
se prolongaban en el Salón Palacio, en
Ignacio Mariscal, o en El Mirador de
avenida Hidalgo. Años después trasla
daríamos nuestras tertulias al Mesón

del Cid, porque quedaba a unos metros
de nuestro lugar de trabajo.

Fui padrino de su boda en Ensena
da, Baja California, y me perdonó que
tuviera que salirme de la Iglesia en ple
na ceremonia, porque uno de mis jefes
me urgía para atender una emergencia
que ahora parece del todo menor.

Pinche compadre, ya ni la amuelas
solíamos decirnos para dejar zanjado
alguno de nuestros entuertos, que, con
el tiempo, llenarían varías páginas. Re
cuerdo las batallas diarias con la infor

mación, los corajes, los nervios a flor de
piel, esos que solo conocen los que han
estado en las redacciones, esos lugares
difíciles y especiales a la vez.

Néstor era de esos reporteros que
todavía se formaron (nos formamos)
con las máquinas Olivetti y las copias en
papel carbón, cuando los diarios tenían

un área de documentación, el internet
no existía y donde las notas se obtenían
gastando suela. Se enorgullecía, y tenía
razón, en haber cubierto la campaña
presidencial del ingeniero Cuauhtémoc
Cárdenas en 1994, recorriendo ciuda
des, pueblos y rancherías en una logísti
ca inverosímil.

En El Nacional teníamos un suple
mento, que hacíamos un grupo de jóve
nes, el Post900, donde Néstor fue pu
liendo lo que sería uno de sus talentos
más refinados: la edición periodística.

Colaboramos en la obtención de un

blanco móvil, una de esas notas que
rompen fronteras. Leche Betty. En la in
vestigación y redacción de esa historia
participaron, también, otros dos colegas
y amigos también fallecidos, Héctor Gu
tiérrez y Rigoberto Aranda.

Con Néstor, descubrimos a un inte
grante del Batallón Olimpia en la Secre
taría de Seguridad del primer gobierno
de izquierda en la Ciudad de México.

Pero, sobre todo, nos divertimos en
esas tardes noches de los domingos
en La Crónica o en Milenio, cuando la
primera plana ya está decidida y dónde
la calma apenas confunde las intensida
des que pueden desatarse en cualquier
momento. Voy a extrañar a Néstor, por
supuesto, aunque me conforta que pue
de constatar el paso de su propia vida.
Sí, ahí estuvimos, cada quién con sus
formas y sus modos. Constamos los
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anhelos que se cumplieron y los que
tuvieron que ser pospuesto para otro
momento. Sí, Néstor tenía la cabeza lle
na de planes y proyectos. Ahora sé que
el más importante consistió en siempre
ser amigo de sus amigos.

Tarea relevante, sobre todo si se le
aprecia en todo lo que vale, que fue la
que mejor realizó Néstor, porque prove
nía de su propia madera como persona.

La hablé el día de su cumpleaños,
hace solo unos días. Estaba feliz.

Podría decir, como Joaquín Sabina,
que "la vida siguió, como siguen las co
sas que no tienen mucho sentido''
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Se comenta sólo con...

Una pausa por favor
Por Carlos Ramos Padilla*

Cómo es usual la guerra de cifras
y encuestas intentan suponer una
campaña exitosa y la derrota del

opositor a base solamente de percepciones.
Las encuestas nada aseguran y si confunden
y mucho.

Ahora toca en turno al Estado de México.

Cada contendiente ya se da por triunfador y
desmienten cualquier tipo de detalle que les
abolle la lámina. Lo Mejor para la Alianza y
para Morena es una pausa en la precampa
ña y analizar posibilidades y planes.

Las dos candidatas, Alejandra del Moral
y Delfina Gómez iniciaron midiendo pene
tración y conocimiento, ahí se quedaron.
Del 13 de febrero al 3 de abril habrá un

impasse para reestructurar o fortalecer es
trategias. Incluso ambas opciones, alianza
y Morena, tendrán la posibilidad de medir
nuevamente a sus candidatas. Incluso las

fichas se acomodarán en los equipos ope
radores. Eso es necesario.

Alejandra del Moral ha crecido 8 puntos
en los últimos días mientras que Delfina ya
se estancó, llegó a su máximo opinan los
encuestólogos. Ale, como diminutivo, ha
funcionado poco si pretenden una idea de
fortaleza con "valiente" y el esquema de la
"honestidad" de Delfina propone en princi
pio una idea contraria a la que se le ha for
mado por el famoso "diezmo" y más ahora
que el rio de dinero fluye entre los morenis
tas como ocurre también en Campeche ma
logrando la estabilidad de Layda Sansores.

Es necesario entonces establecer rutas

contundentes. Por parte de la alianza esta
blecer que la unidad es su músculo electoral
y Morena tendrá que sacudirse el pasado
abrigo de la corrupción, abuso y mentiras.

No habrá tiempo ni espacio para fisuras.
Lo que ocurra en el Estado de México será
decisivo para el futuro político y de gobier
no del país. Es una entidad poderosa, suma
la mayor parte del electorado, su economía
es sólida y es considerada la quinta en Amé
rica Latina, es el núcleo histórico del grupo
político más poderoso en la historia, el más
compacto, el más funcional y es tierra de
dos expresidentes de México.

Además, la zona conurbada con la capi
tal convierte al Estado de México lo mismo
en una zona de altísimos conflictos como de

enormes oportunidades. El flujo de perso
nas que pasan de un lado al otro es impre
sionante y aquí cuenta y mucho la carpeta
de seguridad nacional.Todo esto debe estar
en el escritorio de los postulantes a gober
nar. Su disposición tendrá que ser absoluta
y su conocimiento probado.

No se equivocan quienes saben que el
Estado de México es la antesala para las
elecciones federales del 2024. El presidente
lo sabe y por ello impulsa desde dentro y
desde fuera a su candidata, que a decir de la
mayoría ni es la mejor ni es la más apta pero
es la leal y la incondicional a las disposicio
nes de Palacio Nacional.

Los mexiquenses deben valorar entre
los falsos y ya conocidos discursos carga
dos de promesas frágiles o los proyectos de
administración que ofrezcan benéficos, sa
tisfactores y mejor dignidad de vida.

En esa entidad como en toda la nación

se necesita impulsar esquemas de desarro
llo, lanzar limosnas a los pobres ni honra ni
les soluciona sus carencias.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 125 y mexi
quense radio.

@cramospadilla
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Durante hegemonía
PRI: Sin excepción durante el
periodo tricolor al frente del Pala
cio de Enríquez, los presidentes
de la República definieron al can
didato, para muestra Luis Eche
verría comunicó al diputado fe
deral por Misantla y exsecretario

del Trabajo, Rafael Hernández
Ochoa, después de la irrupción
del subsecretario de Gobierno,
Manuel Carbonell de la Hoz, la
cual fue contenida por el dirigen
te de ¡a verdad! del CEN del PRI,
quien para ello envió como su
delegado general al guanajuaten

se Ignacio Vázquez Torres.
Seis años después, José López Portillo informó al subsecre

tario de Investigación Fiscal de Hacienda, Agustín Acosta
Lagunes, que ante la negativa del presidente del CEN, Gus
tavo Carvajal, de aceptar la nominación él sería el candida
to en un gobierno que se caracterizó por el crecimiento en la
infraestructura carretera y convertir a la entidad en 11gra
nero y yunque de la nación
OtrOS tiempos: El presidente Miguel de la Madrid,

persuadido por su secretario particular, Emilio Gamboa
Patrón, inclinó la balanza en favor del director de Caminos y
Puentes y durante 18 años responsable de la Seguridad
Nacional, Fernando Gutiérrez Barrios, quien superó en el
ánimo de Los Pinos al senador Manuel Ramos Gurrión,
quien de no morir el secretario de Educación, Jesús Reyes
Heroles, debió ser el 45 titular del Palacio de Enríquez. Don
Fernando no concluyó su mandato después de ser incorpora
do a la Secretaría de Gobernación por el 74 presidente Carlos
Salinas y su cargo fue ocupado por el secretario de Gobierno
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Dante Delgado Rannauro, quien durante su cuatrienio sim
patizó para que su sucesor fuera el senador Miguel Alemán
Velasco solo que en el camino se interpuso el secretario de
Desarrollo Urbano y Ecología, Patricio Chirinos Calero,
quien en marzo de 1992 pasó la estafeta de Sedue al delfín
sexenal, Luis Donaldo Colosio.

Con Zedillo: En noviembre de 1997, el presidente Er
nesto Zedillo notificó al empresario Miguel Alemán que él
sería el candidato, pero debería asegurar la victoria en una
jornada difícil en la eventualidad que el PRD postulará al exfis
cal de la República, Ignacio Morales Lechuga, como su
abanderado. Alemán superó al senador Gustavo Carvajal y
en la constitucional a Morales Lechuga PTPVEM, Arturo
Hervís Reyes PRD y Luis Pazos PAN.
Debacle PRI: Los procesos electorales 20042010 y

20102016 marcaron la debacle del hegemonismo tricolor,
el asentamiento perenne del crimen organizado como su rup
tura con la incorporación del exse
cretario de Gobierno y titular del
Ejecutivo, Miguel ángel Yunes Li
nares, a las filas de Acción Nacio
nal que con el respaldo del presi
dente Felipe Calderón lo llevó a
disputarle la titularidad del Palacio
de Enríquez al delfín de su acérri
mo enemigo Fidel Herrera, quien
designó a su secretario de Finan
zas, Javier Duarte de Ochoa, co
mo su sucesor.

Después siguió la revancha, Yu
nes derrotó en 2016 a su primo
Héctor Yunes y finalmente otro
Yunes, el exedil de Boca del Río,
Miguel Ángel, cayó ante el actual
gobernador, Cuitláhuac García,
a quien piensan suceder el delegado federal Manuel Huerta
Ladrón de Guevara, el procurador Agrario, Luis Hernández
Palacios Mirón, el diputado federal y expresidente de la
Mesa Directiva, Sergio Gutiérrez Luna, el edil de Xalapa
Ricardo Ahued, y la secretaría de Energía, Rocío Nahle, si
libra la negativa de la Suprema Corte de Justicia.
45 municipios: En ese número se define la elección
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para gobernador y se ubican por igual en Boca del Río,
Veracruz, Córdoba, Orizaba denominado corredor azul,
Centro Xalapa guinda como el sur Coatzacoalcos y Acayucan
entre otros. Quien derivado de la resolución de litigios agra
rios se posiciona el procurador Agrario, Luis Hernández
Palacios.

Entre otras cosas: ¿Cártel de Lechugueros?: De
acuerdo con los participantes de la Bodega 0221 de la Central
de Abasto (Ceda) Sara y Luis Castañeda Hernández "es
necesario que se respete el Estado de derecho, dado que ante la
existencia del denominado Cártel de los Lechugueros, ahora
hay una situación de extorsión sistemática todos los días".
Solicitaron la intervención de la administradora Marcela

Villegas "para regresar el orden a la nave OP que opera de 11
p.m. a las 14 horas del día siguiente". Recordó que son miles las
familias beneficiarías de esta actividad que se origina en To
luca, Puebla, Hidalgo, Guanajuato, Zacatecas y en todas aque
llas entidades productoras de lechuga.
¿Soluciones?: Desde diciembre de 1999, Sara y Luis

Castañeda son participantes y quienes desde un cuarto de
siglo atestiguaron normalidad en la nave OP, pero constataron
que "en tiempos recientes prolifera la corrupción, pero la sali
da a esta crisis de incertidumbre que afecta el mercado de las

lechugas se encuentra en la inter
vención de la jefa de la CdMx
Claudia Sheinbaum Pardo, el se
cretario de Economía, Fadlala Ab
kabani, y la administradora, Mar
cela Villegas".
Los hermanos Castañeda bus

carán la solución a esta condi

ción atípica nunca antes conoci
da en Central de Abasto con

base en la intervención al presi
dente López Obrador y la jefa
de Gobierno, Claudia Shein
baum, a través de una designa
ción acertada de las próximas
administradores de la Ceda.
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Un exministro señalado
Ayer, Pablo Gómez, titular de la Unidad de
Inteligencia Financiera, mencionó un nombre
que no nos es desconocido ya que fue funcionario
durante los sexenios de Vicente Fox. Felipe
Calderón y Enrique Peña En junio de 2019,
Estados Unidos detectó transferencias en libras
y dólares por varios millones de pesos; para
mayo de 2022, la UIF decidió no ejercer acción
penal, cerrando la carpeta de investigación. Sin
embargo, lo declarado la mañanera de ayer por
Pablo Gómez vuelve a poner en el oj o de la diana
al ex ministro Arturo Medina Mora al dar las

razones por las que un tribunal colegiado amparó
a Luis Cárdenas Palomino colaborador de

Genaro García Luna, y actualmente preso en
un penal de alta seguridad y bajo proceso por
los delitos de tortura, dicho amparo obliga a la
UIF a retirarlo de la lista de personas bloqueadas
por dicho sistema; "una resolución definitiva e
inatacable" citó textualmente Pablo Gómez y
señaló que "era antinacional e inconstitucional"
ya que se argumentaba que el procedimiento era
NACIONAL.

Retomo aquí a Medina Mora ya que Pablo

Gómez lo señala de ser el directo responsable de la
jurisprudencia en la que se basa dicha resolución
del Colegiado y aprobada por la Segunda Sala.
Luego de su paso como funcionario en diversos

cargos, Medina Mora fue propuesto por Enrique
Peña y aceptado como ministro en 2015, con un
período de 15 años. Su renuncia se dio a raíz del
escándalo de la investigación, sin embargo, fue
suficiente el tiempo ahí para terminar de cuajar las
leyes y resoluciones que, en lugar de aplicar justicia,
sirven de ancha puerta de salida a delincuentes de
cuello blanco capaces de pagar los servicios de los
abogados que conocen el entramado con el que,
finalmente salen limpios de toda culpa gracias
a lo que Pablo Gómez señaló como "un criterio
que sirve para convalidar actividades ilícitas". Es
ahí donde nos explicamos un poco de las razones
por las que, en este país, es casi imposible juzgar a
saqueadores y vendepatrias.
Pablo Gómez, vehemente remató su

participación en la mañanera diciendo: "el
Gobierno de México no puede callar frente a esto
porque este no es un problema de colaboración
entre poderes, es un problema de otro orden".
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Los gobernadores:
el rival que no fue

Quizás aquellos que mejor memoria
tengan, y que hayan seguido con entusiasmo
el desarrollo político del país, podrán recordar
un hecho que parece remoto y lejano, pero que
ocurrió apenas al inicio del presente sexenio.
En ese momento, la oposición tenía

una apuesta poco institucional, pero muy
problemática, que consistía en convertir a
los gobernadores que no fueran emanados
de Morena, que en ese momento, aún eran
mayoría, en los opositores naturales a la
Cuarta Transformación,

Para ello, construyeron una herramienta
política poco convencional, llamada Alianza
Federalista, que les generó dolores de cabeza
desde el primer día, cuando algunos de sus
diez gobernadores iniciales, se desvincularon
desde el minuto uno en que se publicó su
manifiesto fundacional, lo cual generó además
importantes problemas de gobernabilidad
para Enrique Alfaro o Javier Corral.

Hoy se siente lej ano ese Cabeza de Vaca, ahora

prófugo, que decía que le pondría un alio a López
Obrador como candidato opositor en 2024, o
ese Bronco, ahora recién salido de prisión, que
amenazaba incluso con romper el pacto federal
para asignarse más recursos de los debidos.

Pero aún más lej ana se siente esa Alianza
Federalista cuando vemos hoy la fuerza de una
Conago que agrupa a 22 gobernadores afines a
la 4T, y a varios opositores que no lo son tanto,
y que mejor le apuestan a la coordinación con
el gobierno federal, como Mauricio Vila, de
Yucatán o Esteban Villegas, de Durango, y
que ya no se prestan al golpeteo que en algún
momento caracterizó a Diego Sinhué, o que
por momentos y caprichos protagoniza la
despistada Maru Campos, según el pie con el
que despierte ese día.

Lo que queda claro con los altos niveles de
aprobación de López Obrador y de la Cuarta
Transformación, es que ser un opositor frontal
es, por el momento, un mal negocio para todos
los gobernadores del país
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Panistas de Coahuila

y sus self ies con
Manoliío Peña Nieto
En una álgida sesión del Consejo de Seguridad
de las Naciones Unidas en octubre de 1963,
Adlai Stevenson III, el embajador de los Estados
Unidos, reclamó a su contraparte soviética una
respuesta por el descubrimiento de un arsenal
nuclear en la isla caribeña de Cuba. "Esperaré lo
que sea necesario, esperaré hasta que el infierno
mismo se congele" palabras más o palabras
menos, eso fue lo que dijo.

Hasta que el infierno se congele.
Bueno, algo así parecía que nos decían hasta

hace poco los militantes del PAN de Coahuila.
Los demócratas que decían lucharían contra
la corrupción, la impunidad y el abuso del PRI
"hasta que el infierno se congelara", hoy están
entregados.

No les importa ser aliados de los Moreira
(famosos por sus vínculos con el narco y la
deuda espuria), de los Montemayor (infame
artífice del PEMEXgate en la época de
Labastida) y sobretodo, del títere del sistema
cuyo entorno se enriqueció al amparo del

poder corrupto de Javier Villarreal, hoy testigo
en el caso de García Luna y con el que hoy
sonríen y se abrazan cómodamente: me refiero
a Manolo Jiménez.

Están fascinados con el "Peña Nieto de

Coahuila", con Manolito, y se pavonean con el
descaro de todavía llamarse opositores. Claro,
no cuestionan el enriquecimiento ilícito de
la mafia inmobiliaria de la capital (Saltillo),
o la triangulación de recursos para financiar
las campaña de García Luna a expensas
de nuestros impuestos. No, eso no. Son
opositores a la pensión de adultos mayores,
a las becas para jóvenes y a los apoyos de
madres solteras o personas con discapacidad.
A eso sí se oponen y con vehemencia.

Son unos descarados. Miserables. Puercos.

La única propuesta de cambio verdadero
que confronta con nombre y apellido a los
mediocres y corruptos gobernantes que hemos
tenido en Coahuila somos los obradoristas de

Morena.
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Sin tregua
De aquí hasta el 2024, ya sea
en el Congreso de la Ciu
dad de México, la Cámara de
Diputados o el Senado de la
República, cualquier será un
pretexto para que surj a un
ataque sin tregua entre los
partidos políticos.
Y tremendo descontón

le dio Morena y aliados al
PAN, quienes con 27 votos
en contra, 23 a favor y cero
abstenciones, le rechazaron
la solicitud de licencia por
tiempo indefinido que hizo
el diputado Christian Von
Roehrich, quien actual
mente se encuentra prófu
go al ser relacionado con el
caso de "corrupción inmo
biliaria".

Pero ahí no termina el

problema, porque ahora le

están pidiendo cuentas al
PAN sobre quién ha estado
cobrando las prerrogativas
de Von Roehrich y por más
solicitudes de información

que se han hecho, el silen
cio reina en terreno blan

quiazul.
Y hablando de silencio, en

los corrillos legislativos no
se tomó nada bien, sobreto
do entre el sector femenino,
que a toda costa se intente
imponer a Adrián Ruvalcaba
como "el candidato idóneo"

para encabezar la alianza
en la CDMX. En el PAN hay
perfiles de legisladoras con
un espíritu combativo que
han luchado para ganarse a
pulso el ser nominadas para
la CDMX con es el caso de

las senadoras Xóchitl Gálvez

o Kenia López Rabadán.
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Medios, defienden
a García Lima

SE HABLA POCO DEL DUICIO

Al principio lo hacían veladamente. No
querían que se les acusara de defensores
de Genaro García Luna. Soltaban algu
na pequeña frase en un artículo de algún
diario diciendo que quizás era inocente, o
emitían un comentario en radio o en tele

argumentando que "habría que esperar a
la sentencia". Pero así, como tímidos. Me
imagino que querían ver hasta dónde lle
gaban los testimonios y, especialmente, a
quiénes se mencionaba en ellos.
Conforme se iban presentados tes

tigos en la Corte de Brooklyn, fueron
siendo más obvios en su defensa. Pero

el parteaguas vino cuando Héctor Villa
rreal Hernández, ex secretario de fianzas

con Humberto Moreira, dijo que Genaro
García Luna le daba sobornos a El Uni

versal vía publicidad que le compraba el
gobierno de Coahuila.

Ahí, los medios mexicanos, o la mayo
ría de ellos, se quitaron la máscara y de
cidieron defender a García Luna.

Así pues, se multiplicaron los "análi
sis" donde se indicaba que los testimo
nios eran "muy pocos creíbles", que "no
había pruebas", que no se podía "probar"
que los medios recibieran dinero de Gar
cía Luna, que "cómo era posible que se
les creyera a delincuentes", que todos lo
dicho en el juicio era irreal y que quienes
lo decían lo hacían para disminuir sus
sentencias.

A tanto ha llegado esta defensa que
Raymundo Riva Palacio, quien fuera di
rector de El Universal cuando se dieron

los sobornos, ayer prácticamente afir
mó que García Luna es inocente, y que
es el presidente Andrés Manuel López
Obrador quien "presiona" a la Corte de
Estados Unidos para "embarrar" a pe
riodistas y medios.
Así pues, muchos medios y periodis

tas mexicanos ya defienden a García Lu
na. Y es que, defendiéndolo a él, piensan
que se defienden ellos. Una verdadera
vergüenza.
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I I peso mexicano
CADA VEZ HAY MÁS MERODÍA

No deja de asombrarnos que el peso
mexicano mantenga cada día una ma
yor presencia frente al dólar nortea
mericano. Durante muchos años las

devaluaciones hicieron que nuestra
moneda fuera despreciada no solo en
el exterior, sino aun en nuestro terri
torio. La "dolarización" es una prác
tica sistemática desde hace 50 años,
pero al final, en el actual sexenio se
daba por hecho que el dólar alcanza
ría precios exorbitantes, circunstan
cia nada benéfica para México.
Actualmente, el dinero mexicano

se fortalece a gran escala, desde prin
cipios del 2023 mantiene un nivel de
aceptación admirable; la sorpresa ha
sido impactante sobre un precio de

alrededor 19 unidades y hasta menos,
por un dólar.
Especialistas aseguran que entre

las razones que se han dado para for
talecer el peso, es el diferencial en las
tasas de interés reales entre Estados

Unidos y México, lo que ha permiti
do llegar a importantes capitales que
entran por concepto de exportacio
nes, remesas e inversiones extranje
ras. También ha sido positivo para las
finanzas mexicanas, la inflación que
sufren nuestros vecinos del norte, por
lo que se asegura las tasas de interés
en aquel territorio tendrán vaivenes.
De esta manera el peso es una di

visa que ha tenido un importante
desempeño frente al dólar con una ga
nancia verdaderamente excepcional
del 5%.

Es deseable que esta carrera que se
presenta para mejorar el peso mexi
cano pueda continuar y se logre que
nuestra moneda tenga un alto grado
de apreciación en los mercados inter
nacionales, aunque no debe perderse
de vista lo que se denomina el "rebo
te", por el cual, el flujo de dólares que
llega a México se pueda desacelerar y
causar una subida nada deseable del

papel norteamericano.
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Y ¿"Todos somos
Genaro y Felipe"?
MAESTRO, EL CONGRESO APROBO QUE SE
DEÑA TENGA CONTROL DEL ESPACIO AÉREO

"¡Están militarizando el cielo de Dios!", clamarán
los conservadores opositores.
La UIF reveló la red de corrupción de García
Luna con daño al erario por más de 745 mdd,
que México busca recuperar.
Siguiendo la telenovela de NY, Genarco y Calderón
analizan declarar: "Perdona nuestros pecados" y se
ilusionan con el "Escape perfecto".
Margarita Zavala, al opinar sobre el caso, dijo:
"Que suceda lo que tenga que suceder".
Se mostró pensativa y preocupada de ver que se le
van las esperanzas de gobernar al país, y tal vez has
tiada, decida seguir el ejemplo de La Gaviota Rivera
y la modelo Tania Ruiz, quienes mandaron al diablo
al Bombón Ladrón.

Von Roherich pidió licencia indefinida como di
putado local.
Los panistas han defendido a Christian, pero no se
les oye decir: "Todos somos Genaro y Felipe".
Creel se autonombró "El hombre de la Consti
tución" en TikTok para "la chaviza".
Pobre "niño" rico, tras perder el DF ante AMLO en
2000 y la nominación presidencial con Calderón en
2006, sólo ha logrado presidir el Congreso y se afe
rra al puesto.
Fiscales de EU exigen a Biden declarar "terro
ristas" a los cárteles mexicanos.

Que acá se pida nombrar "terroristas" a los fabri
cantes de armas que rápida y furiosamente se las
proporcionan a las células de drogas,
Tabe citó que más de la mitad de la población
se siente segura en la alcaldía Miguel Hidalgo.
En la Benito Juárez más, desde que no anda suelto
su papá #LordCuchillote.
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Kamala Harris
"no se halla"

A mitad de período de la adminis
tración Biden, Kamala Harris lucha
por labrarse una identidad, por

definir la labor de su vicepresidencia, por ubi
carse más allá del "voto + 1" en el Congreso
en caso de que sea necesario, y trascender el
título "la primera mujer afroamericana y asiá
tica estadounidense" en ocupar la vicepresi
dencia. Kamala necesita ir más allá, le cuesta
trabajo y pues a ver si puede ya que su gran
obstáculo es ¡su jefe! I

De acuerdo al NewYorkTimes, los demó
cratas en la Casa Blanca, en el Congreso, y
algunos allegados que lograron empujarla
hasta donde está, dudan que pueda asumir
el papel de una verdadera líder dentro del
partido, y menos para el país; muchos "han
perdido la esperanza, dice el Times. El caso
es que llega la hora de ver si hará mancuer
na con el presidente Biden en las elecciones
de 2024, y mientras esto se define, algunos
de sus correligionarios sopesan la posibili
dad de marginarla "sin que nadie se ofenda"
pues hay demócratas importantes que toda
vía la apoyan. Y es que Harris no ha abonado
su terreno político, algunos piensan que si
hace mancuerna con Biden lo más seguro es
que se constituya en un buen blanco de ata
que para el mandatario durante la campaña
electoral, y esto se debe a que Biden de 80
años, sería el presidente más longevo en la
historia del país, y si algo pasara el "pase di
recto" para la Oficina Oval sería para Kama

la. Un tema suculento para los republicanos,
pues a juicio de muchos, la imagen de Kama
la "no prende" y su trabajo no se ve.

Y es que Harris se ha mantenido bajo la
sombre de Biden, no se atraviesa ni le es
torba, aunque sí aparece en las ceremonias
importantes. El Times cita las cifras de Five
ThirtyEight en donde el 39 % de los estadou
nidenses aprueba el desempeño laboral de
Harris, cifra por debajo del presidente que
ronda el 42% de aceptación en el último mes.
Los aliados de Kamala señalan que de eso se
trata, de "no eclipsar" a Biden, a la vez que a
ella se le asignan temas intratables como la
inmigración, asunto que habló con el presi
dente López Obrador durante su visita oficial
a Washington, y los derechos del voto. Dou
glas Brinkley, historiador presidencial señala
que Harris debe ir más allá de la "política de
fensiva? sugiere que Biden debe darle "más
margen de maniobra" para ser ella misma y
no hacerla demasiado cautelosa de que un
"error retórico" puede costarle demasiado al
partido. En pocas palabras, decirle a Biden
que no la opaque, y eso está difícil.
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Capitanas
Tesla en Canadá

Alrededor de la definición sobre dónde
se ubicará la mega planta de Tesla de

Elon Musk, hay varias versiones.
En México, ya tres entidades y sus

respectivos gobernadores se disputan
la planta Nuevo León, donde gobierna
Samuel García fue el primer Estado en
levantar la mano, pero luego vinieron ver
siones del propio Gobierno federal para
reubicar la planta en el Estado de Méxi
co, gobernada por Alfredo del Mazo e
incluso en Hidalgo, que encabeza Julio
Menchaea.

Recuerde que el plan de Tesla es au
mentar su producción en 20 millones de
vehículos eléctricos para finales de la dé

cada por lo que requiere instalar unas
ocho mega plantas.

Sin embargo, quizá la competencia
para instalar la planta no sea de ciudades
en México, sino de toda la región de
Norteamérica

Dos ubicaciones que suenan muy
fuerte son las ciudades canadienses de
Ontario y Quebec.

Así que mientras en México se hacen
todo tipo de consideraciones políticas pa
ra atraer la inversión de Tesla a algunos
estados, la realidad es que la competen
cia es regional y ganarán aquellas ciuda
. des mejor dotadas con infraestructura y
energía

Movimiento
sorpresivo
El Banco de México (Banxi
co), que encabeza Victoria
Rodríguez Ceja, realizó un
movimiento que los analis
tas no vieron venir.

En la última encuesta
de Citibanamex, los espe
cialistas consultados anti
ciparon que el aumento a
la tasa de referencia sería
de 25 puntos base, pero la
inflación de enero pasa
do obligó a un movimiento
más severo: un alza de 50
puntos, con lo que además
se materializó el desacople
con la Fed de Estados Uni
dos, que la semana pasada
ajustó su tasa en 25 pun
tos base.

La votación fue unáni
me en la reunión de políti
ca monetaria, que además
fue la primera del nuevo
subgobernador Ornar
Mejía.

Anteriormente, Banxico
había sido cuestionado por

actuar en línea con la Fed
y la subgobernadora Irene
Espinosa declaró el año pa
sado que era erróneo cen
trar la discusión en el
desacople del banco central
estadounidense.

La previsión era que
el banco central mexica
no iniciaría el recorte de
tasas en mayo próximo al
tiempo que la Fed mante
nía sus alzas, pero no que
Banxico aplicara un au
mento mayor al de su
homólogo.

El alza de Banxico se
dio en medio de una infla
ción que no está cediendo al
ritmo que se esperaba

Lo preocupante es que
sus expectativas sobre la
inflación general y la sub
yacente también se
elevaron.

Aunque se mantiene la
previsión de que la inflación
se modere este año, todo
apunta a que será un proce
so lento y doloroso para los
bolsillos.

Usurpación
de identidad

La suplantación de identi
dad en las instituciones fi
nancieras no bancarias si
gue a todo lo que da y esta
vez le tocó a Unión de Cré
dito Credipyme.
¦ Esta entidad, dedicada

al financiamiento de peque
ñas y medianas empresas,
detectó personas ajenas a la
institución que andan pro
moviendo préstamos per
sonales en diversos estados
del País.

Estos defraudadores,
además de engañar a la gen
te, están haciendo uso de la
información comercial y le
gal de Credipyme, usurpan
do su identidad, para obte
ner beneficios económicos
de manera ilegal.

En un intento por fre
nar los fraudes, la unión de
crédito a cargo de Rafael
Solórzano Kruker, salió a
aclarar que Credipyme no
promueve financiamiento

o inversión vía WhatsApp,
tampoco envía documentos
por ese medio, ni cobra can
tidades de dinero por los
servicios que presta a sus
socios, ya que solo atiende
directamente en sus ofici
nas ubicadas en la Ciudad
de México.

Los representantes, fun
cionarios y accionistas de
Credipyme se deslindaron
de cualquier tipo de res
ponsabilidad y la empresa
ya tomó las acciones legales
para proteger a sus socios.

Nueva
ruta

El próximo 29 de marzo, la
Cámara Nacional del Auto
transporte de Carga (Cana
car) cambia de presidencia

Se anticipa que el re
levo de Ramón Medrano
sea Miguel Angel Martí
nez Mfllán, CEO de Gru

po Marva.
La Canacar agrupa a

180 mil permisionarios re
gistrados ante la Secretaría
de Infraestructura Comu
nicaciones y Transportes
(SICT). Actualmente Mar
tínez Millán ocupa una de
las vicepresidencias genera
les del organismo y hasta el
momento es el único que ha
levantado la mano para pre
sidir al gremio.

Por otra parte, Refu
gio Muñoz López, quien
ocupaba el cargo de vice
presidente ejecutivo de la
Canacar, se retiró después
de 33 años como parte del
organismo.

El hueco que deja Mu
ñoz López es grande, pues
acompañó a los 12 presiden
tes que ha tenido el organis
mo en sus 34 años de vida e
incluso era la cara más co
nocida del gremio del auto
transporte.

capitanes@reforma.com

REBECA
PIZANO...

Es la directora general
de Vector Partners, fir
ma dedicada a admi
nistrar íinanciamien

to tipo mezzanine, que
combina caracterís

ticas de deuda y ca
pital. Está en proceso
de administrar un se

gundo fondo de deu
da por 6 mil millones
de pesos, que arranca
ría operaciones en el
segundo semestre del
2023 y estara enfocado
en financiar empresas
mexicanas medianas.

Fecha: 10/02/2023

Página: 19

Area cm2: 452

1 / 1

Columnas Económicas

Redacción

Costo: 98,536

Página 5 de 7



What's
News

VülvoCarABestáen
pláticas avanzadas

con algunas de las compa
ñías mineras más grandes,
incluyendo sobre poten
ciales participaciones en
operaciones de minería
o de procesamiento de
litio, dijo Jim Rowan, su
director ejecutivo. Añadió
que Volvo decidiría en
los próximos meses si
participaría en "tratos y
negociaciones de precio a
largo plazo para el sumi
nistro, o si se quiere hacer
una inversión de capital".

? Credit Suisse Group AG
reportó una quinta pérdida
trimestral consecutiva y
dijo que clientes adinera
dos retiraron alrededor de
100 mil millones de dóla
res en el cuarto trimestre.
El banco suizo intenta
recuperarse de escándalos
y pérdidas financieras con
una extensa reorganiza
ción. Anunció que pagaría
175 millones de dólares
por el Klein Group LLC,
el negocio de banca de
inversión de M. Klein &
Co. LLC, como parte de un
plan para crear empresas
derivadas de sus negocios
de mercados de capital y
asesoría bajo el nombre CS
First Boston.

? Twitter Inc., de Elon
Musk, presentó un reporte
incompleto a la Unión
Europea sobre cómo vigila
sus publicaciones en línea,
dijeron funcionarios del
bloque, atrayendo la ira
de los reguladores a unos
meses de que el bloque
obtenga el poder de multar
a compañías por mode
ración insuficiente de

contenido bajo una nueva
ley de redes sociales. "Me
decepciona ver que (el)
reporte de Twitter se que
de rezagado, y espero un
compromiso más serio con
sus obligaciones derivadas
del Código", declaró Vera
Jourova, una vicepresiden
ta en la Comisión Europea

? El fabricante de vehícu
los eléctricos de lujo Lucid
Group está ofreciendo un
crédito de compra de 7 mil
500 dólares para ciertas
configuraciones de su
sedán Air, el fabricante de
autos más reciente en re
ducir el costo de comprar
un vehículo a baterías. La
promoción aplica para
versiones selectas de sus
sedanes Air Touring y Air
Grand Touring, ambos
con precios iniciales de
más de 100 mil dólares.
Los clientes tienen que
comprar el vehículo para
finales de marzo y recibirlo
para finales de abril para
aprovechar el descuento.

? Los compradores,
afectados por la inflación,
como sea se dan gusto con
las papas fritas. PepsiCo
Inc. reportó un alza de casi
11% en las ventas para el
trimestre más reciente
al tiempo que los precios
subieron en promedio 15%.
El fabricante de Doritos,
Cheetos y Lays informó
que anticipa un crecimien
to continuo este año con

ingresos orgánicos, que
excluyen los efectos de
fluctuaciones de divisas
extranjeras, adquisiciones
y desinversiones, que se
proyecta aumenten 6%.
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POSICION DE CEO ENOMD
Omnicom Media Group da a conocer que Martín Terzano se
ráncorpora a partir de este mes de febrero a OMD México como su
CEO, reportando a Xepus Ginebra, CEO de OMG.

Martín se integró hace 22 años a este grupo en OMD Argentina, y
después de ocupar varias importantes posiciones tuvo un paréntesis
en esta agencia, cuando trabajó en IPG México, GroupM y Starcom
Mediavest Group México, en las que ocupó los cargos de CCO, CBD
para Latam y Manager Director, respectivamente.

TIENE H+K STRATEGIES MÉXICO
NUEVA DIRECTORA GENERAL
Mariana Tuis fue promovida a directora general de Hill + Knowlton
Strategies México, agencia de comunicación y RP. Su misión es
enfocarse al crecimiento de la operación de la agencia a nivel
nacional.

Mariana, con trayectoria de 20 años, se integró en. 2007 a H+K
como ejecutiva de cuentas, luego trabajó 5 años en España en una
consultora, y retomó en 2011 como directora en el área de tecnología
En 2016 ocupó la vicepresidencia, liderando desarrollo de negocios,
y en 2016 ascendió a vp ejecutiva.

ATENDERÁN A ROYAL PRESTIGE\HA
IONEN LAREGK

La importante marca de venta directa de productos de cocina con
sede en Estados Unidos, Royal Prestige, asignó su comunicación
creativa a DDBy las estrategias de medios a PHD, agencias del
Grupo Omnicom, que serán las responsables de liderar la visión
global y ejecución local requeridas por esta empresa como parte
de su estrategia de crecimiento en Estados Unidos y Latinoamérica.
La asignación se dio tras un pitch que coordinó la consultora Think
Catal^st, que encabeza Riccardo Ferraris.

NOTAS EN CASCADA
Este 16 y 17 de febrero se llevara a cabo el 32 Festival Círculo de Oro,
donde tendrá lugar el relevo de mesa directiva del Círculo Creativo
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BENCHMARK
JORGE A.
MELÉNDEZ RUIZ

Llenar tu tanque
o me voy por"N que sea difícil. Si
esa fuera la causa,

probablemente me hubiera
ido a los 2 meses de haber
iniciado.

Me voy porque este rol
privilegiado implica una res
ponsabilidad.

La responsabilidad de sa
ber cuándo eres la perso
na adecuada para liderar
y cuándo no lo eres.

Sé lo que requiere este
trabajo y también sé que no
tengo lo suficiente en el tan
que para hacerle justicia

Es así de simple".
Poderosas palabras de

Jacinda Ardern, la primer
ministra de Nueva Zelanda
(NZ) al anunciar su sorpre
siva renuncia.

Como bien dijo Jesús Sil
vaHerzog en REFORMA,
durante los dos mandatos de
Ardern, NZ enfrentó grandes
retos: catástrofes naturales,
ataques terroristas y, claro, la
crisis del Covid, que manejó
muy bien.

SilvaHerzog describe su
gran estilo de liderazgo: "No
nos sermonea, nos acompaña,
decían quienes la escuchaban
La líder más eficaz de todo el
mundo durante la pandemia,
según algunos".

Y, sin embargo, renuncia
Renuncia cuando podría

seguir reeligiéndose, porque

así lo permite la ley de NZ.
Renuncia a los 42 años, en
su plenitud. Renuncia tras
de acumular experiencias y
sabiduría que seguramen
te le augurarían más triun
fos políticos, profesionales y
personales.

"No tengo lo suficiente
en el tanque".

Una introspección que
ya quisiéramos realiza
ran muchos políticos pro
minentes o jefazos en los
negocios.

¿Cómo saber si se tie
ne suficiente en el tanque?

Primero que nada, en
tendiendo el combustible
que se requiere para llegar
a un buen destino.

Porque en los asuntos re
levantes (como lo es, por cier
to, transformar para bien un
país), no es sólo de tener mu
cha energía

Muy al contrario, la
abundancia de energía pue
de ser contraproducente si el
combustible que se tiene es el
equivocado.

Un jefazo muy energiza
do que tiene pésimas ideas
te conduce rapidito al des
peñadero. Como tristemen
te lo sufrimos en México, te
lleva de Guatemala a Guate
peor. Te lleva directito a "La
Chingada".

Entonces, primero que
nada, cuestiónate:

¦ ¿A dónde quieres llegar y
cómo sabes que es un buen
destino?
¦ ¿Qué necesitas para lle
gar ahí?
¦ ¿Cómo han llegado ahí
otros?

¦ ¿Quién se ha tropezado
en el camino a ese destino y
con qué?
¦ Qué puedes aprender de
los que triunfaron y lo que
fallaron?

¦ ¿Sabes de la materia?
Si no sabes, ¿cómo puedes
informarte?
¦ ¿Tienes el equipo adecua
do? Si no, ¿cómo puedes
agenciártelo?
¦ ¿Con qué sistemas de in
formación cuentas para po
der darte cuenta si vas bien
o si vas mal?

Ya sé que peco de repeti
tivo, pero otra vez: si no con
testas estas preguntas correc
tamente, tu energía puede ser
contraproducente.

Por cierto, regreso a Ar
dern para resaltar la impor
tancia del equipo. Porque, co
mo bien dice Jacinda, un líder
no puede sol@: "Mi equipo
ha hecho todo. Son las me
jores personas con las que he
tenido el honor de trabajar y
ellos están más que capacita
dos para continuar avanzan
do en nuestra recuperación
como una de las mejores eco
nomías del mundo".

Exacto.

Un buen equipo es vi
tal para llegar al destino y
asegura que se pueda se
guir en el camino correcto
cuañdo el líder parta.

Hablemos ahora sí de la
energía

¿Cómo saber si tienes
suficiente en el tanque?

Te propongo al menos

cuestionarte:

¦ ¿Duermes bien? ¿Descan
sas realmente?
¦ ¿Te levantas con ganas?
¿Deseas que llegue el lunes o
iniciar una nueva semana te
provoca pesadillas?
¦ ¿Disfrutas lo que haces?
¿Vives para trabajar o traba
jas para vivir?
¦ ¿Aprendes en tu trabajo?
¿Sigues llenando tu caja de
herramientas?
¦ ¿Tienes pasatiempos? ¿To
mas vacaciones? ¿Tienes
tiempo para relajarte y di
vertirte? ¿Cómo andan tus
relaciones afectivas?

Quizá algunos digan:
"Meléndez, son cosas dema
siado soft, ahorita estoy con
centrado en mi carrera, ya
tendré tiempo de pensar en
esto después".

Craso error.
La vida es una carrera

de resistencia, no de veloci
dad. De poco sirve quemarse
gloriosamente. De poco sirve
acabarse el tanque.

En la vida, como en un
viaje, es clave no quedarse
sin gasolina.

¿Tienes el combustible
adecuado? ¿Qué tan lleno es
tá tu tanque? ¿Cada cuán
do vas a la gasolinera a re
llenarlo?

¡Suerte en tu viaje!

EN POCAS PALABRAS...
"Puedes ser amable, pero
fuerte. Empática y decisiva
Optimista y enfocada".

Jacinda Ardern
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HACERLO MEJOR
VERÓNICA BAZ

Nearshoring 2.0
Llevamos décadas

brincando de lugar
común en lugar co

mún cuando de nearsho
ring o reübicación indus
trial se trata Los altos cos
tos de producir en Estados
Unidos generan incentivos
para que la producción se
instale en otros países, y
aquí es donde China y Mé
xico compiten por atraer
inversión.

Quizás para algunas
personas es nuevo o desco
nocido el concepto de near
shoring, pero para quienes
no, puede haber cierto har
tazgo de escuchar lo mis
mo: "que la frontera con
Estados Unidos y los trata
dos de libre comercio nos
brindan una ventaja única"
y "que estamos desaprove
chando oportunidades his
tóricas al no crear las con
diciones para que México
sea un mejor destino de
inversión". A continuación
algunos cuestionamientos
e ideas que pueden dar pie
a nuevas conversaciones.

Más que una opor
tunidad histórica, es una
oportunidad que lleva
ahí décadas. La coyuntu
ra mundial sin duda nos
ha favorecido en estos úl
timos años, sobre todo tras
los obstáculos en las cade
nas de suministro que han
llevado a Estados Unidos
a querer tener más cerca
la producción. Pero la rea
lidad es que, por lo me
nos desde hace 50 años, la
oportunidad de atraer in
versión a México está ahí, a
veces con mayor intensidad
y a veces con menor. La
industria maquiladora se
originó en 1965, cuando se
estableció una tarifa aran
celaria especial y surgió el
Programa de Industrializa
ción Fronteriza en México.
Decir que estamos frente a
una oportunidad única no
ayuda mucho si no viene
acompañado de un llama
do a la acción.

López Obrador no es
el único présidente que
no ha aprovechado la co
yuntura. El gobierno ha
generado cuellos de bote
lla en el ámbito energéti
co y las empresas cada vez
incurren en mayores cos
tos para atender proble
mas como la inseguridad.

a nuevas conversaciones.
Más que una opor

tunidad histórica, es una
oportunidad que lleva
ahí décadas. La coyuntu
ra mundial sin duda nos
ha favorecido en estos úl
timos años, sobre todo tras
los obstáculos en las cade
nas de suministro que han
llevado a Estados Unidos
a querer tener más cerca
la producción. Pero la rea
lidad es que, por lo me
nos desde hace 50 años, la
oportunidad de atraer in
versión a México está ahí, a
veces con mayor intensidad
y a veces con menor. La
industria maquiladora se
originó en 1965, cuando se
estableció una tarifa aran
celaria especial y surgió el
Programa de Industrializa
ción Fronteriza en México.
Decir que estamos frente a
una oportunidad única no
ayuda mucho si no viene
acompañado de un llama
do a la acción.

López Obrador no es
el único présidente que
no ha aprovechado la co
yuntura. El gobierno ha
generado cuellos de bote
lla en el ámbito energéti
co y las empresas cada vez
incurren en mayores cos
tos para atender proble
mas como la inseguridad.

Pero hay que recordar que
también había críticas al
gobierno de Felipe Calde
rón por no haber aprove
chado la oportunidad que
hubo para que la inversión
regresara a Norteamérica
cuando los salarios en Chi
na empezaron a aumentar.
Igualmente, si bien es cier
to que los presidentes han
dejado pasar oportunida
des, también es cierto que
esta visión minimiza las
dinámicas locales. Aunque
desde el ámbito federal se
podrían tomar muchas ac
ciones para impulsar este
crecimiento, un sinnúmero
de variables se determinan
a nivel local.

Cada región necesita
entender qué papel jue
ga. Existen entidades que,
principalmente por su geo
grafía, no van a poder com
petir por atraer este tipo de
inversión, pero sí pueden
participar entendiendo có

Pero hay que recordar que
también había críticas al
gobierno de Felipe Calde
rón por no haber aprove
chado la oportunidad que
hubo para que la inversión
regresara a Norteamérica
cuando los salarios en Chi
na empezaron a aumentar.
Igualmente, si bien es cier
to que los presidentes han
dejado pasar oportunida
des, también es cierto que
esta visión minimiza las
dinámicas locales. Aunque
desde el ámbito federal se
podrían tomar muchas ac
ciones para impulsar este
crecimiento, un sinnúmero
de variables se determinan
a nivel local.

Cada región necesita
entender qué papel jue
ga. Existen entidades que,
principalmente por su geo
grafía, no van a poder com
petir por atraer este tipo de
inversión, pero sí pueden
participar entendiendo có

mo creamos más vasos co
municantes entre las distin
tas regiones del país y cómo
atendemos de forma con
junta temas como la migra
ción interna, la infraestruc
tura carretera y portuaria, y
la escasez de agua

A pesar de la relevan
cia económica para todo
el país, la conversación
es de unos cuantos. Si se
analiza quiénes han bus
cado la palabra "nearsho
ring" en Google se puede
ver que la gran mayoría de
las búsquedas provienen de
la Ciudad de México, Que
rétaro, Nuevo León, Gua
najuato y Morelos. Lo que
las personas buscan princi
palmente es "qué es near
shoring", "significado de
nearshoring" y "nearsho
ring ejemplos". Es evidente
que muchas oportunidades
se pueden ampliar si deja
mos de dialogar sólo entre
las mismas personas.

En estos tiempos que el
tema está adquiriendo más
visibilidad, con la posibili
dad de que lleguen grandes
inversiones de empresas
como Tesla y BMW, pue
de ser un buen momento
para actualizar las narrati
vas, encontrar ángulos di
ferentes y hablarle a otros
públicos.

Fecha: 10/02/2023

Página: 2

Area cm2: 243

1 / 1

Columnas Económicas

Hacerlo mejor/Verónica Baz

Verónica Baz

Costo: 52,002

Página 7 de 7

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Alzas de Banxico saldrán caras
::::: El combate contra la inflación que inició
el Banco de México (Banxico), de Victoria
Rodríguez Ceja, le pasará una factura cara al
gobierno. En el presupuesto 2023, nos expli
can que se proyectó que la principal tasa de
Banxico tendría un promedio de 8.9% este
año. Sin embargo, se encuentra en 11% y los
expertos ven probable que permanezca cerca
de este nivel el resto del año, pues el propio

banco central dio a enten

der ayer que la volverá a su
bir en marzo. Nos comen

tan que si la tasa promedia
11% en 2023, el gobierno
tendrá que pagar cerca de
63 mil 500 millones de pe
sos extra que no estaban
presupuestados. Para po
nerlo en perspectiva esto es
prácticamente la mitad del
costo de construcción del

Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AI
FA). Ahora bien, nos recuerdan que Banxico
no tiene la responsabilidad de cuidar las fi
nanzas públicas, pues para eso existen los
fondos de estabilización que permiten absor
ber esta clase de choques, de modo que no se
le puede culpar del boquete. Lo que es casi
un hecho, nos dicen, es que vienen más re
cortes al gasto.

Bautizo de ruego
::::: Luego de que la Junta de Gobierno de
Banxico tomó a todos por sorpresa este jue
ves, elevando su principal tasa a 11%, nos ex
plican que lo importante es que la decisión
fue unánime, incluido el voto de su nuevo in
tegrante, Ornar Mejía Castelazo, cuyo nom
bramiento había generado algo de inquietud.
Sin embargo, nos comentan que los mercados
recibieron positivamente que haya mostrado
una actividad institucional para preservar el
poder adquisitivo de la moneda pues la insti
tución autónoma sólo tiene un mandato: la
estabilidad de los precios.
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¿Ausencia de Ramirez de la 0
por Banxico?
::::: Nos dicen que llamó mucho la atención la
ausencia del secretario de Hacienda Rogelio
Ramírez de la O, en la ceremonia del 110
aniversario de la Marcha de la Lealtad en el
Zócalo capitalino. Nos cuentan que segura

mente no estuvo presente
junto a sus compañeros de
gabinete porque, para esa
hora todavía no acababa el
periodo de silencio que de
ben guardar los que asisten
a la reunión de política mo
netaria de Banxico, en la
cual el secretario y el subse
cretario de Hacienda Ga
briel Yorio, participan con
voz, pero sin voto. La reu

nión para decidir el nivel de la tasa de refe
rencia se llevó a cabo el miércoles y el anun
cio se hace un día después a las 13 horas. Así
que al parecer optaron por "el más vale pre
venir que lamentar" con la sana distancia.

México Dradudra serriconúuctores
::::: Como parte del plan estratégico de Esta
dos Unidos de comenzar a fabricar semicon
ductores en América del Norte para dejar de
depender de China y Taiwán, nos adelantan
que México participará en algunos procesos
de producción de semiconductores de dos
plantas que se instalarán en territorio esta
dounidense, una de ellas es Samsung y la
otra es TSMC. En el país se hará el diseño de
programación, ensamble, validación de sus
tratos y se proveerán insumos. Se espera que
las plantas empiecen a manufacturar chips
hacia finales de año o indos de 2024. De los
semiconductores dependen casi todas las in
dustrias, pero principalmente fabricantes de
cómputo, telefonía y la industria automotriz.
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MARIO
MALDONADO
Historias de
NegoCEOs

m

Morena vapor reforma
al Poder Judicial
Los desencuentros en

tre el presídeme An
drés Manuel López

Obradoryd Poder Judicial de
la Federación tendrán un

nuevo y desafiante capítulo:
una serie de iniciativas de re

forma a la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN) y
al Consejo de la Judicatura
Federal (GIF) que preparan
los legisladoras de Morena.

Los dichos del senador Fé

lix Salgado Maoedonio, quien
amagó este miércoles con "ir
pensando en una reforma pa
ra cambiar el nombre de la
SCJN"' y1 "quitar a loe; minis
tros oornoi lo hizo el expresi
dente Ernesto Zedillo" no fue

ron al airej el coordinador de1
te ¡senadores de Morena y
presidente de la Junta de
Coordinación Política de la

Cámara Alta,, Ricardo Me
nteal, está preparando una
iniciativa en este sentido.
Ayer, e n una entrevista para

tl noticiero que conduzca en
El Heraldo TV, Monreal reveló
que tiene la intención de pre
sentar una propuesta de refor
ma que plantea como punto
central la separación de las,
fundones administrativas y
jurisdiccionales del Poder Ju
dicial, es: decir la separado n de
la Suprema Corte de Justicia
de la Nación y de) Consejo de
la Judicatura Federal.

En la actualidad, el presi
dente en turno de la Corte es
en automático 1a, cabeza del

CIE, por lo que esa misma,
persona tiene él control ple
no de los jueces y ni agí st ra
dos, o por lo menos del de
sarrollo de sus respectivas,
carreras. Entre otras mu
chas cosas, controla sus; de
signaciones, por jurisdic
ción, además de sus, amo
nestaciones y sanciones.

Los desencuentros en

tre el presídeme An
drés Manuel López

Obradoryd Poder Judicial de
la Federación tendrán un

nuevo y desafiante capítulo:
una serie de iniciativas de re

forma a la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN) y
al Consejo de la Judicatura
Federal (GIF) que preparan
los legisladoras de Morena.

Los dichos del senador Fé
lix Salgado Maoedonio, quien
amagó este miércoles con "ir
pensando en una reforma pa
ra cambiar el nombre de la
SCJN"' y1 "quitar a loe; minis
tros oornoi lo hizo el expresi
dente Ernesto Zedillo" no fue

ron al airej el coordinador de1
te ¡senadores de Morena y
presidente de la Junta de
Coordinación Política de la
Cámara Alta,, Ricardo Me
nteal, está preparando una
iniciativa en este sentido.
Ayer, e n una entrevista para

tl noticiero que conduzca en
El Heraldo TV, Monreal reveló
que tiene la intención de pre
sentar una propuesta de refor
ma que plantea como punto
central la separación de las,
fundones administrativas y
jurisdiccionales del Poder Ju
dicial, es: decir la separado n de
la Suprema Corte de Justicia
de la Nación y de) Consejo de
la Judicatura Federal.

En la actualidad, el presi
dente en turno de la Corte es
en automático 1a, cabeza del
CIE, por lo que esa misma,
persona tiene él control ple
no de los jueces y ni agí st ra
dos, o por lo menos del de
sarrollo de sus respectivas,
carreras. Entre otras mu

chas cosas, controla sus; de
signaciones, por jurisdic
ción, además de sus, amo
nestaciones y sanciones.

El alcance de esos privik
gios no es me ñor, ya que desde
el Consejo se pueden controlar
algunas decisiones de los juz
gadores, medíanle la oferta de
mejores posiciones en ais de
signadones a a través de la
amenaza de una posible san
ción o hasta destitudón

Se trata de una comea que
el expresidente de la. Corte,
Arturo Zaküvar, se negó a sol
tar. Ricardo Monreal le plan
teó su proyecto de esquema
independíente en una reu
nión en la que partidpó tam
bien d ex consejero Jurídico
de la Presidencia. Julio Sohe
rer Ibarra, pero el ministro se
negó a apoyar la propuesta.
Según el senador garatera 

no hay tiempo sufidente para
sacar la reforma antes de la
elección dd 2024, incluso en
él actual periodo de sesiones,
pues es un tema en el que ha
venido trabajando desde lince
más de una década, tiempo
en el que se ha minidO' con
ministros, magistrados y de
más integrantes dd Poder Ju
dicial para tratar d tema

Bajo d aigtimento de que ta ¦
davía hay "nepotismo, corrup
dóne impunidad"end Rader
Judicial sdbte todo en las ins
tamos® estatales. Monreal ca
bildeará en breve su proyecto

El alcance de esos privik
gios no es me ñor, ya que desde
el Consejo se pueden controlar
algunas decisiones de los juz
gadores, medíanle la oferta de
mejores posiciones en ais de
signadones a a través de la
amenaza de una posible san
ción o hasta destitudón

Se trata de una comea que
el expresidente de la. Corte,
Arturo Zaküvar, se negó a sol
tar. Ricardo Monreal le plan
teó su proyecto de esquema
independíente en una reu
nión en la que partidpó tam
bien d ex consejero Jurídico
de la Presidencia. Julio Sohe

rer Ibarra, pero el ministro se
negó a apoyar la propuesta.
Según el senador garatera 

no hay tiempo sufidente para
sacar la reforma antes de la

elección dd 2024, incluso en
él actual periodo de sesiones,
pues es un tema en el que ha
venido trabajando desde lince
más de una década, tiempo
en el que se ha minidO' con
ministros, magistrados y de
más integrantes dd Poder Ju
dicial para tratar d tema

Bajo d aigtimento de que ta ¦
davía hay "nepotismo, corrup
dóne impunidad"end Rader
Judicial sdbte todo en las ins
tamos® estatales. Monreal ca
bildeará en breve su proyecto

con los legisladores, el cual le
servirá también como eventual

moneda de cambio para inten 
tar alcanzar sus aspiraciones
políticas y presidenciales.
Para, lograr una rrfofma de

tal calado no serán suficientes

los ofidos dd poderoso secre
tario de Gobernación, Adán
Augusto López, por lo que ron 
seguir la mayoríaabsduta en d
Congreso estaña en las manos
de Monreal. quien, segura
mente cobraría caro sus dili
gencias, sobre todo si llegara a
sacar una reforniaconstitucio

nal que hoy luoe imposible.
El Poder Jiudidal también

estaría en riesgo de perder
privilegios, autonomía y pla
zas, además de Ies 20 mil mi
Uones de pesos que guardan
en sus fideicomisos, los cua
les no han sido usados para
cubrir las prestaciones para
las que fueron creados.
Como se ve hoy el pano

rama, si se plantea la reforma
es muy probable que acabe
como el Plan B electoral del
presidente, a menos de que
Monreal y d secretario Adán
Augusto López tengan un as
bajo la: manga.

con los legisladores, el cual le
servirá también como eventual

moneda de cambio para inten 
tar alcanzar sus aspiraciones
políticas y presidenciales.
Para, lograr una rrfofma de

tal calado no serán suficientes

los ofidos dd poderoso secre
tario de Gobernación, Adán
Augusto López, por lo que ron 
seguir la mayoríaabsduta en d
Congreso estaña en las manos
de Monreal. quien, segura
mente cobraría caro sus dili
gencias, sobre todo si llegara a
sacar una reforniaconstitucio

nal que hoy luoe imposible.
El Poder Jiudidal también

estaría en riesgo de perder
privilegios, autonomía y pla
zas, además de Ies 20 mil mi
Uones de pesos que guardan
en sus fideicomisos, los cua
les no han sido usados para
cubrir las prestaciones para
las que fueron creados.
Como se ve hoy el pano

rama, si se plantea la reforma
es muy probable que acabe
como el Plan B electoral del

presidente, a menos de que
Monreal y d secretario Adán
Augusto López tengan un as
bajo la: manga.

Posdata

Luego de que la Fiscalía de
Estados Unidos decidiera

acortar los interrogatorios en d
Juicio rama Genaro (Garda
Luna, donde se lian presenta
do hasta ahora pocas pruebas
fdiadentes por parte de los tes
tigos, queda tina pregunta en d
aire ¿quién será ese último tes 
tiga Jav. que va a comparecer
este lunes o martes en la corte

de Nueva York? En Móico, d
gobierno dd presidente López
Obrador no descarta que pue 
da ser d mismo Joaquín "El
Chapo" Guarnan. •

El Poder Judicial estaría en riesgo de
perder privilegios, autonomía y pla
zas, además de los 20 mmdp quel #
guardan en sus fideicomisos, fl *
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Eran las 10 de la mañana cuando Adrián de la
Garza realizó una encuesta rápida, de Ultimo
momento y después de conocer la publica
ción de Inegi desde las 6:00 am que mostró
que la inflación en enero siguió al alza,

La encuesta proponía votar por partid
par en una de cuatro opciones sobre cómo
esperaban la decisión del Banco de México
(que se comunicaría a la una de la tarde), Se
recibieron 62 votos (superior en Twltter a la
encuesta mensual de especialistas de Baña
mexy Banxico). Los resultados fueron: 1) 25
en voto 50,33.9%, 2) *25 en voto 41. 29%;
3) <25 en voto 32,16,1%. y 4) 50 en voto
41 32, 21 por Ciento.

Banxico decidió un aumento de 50 pun
tos base y por unanimidad de los asistentes a
la |unta de Gobierno (ya no estuvo Esquive! y
fue la primera de Ornar Mejíal Los comen
tarlos de los analistas fueron: "Sorprende
Banxico, aumenta 50 puntos, la tasa a 11%",
pero en esa encuesta, conociendo el resulta
do de inflación a enero que confirmaba que
los precios al consumidor y productor siguen
con tendencia al alza, el 79% esperaba que
el banco central mexicano siguiera el ritmo
anticipado por "el mercado" de aumentar la
tasa en 25 puntos base.

Una quinta parte sí leyó el reporte de in
flaclón y sí está convencido de que la Junta
de Gobierno del Banco de México no está
siguiendo a la Fed ni a la tendencia global
de alza de tasas, sino vigilando la evolución
de la inflación y actuando en consecuencia,

Desde el año pasado se han incremen
tado en 700 puntos base tas tasas, y 250
puntos son tasa real, por arriba de inflación,
esto es, la tasa está en terreno restrictivo, y si
comienza a advenirse el pass through a tra
vés del canal de crédito y el tipo de cambio,

Lo observado ayer muestra que una bue
na cantidad de econoanalistasse van con la
finta o con su apuesta y no están observando
lo que sucede en México, Banxico está deci
dido a ac tu ar para que I a expec tativa de lar
go plazo (más de un año) se ancle. ¿Cuánto
más subirá y cuántas veces? La Inflación es
la moneda al aire.

DE FONDOS A FONDO

«Deacero, Interesantísimo el opened de
Raúl Gutiérrez Muguerza, CEO de la regio
montana Deacero en RealClear Policy (una
edición digital influyente en el círculo rojo de
la política de EU) sobre la necesidad de hacer
conciencia entre los políticos estaduniden
ses de que los acuerdos alcanzados para im
pulsar el nearshoringy la manufactura en la
reglón de Morteaméríca. apalancados en el
TMEC. se traslade al fortalecimiento efec
tivo de las cadenas de suministro.

Gutiérrez Muguerza viajó a Washing
ton para reunirse del 9 al 10 de febrero con
miembros de la Cámara de Representantes,
encabezado porjason Smith, presidente del
Comité de Ways and Means (equivalente a
Comisión de Presupuesto en México! para
hablar sobre los beneficios de la integración
comercial entre México y Estados Unidos.
Una reunión clave ahora que surgen voces
que desde diferentes estados y condados de
la Unión Americana llaman a reforzar la vi

sión Only America".
En el OpEd. relata su propia experiencia,

pues, cuando compró Mid Continent en Mis
souri. muchos pensaron que la fábrica cerra
ría, y en lugar de ello, se ha convertido en el
mayor fabricante estadunidense de clavos y
recopilador de chatarra para transformar en
sus plantas en México para regresar como
varilla o alambre de acero a Estados Unidos.

Hoy Deacero es el líder mundial en la fa
bricación de varilla y alambre y cuenta con
800 empleados con plantas de Houston y
Poplar Bluff

Muguerza indica que uno de los acuerdos
alcanzados en la reciente Cumbre de Líderes
fue el establecer un comité para incrementar
la manufactura a partir del nearshorlng en la
reglón y que México ya nombró a los titulares
de Hacienda y Economía, mientras que Ca
nadá no ha nombrado a nadie aún, y en Es
tados Unidos no hay la suficiente conciencia
entre los tomadores de decisiones políticas
de los beneficios que tiene el no verse como
enemigos comerciales, sino como socios en
las cadenas de suministro
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Luis Guillermo Benítez, mejor conocido
como tí Químico Benítez, es, por decir lo
menos, un personaje controvertido y aho
ra está metido en un enredo del que sólo lo
pueda salvar su amigo el presidente López
Obrador
Ambos fueron fundadores del Movi

miento Regeneración Nacional {Morena) y,
por ello llegó a ser presidente municipal de
Mazatlán,

Considerado un hombre complicado, te
nía la mano pesada con sus adversarios, pero
era generoso con sus amigos, como cuan
do se echó a la bolsa a Miguel
Torruco tras colocar unas es
tatúas de los Beatles cruzando Salvar al
un callejón, tipo Abbey Road
mazadeco.

Al Químico también le gus
taba gastar el dinero púhiico,
por ejemplo, varias veces llevó
a la Banda El Recodo a la Feria

de Turismo de España (Fitur),
lo que, seguramente, no fue
barato.

Fue por esas arles, la Fiscalía
del estado lo trae en la mira y
cuando era inminente que iniciaría el proce
so para que el Congreso estatal lo desaforara
y fincarle responsabilidades por "desempeño
irregular de la función pública", e! goberna
dor Rubén Rocha lo invitó a ser su secretario
de Turismo.

Poco le duró el gusto de poder seguir
llevando a la Banda El Recodo a las ferias
internacionales, pues resultó que el propio
gobernador lo tuvo que destituir para que
perdiera el fuero que le da esa posición en
Sinaíoa, pues, era inminente que el Congreso
actuaría en el mismo sentido.

Más allá de sus excesos. £7 Químico no le
preocupaba mayormente a los empresarios
turísticos en un estado donde han crecido las
rutas y frecuencias aéreas a Estados Unidos,
lo mismo que los asientos disponibles.
Para no hablar de la bonanza que les ha

generado el turismo carretero desde el Norte
de México.

Por lo que se sabe son ai menos dos he
chos que tiene detectados la Fiscalía para
procesarlo, uno tiene que ver con una
operación de compra de autos y. otro, de
unas lámparas para vialidades, ambos con
sobreprecio.

Salvaral Químico pondría otra mancha al
compromiso de Morena de combatir la co
rrupción y, por ello será interesante conocer
el desenlace de esta historia.

Por lo pronto. Estrella Palacios ya es la
tercera secretarla de Turismo del gobierno
de Rocha y entre sus virtudes, no sólo están

la de haber estudiado turismo y
hotelería.

Resulta que, además, fue rei
na del Carnaval de Mazatlán,
ése mismo donde la inminente

celebración de esie año ya hay
una propuesta para "quemar" el
monigote del Químico, como
sucede con los personajes re
pudiados por la sociedad.

DIVISAD ERO
Fonatur, El presidente López Obrador inició
el proceso para entregarles a los gobernado
res de Baja California Sur. Quintana Roo, Na
yarit. Si na loa, Oaxaca y Guerrero las reservas
territoriales que tiene Fonatur.

Pero no ha hecho mención sobre lo que
pasará con los otros activos y responsabili
dades que tiene el Fondo en los Centros In
tegralmente Planeados (CIP).

Si esto no se hace de forma responsable,
los destinos turísticos más importantes del
país pueden perder competitividad. cuando
los viajeros se encuentren con problemas
que boy no existen.

Reparación de las vialidades, cuidado de
las jardineras, luminarias y el tratamiento de
agua son algunas de esas tareas que. previ 
siblemente pasarán a los estados, pero los
retos no sólo serán presupuéstales, sino por
la pérdida de una experiencia técnica adqui
rida a lo largo de décadas,

Químico pondría
otra mancha al

compromiso
de Morena
de combatir

Ja corrupción.

Fecha: 10/02/2023

Página: 4

Area cm2: 234

1 / 1

Columnas Económicas

Carlos Velázquez Veranda

Carlos Veíazquez

Costo: 16,639

Página 4 de 8



La junta de Gobierno del Banco de Méxi
CO. que preside Victoria. Rodríguez Ceja,
sorprendió al mercado al aprobar en forma
unánime un incremento de 50 puntos base
y no de 25, como esperaban los analistas del
sector privado.

El Banxico se desacopló así de la Fed an
tes de lo anticipado, al subir más las tasas de
interés en México frente al alza de 25 pun
tos que aprobaron la semana pasada, ele
vando a 6.25 puntos la diferencia de tasas
frente a Estados Unidos, lo que favorece al
superpeso.
Las malas noticias son, por

un lado, el fracaso eviden
te del Pacic y del Apecic para
Controlar la inflación, porque
la general subió a 7.91% a tasa
anual en enero y la subyacente
se incrementó a 8.45 por ciento,
Por otro lado, preocupa que las
tasas en México se mantendrán
al alza mientras la inflación no
muestre realmente una renden
ciaa ¡abaja,
La próxima reunión de po

lítica monetaria será el 30 de
marzo y se anticipa que las tasas subirán,
al menos, oíros 25 punios base y, de hecho,
asi* lo reconoció también el propio Banco de
México en la segunda sorpresa de su anun
cío, al anticipar que el "próximo incremento
en la tasa de referencia podrá ser de menor
magnitud", lo que, por cierto, fue muy bien
recibido por el mercado.

Ei Banxico elevó su pronóstico de infla
ción al cierre de este año a 4,9%, frente a
4.2% que estimaba en la ¡jasada reunión de
política monetaria, y la sube ligeramente
para 2024 a una tasa de 3,1 por ciento.

ECONOMIA PERDIO DINAMISMO
Una buena es que la Junta de Gobierno del
Banxico demostró ayer su autonomía, por
que reconoce que la economía mexicana
perdió dinamismo en el último trimestre de

2022 y que, a nivel mundial, las perspectivas
para 2023 apuntan a una desaceleración, a
pesar del optimismo del secretario de Ha
cienda, Rogelio Ramírez de la O. y del pre
sidente López Obrador con respecto a que
este año creceremos tres por ciento.

Las expectativas de crecimiento econó
mico del PIB se darán a conocer en el Infor

me Trimestral de Inflación que se difundirá
el 1 de marzo y en el que se anticipa que se
ajustarán a la baja los pronósticos del PIB

O
MANUFACTURAS VU,
ADMITE MÉXICO EL SEXTO
MLRR

Aunque desde el 30 de enero, el
USTR informó que había solici
tado un nuevo mecanismo labo
ral de respuesta rápida (MLRR).
fue hasta ayer cuando la Se
cretaría de Economía y la STPS
informaron en un comunicado
conjunto sobre esta solicitud del
gobierno de Cslados Unidos.
Lo interesante es que se

trata del segundo MLRR en la misma em
presa Manufacturas VU, de Piedras Ne
gras, Coahuila, por denuncias presentadas
por trabajadores que aseguran que fueron
violentados sus derechos de asociación y
negociación colectiva. Cl primer MLRR en
Manufacturas VU concluyó en septiembre
pasado con la elección del sindicato encar
gado de negociar el contrato colectivo.

El TMEC establece un plazo de 45 días
para la investigación y, en caso de que no se
resuelva en forma satisfactoria para el USTR
y el Departamento del Trabajo de Estados
Unidos, la empresa podría hacerse acreedo
ra a sanciones arancelarias.

La duda es por qué tardaron tanto la STPS y
Economía en informar sobre este sexto M I.R R,
cuando el subsecretario de Comercio Exte
rior. Alejandro Encinas |r" era precisamente
el encargado en la STPS de la supervisión de
los mecanismos laborales de respuesta rápida.

En la próxima
reunión

de política
monetaria

las tasas subirán

otros 25 puntos
base.
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Decisión correcta
Los miembros de la Junta de Gobierno del Banco de México
hicieron lo correcto al decidir un incremento de 50 puntos
base en la tasa de referencia, para ubicarse en 11% anual, tal
como pudo anticiparlo el Padre delAnáltsls Superior ante los
indicios —que se confirmaron ayer mismo— de que no está
cediendo la inflación.
Aquí los elementos para elogiar esta decisión del órgano

autónomo que preside Victoria Rodríguez Ceja.
A diferencia de Estados Unidos y prácticamente todo el

mundo, la inflación no está cediendo en México. Van cuatro
quincenas consecutivas en el que el nivel genera] de precios
se incrementa, el 7.91% es el más alto en prácticamente todo
el siglo. Peor aún, tanto la inflación subyacente como la de
alimentos siguen creciendo a tasas preocupantes, Es necesa
rio recordar, aun cuando parezca obvio, que la inflación está
siendo particularmente cruel con los que menos tienen, ya
que no únicamente es un golpe general, sino que se concentra
en aquellos productos que difícilmente se pueden sustituir.

El dato de inflación que dio a conocer ayer mismo el Inegl,
encabezado por Graciela Márquez Colín, era fácil de antici
par, Desde el punto de vista empírico, se nota que la llamada
cuesta de enero ha sido de las más elevadas en décadas y que,
por sí fuera poco, el gobierno ha sido uno de sus promotores
con sus precios y tarifas.

El RAS no sabe si los miembros de la Junta de Gobierno
tenían ya el dato de inflación el miércoles cuando tomaron
su decisión de política monetaria, sin embargo, no se necesita
ser un genio para saber que ya había indicadores adelantados.

Sí la Inflación es muy elevada, como ya podía anticiparse,
era lógico suponer que los miembros de la Junta de Gobierno
del instituto emisor seguirían cumpliendo con su mandato
constitucional de procurar ía estabilidad de precios.

Si la inflación se encuentra en el nivel más elevado en
prácticamente todo el siglo, es lógico suponer que la tasa de
referencia debe encontrarse en niveles superiores, como lo
decidido en la reunión de ayer.
REMATE DISTRAÍDO
Ciertamente, la mayoría de los analistas y los periodistas es
pecializados se distrajeron con dos temas que tienen que
ver con asuntos que se ubican entre lo anecdótico y la griita
política,

lonaihan Heath sigue metiendo mucho ruido a la comu
nicación del Banco de México, Su exótica y particular visión
sobre su gestión, ciertamente, le genera muchos seguidores
y popularidad entre el sector financiero, sin embargo, no es
lo mejor para la forma en que debe establecer su posición el
banco central,

Este subgobernador insistió en que deben seguirse en es
pejo las decisiones de la Fed. Posición comodina que no se
sostiene en los hechos ni es compartida por los miembros
de la Junta de Gobierno, como en reiteradas ocasiones ha
explicado públicamente Rodríguez Ceja en su carácter de
vocera del Banxico.

Seguir ciegamente a la Fed implicaría que la tendencia de
la inflación en México es la misma que en Estados Unidos. La
realidad es que aquí la inflación no está bajando, ciertamen
te, está estancada, mientras que en aquel país hay un claro
proceso de desinflación.

Un segundo factor que distrajo a quienes creyeron que se
aumentaría la tasa de referencia en 25 puntos base es la equi
vocada creencia política de que los miembros de la Junta, de
Gobierno no son autónomos, sino que actúan con base en los
deseos del Presidente de la República

Si bien es cierto que prácticamente todos han sido nom
brados durante la presente administración, ninguno de ellos
hadado muestras de que la cercanía política o cualquier otra
cosa pueda incidir en sus opiniones.

Todos ellos han cumplido cabalmente con el mandato que
recibieron al ser elegidos para este cargo. Ellos tienen claro
que su misión es combatir la inflación buscando la mayor es
tabilidad en los precios, eso han hecho y debe servisto como
una señal altamente tranquilizadora,
REMATE EPÍLOGO
Uno de los efectos que tuvo la decisión de política monetaria
por parte del Banco de México fue la apreciación de! peso en
los mercados Internacionales. De hecho, cuando se conoció
esta información, el tipo de cambio bajó con gran fuerza, has
ta niveles de 18.80 pesos por dólar.

Mucho más allá de los movimientos libres que tiene el tipo
de cambio y que no implican necesariamente nada sobre las
acciones del gobierno, la realidad es que las tasas altas en
pesos se vuelven muy atractivas,
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ILa Industria aérea mexicana se en
•cuentra en una de sus peores turbu

lencias. No sólo por la amenaza de abrir
el cabotaje a líneas extranjeras, sino por
la falta de atención hacia este sector. Por
ejemplo, Aeromar está a punto de una
quiebra toral, Aunque por ahí hay quien
cree que Mauricio Souza, director de Ne
11a Airlines, la rescatará. Pero ese cuen
to ya lo sabemos y, para muestra. Interjet.
que dirige Carlos del Valle, que sigue y
seguirá sin despegar, pues no hay ningu
na intención real de capitalizarla. La situa
ción de ambas era previsible, pero la SICT,
al mando de lorge Ñuño, simplemente no
actuó para prevenir tremenda debacle,
pese a que cuenta con facultades.

2 Donde andan muy innovadores son
•en e! gobierno de la Ciudad de Méxi

co y la Secretaría de Turismo. Resulta que
están planeando un Tianguis Turístico al
terno que montarán sobre Paseo de la Re
forma para que la población pueda acudir
a comprar artesanías. Eso sería indepen
diente del evento que se realizará en el
Centro Citibanainex y donde interactuarán
expositores y compradores. Ahí, el reto que
ellos mismos se impusieron es considera
ble, pues esperan más de 50 mil citas de

negocios, la participación de 70 naciones
y más de 15 mil asistentes Tanto Claudia
Shetnbaum como Miguel Torruco esta
rán dando a conocer hoy más detalles de
la feria turística.

3 El Presidente ya reconoció qite el fu
•turo son las energías limpias y se está

dando impulso al Plan Sonora, pero en el
sector automotriz aún tienen dudas. Desde
la Industria Nacional de Autopartes. que
dirige Alberto Bustamante, consideran
necesario que, para alcanzar la transición
energética en el sector, hace falta infraes
tructura de carga pero, sobre todo, políti
cas públicas creadas entre el gobierno y la
industria, es decir, un documento que res
palde con acciones, y no sólo con dichos,
este desarrollo, Pese a que México ya va
tarde en la tendencia mundial, creen po
slble que pueda incorporarse con fuerza a
partir de 2035, siempre y cuando no se siga
postergando un cambio que es inevitable.

4 Una quinta parte de las reclamado
*nes de usuarios de servicios finan

cieros a nivel nacional se concentró en
la Ciudad de México en 2022. La Condu
sef, presidida por Óscar Rosa les, atendió

44 mil 209. En total, se reclamó un mon
to de dos mil 870 millones de pesos, de
los que se recuperó 12.5%, equivalentes a
359,4 millones. Los productos con más re
clamaciones fueron la tarjeta de crédito,
tarjeta de débito y las gestiones de cobran
za que, en conjunto, representaron el 38%
del total. Del éste, 35% estuvo relacionado
con un posible fraude, principalmente por
transferencias electrónicas y consumos no
reconocidos. Esta situación es el talón de
Aqulles de los servicios bancarios.

5 El CCE, que preside Francisco
¿Cervantes Díaz está convocando a

sus agremiados a participar en el Premio
Eugenio Garza Sada. el cual fue institui
do por FEMSA y el Instituto Tecnológico y
de Estudios Superiores de Monterrey, con
el fin de reconocer los valores instituidos
del empresario Eugenio Garza Sada En
tre las categorías se encuentran: liderazgo
empresarial humanista, emprendí miento
e innovación social estudiantil. El cierre de

la convocatoria es en un mes y el premio se
entrega en septiembre. Si bien falta tiem
po, en una de ésas, el mismo Cervantes
alcanza a ser premiado, pues en menos de
un año de gestión al frente del CCK ha sido
condecorado cual genera! de División,

Fecha: 10/02/2023

Página: 27

Area cm2: 193

1 / 1

Columnas Económicas

El Contador /Redacción

Redacción

Costo: 13,724

Página 7 de 8



Banxico sorprende: más
tasa vs. inflación y más
diferencial con la Fed
El Banco de México la jugó bien. Sorprendió a ¡a mayoría
del mercado y mandó el mensaje de buscar evilar una in
flación inercial, de querer anclar las expectativas de una
menor inflación y también de poder separarse de la Fed si
es necesario.
RESULTÓ SER MEDIO PUNTO PARA LLEVAR LA
TASA A 11%

Ayer, por unanimidad. la Junta de Gobierno, encabezada por
Victoria Rodríguez Ceja, y donde encontramos a Jonatlian
lleath, Calía Borja, Irene Espinosa y Ornar Mejia, decidió
etevar fuerte la tasa de interés. La mayoría del mercado
apostaba por una elevación de un cuarto de punto porcen
tual, para llevar la tasa de referencia del Banco de México
de 10.45% a 10,50%. No fue así, El banco central sorprendió
con una elevación de tasa de medio punco porcentual, lle
vándola a 11 por ciento.
PREOCUPÓ INFLACIÓN SUBYACENTE
El Banco de México está mostrando buscar frenar una ma
yor formación de precios y, a la vez. desacoplarse de la Re
serva. en particular de esos 6 puntos de diferencia en tasas:

1. El banco central planea atacar fuerte la inflación ele
vando las tasas, La inflación en enero fue todavía más ele
vada que a finales de 2022. En enero de este año la inflación
tocó los 7,91%, mostrando una fuerte cuesta de enero.

Al Banco de México le preocupó, sobre todo, la inflación
subyacente, donde no hay productos volátiles de tempora
da, como frutas y verduras o energéticos. La inflación sub
yacente fue muy alta, de 8,45%, cuando hace un mes estaba
en 8.35 por ciento,
MÁS DIFERENCIAL DE TASA ENTRE MÉXICO Y EU
2, El Banco de México pudo desacoplarse un poco de la Re
serva Federal. Se daba por hecho que si la Fed elevaba un
cuarto de punto, el Banco de México lo haría de igual magni
tud, siempre manteniendo una diferencia de seis puntos entre
las tasas de México y de EU, Pero, en esta ocasión, el instituto
central, preocupado por la inflación en México, no elevó su

tasa el cuarto de punto, sino medio punto porcentual,
Hoy la Reserva Federal tiene una tasa de 4,75% y el

Banxico la elevó a 11 por ciento. Hay 6.25 puntos pareen
tuales de diferencial de tasas.

El Banco de México hizo lo correcto, elevar más las tasas
de interés para reducir la contratación de créditos y enviar
la señal de que. sin créditos, la economía va a reducir su
dinámica y, por lo tanto, los precios no se podrán elevar
tan fácil.
En su comunicado anuncia que lo más seguro es que

para la siguiente junta de Gobierno ya no se eleve tanto la
tasa, sino sólo un cuarto de punto. Ya veremos.
TORTILLA, 16.24%; HUEVO, 26.90%...
La dinámica inflacionaria en México lia seguido impara
ble. Incluso los precios de los alimentos siguieron subiendo.
México, ¿cómo vamos?, recordaba la inflación anual que en
enero tuvieron algunos segmentos:

Los alimentos en general se elevaron 12.90%, la harina
de trigo lo hizo en 29.83%, la tortilla de maiz en 16.24%, el
huevo en 26.90 por ciento.

El Acuerdo para Combatir la Carestía e Inflación (Apaclc)
del gobierno federal se quedó cono en el combate a los
precios, pues sólo se trata de una canasta de 24 productos
en tiendas de autoservicio.
Más ha funcionado el aumento en tasas del Banco de

México y también la austeridad en el gasto del gobierno. Sin
embargo, se antojaría más que el gobierno pudiese entrarle
a problemas de cadenas productivas, como por ejemplo, !a
cadena maíztortilla. Aquí el problema no es el maíz blanco,
que tenemos en suficiencia y hasta nos sobra para exportar.
El problema está en la comercialización cara y en la poca
eficiencia de las torrillerias, a donde el gobierno podría en
trar a apoyar. Pero no les gusta dar apoyos.

Asi. veremos la medicina más amarga para bajar la in
ilación, elevar las tasas de interés para enfriar la actividad
económica. Por lo pronto, la inflación anual de 7,91% en
enero muestra una cuesta de enero bastante empinada.
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Sorpresas
te da la vida

La Junta de Gobierno del
Banco de México decidió,
de forma sorpresiva,

incrementar la tasa de interés

de referencia en medio punto,
en contra de las expectativas
de la mayoría de los analistas,
que suponían que seguiría
replicando las decisiones de
la Reserva Federal de Estados

Unidos, que hace una semana
elevó su tasa en un cuarto de

punto. A esta columna le pa
rece una decisión muy atinada,
aunque tenga sus complicacio
nes, como ocurre con cualquier
decisión relevante.

La inflación en México no

cede, a diferencia de lo que
ocurre en otras partes del
mundo. Estados Unidos, por
ejemplo. Aunque nuestra infla
ción subyacente no se parece a
ninguna medición en ese país,

no cabe duda de que mantener
el crecimiento anual alrededor
de 8.4% durante cuatro meses
seguidos no es señal de control.
Aunque la inflación general
pueda haberse reducido en ese
lapso, lo ha hecho marginal
mente, si acaso, y considerando
que el gobierno decide el precio
de las gasolinas, el dato no
resulta útil para entender la
dinámica real de la economía.

La inflación subyacente, en
cambio, sí nos dice qué está
ocurriendo, y lo que dice no
es muy bueno, ya veíamos.
Afortunadamente no sube,
pero tampoco baja. Lo malo
es que en esos cuatro meses
en que no se movió, el peso se
recuperó notoriamente frente
al dólar. De octubre a enero, el
peso ganó casi 5%. Puesto que
cerca de la mitad de los bienes

tiene relación con el exterior

(sea directamente, o a través
de insumos), uno esperaría
una reducción en la inflación
en esos meses de al menos 1%,
idealmente 2%. Y no, es cero.

Es muy probable que el
incremento en los costos labo

rales (salario mínimo, días de
vacaciones), el creciente déficit
público y la reducción de capa
cidad del gobierno (que se re
fleja en costos adicionales que
tenemos que cubrir nosotros)
explique la presión inflaciona
ria. Nada de eso está en manos
del Banco de México, de forma
que lo único que puede hacer es
mandar una señal de preocu
pación, actuando de forma más
ruda que la Reserva Federal.
Hacen bien los miembros de la
Junta de Gobierno.

Ahora bien, esa señal debe
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ría servir para que el Ejecutivo
corrigiese su actitud, en un
caso normal. El nuestro no lo

es. No dudo que hoy, mientras
usted lee estas líneas, el Presi
dente esté celebrando que el
dólar ya esté en 18.50,18.70 o
cerca de eso. Total, la población
misma goza de un dólar barato,
aunque no lo pueda aprove
char. El índice de confianza del
consumidor mejoró de octubre
a enero, aunque el consumo
se haya caído, lo mismo que
el empleo, y los precios hayan
seguido creciendo. Lo único
que parece explicar ese com
portamiento es precisamente el

dólar barato. Aparentemente,
los mexicanos creen que, al
bajar el dólar, serán más bara
tos los celulares, televisiones y
refrigeradores. Ya hace algunas
semanas hablamos aquí de la
"ilusión monetaria". Esto es

peor, es una especie de "ilusión
cambiaría".

El alza en las tasas de interés

hace más difícil conseguir
recursos para invertir. Aunque
buena parte de la economía
mexicana vive al margen del
sistema financiero, el impacto
se traslada. Si bien no estamos
cerca de una crisis financiera, sí
puede incrementarse la cartera

vencida o, más importante, las
obligaciones financieras pue
den reducir el consumo de las

personas, frenando con ello la
economía. El puro impacto de
la apreciación del peso tendrá
un costo en términos de expor
taciones y turismo, que han
sido los motores de la econo
mía en los últimos cuatro años.

Son los costos de la decisión,
que insisto en que me parece
adecuada. La probabilidad de
que este primer semestre re
porte una (ligera) contracción
en la economía es muy elevada.
A ver si siguen celebrando el
peso fuerte para junio.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?

A nivel local se publicará el
dato de la actividad industrial

e indicadores de viajeros in
ternacionales; en EU destaca
el índice de expectativas del
consumidor.

MÉXICO: La información co
menzará con la publicación del
indicador mensual de la activi

dad industrial del INEGI, con
cifras a diciembre de 2022.
El instituto también

revelará su encuesta de

viajeros internacionales, con
datos al último mes del año
anterior.

ESTADOS UNIDOS: La Univer

sidad de Michigan informará
sus índices preliminares de las
expectativas y del sentimien
to del consumidor a febrero,
además de sus expectativas
de inflación.

Más tarde el Departamento
del Tesoro dará a conocer las

cifras del Presupuesto Federal
a enero pasado.

EUROPA: La Oficina Nacio
nal de Estadísticas del Reino
Unido dará a conocer el dato

preliminar del PIB al cuarto
trimestre de 2022; de acuer
do a analistas se estima que
no haya cambiado.
—Eleazar Rodríguez
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Cartel Morena
Nueva Generación
Decía el casi eterno líder

sindical Fidel Velázquez
sobre el PRI: "a balazos

llegamos y a balazos tendrán que
sacarnos". La nueva generación
en el poder, muchos de ellos pri
istas, en cambio llegó a billetazos
y con billetes buscan mantenerse
en el mismo. Pocas cosas repre
sentan mejor al Movimiento de
Regeneración Nacional (Morena)
y su dueño, el Presidente de la
República, que el dinero en efec
tivo en sobres, bolsas, maletines
o mochilas. En pocas semanas,
a inicios de marzo, se cumplirán
20 años que el entonces diputado
local, y exsecretario particular de
Andrés Manuel López Obrador,
fue mostrado arreando hasta con

las ligas.
Casi perfecto como festejo del

notable aniversario son los videos

que muestran a la gobernadora
de Campeche con diversos de

sus funcionarios igualmente
recibiendo pacas de dinero. Alo
largo de los años, ríos de efectivo
recaudado, desviado, robado
y, por supuesto, lavado (basta
recordar al hasta hoy estrecho
colaborador de AMLO haciendo

carrusel para hacer repetidos
depósitos bancarios). Todo
subordinado en nómina es una

fuente potencial de dinero, como
detalla Elena Chávez en "El rey
del cash" o como pueden acredi
tar los empleados del municipio
de Texcoco cuando lo encabezó

Delfína Gómez, hoy aspirante a
ser también gobernadora.

El camino al poder tapizado
con billetes. Como admitió el

propio López Obrador cuando
reconoció que sus hermanos
recaudaban efectivo en sobres:

eran, justificó, para "el movi
miento". Esto del que siempre
presumió traer solo 200 pesos
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en la cartera y ahora dice que
pedirá una pensión del ISSSTE
para llevar la vejez en su ranchito
con cierta dignidad. La escuela
del tabasqueño es simple, y la
siguen sin rubor todos sus alle
gados: niega la fiesta, aunque tus
calzones rebosen de confeti. En

el caso particular de AMLO, saca
el pañuelito blanco y proclama
absoluta honradez, propia y de
su gobierno. Hace una semana
dijo, orondo, que Delfina Gómez
es incapaz de robarse un centavo.
Layda Sansores, con igual despar
pajo, no se cansaba de acusar de
corruptos a sus rivales políticos.

Hay algo más que distingue al
Cartel Morena: la burla sistemá

tica de la ley. AMLO marcó con
su habitual desvergüenza la
pauta a seguir: "no me vengan
con que la ley es la ley". El
Fiscal General de la República
mostró con creces lo que es
usar el aparato de justicia para
las venganzas personales.
Las corcholatas del manda

tario hacen campaña con
total descaro, sobre todo la
favorita, que no se cansa de
tapizar de propaganda el país
y hacer giras de proselitismo.

Una senadora cree que puede
ocupar un departamento sin
pagar renta.

Al pillaje y cinismo se
agrega un elemento nuevo: la
soberbia y lo soez. Es la risita
del inquilino de Palacio Nacio
nal mientras lanza ofensas con

tra sus adversarios, las burlas
del secretario de Gobernación,
otra corcholata empoderada,
o los insultos de la diputada
María Clemente, entre tantos
gobernadores y legisladores en
lo que parece un concurso de
prepotencia y grosería. Porque
ser de Morena da licencia

para pisotear y ofender. Si lo
hacían desde la oposición, con
mayor razón en el poder. Es la
violación sistemática de la ley,
el respeto y cualquier forma de
civilidad política.

Un cartel de mañosos que
llegó al gobierno gracias a la
democracia y que entiende
perfectamente que los votos
ponen o quitan. En eso ya está
el capo de Palacio: buscando
dinamitar ese andamiaje ins
titucional para que su grupo
siga medrando y además le
proteja las espaldas.

"l ii cartel de mafiosos que llegó al
gobierno gracias a la democracia y que
entiende perfectamente que los votos
ponen o quitan"
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Aplauso a un Banxico independiente
r1

COORDENADAS

Enrique
Quintana
Q Ipine us
enrique quintana@elfinanciero.com.mx
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El Banco de México se llenó de 'halcones', in

tegrantes de la Junta de Gobierno que tienen
claro que tienen que ir contra la inflación.

Eso da una enorme tranquilidad a la perspec
tiva financiera del país.

Hay una narrativa que se empezó a contar desde el
cambio del anterior gobernador y el nombramiento
de Victoria Rodríguez Ceja como gobernadora.

Se decía que la llegada de una persona que tenía
una trayectoria limitada en el manejo de los merca
dos financieros y era cercana al gobierno iba a condu
cir a que, a la vuelta del tiempo, el Banxico perdiera
independencia y adoptara decisiones en el interés
del gobierno federal.

En más de una ocasión, el presidente López Obra
dor señaló en las conferencias mañaneras que las
determinaciones del Banxico con relación a las tasas
de interés debieran tomar en cuenta la actividad

económica y no aumentar las tasas.
Y, si, presuntamente, estaba al frente de la insti

tución una persona cuya carrera profesional estuvo
vinculada a puestos del gobierno central en la 4T,
se presumía que iba a responder a los deseos del
presidente de la República.

Más aún, con el reciente reemplazo de Gerardo
Esquivel y la llegada de Ornar Mejía, se conside
raba que el nuevo subgobernador, ante su falta de
experiencia estaría muy cercano a la gobernadora,
como para tratar de construir una mayoría proclive
al gobierno.
Esa narrativa no resultó cierta.
La visión de la actual Junta de Gobierno del

Banxico está resultando completamente uniforme,
ortodoxa y claramente orientada a la responsabili
dad constitucional del banco central en México,
que es controlar la inflación.
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Si existía alguna duda de esta Junta de Gobierno,
la decisión de ayer la evaporó.

En un contexto en el que los órganos autónomos
están bajo fuego, es tranquilizante para el país
saber que se cuenta con un banco central dedicado
a su misión constitucional, y con la capacidad de
resistir presiones.

Hay muchos que creen que el Banxico debería
estar considerando el crecimiento de la economía.

El Banxico, délo por hecho, considerará el creci
miento económico en función del efecto que tiene
sobre la inflación.

Su tema no es ni la generación de empleo ni la
tasa de crecimiento del PIB.

Nuestro sistema así está diseñado. Y es de lo que
mejor ha funcionado en el país en el curso de los
últimos años.

Por lo mismo, el Banxico, pese al ajuste superior
a lo estimado por el consenso, no ha cerrado la
puerta a nuevos incrementos.

Si la inflación no baja lo suficiente, dé por hecho
que el 30 de marzo veremos un nuevo incremento
de las tasas.

PRONÓSTICOS

El pasado 2 de febrero escribimos lo siguiente:
"Hoy está (la tasa de referencia) en 10.50 por

ciento y por lo menos habrá de subir a 10.75 por
ciento el próximo 9 de febrero.
Pero, no sería imposible que aumentara hasta

11 por ciento en caso de que el dato de inflación
de enero, que se da a conocer ese día por parte del
INEGI, tuviera un incremento superior a lo pre
visto".

Luego dicen que nadie consideró siquiera la pro
babilidad de que la tasa aumentara medio punto.
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Guerra de
subsidios sin
vencedores
• La disputa que se está gestando entre Estados Unidos
y la Unión Europea sobre los subsidios a la energía
limp i a puede desencadenar un círculo v icioso de
medidas protección istas. En un momento de mayores
tensiones geopolíticas, las pri ncipales democracias del
mundo deberían fortalecer el sistema global basado en
reglas, no socav arlo

Ex Ministro de
Mtgpenday
excaadidafiq la
gMidenéüa de
Chile, es decano
de lá .Escuela de
Políticas Públicas
de la London
School qf Econo
micsand Polítical
Sciendi

Fecha: 10/02/2023

Página: 34

Area cm2: 691

1 / 4

Columnas Económicas

Andrés Velasco

Costo: 558,873

Página 3 de 17



ONDRES  Después de las "gue
rras monetarias® de la décadaL pasada y ge las "guerras comer
ciales'' que desató el expresidfn
te Estados Unidos, Donald

Trurnp, By sujBjri nuevo tipoHe nfHo
entre dos de los bloques más poderosos del
mundo. O, por lo menos, sobre eso se espe
culó ampliamente durante el Foro Económico
Mundial de Davos, donde tanto expertos co
mo autoridades manifestaron preocupaciones
acerca de la llamada "guerra de los subsidios".

La primera salva se disparó con la aproba
ción, por parte de Estados Unidos, de la Ley
de Remoción : '.'Iww'.'.g (LRI), qu<^Hlufl
369,000 millones de dólares en subsidios y
beneficios fiscales para las cornpañíaR.sta
Hguniderrses qt® empleen tecnologíaBerdes.
En respuesta, la presidenta ¿e la Comisión
Europea, Ursula von der Leyen, prometió rela
jar las reglas ifye limitan las ayudH que los
gobiernosM la Unión Europea pueden entre
gara las empresas de sus países. El cambio
permitirá aap estados miembros inyecten
efectivo en sus industrias verdes. "Para mante

ser atractiva la industria europea, se precisa
que sea competitiva con las ofertase incentivos
que actualmente existen fuera de b Unión Eu
ropea", af^H haciendo) lo posiffi por Ren
dar el giro proteccionista del bloque.

Para ser justo, quienes manifestaron preocu
pación acerca de los costos de una guerra de
subsidios europeaestadounidense fueron, en
su mayor parte, los académicos, Los subsidios
desagradan a bs empresarios solo cuando
lio»' EÜ BMMMiciariO'S. Tras la LRI "esta
mos jugando otro juego"; pí decira un magna
te. Añadió^iie su SUpresa hace poco había
¦decidido realizar cuatro enoiffnes inversiones
verdes en Estados Unidos, y que consideraría
hacer lo mismo al otro lado del AtlántiaMüem

pre que IcBJnfils^HopeBjusiera .suficiSe
dinero sobre la mesa.

Con estas movidas de Estados Unidos y la

mos jugando otro juego"; pí decira un magna
te. Añadió^iie su SUpresa hace poco había
¦decidido realizar cuatro enoiffnes inversiones
verdes en Estados Unidos, y que consideraría
hacer lo mismo al otro lado del AtlántiaMüem

pre que IcBJnfils^HopeBjusiera .suficiSe
dinero sobre la mesa.

Con estas movidas de Estados Unidos y la

Unión Europea se está calentando el debate
acerca de bs subsidios ve©»;. Sus promotores
bs describen coma una respuesta indispensa
ble ante fe amenaza existencial del cambio
climático, Heñirás que los escépiicos aHnan
qüélá movilización masiva de recursos ¡rMta*
blemente conducirá a la búsqueda efe rentasy
si la inefioienoia.

La duda no es si los gobiernos deberían
subsidiar a las industrias que son amigables
con el meafe ambiente. Exisfe amplio acuerdo
en que dadoHje los benefic^Hciales de I®
inversionesserdes son mayores.íque los retar
nos que fluyen a fas empresas, los Hibiernos
t¡^H£w | n Hitivcis fiBnoíeras paa
evitar la gjbinversión. El debate, en realidad,
es sobre si bs gobiernos deberían ofrecer di
chos incentivos exclrtsmente a bs empresas
nacionales.

En Davos, von der Leyen hizo un llamado
q que el jpfeierno d|l presidente Jo© B¡J¡Sn
ofcrgue a fes compañías europeaMfc ope
ran en Estados Unidos aCeeso a bs mismos

subsidios que reciben las empresas locales. Sin
.gmbargo, incluso en el improbable casode
,q:üe Biden accediera, ello Jttjeiría dejandoen
¦deweríaja al resto del mundo. Si un automóvil
eléctrico ensamblado en el estado de Michi
gan por una empresa estadounidense produce
la misma reducción en las emisiones que un
automóvil semejante ensamblado en Seúl por
una empresa surcoreana, ¿por qué subsidiar a
una y no a la otra?

Existen por 1o menos tres razones por las
cuales una guerra de subsidios podría causar
perjuicios fgonómicos. La primerg^la repre
salia. Si bien bs subsidios verdes podrían fa
mentar una mayor inversión, también podran
consolida® operadores ineficientes,. Si Esta
dos Unidos y la Unión Europea, en conjunto,
decidieran el nivel dádichos subsidios, opta*
rían por lo que es aconsejable para ambos
bloques. Pero así nó operan fes guerras de
subsidios. Los incentivos qó8 aplica una parte

salia. Si bien bs subsidios verdes podrían fa
mentar una mayor inversión, también podran
consolida® operadores ineficientes,. Si Esta
dos Unidos y la Unión Europea, en conjunto,
decidieran el nivel dádichos subsidios, opta*
rían por lo que es aconsejable para ambos
bloques. Pero así nó operan fes guerras de
subsidios. Los incentivos qó8 aplica una parte

para
atraer in

sersiones ver

des, detonan una
reacción en la otra

parte. La consiguiente
escalada de subsidios y con
trasubsidips pugcfe llevar a una
situación en que bs costos superen
los Hnefioiosytodo.s piercBi.

El «pido problema reside en que lo que
es bueno para Europa y Estados Unidos no es
necesariamente bueno para el resto del mun
do. Sj é objetivo es la reducción de bs emi
siones de gases de efecto invernadero a nivel
global, es posible que fe más ventaje# para la
Tierra séa ejiie bs subsidios en dólares y euros
se destírtSn a adquirir paneles solares» ¡nos,
que son de menor costo. De,ese modo, cofifel
mismo gastóse lograría Ufia mayor reducción
de bs emisiones y una menor temperatura am
biente para toda la humanidad.

El tercer riesgo es que una guerra de subsi
dies lleve a desperdiciar recursos fisedfes. Si las
tasas de interés real a largo plazo en Estados
Unidosyen la Unión Europea permanecen por
debajo de la tasa de crecirrHito devsus eca
nomías, como proyectan muchos economistas
eminentes,, ¡gntonces lo anterior careceré im
portancia, dado que esos gobiern® pueden
gastar y endeudarse sin tener que elevar bs
impuestos en el futuro. Por el contrario, si la era
de bs tasasde interés bajas hatgffiinado, #fi
tonoes el encfBi oosto fi.soal de
debería ser motivo de preocupación.

¿Cuan graves son estos riesgos económi
cos? Nadie lo puede saber con certeza, pero
existen razones para tomar bs advertencias
calamitosas con cierto escepticismo. Por ejem
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plo, ciertas eStimací#
¡¡ps recientes sugieren
que la guerra iSómer
Síal de Trump Contra
China tuvo consecuen
cias menores en la

economía estadounidense,
cari «na pérdida de bien
estar de apenas alrededor
del 0.1 % del PIB. Y esa

guerra se libró con arance
les, los cuales desalientan
el comercio, mientras que
los subsidios alientan la
beneficiosa reducción
de emisiones. Además,
los .requisitos para recibir
subsidios dependen de
complejas exigencias de
^Contenido nacional", fes
que se pUédéñ relajar si
se vuelven demasiado
onerosas.

Más aún, es muy pro
bable que una guerra de
Subsidios entre Estados
UniJas y 1a Unión Euro
pea tenga consecuencias
económicas limitadas
para el resto del mundo.
Es posible que resulten
perjudicadas algunas em

presas do
miciliadas
fuera de

dichas ré|ji®
nes, pero, si los

subsidios aceleran la

transición a 1a energía
limpia y ayudan a contener

el calentamiento global, todo
Lo mismo vale para los riesgos
.lis poBle que al larga lito

Estados Unidos como 1a Unión Europea en
problemas si bs tasas de interés reales

continúan aumentando y permanecen altas.
Pero, de llegar üg momento, hay muchas
oirás partidas de ga.st® uperfluos que se po
dríay se debería reducir antes de regprtar bs
subsidias verdes.

El r esg0:más inminente es de orden poli
tic», Los subsidio! esJádounidesftíiS infringen
fes reglas de 1a Organización Mundial del

Lo mismo vale para los riesgos
Macales .lis poBle que al larga lito
Estados Unidos como 1a Unión Europea en

frenten problemas si bs tasas de interés reales
continúan aumentando y permanecen altas.
Pero, de llegar üg momento, hay muchas
oirás partidas de ga.st® uperfluos que se po
dríay se debería reducir antes de regprtar bs
subsidias verdes.

El r esg0:más inminente es de orden poli
tic», Los subsidio! esJádounidesftíiS infringen
fes reglas de 1a Organización Mundial del

Comercio que prohiben 1a discriminación
contra productos o empresas sobre fe base
del país de origen. La Unión Europea no de
be actuar de la misma manera que Biden. En
un momento en:que bs tensiones geopolíticas
han aumentado, bs principabsdemocracias
del mundo no deberían socavar sino fortab
cer un sistema global basado en reglas.

Lo más preocupante es que una guerra de
subsidios podría agriar bs relaciones políti
cas y diplomáticas entre Estados Unidos y la
Unión Europea en el peor momento posibfe,
cuando bs democracias liberales enfrentan la
agresión rusa contra Ucrania, el expansionis
mo chino, y regímenó§ iliberales en Europa
Central y Oriental, Asia y América Latina, Si
se han de mitigar fes peores Consecuencias
del cambio climático, las autoridades esta
dounidenses y europeas deben trabajar en
Conjunto, en lugar dedicarse a librar batallas
mezquinas en torno a los subsidios verdes.

(2)
Copyright:
Project
Syndicate,
19952022
Traducción de
Aria María
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Los bancos
centrales deberían
ir más lento
• Se podría argumentar que las subidas de tipos de interés de los bancos
centrales y la retórica de inflación agresiva están funcionando: las expectativas
de inflación se han estabilizado en la eurozona, EU y el Reino Unido. Pero hay

lejos demasiado rápido, especialmente en Europa, donde la crisis energética está
erosionando los ingresos reales disponibles

L ONDRES  El "regreso de tos
i I que ¦ : la infla

puesto fin iB eraBe
la política monetaria laxa. La
Reserva Federal de Estados Uni

dos y el Banco Central Europeo, entre otros,
planean achicar Sus balances, pero ese es
un proceso que, muy probablemente, se de
sarrolle de manera muy lenta. Mientras tanto,
el trabajo pesado se hará a la vieja usanza:
subiendo las tasas de interés desorto plazo
para controlar la demanda agregada. Pero
los responsables de las políticas deberían ser
cuidadosos deno precipitarse.

El último ciclo de ajuste monetario ha si
do sumamente sinqronizado. Mientras que
la Fed, <3! BCE y el Bango de Inglaterra no
empezaron a ayjfientar las tasas íjl miSitje:
tiempo, todos implemeñtüron alzas de 200
puntos bástós desde septiembre. Y todos
han utilizado un lenguaje igualmente durS
para tífHiHr su coBjjromiso de fren^E^H
mentó de precios.

Esta uniformidad es asombrosa, dadas
las importantes diferencias en la dinámica
que c^^SinfS:i<Í1ieiMis economías. CoM
sideremos el impacto de los precios globales
de la energía, hoy por las nubes. Para los im

L ONDRES  El "regreso de tos
i I que ¦ : la infla

puesto fin iB eraBe
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Reserva Federal de Estados Uni

dos y el Banco Central Europeo, entre otros,
planean achicar Sus balances, pero ese es
un proceso que, muy probablemente, se de
sarrolle de manera muy lenta. Mientras tanto,
el trabajo pesado se hará a la vieja usanza:
subiendo las tasas de interés desorto plazo
para controlar la demanda agregada. Pero
los responsables de las políticas deberían ser
cuidadosos deno precipitarse.

El último ciclo de ajuste monetario ha si
do sumamente sinqronizado. Mientras que
la Fed, <3! BCE y el Bango de Inglaterra no
empezaron a ayjfientar las tasas íjl miSitje:
tiempo, todos implemeñtüron alzas de 200
puntos bástós desde septiembre. Y todos
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portadores netos de energía como Europa,
esta tendencia implica un impacto negativo
en términos de intercambio el crecimiento de
los precios de las importaciones supera al
crecimiento del precio ds las exportaciones:;,
Esto produce efectosHflaciBarios iBiedif
tos, peres, con el tiempo, erosiona los ingr#1
sos reales y sofoca la demanda agregada.
El Tesoro de Francia éfflima que las pérdidas
de ingjtesBs reales, ¿amparado con los nive
les prepandémicos, representaban él 3% del
FHa fines de 2ü22, debidsoJ Sfcdall los
términos.de intercambio.

Pero Estados Unidosun exportador neto
de: energía no enfrenta ningún impacto de
este tipo, de manera que los factores que
Bnpulsan la inflación enRtadosMni
dos deben de ser diferentes. En sus
esfuerzos por garantizar la
estabilidad de precios,
los bancas centra

les deberían tener en cuenta estas divergen
cias, en lugar de aplicar el mismo libro de
tácticas.

Por supuesto, ss podría decir que los es
fuerzos de los bancos centralesen particular,
5® retórica alcista están dando resultados.
^Expectativas de inflación, de hecho, se
han estabilizado en la eurozona, en Estados
Unidos y en el Reino Unido. Pero hay motivos
para temer q¡Jilos responsables de las polítil
cas estéñyendo demasiado fej§|y demasia
do rápdoespecialmente éñ Europa, donde
la eÍBÍSJínérgét'ica hoy tiene un gran impacto
en los ingresos disponibles reales.

La rapidez parece ser el punto. En base
a los propios pronósticos del BCE, se po
dría inferir que apunta a alcanzar la meta
d>fflgjí:ic¡ón del 2% en 2ü25. El Banca de
Inj^Blj,, ¡per su parte, predicgquBMBla
ción al consumidor caerá al 1,4%muy por

debajo de la meta del 2% en el cuarto
trimestre de 2024. En Estados Unidos, la
proyección mediana del Comité Federal
de VHMl lerto para la inflación del
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qasto de consumo personal es del 2.5% pa
ra 2024.

fe trata de caídas muy marcadas, según
los estándares históricos. Cuando Paul Volc
ker asumió la presidencia de la Fed, en el
verano de 1 V¡ñ|Jci tasa de inflación arBil
sypgtabael 1 ]%. AfinHde 1082después
de dos recesjpne|< la segunda de las cuales
fue brutH había logradoBB^cir la inflación
al 3.8 por ciento. Si bien la§ fepeétativas
se estabilízaosla inflación se mantuvo altct
aunque estable, durante añeis, alcanzando
un promedio de casi el 4%en 198390.

¿Por qué los banqueros centrales de hoy
están tan apurados? Dadas las expectativas
le inflaran estables, se podriHsuponer que
los responsables de las políticas temen que
ffflpffiuna nueva ronda» presitfts inflaste
narias, en tanto las ganancias y los salaries,
respaldados por un mercado laboral relati
vamente fuerte, alcancen a bs precios. Pero
existe escasa evidencia de espirales de sala
rios y precios en Europa hasta el momento.
En la eurozona, los indicadores Sgonómicos

prospectivos de desarrollo
salarial son

planos, Jdi1
mismo, los
mecanismos

institueionaleSj
como el grado
d<3 indexación o
sindicalizacíón sa
larial, que pueden
alimentar espirales,
son más débiles
hoy qu&en los años
1980.

Otra explicación
posible es

institueionaleSj
como el grado
d<3 indexación o
sindicalizacíón sa
larial, que pueden
alimentar espirales,
son más débiles
hoy qu&en los años
1980.

Otra explicación
posible es

q iís I a s
p referen

JT ^ÉHP|F fias en
40^^' fh a t e r i a

de políticas
han cambiado en las

últimas décadas. FHoy se
considera, por ejemplo, que la

inflación más baja amerita un mayor
BSSrificio ^^MiirOiBe crecHiento econ<B
mico. Pero esto parece improbable, dadas
las crisis con las que han lidiado las tres eco
nomías especialmente la eurozona en los
Sltimos 15 años, y los vientos en contra para
el crecimiento que enfrentan hoy.

La crisigfinanciera globaBH2UU7<jH
marcóel comienzo de una década sombría,
particulHuente para Europa» final de Ib
cual la pandemia del covid19 hizo tumbar
a beggnomía global. Desde el cuarto trimes
tre de 2019,, el PIB de Estados Unidos ha
erfeido apenas «I 4.4%, pero la eurozona
ha alcanzadosolo yn crecimiento del 2.2%,
mientras que bifeonomía del Reinó LJnido
se haéncogid&él 0.8%. Este año, la OCDE
Sspera que el PIB de Estados Unidos y de
la eurozona crezca el 0.5%, y que la eco
nomía del Reino Unido se contraiga el 0.4
por ciento.

Es difícil imaginar que cualquiera de estas
economías logre sobrevivir a otra década de
crecimiento lento sin sufrir pérdidas importan
tes de producción potencial o sin causarle un
daño duradero a los segmentos más vulne
rables de la sociedad. Este estancamiento

económtgo prolongado muy probablemente
también tenga serias repercusiones políticas,
particularmente en la UEyen el Reino Unido.
De manera qué los banéoS geñtrqlés

quizá se estén moviendo: tan rápido porque
creen qué una desinfbeión aáülerada no

las crisis con las que han lidiado las tres eco
nomías especialmente la eurozona en los
Sltimos 15 años, y los vientos en contra para
el crecimiento que enfrentan hoy.

La crisigfinanciera globaBH2UU7<jH
marcóel comienzo de una década sombría,
particulHuente para Europa» final de Ib
cual la pandemia del covid19 hizo tumbar
a beggnomía global. Desde el cuarto trimes
tre de 2019,, el PIB de Estados Unidos ha
erfeido apenas «I 4.4%, pero la eurozona
ha alcanzadosolo yn crecimiento del 2.2%,
mientras que bifeonomía del Reinó LJnido
se haéncogid&él 0.8%. Este año, la OCDE
Sspera que el PIB de Estados Unidos y de
la eurozona crezca el 0.5%, y que la eco
nomía del Reino Unido se contraiga el 0.4
por ciento.

Es difícil imaginar que cualquiera de estas
economías logre sobrevivir a otra década de
crecimiento lento sin sufrir pérdidas importan
tes de producción potencial o sin causarle un
daño duradero a los segmentos más vulne
rables de la sociedad. Este estancamiento

económtgo prolongado muy probablemente
también tenga serias repercusiones políticas,
particularmente en la UEyen el Reino Unido.
De manera qué los banéoS geñtrqlés

quizá se estén moviendo: tan rápido porque
creen qué una desinfbeión aáülerada no

sfionllevará los costBs éfevad0s,: ÍSn términos
de producción y empleo, como los que se
registraron en los años 1 980. Pero frente a
toda la evidencia académica en contra, esto
también parase Imposible. Debadlo, el ajus
te monetario afecta más la producción y el
Empleo cuando la inflación está alimentada
por un shock de términos de intercambio que
erosiona el ingreso real como sucede hoy en
Europa que cuando el culpable es un exceso
de demanda agregada.

La otra explicación posible para el aprestr
ramiento de bs banqueros centrales es que
saben algo qijf nosotros no. De ser as£ d#
berían explicarlo. De lo contrario, deberían
proceder con cautela y reconocer que un
ajuste monetario eontinuoytícelerado puede
traer aparejados inmensos costos económi
cos. También puede cosechar la tempestad
de un contraataque que amenace la inde
pendencia del banco central.
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¿Qué es el nearshoring y
cuál es el papel de los Fibras?
La historia comienza a principios de 201 8
cuando el gobierno de Estados Unidos, en
KS'iiesta a inwtigciBnilf que afirriHban
el espionaje por parte del gobierno de Chi
na, decidió Imponer impuestos a las Impor
taciones de ciertos productos provenientes
desde esa nación.

A partir de este momento, se generó
una tensión entre ambos países que se rg;
fjejatHerf (a irBosición recHoca d$$rcM
celes a una lista cada vez mayor de bienes
Importados desde la contraparte. Esta "gui
rra éamerdal" elevó los riesgos para las em
presasde participar en una cadena de pra
Rf m ubicada en países en conflicto.

Aproximadamentéíun año después, en
diciembre de 201 9, se detectó en China
el primer contagio porCovld1 9. Para com
batir la propagación del SÍ rus, los gobier
nos alrededor del mundo Instrumentaron

B 'H de confinaHento queHerivaron
en el clone de fronteras, generando el fre
no en las operaciones Internacionales de
las compañías y, a su vez, que los costos
y tiempos de entrega seseran ¡mpactados
al alza.

A todo lo anterior se añadió la Invasión
de Rusia a Ucrania con comienzos en febre
ro de 2022. Como producto de este con
flicto b ;,i, I is empresas se vierB en la
necesidad de reublcar súbitamente la ope
ración localizada én los territorios de los

países contrincantes, o dejaron de recibir

los Insumas necesarios provenientes de al
gún proveedor en esa reglón .
¦En defBiva,H guerra comercial entre
China y Estados Unidos, la pandemia por
Covid19 y la Invasión de Rusia a Ucrania
son fenómenos que, entres® diversos efec
tos, tuvieron como consecuencia elevar los
costos y riesgos en la toma de decisión de
las empresas a la hora de ubicar su cadiq
na de producción;|HS|nas geográfioH
distantes.

En este contexto, a las administraciones
de las compañías les surgió la siguiente in
terrogantes |A qué país dirigir las activida
des productivas sin disminuir considerable
Siente la eficiencia Hn operaciórBPor I®
bajos costos de tiempo y transporte de mer
cancías hada uno de los principales mer
cados de consumo (EU); debido a su mano
de obra especializada a sueldos competlti
vos;y como producto de la apertura comer
cial con Estados Unidos de la que es partíci
pe, la respuesta a la que se está arribando
es México.

Las compañías con una cadena de pra
ducción en otros continentes, cuyo bien ter
mina siendo consumido en EU, están reubl
cando< sus operaciones hacia nuestro paíiv
A este fenómeno en el que las empresa!
modifican la ubicación dÉ» actHdades
internacionales hacia una latitud más cerca
na íÜ«rca<áo»ae «Shsumo Bal se le cono
fie como nearshoring.

Ahora bien, para producir lasBompa
ñías requieren de un lugar dónde colocar
su maquinaria y equipo. La satisfacción de:
esta necesidad por espado requeriría cons
truir el inmueble o adquirirlo directamente;
sin embargo, una alternativa que reduce los
costos en tiempo y en dinero es el arrenda
miento. Es aquí donde emerge en la historia
el papel de los Fideicomisos de Inversión en
Bienes Raíces (Fibras).

El ríjodebde rtegoclfs de los Fibras tiifte
como objetivo satisfacer la fNJeésldad por
diferentes clases de espado. Entre las diver
sas categorías de Inmuebles se encuentran
las naves industriales, destinadas a proveer
a las compañías un lugar dónde llevar a ca
bo su producción.
En consecuencia, las tendencias de

nears^^H han beneBiadcHe Bañera
Importante a los Fibras con Importante en
foque en el segmento de arrendamiento In
dustrial (entre los que se encuentran Fibra
Uno, |k Terralfc, Fibra Mac^Hrie, Fi
bra Prologis y Fibra Mty), ya qug la oferta
de este tipo despacio en el mercado me#
carro® menor a lo qcsg las compañías Inter
nacionales están demandando; lo anterior
dffivqén tarifas, tasas de ocupación e In
gresos encrecim lento.

Los beneficios de toda esta historia los

termina recibiendo el ¡MSrSlonista, pues, en
última instancia, el Incrementa en ingresos
se traduce en mayores dividendos.
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Jokr, una startupde delivery Instantáneo de comes
tibles ffff sede eft Brasil, anunció qu# dejará de operar en
iJéVb sin especiar los moti || |<j llSfn SL
decisión.

Anteriormente, la empresta había decidido abandonar sus
aperacionesen Estados Unidos para concentrarse en el ñe
godo de las naciones de Latinoamérica.

Ralf Wenzel, el cofundador y director ejecutivo de Jokr, di
jo al portal de Internet TechCrunh que la empresa enforcará
SOS esfuerzos en el mercado de Brasil.

La regiomontana Cementos Mexicanos (Cemex) dijo es
te jueves Se «voTrucb, unMUde la <Spwü¡automotriz
de origen sueco, le entregó el primer camión revolvedor de
servicio pesado completamente^léctrlcB y de ceroemislones
del mundo.

El camión eléctrico Volyo FMX podrá serutllizado durante
yna ¡ornada de trabajo completa con una sola recarga e Ini
ciará dp^racionessn la planta de concreto Berlín Spandau
de Gfmex durante este mismo mes.
LaBeserHciÉñ delgimión es el resultado del g |fl

mado por ambas éompañías en 2021 para colaborar estre
chamente»! mejorar la productividad y reducir las emisiones

de carbono a través de la ¡mpleméntaclón global de soludó
nes de electromovilldad en equipos de construcción móviles
y camiones de la cementera.

Líderes del mundo de negocios aseguraron que empodef'
rar a las mujeres es buen negocio para todos, por lo quees
necewio llevar a cabo caHbjfes ¦¦atúrales coftl fin de la
grar esta transformación, esto durante la Expansión Mujeres;
Summit 2023 quee§e llevó a cabo ostf jueves.

En el evento realizado en el Hot^l Four Seasoñs de la Ciu
dad d# México, participaron mujeres destacadas en el árti
bito de los negociíMy la política, corno Melante Devlyn, pre
sidenta deGrupo Devlyn; María Ariza, directora general de
BIVA; Blanca Lilia Ibarra, presidenta del INAI, así como Paula'
Santilll, CEO de Pepsi Latinoamérica.

Fibra Inn, un fideicomiH hotelerasSsp'^gliz^Ben .serví S
a: viajeros de negocios, dio a conocer sus resultados operati
vos correspondientes al mes de enero, Un periodo en que tu
yaen operación 33 hoteles (la misma cantidad que en ene
ro de 2022).

Los ingresos por hospedaje se ubicaron'en 149.4 millo
nes de pesos, un aumento de 68.1 % frente a. los 88.9 millo
nes degenera de3022.
La tasa de ocupaciónig^bicóen 52.2% durantf el. mes

pasado, loque se; compara favorablemente con la tasa de
36.6% de epSR> del año: previo.

La tarifa promedio durante®! primer mes del año fue de
1,631.9 pesos, en tanto qué en el mismo mes de 2022
fue de 1,387.9 pesos, lo que se traduce en un aumento de
17.6 por diento.
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Calentamiento global
y transición energética
El calentamiento global ha produ

cido graves desastres naturales,
mismos que son el aviso de que
continuarán en un contexto de ¡m

previsibilidad, como científica
mente se ha estudiado. Entre muchos sec

tores económicos, la agricultura mundial
se ha afectado, reduciendo la oferta de
bienes alimenticios, además de una infla
ción que perturba todo.
Los gases de efecto invernadero que

producen las actividades económicas con
la energía de los combustibles fósiles es
una de las causas principales del calenta
miento global.
La economía mundial depende de los

hidrocarburos en más de 80% de la ener

gía consumida. Estos niveles son difíciles
de modificar. Se necesita de un gran es
fuerzo mundial. Y tiempo. La Unión Euro
pea estima la neutralidad climática para
el 2050.

Para apreciar la importancia de las
fuentes de energía, el académico exper
to en energía, Vaclav Smil, sostiene que
los cuatro pilares del desarrollo moderno
son cemento, acero, plástico y amonia

co. Estos dependen del sistema energéti
co actual.

La política mundial contra el Cambio
Climático y la crisis energética es la transi
ción hacia una nueva revolución industrial

que permita substituir el uso de los com
bustibles fósiles por una economía verde.
Los países se han comprometido a realizar
esta tarea en función de sus posibilidades
financieras.
Hay una notable diferencia entre los

países del norte, especialmente Estados
Unidos y Europa Occidental, y los del sur.
En los países del norte hay programas im
portantes para realizar el proceso de re
conversión. Pero en los países del sur, si
bien ello es prioritario, compite con otros

objetivos como son el impulso al creci
miento económico, reducir la pobreza y
mejorar la salud. Esta última se ve afecta
da por muchos factores, entre otros por la
quema de desechos que contaminan.

Estados Unidos ha sido el mayor emisor
global de carbono, pero ya resolvió polí
ticamente instrumentar la batalla contra el

Cambio Climático. Ha creado la Ley para
la Reducción de la Inflación, que contiene
el mayor gasto para la reducción de las
emisiones de gases de efecto invernade
ro. Ello conducirá a que otros países desa
rrollados sigan su ejemplo. Su efecto será
el abaratamiento mundial de las fuentes

de energía renovables. También influirá en
muchos países para cambiar el uso actual
de centrales de energía impulsadas por
carbón, en donde los países africanos son
el peor ejemplo.

Independientemente del reconocimien
to mundial de apretar filas en la lucha con
tra el Cambio Climático, hay voces que
se pronuncian por las dificultades finan
cieras que son muchas. Por ejemplo, Ot
mar Issing, economista en jefe del Banco
Central Europeo dice: "No puede existir
algo parecido a una política monetaria
verde". Como broma está bien, pero otros
banqueros centrales importantes estiman
que es posible generar el financiamiento
necesario.

En México, el gobierno se ha compro
metido a la reducción de 35% de las emi

siones. Y la secretaria de Energía del go
bierno de EU, Jennifer Granholm, en su
reciente visita a México, en el contexto de
la Cumbre de Líderes de América del Nor

te, señaló: "México podría ser un impor
tante exportador de energía limpia a sus
vecinos dado su potencial de recursos de
energía renovable de clase mundial, lo
que convierte a América del Norte en una
potencia de energía limpia".
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La gente eree en
la inflación alta
El Indice Nacional de Precios

al Productor (INPP) actualiza
do hasta el mes pasado nos
indica algo, el sector terciario
de la economía, donde están

el comercio y los servicios, se está em
parejando en sus incrementos de pre
cios, a diferencia del sector secunda
rio, la industria, donde se nota mayor
moderación.

Algunos de los que van más rápido
dentro de esas actividades terciarias,
que son las actividades dominantes en
la economía mexicana, son los servicios
de alojamiento temporal y preparación
de alimentos y bebidas,
Claro, si suben los precios de los ali

mentos al consumidor, 14.08% es el
aumento anualizado del subíndice de

alimentos, bebidas y tabacos del Indi
ce Nacional de Precios al Consumidor

(INPC), los prestadores de esos servicios
de restauración encuentran razones o

pretextos para subir sus precios.
Cuando otros prestadores de servi

cios se compran una torta, unos tacos
o un corte con vino tinto y lo encuen
tran más caro, también sienten tener su
ficientes razones para elevar sus propios
precios.
Los precios al productor muestran

una moderación. En enero de este año

el INPP presentó un registro anualizado
de 4.82%, contra 9.82% registrado en

enero del 2022.

Sin embargo, si entre los diferentes
agentes económicos se mantiene la ex
pectativa de que la inflación está alta y
que así se va a mantener, se genera una
profecía autocumplida y siguen subien
do los precios.
Hace algunas semanas el presiden

te de Argentina, Alberto Fernández,
dijo que la inflación es en gran parte
autoconstruida, agregó que está en la
cabeza de la gente y explicó que los au
mentos en los combustibles generaban
aumentos preventivos. Tiene lógica, pe
ro claro que no le toca a un político dar
esos ejemplos y menos a uno tan deva
luado como él.

En México los precios más volátiles
han mostrado una despresurización,
que, con todo y la cuesta de enero,
cuando suben precios y tarifas, registra
ron una inflación anualizada de 6.32%,
medidos a través del índice de precios
no subyacente.
Mientras que aquellos precios que

no tienen influencia de las temporadas
registraron una inflación anualizada el
mes pasado de 8.45%, medidos a tra
vés del índice de precios subyacente.

El Banco de México tiene que incluir
en su política monetaria una comunica
ción más proactiva y no solo recetar in
crementos en el costo del dinero desde
el anonimato.

En otros tiempos de mayor autonomía
y menos temor al Presidente ya habrían
pedido desde el Banco de México al go
bierno federal que moderara sus incre
mentos, como ese aumento de casi 8%
en peaje. Por ejemplo.
Sí, ayer el Banxico aumentó la tasa

de referencia en 50 puntos base y por
unanimidad. Nadie puede reclamarles
esa decisión más radical que la espera
da por el mercado. Pero eso es algo que
pasa de noche para la mayoría de los
mexicanos que no se van a enterar de
las promesas de la Junta de Gobierno
de ser intolerantes en el futuro con la in
flación, como lo dice el comunicado.

Los que sí se enteran son los tenedo
res de pesos que se mantienen felices
con los rendimientos de la moneda mexi

cana, pero no tiene gran influencia en
los millones que ni siquiera están cerca
del sistema financiero.

S; entre los agentes económ
eos se mantiene la expectati
va de que la inflación está al
ta y que así se va a mantener,
se genera una profecía auto
cumplida y siguen subiendo los
precios.
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Santas carambolas: más inflación,
otra alza de tasas y el superpeso
9 de febrero. A las 6:02 el INEGI

informó que la inflación rebotó
en enero. Llegó a 7.91% a tasa
anualizada. A las 13:03, el Ban
co de México dio a conocer su

decisión. La tasas de interés subió 0.5% y que
dó en 11 por ciento. A las 13.30 el tipo de cam
bio tocó "piso", llegó a 18.73 en una ¡ornada
en la que estuvo en 19.00 pesos a las 10.30
de la mañana.

Estas siete horas y media nos ofrecen un buen
tríptico del momento económico que vivimos. La
inflación, el encarecimiento del crédito y el su
perpeso están en el centro de nuestras conversa
ciones, cuando de temas económicos se trata.

El dato de inflación nos recuerda que el alza
de los precios está lejos de ser un problema re
suelto. En Estados Unidos se habla de una infla

ción que empieza a ceder. En México, está claro
que no es así y que el combate antiinflacionario
será más largo y difícil de lo que se pensaba ha
ce un par de meses. Debemos dejar de pensar
en la inflación como si se tratara de un fenómeno

importado y ocuparnos más de las causas "na
cionales". El Banco de México modificó su pro

nóstico de inflación para el final de 2023. En
vez de 4.2 queda en 4.9 por ciento.

Sigue siendo muy optimista a la luz de los da
tos de enero. El 7.91 % incluye un incremento de
mas de 14% en alimentos procesados y las frutas
y verduras están por encima de 10 por ciento.

El movimiento del Banco de México sorpren
dió porque todos esperábamos un alza de 0.25
puntos porcentuales. Se produjo el desacopla
miento respecto de las decisiones de la Reserva
Federal, pero en una dirección que deja claro
que hay motivos para preocuparse y ocupar
se. Llevamos 14 alzas de tasas desde junio de
2021. Podemos afirmar que la inflación esta
ría peor, si el Banco de México no hubiera rea
lizado esta cabalgata de tasas. Estamos segu
ros, también, que la medicina que ha aplicado
el banco central no está ofreciendo la cura com
pleta. ¿Qué más se debería hacer para llegar a
una inflación de 3%?

El peso fue más superpeso después del anun
cio del banco central. El aumento del diferen

cial de tasas entre México y Estados Unidos ha
ce más atractivo invertir en la divisa mexicana.
Son 6.25 puntos porcentuales la diferencia en
tre Banxico y la Fed. Esto es un cuarto de punto
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por encima de los seis puntos que predomina
ron durante 2022. El tipo de cambio cerró la ¡or
nada de ayer en 18.77, con una ganancia de
0.91 % para el peso en una sola ¡ornada. Si solo
vemos este dato y lo sacamos de contexto, hay
motivos para celebrar: la moneda mexicana es
tá superfuerte.

¿Qué es más "nota", el rebote de la inflación
o el endurecimiento del Banxico? En términos
de vida cotidiana, el incremento de los precios.
Afecta a más personas, porque todos somos
consumidores, mientras que menos de la cuarta
parte de la población tiene un crédito bancario.
El impacto es desigual y golpea con más fuerza
a las familias de escasos recursos, pero no hay
que olvidar que empobrece a las clases medias.
Más de 50% del gasto de una familia "pobre"
se destina a alimentos.

El efecto del alza de las tasas es más esotéri
co. La teoría dice que produce un enfriamiento
de la economía porque inhibe la toma de crédi
tos para el consumo y la inversión. En México,
en 2022 la tasa de interés de Banxico se dupli
có y pasó de 5% a 10% pero no hubo una dismi
nución en la colocación de los créditos por parte

de la banca, sino todo lo contrario. Los créditos a
Mipymes crecieron 21 %; los créditos personales
subieron 22% y los de nómina, 16 por ciento. A
la larga, el incremento en las tasas producirá el
efecto que la teoría predice, pero no sabemos
cuándo ocurrirá esto. Vale la pena anotar que
hará más complicado el crecimiento del PIB y en
carecerá el servicio de la deuda del Gobierno
Federal, las empresas y los consumidores.
¿Qué podemos esperar... qué falta por ha

cer? En puerta está un reforzamiento del plan
antiinflacionario, mejor conocido como PACIC.
De manera extraoficial, se sabe que habrá más
apertura a la importación de alimentos, por par
te de países como Argentina y Brasil. Esto podrá
ayudar, pero no es la solución completa. Acaso
una pieza de un rompecabezas complejo. Ha
brá que resolver otros temas que en primera ins
tancia no son "económicos". En México, la inse
guridad es inflacionaria, porque las extorsiones
que hace el crimen organizado se convierten en
costos de los productores que terminan pagan
do los consumidores. Tenemos inflación para ra
to. Lo bueno es que tenemos un Banco de Méxi
co que ejerce su autonomía. ¿Para cuánto nos
alcanza esto?
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Crecimiento con gnaldad
La economía mexicana mantiene

estabilidad, en un país con go
bernabilidad (algo ya raro en
América Latina), y realiza polí
ticas redistributivas, por medio

de programas sociales amplios y medi
das para fortalecer el salario y la estabi
lidad laboral. Se trabaja en mejorar ser
vicios como los de educación y salud. El
tipo de cambio es estable, las exporta
ciones crecientes y el incremento de pre
cios son menores a los de otras econo
mías. Ahora, el ritmo de crecimiento no
es todavía el que requiere una economía
emergente como la mexicana. Efectiva
mente, el covid es el principal responsa
ble del bajo crecimiento promedio de la
economía mexicana en estos años. Exis

ten otros obstáculos coyunturales, como
la invasión a Ucrania y el escenario rece
sivo en los Estados Unidos, con todo, en
general, para 2023 México luce mejor
que la mayoría de los países. No obs
tante, se requiere pensar de nuevos mo
tores y estrategias para crecer a mayor
velocidad en el futuro. El crecimiento no
es condición suficiente para garantizar
bienestar, es necesario también distribuir
y afianzar la provisión de servicios, pero
una economía como la mexicana tiene

que crecer a mayores tasas para atender
las demandas de la población. La buena
noticia es que existen las condiciones pa
ra mantener niveles altos de crecimiento

para los próximos años..
La pregunta de qué hacer para crecer,

tiene varias respuestas, la mayoría secto
riales, me parece. El sistema financiero
excluye a más de 60% de la población,
ofrece escasas oportunidades de crédito
y pobres premios para el ahorro. La com
petencia y nuevas opciones digitales son
indispensables, así como aprovechar la
infraestructura del Banco de Bienestar pa
ra ofrecer opciones públicas y otras pri
vadas en el medio rural. La inversión es
baja, tanto la pública, como la privada.
Una reforma fiscal debe de generar nue
vos recursos para invertir y existe un buen
catálogo de proyectos de infraestructura
con la viabilidad para ser financiados de
manera conjunta con privados. La princi
pal fuente de atracción de inversión pri
vada puede ser la relacionada con los
procesos de "acercamiento", para atraer
proyectos industriales que ahora se rea
lizan principalmente en Asia, para que
estos se desarrollen ahora en Norteamé
rica. Eso requiere de un esfuerzo impor
tante para incrementar la capacidad de
nuestras ciudades para dar cabida a es
tos tipos de industria, así como mejorar
la infraestructura logística, energética,
de conectividad e hidráulica; así como
formación y capacitación de recursos hu
manos. Esos procesos y la nueva infraes
tructura puede también tener efectos muy
positivos en servicios como el turismo y

actividades como la minera.

El otro polo de atracción de inversión
puede ser la transición energética que re
quiere de inversiones para actividades
como la electro movilidad y energía so
lar, así como otras que son necesarias pa
ra reducir emisiones y cuidar el ambien
te, como las que tienen que ver como la
economía circular, la colecta de agua y
el uso de materiales térmicos. Todo eso,
junto con políticas de ordenamiento ur
bano y financiamiento, puede detonar la
producción de vivienda asequible y sus
tentable para todos los sectores.
Para que se logre lo anterior, se re

quiere facilitar la inversión, promover
innovación, las industrias creativas, ab
sorber tecnología, desarrollar nuevos
mecanismos de financiamiento y gene
rar movilidad laboral con Norteaméri
ca. Existe una ventaja que va constru
yendo el país y que se debe consolidar,
la participación de la mujeres en el mer
cado laboral. Entre el 20 y 40% de la
productividad laboral registrada en Es
tados Unidos entre 1960 y 2010 se ex
plica por la mayor participación de las
mujeres en el mercado laboral. El cerrar
las brechas de género tiene el potencial
de incrementar el PIB hasta en 35%, de
acuerdo con el análisis de Minouche

Shafik, la rectora de la LSE. Esto es, la
equidad también es parte de la estrate
gia para crecer.
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Más inflación, Inegi;
dinero más caro, Banxico
La inflación no da tregua, se ele

vó a 7.91% en enero.

En respuesta inmediata el
Banco de México sorpren
dió y elevó a 1 1 % su tasa de

referencia.

La aumentó en 50 puntos base; el
doble de lo que esperaban la mayo
ría de los analistas.

La pasó de 10.5 a 1 1 %. Prácti
camente nadie lo esperaba. Banxico
tomó por sorpresa al mercado.

La inflación no cede y en conse
cuencia el precio del dinero sigue
aumentando.
Banxico reconoce un descen

so, más lento del previsto, de la
inflación.
En consecuencia, revisó su hori

zonte de convergencia al 3% de in
flación, para el cierre del 2024, pe
ro con una ligera alza a 3.1 % desde
el 3.0% previo.
El aumento de la tasa de interés

de Banxico es una medicina muy
amarga pero necesaria.
Banxico la aplica para contener

la inflación y hacer que converja
con su ranqo de variabilidad de 3%
+/!%•
En enero de este 2023, la infla

ción registró la mayor variación des
de el año 2001 para un periodo si
milar, de acuerdo con la información
del Instituto Nacional de Estadística

y Geografía (INEGI).

El mes previo, el índice Nacio
nal de Precios al Consumidor, con
el cual se mide la inflación, registró
una tasa anual de 7.82 por ciento,
con lo que, en enero se sumaron dos
meses en ascenso.

Con respecto a diciem
bre (tasa mensual), la infla
ción aumentó 0.68 por ciento.
La inflación subyacente la que eli
mina volatilidad y estacionalidad en
los precios, a tasa anual, se colocó
en 8.45%, desde el 8.35% registra
do en diciembre. Se acercó al nivel

pico de 8.51 del mes de noviembre
pasado.
La elevación de la inflación en

enero confirmó el ciclo estacional

que popularmente se conoce como
"la cuesta de enero".

En contra del pronóstico presiden
cial que aseguraba que no habría
tal, ésta cuesta de enero está siendo
especialmente pronunciada.

El dato de la inflación lo difundió

por la mañana de ayer Inegi.
Al mediodía, la ¡unta de gobier

no de Banxico anunció su decisión

de aumentar en 50 y no en 25 pun
tos base, como casi todos proyecta
ban, su tasa de interés de referencia.
Sin duda se trata de una señal

contundente de la ¡unta de gobier
no de Banxico de que mantiene
firme su compromiso de abatir la
inflación.
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La ¡unta de gobierno integrada
ya con el nuevo subgobernador,
Ornar Mejía, decidió por votación
unánime elevar de manera contun

dente la tasa de interés y tomar dis
tancia de la Reserva Federal de EU.

Es positivo que todos los inte
grantes de la ¡unta de gobierno
coincidan y apliquen una políti
ca monetaria más restrictiva para
contener inflación y expectativas
inflacionarias.

Este tipo de decisiones aumentan
la credibilidad y confiabilidad del
instituto central.

Los productos y servicios que más
subieron de precio fueron: lonche
rías, fondas, torterías y taquerías; ci
garros; gasolina de bajo octanaje;
plátanos; refrescos envasados; vi
vienda propia; restaurantes; pollo;
derechos de suministro de agua y
limón.

La inflación nos golpea a todos.
Pero le está pegando más fuerte a
los que menos tienen.

En su comunicado la Junta de Go
bierno, señala que aunque las pers
pectivas para 2023 siguen apun
tando a una desaceleración global
y que la inflación ha disminuido ante
menores precios de energéticos, las
presiones a la inflación subyacente,
siguen vigentes.
El documento señala también

que en este entorno, la mayoría

de los bancos centrales han incre
mentado sus tasas de referencia,
señalando que las tasas perma
necerán elevadas por un periodo
prolongado.
La Junta de Gobierno destacó el

dato de inflación de 7.91 % y men
cionó la sorpresa al alza del compo
nente de la inflación subyacente con
una lectura de 8.45%.

En consecuencia, ante un descen
so más lento del previsto en los pre
cios de mercancías alimenticias y el
repunte en servicios Banxico revisó
al alza sus pronósticos de inflación
para el 2023 y 2024.
Para 2023, espera que la infla

ción general cierre el año en 4.9%
desde un nivel previo de 4.2%, y pa
ra el cierre de 2024 en 3.1%, con
un ajuste marginal desde el 3.0%
previo.
Con estas nuevas proyecciones la

inflación convergería a la meta has
ta el cuarto trimestre del 2024.

Para el componente subyacente,
los ajustes fueron de la misma mag
nitud para ambos periodos: 5.0%
para 2023 y 3.1 % para 2024 des
de estimaciones anteriores de 4.3%

y 3.0% respectivamente.
La inflación no cede y Banxico

respondió fuerte. Veremos qué re
percusiones tiene la elevada tasa de
interés en el consumo y el crecimien
to económico. Al tiempo.
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MEXICO SA
García Luna"extrajo" 746 mdd//Poder Judicial
"independienteCárdenas Palomino, amparado
CARLOS FERNANDEZVEGA
EN LA CORRUPTA danza de los mi

llones de García Luna, y sin olvidar el
apotegma de la magistrada presidenta
(respetar "la independencia" del
Poder Judicial), surgen dos informa

ciones igual de asociadas que de puntuales: una,
que, junto con un "conglomerado familiar", el
ex secretario calderonista de Seguridad Pública
logró "extraer recursos públicos por 745.9 millo
nes de dólares", y dos, que la lucrativa industria
del amparo que maneja ese poder "independien
te" protege a los delincuentes de altos vuelos.

EN LA MANANERA de ayer, Pablo Gómez,
titular de la Unidad de Inteligencia Financiera
(UIF), documentó: "durante el tiempo que Ge
naro García Luna ejerció su cargo como secre
tario de Seguridad Pública del gobierno federal
y posteriormente a ello, tejió una red de corrup
ción y lavado de dinero para beneficio personal
y de sus socios cercanos. Bajo su auspicio, un
conglomerado empresarial familiar que opera
en distintos países obtuvo 30 contratos con di
versos órganos de seguridad pública en México,
a partir de los cuales se extrajeron recursos
públicos por un monto de 745.9 millones de dó
lares, y sigue el examen de otras operaciones, no
hemos terminado".

TALES BENEFICIOS "FUERON transferidos
al extranjero mediante mecanismos dirigidos
a ocultar el rastro a través de la utilización de
paraísos fiscales y aplicados a la adquisición de
bienes muebles e inmuebles, así como otros
activos en territorio estadunidense, en Florida.
El gobierno de México, por conducto de la UIF,
identificó la red de corrupción de García Luna...
En consecuencia, incluyó en la lista de personas
bloqueadas a quienes participaron en esta con
fabulación y presentó denuncias ante la Fiscalía
General de la República el 24 de diciembre de
2019 por hechos relacionados con delitos de co
rrupción, delincuencia organizada y operaciones
con recursos de procedencia ilícita. El gobierno
mexicano presentó una demanda civil el 21 de
septiembre de 2021 ante el Tribunal del undéci
mo circuito judicial del condado de MamiDade,
Florida, para la recuperación de los activos

adquiridos con los recursos extraídos del erario
mexicano y ubicados en ese estado con la inten
ción de resarcir el daño generado a nuestro país.
El proceso civil es independiente al juicio penal al
que está sujeto García Luna en Nueva York".

DIVULGADO LO ANTERIOR, no faltará gri

tón que reclame que en esto "tampoco hay prue
bas", pero lo denunciado por Pablo Gómez está
puntualmente documentado. De hecho, los de
nunciados son García Luna y su esposa, más in
tegrantes de las familias Weinberg, Pinto, Wan
cier, Niembro y Guerrero. "Hay una lista de 44
empresas que fueron utilizadas en esta trama de
corrupción... El grupo empresarial tiene su sede
en Estados Unidos y fue organizado por García
Luna para llevar a cabo todas las contrataciones
que resultaron ilícitas durante los 20 años en los
que fue servidor público (periodo que involucra
a los gobiernos de Zedillo, Fox, Calderón y Peña
Nieto) y durante los seis años posteriores"

VEINTE AÑOS COMO "servidor" público y
¿nadie en la UIF se dio cuenta? (versión oficial).
Al frente de Unidad (creada en 2004) estuvieron
Concepción Patiño, Agustín Acosta (tinterillo
de Germán Larrea), Luis Urrutia, José Alberto
Balbuena, Alberto Bazbaz y Orlando Suárez (en
la 4T, Santiago Nieto y Pablo Gómez) y todos,
como Calderón, repiten: "nunca vimos ni supi
mos nada".

ALGO MÁS, SIEMPRE bajo el apotegma de la
ministra presidenta Piña ("la independencia ju
dicial no es un privilegio de los jueces, es el prin
cipio que garantiza una adecuada impartición
de justicia..."): Pablo Gómez dio a conocer que
Luis Cárdenas Palomino (uno de los principales
operadores de García Luna, hoy preso) recibió
"la protección y el amparo de la justicia" para
desbloquear sus cuentas bancarias, que utilizaba
para operaciones con recursos de procedencia
ilícita. ¿Quiénes fueron los "socorristas"? Los
magistrados Jorge Antonio Cruz Ramos, presi
dente, María Elena Rosas López y Pablo Domín
guez Peregrina, integrantes del quinto tribunal
colegiado en materia administrativa del primer
circuito.
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ENTONCES, UNOS LOS persiguen y encarce
lan, mientras los "independientes" hacen exac
tamente lo contrario. Oda a la corrupción.

Las rebanadas del pastel

EL BANCO DE México aumentó a 11 por ciento
su tasa de referencia (la mas alta en 15 años),
como parte de su "estrategia" para contener la
inflación, lo que no ha sucedido. En cambio, sí
aumenta sustancialmente el costo del servicio
de la deuda pública y privada, y martiriza a los
usuarios de la banca.

Durante Los 20 años de Genaro García Luna

como "servidor" público, nadie en La UIF parece
haberse dado cuenta de sus operaciones
¡Lícitas. Foto José Antonio López
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ECONOMIA MORAL
Maccoby se distancia de Fromm, leparte
JULIO BOLTVINIK

LA 2 EDICION del libro Social
Character in a Mexican Village
(Transaction Books, 1996; la l3,
de Prentice Hall, 1970), de Erich
Fromm (EF) y de Michael Macco

by (MM), incluye una amplia introducción
de MM (de 20 pp.), escrita en 1995,15 años
después de la muerte de EF. No sabía de su
existencia; acabo de conseguirla. Los ha
llazgos principales del libro los describí en
la entrega del 30/12/22, por lo que hoy me
refiero sólo a la nueva introducción de MM.
Empieza señalando los propósitos de EF
para echar a andar el estudio que dio lugar al
libro; explica el concepto de carácter social
(véanse las entregas del 25/11/22, y del 2,9,
16 y 23 de diciembre de 2022), sintetiza los
principales resultados del estudio y las posi
bilidades de cambio "cuestionamos el punto
de vista prevaleciente que el camino más
efectivo al desarrollo es el apoyo a los empre
sarios"y narra experimentos prometedores
descritos en él, como el club de niños que
mostró que cuando ellos se hacen conscien
tes de su fatalismo y miedo a la autoridad,
pueden aprovechar las oportunidades de
criar animales y vender agroproductos. Des
pués aborda las reacciones al libro. Dice que
25 años después de publicado el libro, sus
estudiantes de posgrado le han preguntado
por qué este extenso estudio que relaciona
variables económicas y sicológicas y combi
na varias metodologías, no se incluye en las
bibliografías de sus cursos, y por qué no ha
tenido más influencia en las ciencias sociales
y en la política de desarrollo. MM también
cita a Burston, biógrafo de Fromm: "aunque
es uno de los experimentos más fascinantes
en la historia de la sicología social, es rara vez
citado en la bibliografía". Concluye MM que
la escasa atención al libro fuera del grupo de
los estudiantes de Fromm o de él, requiere
una explicación. MM encuentra cuatro razo
nes de esto: 1) interés decreciente en el tema
de cultura y personalidad; 2) el carácter
transdisciplinario y multimetodológico del
estudio; 3) su visión crítica de la concepción
dominante del desarrollo, pero la ausencia de
una alternativa clara, y 4) la disminución del
interés en los escritos de Fromm. Añade MM
que "a algunos críticos les disgustó el uso de
términos clínica o negativos para caracteri
zar un grupo humano". Y añade que "en el
clima políticamente correcto de la academia

de hoy, los investigadores huyen de estudios
que puedan coadyuvar a crear estereotipos
sobre las minorías". Sobre la 2 razón, señala
que "la transdisciplinariedad se sitúa en sen
tido opuesto a las tendencias que prevalecen
en los departamentos científicos y conductis
tas. El libro no sólo usa conceptos sicoanalíti
cos, de sociología, antropología, economía e
historia; también combina metodologías que
no encajan fácilmente juntas y que requieren
diferentes tipos de habilidades. La interpre
tación del carácter con base en cuestionarios
y pruebas proyectivas requiere habilidades
clínicas, la capacidad de ponerse uno mismo
en la vida interna de otra persona y recono
cer claves de actitudes inconscientes. Este
modo de pensar rara vez va junto al análisis
económico basado en incentivos racionales
o al análisis sociológico que generalmente se
refiere a estructuras de poder y conductas
sociales fácilmente observables.

SOBRE LA 3S razón, el desafío que el libro
planteó a la visión dominante del desarrollo,
que favorece los grandes proyectos, el apoyo
a los empresarios y el fortalecimiento de la
economía de mercado no fue bienvenido,

MM cita a un antropólogo que acusa a los
autores de tener prejuicios ideológicos
contra los empresarios; le contesta que él
tiene prejuicios ideológicos a favor de los
empresarios, pero señala que había algo de
verdad en sus críticas: "Fromm era hostil
a la economía de mercado y su visión me
siánica de una comunidad afirmativa de la
vida no siempre conectaba con las fuerzas
reales que determinan el desarrollo". Esta
frase de MM me genera muchas dudas. Él
añade que discutirá más la diferencia entre
desarrollo humano que puede ocurrir sólo
al nivel micro y el desarrollo económico que
requiere apoyo del nivel macro". Estas tres
razones, concluye MM, habrían sido sufi
cientes para explicar la escasa influencia
del libro. Pero MM dice que recibió una
carta de EF en 1977, cuando Prentice Hall
descontinuó la publicación del libro, que
jándose que "la editorial falló totalmente en
darle publicidad al libro". Pero MM añade
que, en 1970, "cuando se publicó el libro,
EF se estaba mudando a Suiza, no promovió
el libro ni dio conferencias sobre él. Había
estado enfermo y su energía creativa estaba
dirigida a su magno libro Anatomía de la
destructividad humana. Sin embargo, creo
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que si el libro hubiese sido en la cúspide de
la popularidad de EF, a finales de los años
40 y principios de los 50 (que corresponde
con el máximo interés en los estudios de
personalidad y cultura), habría encontrado
una audiencia más amplia y entusiasta, dice
MM. Cita a un autor que escribió que EF fue
un pensador sicoanalítico mayor, teórico
sociológico e intelectual público durante los
40 y 50, pero que desde los 70 dejó de estar
de moda en los círculos intelectuales de
Estados Unidos. MM se pregunta qué causó
el declive. Aduce que: 1) EF no encajaba
claramente en una categoría intelectual y su
habilidad para escribir directamente a una
audiencia general amplia hacía que "sospe
chasen de él los mandarines académicos,
cuyos criterios de profundidad incluyen la
incomprensibilidad para los no iniciados". 2)
EF provocaba actitudes defensivas e incluso
una antipatía de los académicos a los que
llamaba alienados; 3) también se separaba
de los sicoanalistas a los que calificaba como
burocráticos en su técnica y pobremente
educados en las humanidades y las ciencias
sociales; aunque compartía su crítica del
capitalismo, Fromm fue rechazado por la

izquierda sicoanalítica. Sus colegas previos
en el Instituto de Frankfurt lo despreciaban
"como un conformista sin la voluntad de
apoyar la acción radical necesaria para cam
biar la sociedad". 4) Inevitablemente, ex
pertos en una u otra ciencia social o versión
de sicoterapia se desanimaban ante la rara
mezcla de Freud, Marx y misticismo religio
so presente en Fromm. MM cita el deslinde
de Erikson de EF por su idea del socialismo
comunitario como la vía al bienestar y al
desarrollo sano del carácter. Pero cita a otro
autor que expresó que Erikson tenía terror
de ser identificado con el intento pionero y
valiente de Fromm de unificar la sicología
profunda con una perspectiva social y ética".
MM considera que la razón más importante
es que dos voces se confunden en la obra
de EF: la analítica y la profética, emanadas
ambas de su interior profundo. EF analiza lo
que es y lo compara con lo que él cree podría
ser. Concluye MM: "cuando las dos voces
armonizan es muy convincente, pero cuan
do son discordantes lo es menos, porque su
visión de lo que debería ser queda desconec
tada de lo que es y de lo que podría ser".
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DINERO

Debe seguir el subsidio a ¡os combustibles
// Ayuda a contener la inflación
// Un mito, que sólo beneficie a los ricos
ENRIQUE GALVAN OCHOA
EL SUBSIDIO DE los combustibles

en México fue una decisión del
gobierno del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador para combatir
la inflación, principalmente por el

alza en los precios del petróleo. Este 2023 va
a continuar el subsidio. El año pasado, el sub
sidio costó más de 300 mil millones de pesos,
según informó la Secretaría de Hacienda. En
el sondeo de esta semana le preguntamos a
nuestros lectores cuál es su opinión acerca de
continuar subsidiando las gasolinas en el país.

Metodología

VOTARON 2 MIL 57 personas. En Twitter, mil
124; en El Foro México, 636, y en Facebook,
297. La encuesta fue distribuida por redes
sociales a través del enlace de SurveyMonkey
y por medio de la función "Encuesta" de las
plataformas Twi tter y Facebook. Pueden votar
todos, cualquiera que sea su ideología. Los
organizadores no votan y los resultados no re
flejan necesariamente su opinión.

Twitter

EN DEFINITIVA. ES necesario, porque el
transporte de mercancías aumentaría aún
más, lo que impactará en alimentos y demás
productos. Si no se contienen los precios de los
combustibles, la inflación subirá sin control.

@alexroda8Ü / Guadalajara

NO SÓLO ES dejar de gastar para beneficiar a
ricos, es invertir o ahorrar para mejores necesi
dades (algunas apremiantes).

@ReynaFortunata/CuautitLán Izcalli

SI BIEN SUBSIDIAR la gasolina contiene los
precios, ante el panorama actual es necesario
reducir su consumo: un mejor transporte, días
sin auto, opciones de movilidad activa, días de
trabajo/escuela remota, etcétera.

@alexxlibrero / Puebla

EL MITO URBANO dice que sólo beneficia a
los ricos o quienes tienen auto. Lo cierto es que
el subsidio de la gasolina beneficia a todos por
el traslado de alimentos y comercio varios.

@aflicea / Nezahualcóyotl

DESDE LUEGO QUE es una buena medida;
no sólo quienes tenemos auto salimos bene
ficiados, también el transporte público y de
carga. Si de por sí, algunos empresarios y co
merciantes encarecen los productos y servicios
a la mínima provocación. Son los mismos que,
ante ungasolinazo, subirían precios para cau
sar un incendio.

@AngelC1796 / Naucalpan

El Foro México

HA SIDO DE gran ayuda el subsidio a la
gasolina, de lo contrario, la inflación estaría
desatada. De por silos grandes comerciantes
están haciendo de las suyas subiendo precios a
discreción, sin subsidio sería peor.

Mario González Sánchez / CDMX

EL SUBSIDIO FUNCIONA siempre y cuando
se acompañe de otras medidas sensatas, pal
pables y objetivas en el manejo y control de la
economía interna para aumentar el empleo
real tanto en las ciudades como en el campo.
¡Urge inversión en el campo, urge inversión en
tecnología!

Miguel Saavedra Castillo / Cuautla
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Miguel Saavedra Castillo / Cuautla

LO QUE ESPERARIAMOS todos, es que con
la nueva refinería y rehabilitación de las otras,
ya no sea necesario subsidiar el precio.

Javier Guadarrama / CDMX

GRAN PARTE DE los movimientos de hu
manos y productos de consumo generalizado
se hace en vehículos a gasolina. Si sube ésta,
encarece el costo de transporte que finalmente
paga el consumidor o usuario, que somos casi
todos. Un subsidio a la gasolina nos cuesta a
todos pero nos beneficia a casi todos.

Domingo Olivera / Texcoco

Facebook

DEBE CONTINUAR EN tanto se logre la
autosuficiencia energética que esperemos sea
pronto. Por fortunadebido a que ya no se
condonan impuestos a empresarios rapaces y
se está combatiendo la corrupción estamos
cerca de lograrlo.

Genaro Taddei / Hermosillo

AUNQUE CONTIENE EN parte la inflación,
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DEBE CONTINUAR EN tanto se logre la
autosuficiencia energética que esperemos sea
pronto. Por fortunadebido a que ya no se
condonan impuestos a empresarios rapaces y
se está combatiendo la corrupción estamos
cerca de lograrlo.

Genaro Taddei / Hermosillo

AUNQUE CONTIENE EN parte la inflación,
los concesionarios siguen sin respetar los pre
cios, faltan vigilancia y sanciones de Profeco.

Jesús Jorge San Gabriel / Poza Rica de Hidalgo

EN ESTE SEXENIO la gasolina no ha aumen
tado y aun así los precios en general subieron.
Antes ese era el pretexto y ya vimos que no.
Preguntaría: ¿realmente nos beneficia este sub
sidio? Yo lo emplearía en seguridad, pero bien
planeada; creo que les está faltando blanquillos

Miguel Moreno / San Luis Potosí

GENERALMENTE LOS PROCESOS infla
cionarios se originan en pretextos. Perjudican
a una mayoría; pero también, beneficia a unos
pocos. Si investigamos quienes se están be
neficiando hoy, podremos conocer a algunos
promotores de la inflación.

Luis A. Rodríguez / Morelia

NO DARLE A los buitres, no tienen llenadera,
de todas maneras la suben. Urge apoyo a la gen
te; los alimentos están subiendo mucho. No sir
ve el de Profeco ni para frenar a los gasolineros.

Amanda Bautista Grundell/ CDMX

Twitter: @galvanochoa • FaceBook: galvano
choa • Correo:galvanochoa@gmail.com
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Al Gobierno de México no le quedó otra que aceptar la revi
sión de solicitud presentada por el Gobierno de Estados

Unidos al amparo del Mecanismo Laboral de Respuesta Rápi
da (MLRR) sobre la nueva presunta denegación de derechos
en la empresa Manufacturas VU.

No hace mucho le contamos que en sep
tiembre del 2022 la Secretaría de Economía

y la Secretaría del Trabajo se congratulaban
del avance consolidado de un Mecanismo

Laboral de Respuesta Rápida en Manufactu
ras VU, ubicada en Piedras Negras, Coahuila,
cumpliendo con los compromisos laborales
de México al amparo del TMEC. Pero que, jus
tamente, avanzó por la presión del Gobierno
de Estados Unidos que ya venía con quejas
de una denegación de derechos colectivos
de trabajo en la planta de Manufacturas VU,
y fue hasta agosto cuando se dio la votación
personal, libre, directa y secreta para garanti
zar el derecho de los trabajadores, un asunto
vigilado por el Instituto Nacional Electoral, la
Organización Internacional del Trabajo. Pero
hoy al tiempo queda claro que no se cumplió.

En el asunto está involucrada la Liga Sindi
cal Obrera Mexicana (LSOM) y el Comité Fron
terizo de Obreras y Obreros, A. C., todo bajo
el Mecanismo Laboral de Respuesta Rápida
del Tratado MéxicoEstados UnidosCanadá

(TMEC), por lo que ahora nuestro país tendrá
que realizar una investigación de los hechos
atribuidos al empleador Manufacturas VU
para determinar la existencia o no de una de
negación de derechos conforme a las disposi
ciones establecidas en el TMEC, para lo cual
se tiene un plazo de 45 días. Otra vez en este
asunto se advierte de cacicazgos que quieren

regresar y controlar a los trabajadores y eso
es lo que no deja que ejerzan con libertad su

derechos laborales. Los señalados de este in

conveniente entre las naciones piden apuntar
hacia otro lado, afirman que se vea la sombra
de la CTM a la que señalan de seguir haciendo
ruido Manufacturas VU, pero también termi
nar de una vez por todas con inconvenientes
en esta empresa, porque aunque la resolución
sea positiva no descartan que vuelva a suce
der la negación de derechos laborales.

Genomma Sustainability. Genomma Lab,
de Rodrigo Herrera, fue incluida por la califi
cadora S&P Global por segundo año consecu
tivo en "The Sustainability Yearbook2023", en
reconocimiento a sus prácticas ambientales,
sociales y de gobierno corporativo. Un listado
en el que sólo participan 14 empresas mexi
canas y seleccionan aproximadamente a 708
de las 7 mil 800 aspirantes globales. Además
que su planta, ubicada en el Estado de México,
se convirtió en la única instalación del ramo

farmacéutico que cuenta con certificación
ambiental EDGE en el hemisferio occidental.

Genomma Lab mantuvo su programa para
captar talento femenino manteniendo la pari
dad de género (51% mujeres y 49% hombres) y
también las acciones destinadas a brindar do

nativos a miembros de la comunidad LGBT+

en situación de vulnerabilidad, entre otras

iniciativas. Tales logros fueron evaluados por
S&P Global a través de una metodología que
incluye un exhaustivo cuestionario y la reco
pilación de los documentos que lo sustentan
donde se calificaron diversos rubros. Estos

logros son parte del propósito de Genomma
Lab a fin de ofrecer soluciones icónicas para la
salud y el bienestar de las personas.

Carta fuerte. El panorama del sector indus
trial pinta bien para el país; se aproxima la elec
ción para suceder a José Antonio Centeno de
la presidencia de la Canacintra nacional para
el periodo 20232024, lo que sin duda es una
buena noticia para el sector, pues el cambio de
dirigencia ayudaría a cesar el caos al interior
del organismo. Sobre esto, hay que resaltar
que los candidatos en la terna se ven muy pro
metedores. Para muchos, la carta más fuerte
es María de Lourdes Medina Ortega, quien se
ha dado a la tarea de visitar a industriales de

diversos estados para conocer sus necesidades
y presentarles sus propuestas de trabajo. Y es
que, aunque tomar las riendas de la cúpula em
presarial es una tarea complicada, la empresa
ria mexiquense, con más de 40 años de expe
riencia, se dice segura de tener la capacidad, el
talento y la pasión que se requieren para enca
bezar un proyecto que dé rumbo a la industria.
Super Bowl LVII. Este domingo se celebrará el
Super Bowl LVII entre las Águilas de Filadelfia
y los Jefes de Kansas City, y TelevisaUnivision
quiere dejar claro que tiene todo listo para
transmitirlo en televisión abierta, por Canal
5, y así llevar lo mejor de la NFL a millones de
hogares mexicanos.

Con esto culminará la cobertura en vivo y
gratuita que durante seis meses hemos hecho
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en TelevisaUnivision de la Temporada 2022
de la NFL, siendo la única televisora en México
que transmitió cada fin de semana por televi
sión abierta los mejores partidos, enlaces en
vivo, resúmenes y análisis especializado, ade
más de la totalidad de encuentros de la pos
temporada: la ronda de comodines, los juegos
divisionales y los partidos por el campeonato
de conferencia.

Los "Tres Amigos", Toño de Valdés, Enrique
Burak y Pepe Segarra, junto con gl andes talen
tos como Gina Holguín, Guillermo Schutz, Va
leria Marín y Alfredo Tame, llevarán a la afición
mexicana la mejor y más completa cobertura
del Super Bowl LVII desde Arizona. Así, com
prometidos con llevarle siempre los mejores
contenidos, en TelevisaUnivision consegui
mos una vez más consolidar una exclusiva y
amplia cobertura para vivir de cerca la NFL,
superando la oferta de nuestros competidores.

Voz en off. Traxión, de Aby Lijtszain, se co
loca de nuevo en el panorama y es que en su
división de transporte de personas, LiPU Mon
terrey ha sido avalada con la certificación ISO
39001:2012, recibida al asegurar que todos
los colaboradores se ciñen a los estándares

del Sistema de Gestión Vial; las mejoras cons
tantes que se traducen en costos menores
tanto en rendimiento de unidades, primas de
seguros y mantenimiento; el control de ries
gos con planeación para prevenir siniestros;
sin dejar de lado las soluciones que brindan
en tiempo real, debido al manejo que les per
miten aplicaciones inteligentes diseñadas in
house. Se trata de una firma en cuyos pilares
se encuentra la innovación y vaya que se im
prime en su operatividad y apego a las normas
nacionales e internacionales...
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Está en manos de la representación comercial estadounidense activar o no el Panel de Contro
versia del Tratado de Comercio MéxicoEUCanadá, cerrando así las mesas de consulta que

iniciaron por las presuntas violaciones del gobierno mexicano al tratado en materia de energía
(electricidad e hidrocarburos) y luego por la política chamánica contra el maíz transgénico; el pro
ceder de la USTR es muy sigiloso, pero a juzgar por la detallada petición de información que la ofi
cina de Katherine Tai ha hecho en las últimas semanas a las empresas de su país sobre las afrentas
recibidas de la Comisión Federal de Electricidad, del Centro Nacional de Energía y de la Comisión
Reguladora de Energía, es muy posible que el vecino del norte solicite en breve el temido Panel.

El plazo de las consultas se aplazó en octu
bre pasado sin determinar una fecha de con
clusión específica. El diferendo energético y
agrícola se atemperó en enero pasado durante
la reunión de los "Three Amigous" donde en el
discurso oficial de Joe Biden, Justin Trudeau
y Andrés Manuel López Obrador estuvo lleno
de buenos deseos de integración regional,
mensaje que permeó hasta las representacio
nes empresariales que reunidos con los can
cilleres, embajadores y secretarios de los tres
países donde se perfiló un escenario positivo
para la solución satisfactoria de diferendos.

Pero tras la Cumbre de Líderes de Amé

rica del Norte, dejados los discursos para la
memoria digital, la situación se ha vuelto
de creciente investigación por parte de la
USTR sobre las complicaciones ya sea para
despacho de electricidad o permisos de im
portación de hidrocarburos; la secrecía y
abundancia de la información solicitada a los

presuntos afectados parecen indicativo que
las consultas de la USTR pueden concluir de
manera abrupta, máxime a la fuerte presión
que congresistas demócratas y republicanos
ejercen sobre la Casa Blanca para que se cum
pla puntualmente el TMEC.

La Secretaría de Economía de México, a
cargo de Raquel Buenrostro, ha sido consis
tente en trabajar para lograr un acuerdo satis
factorio para las partes. Se sabe, por ejemplo,
de avances concretos para resolver la falta
de conexión que las fotovoltaicas canadien

ses padecían a manos de la CFE de Manuel
Bartlett, de la CRE, que lleva el recién ree
lecto Leopoldo Melchi, e incluso de pleitos
de arbitraje con el Cenace, de Ricardo Mota
Palomino.

Pero no sería el caso de las empresas de
energía de Estados Unidos que, al no lograr
soluciones, serán el motivo de un panel de
arbitraje que ganarían de calle e impondrían

sanciones económicas a México muy supe
riores a la inversión extranjera directa récord
que recibió el país en 2022.

Aguas.

Centeno y Dianita dinamitan Canacintra.
No tenía credenciales para ello finalmente
es la directora de enlace legislativo, pero
Diana Murga anunció oficialmente la salida
de la Cámara Nacional de la Industria de la

Transformación (Canacintra) de las comisio
nes de la Confederación Nacional de Cámaras

Industriales (Concamin). Tal vez Dianita le
dicen con afecto sea tan, pero tan cercana al
actual presidente de Canacintra, José Antonio
Centeno, que se haya sentido con la autoridad
para tomar o anunciar una decisión tan fuerte
sin que le corresponda en derecho. Pero como
Centeno y Dianita juntos son dinamita, la sa
lida de Concamin, así como la salida del Con
sejo Coordinador Empresarial, se perfila como

el romántico y destructivo pacto de "estallar la
plaza antes de entregarla" a cualquier de las o

candidato que tome la presidencia de la orga
nización..., pues corren el riesgo de quedar ex
puestos por el batidillo financiero y división
que provocaron entre el empresariado.

STPRM defiende Contrato Colectivo. En

la proximidad del aniversario de la expropia
ción petrolera, crecen las quejas en distintas
secciones del Sindicato de Trabajadores
Petroleros de la República Mexicana por las
violaciones al Contrato Colectivo de Trabajo
que tienen con la paraestatal a cargo de Octa
vio Romero. Acusan, por ejemplo, que desde
hace años no se cumple con la Cláusula 73 del
CCT que obliga dotarles de un juego de ropa
de trabajo cada dos meses, un par de zapatos
cada 180 días, además de equipo e implemen
tos de seguridad acordes a sus labores. Así,
trabajadores de la Delegación 18 Sección 40
de Perote y Xalapa, Veracruz, afirman carecer
del tan esencial equipo. Los trabajadores afi
liados al STPRM, que lidera Ricardo Aldana,
denunciaron que pese a mantener diálogo
con los directivos de la paraestatal, sus quejas
chocan con pared desde que inició el gobierno
de López Obrador.

Sin embargo, pese a vestir andrajos y cal
zar zapatos perforados, los petroleros no han
realizado paro laboral alguno, aunque los
trabajadores exigen se respete su seguridad,
integridad y dignidad conforme aun contrato
de la más alta valía social.
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CABOTAJE, ¿CUESTIÓN
BILATERAL?

POR ARTURO DAMMARNAL

Retomo el tema del antepasado Pe
sos y Contrapesos, el de la intención

del gobierno mexicano de permitir el
cabotaje de aerolíneas extranjeras. @
jjnunez710704, vía Twitter, comentó lo
siguiente: "Yo creo que es malo, pero por
la asimetría: si Estados Unidos (ejemplo)
puede hacer cabotaje en México, pero Mé
xico no puede hacer cabotaje en Estados
Unidos, es definitivamente malo. Pero si
ambos países declaran cielos abiertos,
puede ser bueno. Es como cuando empe
zó el TLC". Opino lo contrario: el cabotaje,
que es parte del libre comercio, no es una
cuestión bilateral sino unilateral.

Hay libre comercio en los países en los cuales son los con
sumidores, sin ninguna intervención del gobierno, quienes
comprando o dejando de comprar deciden la composición (el
qué) y el monto (el cuánto) de las importaciones, de tal mane
ra que se importa lo que los consumidores compran y en las
cantidades que compran, importaciones que pueden ser de
bienes y servicios, servicios entre los cuales se encuentra el
del cabotaje aéreo, el de poder transportar personas y cosas
entre distintos lugares de un país.

Supongamos un país cuyo gobierno practica el proteccio
nismo, antítesis del libre comercio, por lo que es el gobierno,
y no lo consumidores, quien determina el qué (la composi

ción) y el cuánto (el monto) de las importaciones, tanto de
bienes como de servicios. ¿Qué es lo único que se necesita
para lograr el libre comercio, para que sean los consumidores,
comprando o dejando de comprar, quienes decidan la com
posición (el qué) y el monto (el cuánto) de las importaciones,
tanto de bienes como de servicios? Lo único que se necesita
es que el gobierno elimine las prácticas proteccionistas, lo
cual se logra unilateralmente, porque dicha eliminación
solo depende de ese gobierno, no de una negociación con
un gobierno de otro país.

Lo ideal es que haya libre comercio en todos los países.
Pero que la realidad se quede lejos del ideal no quiere decir
que los gobiernos que realmente quieran beneficiar a sus
ciudadanos en su calidad de consumidores no puedan, unila
teralmente, hacer realidad el libre comercio, ya sea de bienes,
ya de servicios, independientemente de que los gobiernos de
otros países sigan practicando el proteccionismo.

Para, partiendo del proteccionismo, y la prohibición del
cabotaje de aerolíneas extranjeras es proteccionismo, conse
guir el libre comercio, no se necesita negociar un tratado de
libre comercio con algún gobierno de algún otro país, sino
desmantelar unilateralmente el proteccionismo, lo cual ten
dría dos consecuencias: más y mejor oferta para los consumi
dores nacionales; más y mejor competencia para los oferentes
nacionales quienes, o se vuelven más competitivos, capaces
de ofrecer a menor precio y/o con mayor calidad y/o con mejor
servicio, o salen del mercado, como debe ser.

Más y mejor oferta para los consumidores nacionales
y más y mejor competencia para los oferentes nacionales,
¿tiene algo de malo? No, sobre todo si consideramos que el fin
de la economía y de las políticas económicas debe ser, no la
mayor rentabilidad posible de las empresas nacionales, para
lo cual ayuda el proteccionismo, sino el mayor bienestar posi
ble de los consumidores, para lo cual es indispensable el libre
comercio, incluido el cabotaje, cuestión unilateral, no bilateral.
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AGENCIA FEDERAL

Realizan inspección
sorpresa a Aeromar
Ala montaña de dificultades

que enfrenta Aeromar, ayer
se sumó uno más. La Agencia
Federal de Aviación Civil le
realizó una auditoría sorpre
sa a la aerolínea, se enfocó so
bre todo en el área de mante
nimiento, ante lo cual se pre
vé que se encuentren un sin
número de problemas, que
puede complicar la crisis que
enfrenta.

RECICLAJE

La industria química
presentará su estudio
Después del enfrentamiento
entre empresas de plástico y
el gobierno de Ciudad de Mé
xico por la prohibición de los
desechables de un solo uso, la
Asociación Nacional de la In

dustria Química (ANIQ) pre
sentará su estudio "Perspecti
va de los residuos plásticos en
la CdMx", con el fin de revelar
la realidad de la capital en este
tipo de temas.

NÚMERO UNO

México y Brasil suben
las ventas de Mattel

La empresa de juguetes Mat
tel reportó un aumento de 14
por ciento en sus ventas en
América Latina, lo cual atri
buyó a México y Brasil. Con
este resultado, Anthony Di
Silvestro, director de finan
zas de la empresa, dice que
lograron sostenerse como la
empresa número uno del sec
tor en la región.

LOGRAN ACUERDO

Western Iniou llega
a las tiendas 7Eleven

Devin McGranahan, pre
sidente y CEO de Western
Union, anunció que firmaron
un acuerdo con las tiendas

7Eleven en México para ofre

cer sus servicios a través de

sus tiendas. Esto les permiti
rá incrementar su presencia a
uno de los mercados de reme

sas más grandes del mundo.

HIGHLANDER

Toyota presentará
SI \ versión híbrida

La automotriz japonesa To
yota no le basta con ser la lí
der del mercado de híbridos
con su modelo Prius, ahora
quiere llegar al segmento de
mayor demanda que son las
camionetas SUV con el lanza

miento de su Highlander en
versión HEV. Con ello busca
mantener su dominio en es

te segmento.
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La lucha contra
la inflación

apenas empieza

17
s importante reconocer que, aun

k que hay algunos logros para con
I tener la inflación, el camino aún

es largo y está lleno de riesgos. Me voy a referir
a la inflación en EU, ya impacta enla de México.
Una parte de la inflación mexicana es impor

tada, toda vez que nuestra dependencia de la de
EU es enorme, yaque 80% de nuestras importa
ciones vienen de ahí, y nuestras exportaciones
tienen ese destino casi en el mismo porcentaje.
La economía mexicana tiene algunas modali
dades que hacen que nuestro proceso inflacio
nario seamás complejo, basta decir que aquí no
tenemos flexibilidad para despedir gente, aquí
es muy caro ese proceso, lo cualle resta elastici
dad al país para reacomodarse ante situaciones
de contracció n económica, y ni qué decir de los
sindicatos que hacen muy difícil modificar las
estructuras salariales.

EnEUlosempresariostienentolerancia pa
ra manejar sueldosy salarios, y los despidos no
tienen, en términos generales, los costos que sí
existen en México. Además, en México hay es
tructuras monopólicas en energía que encare
cenlos insumos que consumimos, y obvio esto
alimenta mayores niveles de inflación.
A nuestra nación le costará más combatir la

inflación; en el mejor de los casos, lograremos
bajarlaparafin de año a5 o 5.5%, mientras que
nuestros vecinos podrán reducirlahasta 3.5%.
Por lo anterior, me referiré a la expectativa

sobre la inflación en EU: lo obtenido hasta aho

ra es importante debido a que el índice de pre
cios (que llegó aniveles de 9%) ahora se encuen
tra en 6%, la subyacente también habaj ado yes
de 5.7%. Es posible que los dos próximos datos
nos muestren una inflación nominal bajando
a5.5%eneneroy5%enfebrero,pero de ahí has
ta 3.5% el camino será más difícil.

EU vive algo complicado, el ritmo de creci
miento se contrae mientras la fuerza laboral

sigue con mucha fortaleza; esto es bueno por
que aleja la posibilidad de una recesión, pero
también alienta a la Fed a seguir subiendo la
tasa de interés, y esto es un riesgo, ya que si
los aumentos son exagerados, la recesión se
puede ser una realidad. La Fed tendrá que de
mostrar su habilidad para llevar la tasa a un
nivel que aliente la inflación a la baja, pero
que no cause un deterioro importante en las
actividades productivas.
Tengo la impresión de que esta crisis de in

flación será de corta duración, máximo dos
años, pero no está exenta de riesgos. La pande
mia ha modificado la manera de hacer negocio;
las ventas en línea obligan a hacer cambios es
tructurales en muchos lados, tambiénlos nego
cios ligados a los bienes raíces sufren variacio
nes importantes. Seguro ya no se necesitarán
tantos centros comerciales ni oficinas, pues la
tecnologíanosestáenseñandoatrabajar en ca
sa sin perder eficiencia, pero apenas estamos
viviendo esos cambios,ya veremos en un par de
años qué se queda y qué se va; por lo pronto, el
común denominador seránlos cambios.
La inflación seguro será historia en 2024,

pero en 2023 debemos estar pendientes. —
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Ahora vigilancia
aérea satelital

c
ervicios a la Navegación en el Es

l pació Aéreo Mexicano (Seneam)
W requerirá para el programa de

Adquisición de Sistemas de Vigilancia 2023
2024 un total de recursos fiscales por mil 624
millones 240 mil 177 pesos, a fin de adquirir
255 equipos diversos y pasar de un esquema
de vigilancia de navegación basado en siste
mas en tierra a otro de información satelital

con mayor precisión.
El proyecto de inversión de Seneam im

plementará "trayectorias óptimas de las ru
tas origendestino y sus procedimientos de
aproximación", lo que generará reducción de
millas de recorrido y menor tiempo de vue
lo de las aeronaves, ahorro en el consumo de
combustible y de tiempo de pasajeros, dismi
nución de C02, además de "incrementar la
seguridad operacional, proveer a los contro
ladores de tránsito aéreo con información de

posición de aeronaves entiempo real", mayor
acceso al espacio aéreo y a los aeropuertos.
No se menciona control de aeronaves con

vuelos ilícitos, aunque se dice que se ofrece
rá una "cobertura del espacio aéreo inferior
compatible con la orografía de la región, con
una precisión de altitud no mayor a 25 pies de
altura". Para la compra de equipo se destinarán
780 millones 646 mil 665 pesos entre los que
están 34 de vigilancia dependiente (ADSB),
un sistema avanzado de guíay control de mo
vimiento en la superficie, 106 routers, 12 swit

ches, 12 routers plus y 74 radioenlaces IP; un
radar primario con canal meteorológico, seis
radares secundarios, un radomo y ocho torres.
En días pasados la Cámara de Diputados

aprobó la creación del Centro Nacional de Vi
gilancia y Protección del Espacio Aéreo y que
la Secretaría de la Defensa Nacional coordine

a las autoridades en este obj etivo, con lo que
controlará toda la cadena de operación aero
náutica dentro del concepto de seguridad na
cional. Este nuevo esquema entrará en opera
ción total en 2024 para una mejor respuesta
militar en el espacio aéreo.

Cuarto de junto
José Manuel Sánchez Car raneo, candidato
a la presidencia de Canacintra, tiene abiertos
los canales para negociar adeudos con Conca
miny el CCE. Cuenta con el apoyo de grandes
empresas afiliadas para su proyecto de recons
trucción del organismo privado... Tañía Ortiz
Mena, presidenta de Sempra Infraestructura
en México, presentó la Fundación Sempra que
apoyará la seguridad energética de comunida
des vulnerables de manerasostenible; destina
rá este año poco más de 30 millones de pesos
para instalar paneles solares en comunidades
de bajos ingresos... La Asociación Mexicana de
Laboratorios Farmacéuticos ya es miembro de
la organización científica e independiente US
Pharmacopeia(USP)...Laalcaldesamorenista
de Muzquiz, Coahuila, Tania Flores, afirmó
que su partido no tiene fuerzay que la alianza
que encabeza Manolo Jiménez, será un tsu
nami en las elecciones de junio.
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Carga aérea al AIFA, sí o sí
Es cierto que hace meses que los transportistas exclu

sivos de carga aérea que operan en el Aeropuerto In
ternacional de la Ciudad de México (AICM) sabían
que se preparaba un decreto para que sí o sí aban
donaran las instalaciones de dicha terminal aérea

y se mudaran, aunque no estaba tan claro como ahora que el
gobierno federal haría todo lo que estaba en sus manos para
que esta mudanza tuviera una única dirección: el Aeropuerto
internacional Felipe Angeles (AIFA).
Incluso hay algunos operadores que consideraban tal mu

danza como "inevitable" vistas las limitaciones de espacio para
agrandar bodegas e instalaciones de aduanas, gestión logística,
patios para intercambiar modos de transporte, estrechez para
circular por los corredores de aduanas y otras instalaciones, etc.
Además, era claro que las autoridades gubernamentales es

taban inhibiendo de forma muy clara e intencional las operacio
nes, tanto con los decretos de saturación como con decisiones
un tanto arbitrarias como "provocar demoras y slots perdidos",
sugiere un estudio sobre el tema que fue circulado entre auto
ridades y operadores de carga.
Las opciones consideradas para la reubicación fueron Santa

Lucía (hoy AIFA), Puebla, Toluca y Querétaro, que son los aero
puertos más cercanos, aunque hay empresas que han considera
do a Guadalajara como la mejor alternativa, ya que el proyecto
de expansión de esta infraestructura puede darle capacidad de
recepción de vuelos y espacios mucho más amplios para mane
jo de carga que las opciones ya mencionadas.

No obstante, cada una tiene sus bemoles. El AIFA porque, a
pesar de todo lo que se ha dicho, aún no cuenta con la infraes
tructura de transporte y de instalaciones internas requeridas.
Este proceso puede llevar años porque, por ejemplo, poner en
marcha el tren puede tomar varios años en tanto se resuelven
problemas como la invasión de derechos de vía por parte de ha
bitantes de colonias suburbanas.

En el caso de Toluca, si bien es una ubicación atractiva, es
pecialmente para empleados por su proximidad a la Ciudad de
México, lo cierto es que sigue jugando en contra el tema de la
altura y la orografía circundante, que impide que las aerona
ves vuelen a su máxima capacidad. Puebla y Querétaro tienen
sus ventajas también, pero el problema es la falta de masa crí
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tica que le permita a estas ubicaciones convertirse en centros
nodales.

Tal vez la peor parte de las consideraciones, es el hecho de
que, en algunos casos, las empresas tendrán que dividir sus ope
raciones, como sucede con las empresas que tienen operaciones
exclusivas de carga y también combinadas con pasajeros, lo que
los llevará a duplicar algunos costos.
En todo caso, es evidente que no hay solución perfecta. Lo

ideal hubiera sido dar tiempo suficiente a los operadores para
planear y organizar su traslado, así como evitar la presión pa
ra que vayan al AIFA que, aunque se niegue, existe. Otra cues
tión es que, como toda inversión nueva, un verdadero promo
tor tendría que ofrecer incentivos, en lugar de disuasivos, en el
precio, condiciones, regulaciones y en las alternativas de acceso
y distribución. Aquí sí que le falla la visión a estos promotores.

LO OÍ EN 123.45:

Además, se debe investigar y hacer justicia en el caso de Mexi
cana de Aviación: anular las irregularidades, castigar a los res
ponsables y resarcirle a los trabajadores su patrimonio»
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• Para México 38 mmdd por efecto nearshoring
• Televisa transmitirá el SuperBowl por TV abierta
• Centro, Portales y Obrera repuntan, diceDD360
De acuerdo con estimaciones del Banco Interamericano

de Desarrollo (BID), las oportunidades de nearshoring
en el mediano plazo para Latinoamérica alcanzarán
los 78 mil millones de dólares en nuevas exportacio
nes de productos y servicios, dónde México estaría

llevándose 35 mil millones de dólares lo que, perfila como uno
de los mayores beneficiarios de la región.

El Fondo inmobiliario Meor apuesta por la construcción de más
parques industriales en México que satisfagan la demanda de es
pacios por parte de las empresas, ahora tiene entre sus planes el
inicio de dos nuevas obras además de continuar con el desarrollo

de su Hubspark Ciudad Juárez 160 mil metros cuadrados, Hubs
Park Ciudad Juárez 02 (400 mil metros cuadrados) y Hubs Park
Tijuana Northwestern (300 mil metros cuadrados), mismos que
iniciaron su construcción en 2022 y planean entregarse en 2024
y 2025.

Y es que el nearshoring ha llamado la atención de desarrollado
res internacionales, nacionales así como de asociaciones y autori
dades, tan solo el Consejo Nacional de la Industria Manufacture
ra de Exportación (Index) se fijó como objetivo 2023 impulsar y
consolidar el fenómeno del nearshoring. Mientras que hasta hace
una semana los presidentes de EU, Canadá y México se reunieron
para fijar acuerdos que incentiven estas inversiones. La industria
Nacional de Autopartes anunció inversiones por más de 5 mil mi
llones de pesos sólo en enero.

Meor se encuentra en medio de su plan 20222023 que consiste
en el desarrollo de ocho parques industriales bajo la Marca Hubs
park con una inversión al menos de 3 mil 600 millones de pesos.

PARTIDO. Este domingo se celebrará el Super Bowl LVII entre las
Aguilas de Filadelfia y los Jefes de Kansas City, y TelevisaUnivi
sión transmitirá el evento por televisión abierta vía el Canal 5 a
las 17 horas. Con ello culminará la cobertura en vivo y gratuita
durante seis meses que duró la temporada, que tuvo como rele
vancia lo juegos más importantes y definitorios con enlaces en
vivo, resúmenes y análisis especializado; además de la totalidad
de encuentros postemporada; la ronda de comodines, los juegos
divisionales y los partidos por el campeonato de conferencia. Ade
más, sus comentaristas Antonio de Valdéz, Enrique Burak y Pepe
Segarra se posicionaron como voces autorizadas para encabezar
las transmisiones televisivas.

PRECIOS. DD360, empresa que se dedica a seguir los precios de
bienes raíces en México reporta las tres colonias que han incre
mentado sus precios más allá de la inflación. 1. Portales Oriente:
el precio por metro cuadrado en esta colonia se incrementó en un
34.24% entre el último trimestre de 2019 y el último de 2022. Los
hallazgos de DD360 indican que en dicha colonia, un m2 tenía
un costo de alrededor de 40 mil pesos al cierre del año previo a
la pandemia, mismo que se incrementó a poco más de 50,000 pe
sos. 2. Obrera: ubicada en la alcaldía Cuauhtémoc y con la indus
tria como principal actividad, esta colonia tuvo un crecimiento de
27.78% en el precio del metro cuadrado en el periodo de tiempo
antes señalado, pasando de los 35 mil los casi 43 mil pesos por
m2 y 3. Centro: la presencia de más de 30,000 establecimientos
comerciales y desde luego el carácter turístico de los lugares que
se encuentran en la zona, la convierten en una zona de constante
plusvalía. DD360 encontró que el metro cuadrado pasó de 50 mil
a 62 mil pesos en promedio, un incremento de 27.2% •
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Libertad de expresión, sin adjetivos
En el marco de la conmemoración del 106 aniversario de la

promulgación de la Constitución, es de la mayor relevan
cia reflexionar sobre la importancia de la libertad de ex
presión, como un derecho fundamental para el ejercicio de
otrosderechosyparalalaborperiodística, particularmen
te cuando nos encontramos en un ambiente tan crispado
en la política nacional, al grado de utilizar el evento con
memorativo para expresar posiciones de defensa y respe
to entre los propios poderes.

Ni que decir en el ámbito políticoelectoral, donde hay
noticias recurrentes de ataques entre adversarios políticos,
apenas el Tribunal Electoral determinó que utilizar la ex
presión "traidores a México" calificando a aquellos legisla
dores que votaron en contra déla reforma eléctrica del par
tido en el Gobierno deviene en una calumnia electoral y no
pueden considerarse como una crítica severa que esté am
parada por la libertad de expresión, sino que constituye
una imputación directa de un delito coninformación e imá
genes inexactas sin que abone al debate informado.

Esta situación no debe causarnos extrañeza, ya en la
publicación del índice Chapultepec de la Sociedad Intera

mericana de Prensa, donde expertos analizaron a 22 país
del continente americano bajo los rubros de "Ciudadanía
informada y libre de expresarse"; "Ejercicio del Periodis
mo"; "Violencia e Impunidad" y "Control de Medios", ade
más de medirla influencia desfavorable que pueden ejer
cerlos poderes Ejecutivo, Legislativoy Judicial sobrelasli
bertades de prensa y expresión; México ocupó el lugar 17,
descendió un lugar respecto del año inmediato anterior, se
ubicó por debajo de países como Perú, Honduras o Bolivia.

Preocupa que dentro de las conclusiones del citado es
tudio se refiera que la libertad de prensa en nuestro país
"continúa deteriorándose ante el contexto de violencia,
falta de transparencia y una acción limitada del Estado pa
ra proteger y garantizar este derecho humano" y el rubro
en el que presenta la puntuaciónmásbaja es elde "Violen
cia e impunidad", donde México se ubica en la categoría de
"Sin libertad de expresión" con 7,71 puntos sobre 42, solo
por encima de Guatemala y Nicaragua; el análisis remata
afirmando que la violencia contra los periodistas no ha
mermadosino que al contrario, los agentes generadoresde
violencia se han diversificado.

En ese contexto, tanto nacional como en investigacio
nes de organismos internacionales, se resalta que los me
dios de comunicación y periodistas quedan en diversas
ocasiones a la mitad de dos frentes, que buscan intimidar
su labor periodística: entre regulaciones extremas o cues
tionados por el gobierno ante el ejercicio de su labor de in
formar, en tal sentido, en venideras decisiones de Estado
por reformas, sentencias y acciones de gobierno, así como
los comicios que se prevén para 2023. debe quedar claro
que los medios y sus periodistas informan y opinan como
siempre lo han hecho, con libertadysin recibir adjetivos.
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Compra de Banamex nada en firme, Larrea
lleva mano, Becker al quite y varias semanas más
A más de un año de que lanc Frascr. mandarrias
de Citi anunciara la venta de Banamex, se ha
dicho casi todo de dicha operación y del mo
mento elegido para realizarla.

Muchos interesados evaluaron, afilaron el
lápiz y decidieron salir, caso Santander de Ana
Botín, Banco Azteca de Ricardo Salinas, Inbur
sa de Carlos Slim y Banorte de Carlos Hank
González.

Aunque se conj eturó que la transacción po
dría cerrarse en diciembre, lo cierto es no hay
fecha. Y es que esosprocesossoncomplicadosy
deben prolongarse el tiempo queseanecesario.

Hay quien dice que viene la Convención
Bancaria en marzoy que ahí se anunciará. Difí
cil pensar que a Citi deba enmarcar un asunto

financiero en una fecha específica.
Cierto Fraser recién visitó México y se en

trevistó con Andrés Manuel López Obrador. El
tema de la venta se tocó y quizá hasta hubo
cierto compromiso de la ejecutiva de informar
de inmediato, aunque Citi por ser una empresa
pública debe hacerlo primero al mercado, a
riesgo de violaciones.

Es el mismo caso para lo que hace a la reu
nión plenaria de consejo de Banamex a reali
zarse pronto y que encabezará Manuel Romo.
Vienen todos los consejeros del país. Otra opor
tunidad inmejorable, pero tampoco es el caso.

Expertos estiman que el cierre todavía es
cuestión de varias semanas. Si todo marcha,
quizá se pueda anunciar en marzo, pero tam
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bién podría correrse a abril. Nohay nada escrito.
Lo que es un hecho es que Germán Larrea de

Grupo México lleva mano ene! orden de losne
gociadores, quizá porque ofreció más, pero
tampoco essuficiente para dar por hecho nada,
hasta que no sefirme un contrato.

Eso sí, en caso de que Citi no pueda concre
tar, entonces podría voltear a ver a Daniel Be
cker de Mifel, quien se apoya en Martín Wer
ner y algunos fondos como Apollo y Blacksto
ne. Otra alternativa seria un IPO que quienes
saben, no ven con altas probabilidades.

Así que nada en firme.

INFLACIÓN REBELDE, MÁS DE UNA
CAUSA Y ANUAL MAYOR A 5.10%

Ayer Banxico de Victoria Rodríguez sorpren
dió con un alza de SO puntos base a las tasas
que llegaron al 11%. Los analistas consideraban
que sólo serían 25 puntos base, pero se desco
nocía que la inflación de enero aumentaría
7.91% y peor aún la subyacente 8.45%. Ali
mentos traen un aumento anual dell4%, frutas
y verduras 10%, tarifas 5.7%. El GCMA reportó
que el huevo se ha incrementado 20%, leche
12%, carne de resl9%. Juan Carlos Anaya expli
cóque en enero es tradicional que las empresas
repercutan toda el alza de sus costos. Algo con
tinuará este mes, con cierta mejora en marzo y
sobre todo abril. Obvio también influye el ac
cionar de acaparadores, los altos márgenes del

comercio, y los derechos de piso. Seguro la tasa
anual esperada del 5.10% para el año se revisa
rá. Inflación rebelde.

TASAS HASTA 12% A FIN DE AÑO,
ESTIMASCOTIABANK

También ayer, los analistascomenzaron a elevar
sus expectativas para las tasas, cuya tendencia
al alza inició en junio del 202L Desde entonces
esa variable se ha incrementado 700 puntos ba
se y aún así la espiral inflacionaria no cede. Aho
ra se hable de alcanzar a fin de año un nivel de

175% y hasta 12%. Es el caso del equipo econó
mico de Scotiabank que lleva Eduardo Suárez.

PRESIÓN ABIDEN EN EUVS CÁRTELES
POR INN ACCIÓN DE MEXICO
Presión a tope contra loscárteles mexicanos en
EU, por el avance de la introducción de drogas
sintéticas que cada vez genera más muertos.
En una carta dirigida a loe Biden y el secretario
de Estado Antony Blinken del 8 de febrero,
nueve procuradores encabezados por lason
Miyares de Virginia exigen a su gobierno accio
nes decisivas para detener el per judicialaccio
nar de esos grupos criminales, ante la "inac
ción ", dice, del gobierno de Andrés Manuel Ló
pez Obrador.

{5>aguilar_dd
aLbertoaguiLar(Sdondinero.mx
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Arca Continental,
mayores y mejores ventas
Para la compañía que dirige Arturo Gutiérrez, México
sigue siendo su principal mercado con más de 40 por
ciento de las ventas que alcanzó el año pasado y que
por cierto por vez primera superaron la barrera de 200
mil millones de pesos, con 207 mil 785 millones de pe
sos, 13.3 por ciento que, en 2021, donde el aumento de
precios apoyó dicho resultado, mientras que el EBI
TDA anual alcanzó 39 mil 622 millones de pesos, y la
utilidad neta subió 26 por ciento para sumar 15 mil 503
millones de pesos. Arca Continental destacó que en
2022 precisamente México reportó un crecimiento de
tres por ciento en los volúmenes para marcar un hito
en mil 332 millones de cajas unidad, gracias a la conti
nua innovación de productos y empaques con el lanza
miento de una presentación de refrescos de 250 milili
tros que aportó 41 por ciento del crecimiento de la cate
goría. Además, en el cuarto trimestre, las actividades
promocionales relacionadas con la Copa Mundial de la
FIFA 2022 impulsaron el crecimiento de la marca Co
caCola, con un aumento de 2 3 por ciento, acumulan
do cinco años consecutivos de crecimiento en volumen

a una tasa anual compuesta de 1.4 por ciento.

SUCULENTO OBJETIVO

Domino's Pizza, una marca de Alsea, y que dirige
Eduardo Gándara, se mantiene como la marca prefe
rida en el mercado local con una participación supe
rior a siete por ciento en un mercado altamente frag
mentado con pequeños comercios y pizzerías que de

tentan más de 80 por ciento del segmento, lo que
ofrece una oportunidad para consolidar su presencia
con el reconocimiento de su marca y una estrategia de
crecimiento 'sazonada' con un trato personalizado,
innovación y uso de la tecnología que le permitió, por
ejemplo, reportar un aumento anual de 12.3 por ciento
en el tercer trimestre, y que este año sumará la actua
lización de su aplicación para aumentar las ventas
por medio de este canal. México es el segundo merca
do más importante del mundo en ventas de pizzas
con 120 millones unidades al año, solamente por de
bajo de Estados Unidos con un consumo anual de más
de 650 millones de pizzas.

VOCACIÓN VERDE
En un paso más en su estrategia de sustentabilidad,
Cemex, que preside Fernando González, recibió de
Volvo Trucks, el primer camión revolvedor de servicio
pesado completamente eléctrico en una ceremonia
que se realizó en Berlín, Alemania. La primera unidad
es resultado de un acuerdo que ambas partes firmaron
desde 2021 para la colaboración conjunta en una estra
tegia que mejore la productividad y reduzca las emi
siones de carbono a través de la implementación glo
bal de soluciones de electromovilidad en equipos de
construcción móviles y camiones. Cemex y Volvo son
miembros fundadores de la coalición First Movers, ini
ciativa entre el Foro Económico Mundial y la oficina del
enviado especial presidencial de Estados Unidos para
el Clima, )ohn Kerry, para que las compañías asuman
compromisos que generen demanda en el mercado de
tecnologías bajas en carbono.
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AL MANDO

Se abordaron temas como: los desafíos educativos
en términos globales, el impulso de liderazgos, así
como el desarrollo de políticas públicas

O funcionarios responsables de temas
educativos pertenecientes a siete países
de Latinoamérica se reunieron hace unos

días en la Universidad de Georgetown, en
Estados Unidos, para crearla Primera Red
de Ministros de Educación de América La

tina o la "Comunidad Araucaria". En el en

cuentro se abordaron temas como: los desafíos educativos

en términos globales, el impulso de liderazgos y el desarrollo
de políticas públicas.

La conformación de esta comunidad busca ofrecerespacios
de formación, fortalecer vínculos entre los ministros, inter
cambia r ideas y generar encuentros con actores educativos
globales estratégicos con elfin de transformar positivamente
la educación a nivel regional. El evento fue impulsado y coor
dinaclo por Fundación Varkey, Comunidad Atenea, Fundación
Coppel y actores educativos aliados, como la Universidad
de Georgetown, que fue la sede del encuentro; el Banco de
Desarrollo de América Latina, Fundación Incluyendo México,
el Instituto Natura, la solución educativa Tiernas, el Banco In
teramericano de Desarrollo (BID), la Templeton World Charity
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Foundation y la Fundación Lemann.
A las sesiones asistieron ocho se

cretarios de educación estatales de

Méxicoy 12 representantes de países
como: Ecuador, Paraguay, Uruguay,
Colombia, Argentina y Brasil.

CAMBIA LIDERAZCO CAINTRA

El 3 de marzo la Cámara de la Indus
tria de Transformación de Nuevo

León (Caintra) estrenará presidente. Máximo Vedoya, el
CEO de Ternium Global, presidirá el organismo los próximos
dos anos. De las empresas de capital extranjero en México,
Ternium es excepcional ya que su sede está en Monterrey y
desde allí opera plantas en Argentina, Brasil, Colombia, EU,
Guatemala y México. Sin duda, es una de las empresas con
mayores inversiones en México, en especial en Pesquería,
Nuevo León, donde ha destinado 2.2 mil millones de dólares
en plantas industriales desde 2017. Su Centro Industrial en
Pesquería es uno de los más modernos del mundo en pro
ducción de acero. A Vedoya tocará liderar Caintra en el cierre
del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador
y la transición al nuevo gobierno y ser una voz que ayude a
aprovechar la corriente de inversión del friendshoring que está
detonando un fuerte crecimiento en Nuevo León y todo México.

ALISTAN DESPEGUE

Quienes saben del tema señalan que la decisión de que la
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedeña), de Luis Cresencio
Sandoval, sea responsable de la seguridad del espacio aéreo
en el país camina en el sentido de recuperarla Categoría 1 en
seguridad aérea perdida el 2 de mayo de 2021. Esta semana,
la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC), que comanda
Miguel Enrique Vallin Osuna, señalaba que en los próximos
días se llevará a cabo la auditoria final de autoridades nortea

mericanas. Aún restan dos leyes másporaprobaren Cámara
de Diputados, una contiene el polémico tema del cabotaje.

Asistieron ocho

secretarios
de educación
estatales de
México
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El fenómeno de nearshoring, del que México es el
beneficiario directo, no garantiza que empresas
que desconocen el país aterricen aquí

I próximo presidente de México requerirá re
vertir una de las decisiones más inadecua

das del presidente Andrés Manuel López
Obrador: haber eliminador ProMéxico, el
mecanismo ele promoción y atracción ele
Inversión Extranjera Directa 0ED). La razón
es sencilla: el fenómeno de nearshoring,

del que México es el beneficiario directo, no garantiza que
empresas que desconocen el país aterricen aquí.

Si bien es cierto que la mayor cifra del sexenio en IED
se alcanzó el año pasado, con 35 mil 300 millones de dó
lares, como reportó la Secretaría de Economía, de Raquel
Buenrostro, dicha cantidad está muy por debajo de 48 mil
400 millones de dólares que se registraron en 2013, cuando
las reformas estructurales del sexenio anterior habían sido

aprobadas.
Esto prueba que el potencial del país es mayor al que se

ha logrado este sexenio (que no ha sido poco), para lo cual
será necesario un mecanismo más allá de los actualmente

existentes tras el desmantelamiento de ProMéxico.
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Un artículo reciente de Asia Perspectíve cita a tres países
del sudesteasiáticoqueya ganan por
el fenómeno de frienclsharing, que
implica la relocalización defábricas
estadounidenses que quieren salir
de China: (l) Vietnam, que traelicio
nal m e n te ha tenido mucha tracción

para fábricas de muebles y textiles, y
que actualmente atrae a empresas
quefabrican "electrónicos, equipode
telecomunicaciones y maquinaria";

(2) Indonesia, cuya fuerza laboral promedia menos de 30 años
de edad, lo que la está convirtienclo en el hub manufacturero
de Asia; e (3) India, que tiene una política llamada Make in
India, y que ya fabrica desde automóviles hasta maquinaria
pesada (de hecho, obtuvo la producción del iPhone hace poco).

El canciller Marcelo Ebrard ha tenido la visión de no ol

vidarse de los mecanismos de promoción de la IED, para lo
cual ha promovido a la Unidad llamada Impulso Económico
Global, encabezada por Iker Jiménez,y que está haciendo un
gran trabajo. No obstante, parece insuficiente ante el colosal
tamaño de la oportunidad que el país enfrenta, sobre todo si
queremos ganar a los países asiáticos.

No es ideal la situación actual, en laque los gobernadores
estatales proclives a la atracción de IED como Samuel García,
Mauricio Kuri o Mauricio Vila, se separan con notoriedad
de los que desconocen por completo la relevancia del tema.
Nótese también que entender al SAT, al IMSS, a un municipio
y a los cuerpos de seguridad pública estatal no es algo que
un inversionista alemán o japonés desea hacer en cinco
ventanillas distintas.

AEROMAR

La inminente quiebra de Aeromar.de ZviKatz, le da argumen
tos al Presidente para impulsarsu línea aérea gubernamental.
Solo cinco días más podría dar servicio, pero su sitio web
continúa ofreciendo boletos para marzo y después. Ahora, a
esperar la llegada de Mexicana.

La mayor cifra
del sexenio en
IED se alcanzó

el año pasado,
con 35 mil mdd
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La Universidad Anáhuac México iniciará la

construcción de ¡o que será Anáhuac Labs, un
proyecto de innovación que tendrá de aliado al MIT

on la idea de recuperar cuanto antes los
C empleos que se perdieron por la pande

mia, en la alcaldía Miguel Hidalgo traba
jan a marchas forzadas para reactivar su
economía, prueba de ello es que su edil,
Mauricio Tabe, ha reforzado su apuesta
por dialogar con la Iniciativa Privada para

alcanzar acuerdos en beneficio de los ciudadanos.

Tan es así que, a inicios de este mes, se suscribió a un
acuerdo con integrantes de la CanacoCDMX, de José de
Jesús Rodríguez Cárdenas, a fin de establecer una ventanilla
única digital para agilizar los trámites de los comerciantes
asentados legalmente en la demarcación.

Recordemos que en 2022, Miguel Hidalgo registró mil 315
nuevas unidades económicas, con loque logró posicionarse
entre las primeras tres alcaldías en cuanto a apertura de
negocios al registrar casi 10 por ciento del total, además, por
si fuera poco, se ubicó en el primer lugar en generación de
empleos al reportar más de 30 mil nuevas plazas cíe trabajo, lo
que representa que uno de cada cuatro empleos en la CDMX
son generados en esa demarcación.
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LA RUTA DEL DINERO

Le adelanto que este domingoel trico
lor mostrará su podercleconvocato
ria luego que llevará a cabo en tierras
mexiquenses la Convención de De
legados del PRI que además será es
caparate para presentara Alejandra
del Moral Vela como aspirante a la
gubernatura del Estado de México. La

mega concentración servirá además para reiterar la unidad
de la Alianza va por México donde el presidente nacional del
PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, estará acompañado del
líder del PAN, Marko Cortés, y del PRD, Jesús Zambrano... El
que ha iniciado el año ampliando sus giras por Guanajuato
para conocer de primera mano las necesidades de la pobla
ción es el senador Erandi Bermúdez. Con amplia trayectoria
en puestos de elección popular en el PAN ahora buscará la
candidatura para la elección de gobernacíorcíel 2024y entre
sus prioridades destacan el tema de la seguridad y mejorar la
competitiviclad económica de la entidad... Fíjese que el padre
Cipriano Sánchez García, rector de la Universidad Anáhuac
México rindió su informe 2022 ante la Comunidad Universitaria

donde destacó que esa casa de estudios se coloca en el top
3 de las universidades con mayor empleabiliciacl en México
luego que 9 de cada 10 egresados consiguen empleo en los
primeros 12 meses de haber egresado, además que figura
entre lastres mejores universidades particulares de nuestro
país de acuerdo al QS World University Ranking 2023... Hoy
estará en las oficinas en Puebla de TSystems, que lleva Carlos
Celaya, el embajador de Alemania en nuestro país, Wolfgang
Dold, además del presidente del Senado, Alejandro Armenta.
Su asistencia se destaca luego que hace unos días Adel
AlSaleh, CEO de esa firma de tecnología, inauguró las nuevas
oficinas de la empresa en esa ciudad, además de anunciar
que la representación en México se convertirá en el Centro
para Atención de Servicios ele Ciberseguriclad a nivel global.

Ha reforzado
su apuesta por
dialogar con
la Iniciativa
Privada
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

El presidente Andrés Manuel López
Obrador debe cuidar sus amistades,
por aquello de evitar las compara
ciones con gobiernos del pasado
que tanto le disgustan. El comenta
rio surge a propósito de la comitiva
que conformó hace unos meses
para reunirse con empresarios
estadounidenses, en el marco del
mecanismo 'CEO Dialogué. Corría
julio de 2022 cuando el máximo
mandatario se dirigió a Washington
para liderar el encuentro al que
acudieron directivos de compañías
en diversos rubros, entre ellos Roger
González, nombrado cabeza de
Protexa en lugar de Rodrigo Lobo
Morales, desde 2020.

Y es que la firma fundada por
Humberto Lobo Villarreal repre
senta más de un dolor de cabeza

en el sector energético, para prueba
están los documentos reciente

mente revelados sobre indagacio
nes encabezadas por la Fiscalía
General de la República (FGR), de
Alejandro Gertz Mañero. Tal como
han expuesto medios estatales, el
Agente del Ministerio Público de
la Federación se encuentra tras

la pista de 15 contrataciones que
signaronfiliales de Protexa con
Petróleos Mexicanos (Pemex), entre
ellos cuatro correspondientes al
sexenio en que Enrique Peña Nieto
fungía como titular del Ejecutivo y
Carlos Treviño Medina, señalado
como parte del caso Odebrecht,
estaba al frente de la petrolera.

Una de las muestras es el

acuerdo 640858814, que se signó
en agosto de 2018 para la "Ingenie
ría, procura y construcción de dos
ductos marinos de 18" x 4.0 km

aprox. de la plataforma PP Ayatatsil
B (línea 13) y un oleogasoducto de
30" x 4.5 km aprox. de la plataforma
PPAyatatsilA hacia la plataforma
PPAyatatsilB (línea 15) a instalarse
en el Golfo de México", adjudicado a
Permaducto y Promotora Petrolera
Regiomontana, brazos de Protexa,
además de otras razones sociales.

Así, el oficio DJS JCGJCP01312023
dio cinco días contados a partir del
25 de enero pasado para que desde
Pemex Exploración y Producción
(PEP) se enviara a la Gerencia
Jurídica Contenciosa Penal la docu

mentación correspondiente a los
contratos, con las solicitudes de las

áreas requirentes, las designacio
nes de los administradores de pro
yectos, las justificaciones en caso

de excepción a concurso abierto,
o bien, las propuestas presentadas
con su respectiva evaluación, los
fallos, convenios modificatorios,
estimaciones, pagos efectuados,
entre otros detalles.

Por si fuera poco no es el único
'peró en su historial, y es que a
nadie se olvida que a mediados de
2021, una planta de Protexa sembró
terror en la comunidad de Santa

Catarina, Nuevo León, al ser prota
gonista de un aparatoso incendio
que provocó el desalojo de cientos
de personas de un centro comer
cial, un hotel, un plantel de inglés y
otras empresas aledañas, aunado a
que cobró la vida de dos personas y
dejó a seis con heridas de quema
dura. En aquel momento los daños
no solo fueron para las instalacio
nes de la compañía, dedicada a la
producción de asfalto, ya que de
acuerdo con Protección Civil los

derrames de producto se exten
dieron a la vía pública; ante ello no
hay que perder de panorama que
mantienen lazo con altos mandos
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del gobierno que actualmente
lleva Samuel García, y es que casi al
arranque de este año, Juan Isidoro
Luna Hernández fue nombrado

subsecretario de Gobierno y tal
como detalla la página de la enti
dad, se desarrolló en la iniciativa
privada de la mano de firmas, entre
las que reluce Protexa.

Quiebra Aeromar

Un ultimátum es el que ha dado por
respuesta el gobierno federal, a la
aerolínea Aeromar. O paga los más
550 millones de pesos que adeuda,
o de lo contrario dejará de prestarle
los servicios necesarios para su
operación a través del Aeropuerto
Internacional de Ciudad de México

(AICM) y Aeropuertos y Servicios
Auxiliares (ASA). En la Asociación
Sindical de Pilotos Aviadores

(ASPA) están preocupados porque
aunque se dice que les pagaron
algunos millones a sus afiliados, no
representan los enormes compro
misos que tienen con ellos.

Tianguis Turístico

Este viernes en el Antiguo Palacio
del Ayuntamiento de la Ciudad de

México, se conocerán los detalles
de lo que será el Tianguis Turístico
2023. La Jefa de Gobierno de la Ciu

dad de México, Claudia Sheinbaum,
y el Secretario de Turismo Federal,
Miguel Torruco, serán los que enca
becen este acto, en el que estarán
acompañados por la Secretaria
de Turismo, Dra. Nathalie Desplas
Puel. Se asegura que la edición
47 en la CDMX romperá todas
las marcas y superará ediciones
anteriores. Ya en esto se confirmará

que la Plataforma Visit México,
está funcionando con normalidad

dejando atrás los problemas con la
empresa que la manejaba.

VozenOff

Por cierto ¿cómo está eso de que a
los de la Asociación Sindical de So

brecargos de Aviación los hackea
ron?. Dicen que el culpable de todo
esto es la administración saliente

de Ricardo del Valle Solares que
no entregó la claves de seguridad
maestras, y no entrego documentos
completos. Ada Hermelinda Sala
zar Loza, nueva líder de este gremio
tiene por delante delicado asunto
con el que ahora tiene que lidiar...
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Tristemente se ha
convertido en una
constante la extorsión
en la que supuestamente
provocas un accidente
vial y te exigen que
les pagues. Por favor,
tengamos cuidado. El
titulo del artículo de hoy
se basa en prácticas de
este estilo que son más
viejas que la roña

En mis épocas de juventud
salimos varias veces con

algunas parejas en las que las
respectivas esposas celebraban
que yo estuviera presente y
no era por una simpatía en
particular, cariño o gusto mal
sano, no... lo que siempre decían
es que esa noche pagarían lo
justa

Tengo la costumbre,
aprendida de mi amada madre
q.e.pd" de hacer cuentas de lo
que consumo en restaurantes,
bares, cantinas y "anexas". En
lugares a los que acudo con
frecuencia ya no soy acucioso,;
pues sé perfectamente por

dónde rondará el monto a pagar,
pero en todos los demás reviso
hasta el último centava

¿Qué muerto de hambre
soy? Para nada, lo que sucede
es que detesto que me roben.
De hecho, desde que recibo la
carta veo los precios y estimo
rápidamente el tamaño del
gasto. Al llegar la cuenta la
empato con mis cálculos
previos y fin de la historia.
Es una práctica común,

sobre todo en lugares
que venden bebidas
embriagantes, que te monten
cuentas, es decir, te encajan
dos, tres o más productos,
dependiendo del estado
etílico del Comensal en turno.

Y ¿qué hacen las personas?
Simplemente pagan y

sufren un atraco en despoblado
sin meter siquiera las manos.

¿Sabes en dónde más es
recurrente este garlito de
montacuentas? ¡En algunos
hospitales! ¡Te quitan los
calcetines sin quitarte los
zapatos! Verdaderamente
es indignante lo que llega
a suceder en muchos

nosocomios que aprovechan
la vulnerabilidad de la

gente en momentos tan
emocionalmente críticos.

Desde un simple analgésico
del cual te administran una

o dos dosis y te cobran la caja
completa, hasta procedimientos

muy complejos que hacen que
la cuenta sea millonaria. No voy
a ganar el Pulitzer por lo que
estoy escribiendo/me queda
claro, pero sería bueno que la
autoridad regulará, supervisara
y castigará a quienes nos
roban de esa manera. No son
delincuentes de cuello blanco,
son de bata blanca.

Las aseguradoras sufren
mucho por esta atroz realidad y
gastan tiempo, dinero y esfuerzo
tratando de minimizarla, aunque
en mi humilde opinión, no
han hecho lo suficiente como

gremio para unirse y combatir
esta deleznable practica Al
fin y al cabo, quienes pagamos
los platos rotos (mejor dicho,
los platos robados)somos los
consumidores de los seguros de
gastos médicos mayores y de
salud.

Se hace un atento llamado a

los responsables de hacer leyes,
de aplicarlas y de castigar a los
infractores.

Recuerda que "No es más
rico el que gana más, sino el que
sabe gastar".

¿Sabes en dónde
más es recurrente
este garlito de
montacuentas? ¡En
algunos hospitales!
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El "nearshoring" está de moda
En los últimos meses, la palabra nearshoring se ha

puesto de moda en la agenda económica en México.
Algunos lian mencionado que implica una de esas

oportunidades que aparecen una vez cada década,e impli
ca un cambio en el paradigma de cómo se establece el co
mercio internacional.

Anteriormente se pensaba que buscar aprovechar las
ventajas comparativas que tiene cada país^ra la principal
motivación para establecer cadenas de producción frag
mentadas internacionalmeate. Sin chibar go, factores co
mo las medidas heterogéneas implementadas por los
países para mitigar la pandemia, los desastres naturales, la
guerraentre Rusia y Ucrania y las represalias económicas
por conflictos geopolíticos sacaron a la luz la necesidad de
reconfigurar el actual sistema de comercio mundial.

Recientemente, lasempresas transnacionales están di
señando estrategias;para mitigar dichos riesgos y fortale
cer la resíliencia de su producción, mediante: i) la
Contratación de proveedores deinsumos en distintas áreas
geográficas; ii) la acumulación de inventarios, principal
mente de insumos; y, iii) la reubicación de la producción,
regresando la operación délas fábricas a su lugar de origen
(reshoring) o localizándola en países más cercanos al lugar
de consumo (nearshoring) y que sean confiables y compa
tibles políticamente (friendshoring).

Ante esta nueva visión, México tiene una gran oportu
nidad de beneficiarse, gracias a la cercanía territorial que
tiene con Estados Unidos, que es la economía más grande
del mundo, y a su integración en el TMEC. No obstante,
trasladar la infraestructura y relocalizar la capacidad ins
talada implicará elevados costos y mucho tiempo. Por ello,
de concretarse, sus efectos en la economía serán graduales.

Hasta el momento, existen algunos indicios que ali
mentan lasesperanzas de que nuestro país podría conver
tirse en uno de los destinos a los que se muden las cadenas

de producción. En la semana, la Secretaría dé Economía
publicó la cifra preliminar de Inversión Extranjera Directa
(IED) del cuarto trimestre del año, la cual muestra un mon
to acumulado de 36 mil 292 millones de dólares en 2022.

Con ello, se tiene un crecimiento de 12.0 % respecto a 2021
y el mayor monto acumulado desde el 2015.

Al interior, se observa que el 48.0 % corresponde a nue
vas inversiones, él 45.0 % a reinversión de utilidades y el
7.0 % a cuentas entre compañías. Mientras que, casi el
25.0 % dé la IED provino de 5 países: Estados Unidos (15.0 %
del total), Canadá (3.8 %), Argentina (2.3 %) y Japón y Reino
Unido (cada uno 1.8 %).

Entre los principales destinos de inversión se encuen
tran la Ciudad de México (31.0 % del total), Nuevo León
(12.5 %), Jalisco (8.2 %), Baja California (5.3 %) y Chihuahua
(5.25 %). Mientras que los sectores que han capturado el
mayor porcentaje de la IED son; el de manufacturas
(36.0 % del total), transporte (15.0 %), información en me
dios masivos (13.0 %), servicios financieros y de seguros
(13.0 %), comercio (6.0 %) y minería (5.0 %).

Aunque es difícil medir cuál ha sido el impacto aislado
del nmrshoring dentro dé estas cifras» una encuesta reali
zada por el Banco de México a diversas empresas muestra
que se han comenzado a observar beneficios en la produc
ción e inversión de nuestro pais a consecuencia de la reu
bicación de las empresas que busca acercar su producción
a EE.UU., lo que es consistente con el increfflénto de la ied.

Hacia adelante, será indispensable promover un am
biente que atraiga la inversión, al fortalecer él estado de
derecho, facilitarlos procesos para establecer nuevos nego
cios, combatir la inseguridad, ampliarla infraestructura de
carreteras y electricidad. De tal manera, que México pueda
aprovechar la coyuntura y posícionarse como un nuevo
centro de producción de América del Norte. •
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El peso del socio
Para una persona, no digamos para un gobierno,

tragarse sus palabras siempre es desagradable.
Verse forzado a actuar o a cambiar lo dicho, por

efecto de una externalidad, siempre es un sapo frío duro
de tragar. El asunto vienS a cuento, porque durante í>u
campaña y durante estos cuatro años de gobierno, el Pre
sidente y su director dé (11: habían venido criticando el
uso y proliferación de la producción de electricidad por
medios renovables; Como el viento.

En un famoso video, desde La Rumorosa, AMLO se
quejaba del abuso de las compañías que utilizaban la
fuerza eóliCa para producir electricidad y lo mucho que
afeaban el entorno y el paisaje. "Vean lo feo que se ve y
cómo un lugar tan bello lo han echado a perder cón la
producción de electricidad con esos ventiladores" decía.

John Kérry, encargado del gobierno norteamericano
para ;el cambio climático, ha venido a nuestro país dos
veces, la vicepresidenta Kamala Harris una y diversas
delegaciones de comercio y legisladores han venido a
hablar con sus homólogos sobre la preocupación que
tietié el presidente Biden por el uso de combustibles fó
siles en la producción de electricidad y, de paso, había
reclamos sobre las inversiones que empresas de nues
tros. socios comerciales habían hecho en energías lim
pias al amparo del TMEC, que no estaban siendo
honradas por nuestro país.

A todo ello, la respuesta invariable de nuestro gobierno
fué qué las empresas eólicas ganaban mucho dinero y
tenían contratos leoninos con la CFE. Que México tenía
decisión soberana sobmsu política. energética, así que po
día hacer lo que quisiera. El asunto motivó la promulga
ción de una ley en materiaeléctrica para volver prioritaria
la compra dé energía a CFE y luego a los demás, asunto

que acabó en la Suprema Corte de justicia y que contra
viene elcapítulo de inversión.

Vinieron los jefes de Estado de Canadá y de EEUU y el
Presidente se jactó de no haber hablado nada sobre el
asunto energético y públicamente se dijo que no se tocaría
el tema, no sólo porefecto de la supuesta reserva que tie
ne México en élTMEC sobré energía, Sino porque ya en
otro lado se están discutiendo esos temas.

Por último, supimos de una reunión en la qué Ken Sa
lazar estuvo con el presidente por el lapso de dos horas
tratando, quien sabe qué, pues no hubo comunicado al
respecto. La especulación no se hizo esperar: que Si era :el
asunto de García Luna y el posible fracaso del juicio en su
contra,motivo por el cual el Presidente ha dejado él tema
fuera de sus mañaneras desde hace días. En fin.

Ayer, de manera sorpresiva, nos enteramos de que
CFE construirá con financiamiento de EEUU, cuatro
plantas eólicasen el Istmo de Tehuantepec, de 10 que se
tienen planeadas, una de las cuales ya se está constru
yendo en Sonora, que además será la más grande de
Latinoamérica.

La declaración del Presidente no viene acompañada
de una reflexión sobre política energética, ni por un
plan preconcebido para sumarse a la preocupación por
el cambio climático. Hayuna declaración sóbrela cons
trucción y una mediocre reflexión sobré la necesidad
de combatir el cambio climático.

Debe ser, para un presidente como el nuestro, muy
difícil tragarse cuatro años de discursos, críticas, peleas
contra molinos de viento y, tener que asumir que al
final, siempre hay alguien más astuto y con más fuer
za, para hacer lo que uno cree que no debe hacerse. Na
da más, pérO nada rúenos también. •
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Compra de Banamexnada en firme, Larrea
lleva mano, Becker al quite y varias semanas más
A más de un año de que lañe Fraser, mandarrias
de Citi anunciara la venta de Banamex, se ha
dicho casi todo de dicha operación y del mo
mento elegido para realizarla.

Muchos interesados evaluaron, afilaron el
lápiz y decidieron salir, caso Santander de Ana
Botín. Banco Azteca de Ricardo Salinas, Inbur
sa de Carlos Slim y Banorte de Carlos Hank
González.

Aunque se conjeturó que la transacción po
dría cenarse en diciembre, lo cierto es no hay
fecha. Y es que esos procesos son complicados y
deben prolongarse el tiempo que sea necesario.

Hay quien dice que viene la Convención
Bancaria en marzo y que ahí se anunciará. Difí
cil pensar que a Citi deba enmarcar un asunto

financiero en una fecha específica.
Cierto Fraser recién visitó México y se en

trevistó con Andrés Manuel López Obrador. El
tema de la venta se tocó y quizá hasta hubo
cierto compromiso de la ejecutiva de informar
de inmediato, aunque Citi por ser una empresa
pública debe hacerlo primero al mercado, a
riesgo de violaciones.

Es el mismo caso para lo que hace a la reu
nión plenaria de consejo de Banamex a reali
zarse pronto y que encabezará Manuel Romo.
Vienen todos los consejeros del país. Otra opor
tunidad inmejorable, pero tampoco es el caso.

Expertos estiman que el cierre todavía es
cuestión de varias semanas. Si todo marcha,
quizá se pueda anunciar en marzo, pero tam
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bién podria correrse a abril. No hay nada escrito.
Lo que es un hecho es que Germán Larrea de

Grupo México lleva mano en el orden de los ne
gociadores, quizá porque ofreció más, pero
tampoco es suficiente para dar por hecho nada,
hasta que no se firme un contrato.

Eso si, en caso de que Citi no pueda concre
tar, entonces podría voltear a ver a Daniel Be
cker de Mifel, quien se apoya en Martín Wer
ner y algunos fondos como Apollo y Blacksto
ne. Otra alternativa sería un IPO que quienes
saben, no venconaltasprobabilidades.

Así que nada en firme.

INFLACIÓN REBELDE, MÁS DE UNA
CAUSA Y ANUAL MAYOR A 5.10%

Ayer Banxico de Victoria Rodríguez sorpren
dió con un alza de 50 puntos base a las tasas
que llegaron al 11%. Los analistas consideraban
que sólo serían 25 puntos base, pero se desco
nocía que la inflación de enero aumentarla
7.91% y peor aún la subyacente 8.45%. Ali
mentos traen un aumento anual del 14%, frutas
y verduras 10%, tarifas 5.7%. El GCMA reportó
que el huevo se ha incrementado 20%, leche
12%, carne de res 19%. luán Carlos Anaya expli
có que en enero es tradicional que lasempresas
repercutan toda el alza de sus costos. Algo con
tinuará este mes, con cierta mejora en marzo y
sobre todo abril. Obvio también influye el ac
cionar de acaparadores, los altos márgenes del

comercio, y los derechos de piso. Seguro la tasa
anual esperada del 5.10% para el año se revisa
rá. Inflación rebelde.

TASAS HASTA12% A FIN DE AÑO,
ESTIMA SCOT1ABANK

También ayer, los analistas comenzaron a elevar
sus expectativas para las tasas, cuya tendencia
al alza inició en junio del 202L Desde entonces
esa variable selia incrementado 700 puntos ba
sey aún asila espiral inflacionaria no cede. Aho
ra se hable de alcanzar a fin de año un nivel de

11.75% y hasta 12%. Es el caso del equipo econó
mico de Scotiabank que lleva Eduardo Suárez.

PRESIÓN A BIDEN EN EU VS CÁRTELES
POR INNACCIÓN DEMEXICO
Presión a tope contra los cárteles mexicanos en
EU, por el avance de la introducción de drogas
sintéticas que cada vez genera más muertos.
En una carta dirigida a loe Biden y el secretario
de Estado Antony Blinken del 8 de feltrero,
nueve procuradores encabezados por lason
Miyaresde Virginia exigena sugobierno accio
nes decisivas para detener el perjudicial accio
nar de esos grupos criminales, ante la "inac
ción", dice, del gobierno de Andrés Manuel Ló
pez Obrador.
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Banxico se desliga temporalmente de
la FED; va tras inflación subyacente
A todos sorprendió la decisión de

Banxico de incrementar 50 puntos
base la tasa de referencia al 11.00%.
Previo a esta decisión, se dio a cono

cer la inflación de enero que sigue mostran
do riesgos. Es por ello, que Banxico decidió
desligarse "temporalmente" de la FED, au
mentando más la tasa de interés tratando de

acotar estos riesgos inflacionarios internos.
La inflación subyacente sigue presionada

al aumentar 8.45% anual en la que las mer

cancías aumentaron 11.0% anual y servicios
5.51 %. Los precios al productor consideran
do energía y servicios aumentó 4.82%.
Es por ello, que la Junta de Gobierno vio

una ventana de "oportunidad" de aumentar
en mayor medida la tasa de interés y tratar
de contener una inflación que claramente
muestra presiones internas por temas salaria
les, aumento en servicios públicos y privados,
así como el segmento de alimentos, alimentos
procesados, etc...
La respuesta de los mercados fue de una

apreciación del tipo de cambio a niveles de
$18.75 donde es probable que se estabilice y
se mantenga enunrango alrededor de $ 18.75
 $19.10 en estos días, rebote en la curva de
bonos gubernamentales y cetes, así como
una baja en bolsa también ligada al movi
miento de bolsas estadounidenses.

Banxico considera que el crecimiento eco
nómico mundial se moderó en el 4T22 y si
bien hay menores presiones inflacionarias por
baja en precios de energéticos, el componen
te subyacente se mantiene alto, por lo que la
mayoría de los bancos centrales han anun
ciado que mantendrán elevadas sus tasas de
interés por un tiempo prolongado
En la parte interna, al 4T22, la economía

mexicana continuó creciendo, aunque con
menor dinamismo, la inflación se mantiene

alta por un descenso más lento que el previsto
en alimentos y el repunte en los servicios, al
tiempo que el peso se ha apreciadoy las tasas
de corto plazo aumentaronylas de mediano
y largo plazos disminuyeron.
LOGRAMINU 50 MDD ENTRE CAPITAL Y
DEUDA

A pesar de que los fondos de inversión fueron
en 2022 más exigentes y precavidos al mo
mento de financiar proyectos de emprende
dores y startups, la empresa Minu dirigida
porNimaPourshasb, que trajo el concepto de
salario ondemand a México y se ha diversi
ficado con una serie de beneficios financieros
para empleados, anunció la recaudación de
30millones de dólares en una nueva ronda de

financiamiento, que incluye ronda puente de
inversores como Coppel Ventures, Besant
Capital, Enea Capital y de los inversionistas
ya existentes, así como otros 20 millones en
deuda por parte de Accial Capital. De esta
manera siguen creciendo las alternativas para
que las empresas pongan a la gente como prio
ridad y vean por su bienestar.
OTRA VEZ EL METROBÚS
Nuevas sospechas levanta la Dirección de
Adquisiciones delMetrobús, a cargo de Ma
rio Quintal y la Dirección Ejecutiva de Ad
ministración y Finanzas, de María Dolores
Arellano, encargados de llevar los procesos
de licitación de los servicios de limpieza de sus
oficinas y estaciones. Yes que la convocatoria
No. METROBUS/LPN/001/2023 para la
contratación de este tipo de servicio para lo
que resta del año está lleno de irregularidades
como la falta de al menos 20 certificados en
materia de bioseguridad e higiene.
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Análisis a Fondo

En 11% fija Banxico la Tasa
de Interés de Referencia

Por Francisco Gómez Maza

• Monreal y la Jucopo escucharon a Lorenzo
• El senador, por una reforma al Poder Ju

dicial

Lorenzo Córdova y Antes de entrar en
materia de carácter económico finan

ciero  el anuncio del Banxico en tor

no a los movimientos de las tasas de interés,
el presidente de la Jucopo del Senado, el se
nador Ricardo Monreal y otros senadores, re
cibieron en el mismo senado a los directivos

del INE, encabezados por Lorenzo Córdova,
en una reunión de carácter privado.

El pretexto de la audiencia a los del INE
fue el análisis que están realizando las comi
siones senatoriales de los cuatro dictámenes

del Plan B, de reformas legales a la estructura
y operatividad del órgano jurisdiccional elec
toral. El senador Monreal les explicó a los re
porteros de la fuente senatorial que el carác
ter de la reunión con la gente del INE no im
plica concesiones relacionadas con la forma
y el contenido de las reformas que aprobó la
Cámara de Diputados hacia finales de 2022 y
que ahora están en manos de la Cámara alta.
Es decir, que los senadores, ni Monreal, se
comprometieron a hacer concesiones a Cór
dova y a su consorte, Ciro Murayama. Es una
concesión senatorial. Escucharlos a ver de

qué se quejan, porque quienes aprobarán los
dictámenes serán los senadores que integran
la mayoría y quienes las desaprobarán serán
los senadores que siempre están en contra
de López Obrador.

Y en cuanto al tema económico finan

ciero, el Banxico anunció una política mone
taria conservadora y prudente en torno a la

tasa de interés de referencia que servirá de
base para mover los tipos de interés de los
distintos instrumentos de ahorro y crédito
del sistema financiero y bancario, ante una
inflación que no acaba de retraerse y que
sigue poniendo en un brete tanto a la oferta
como a la demanda de bienes y servicios en
la economía nacional. La Junta de Gobierno

del instituto bancario central anunció, ayer
jueves 9 de febrero, su determinación, ante
la dinámica aun preocupante de la inflación
subyacente, repetir la magnitud del nivel de
la tasa de interés interbancaria de referencia,
de 50 puntos base, a fin de estar en una me
jor posición para hacer frente a un entorno
inflacionario todavía complejo.

Así, la Tasa de Interés Interbancaria a un
día se elevó a un nivel de 11.00%. Y con esta

acción, la postura de política monetaria del
banco central se ajustó a la trayectoria que se
requiere para que la inflación converja a su
meta de 3% dentro del horizonte de pronós
tico, hacia finales del presente año de 2023.

En enero de 2023, el índice Nacional de
Precios al Consumidor (INPC) presentó una
variación de 0.68% con respecto al mes an
terior. Con este resultado, la inflación general
anual se colocó en 7.91 por ciento. En enero
de 2022, la inflación mensual fue de 0.59 % y
la anual, de 7.07 por ciento.

El índice de precios subyacente. En el
cual enfocan sus preocupaciones analistas y
observadores, porque este indicador es más
realista, se incrementó 0.71% a tasa mensual
y 8.45% a tasa anual. O sea que muestra un
nivel de inflación aún preocupante.

(El índice de precios no subyacente subió
0.57% a tasa mensual y 6.32 % a tasa anual.
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Dentro de este índice, los precios de los pro
ductos agropecuarios crecieron 0.51% y los
energéticos y tarifas autorizadas por el go
bierno, 0.62 % a tasa mensual.) Al interior del
índice subyacente, los precios de las mercan
cías aumentaron 0.91% a tasa mensual y los
de servicios, 0.48 por ciento.

ÍNDICE NACIONAL DE PRECIOS
PRODUCTOR

El índice Nacional de Precios Productor
(INPP) total, incluyendo petróleo, aumentó
0.43% a tasa mensual y 4.82% a tasa anual.
En el mismo mes de 2022, creció 0.65% a tasa
mensual y 9.82% a tasa anual.

Por grupos de actividades económicas, a
tasa mensual, los precios de las actividades
primarias incrementaron 0.80%; los de las se
cundarias, 0.47% y los de actividades tercia
rias, 0.27 por ciento. El índice de Mercancías
y Servicios de Uso Intermedio, incluyendo
petróleo, subió 0.40% a tasa mensual y 3.59%

a tasa anual. En el mes de referencia, el índice
de Mercancías y Servicios Finales, incluyen
do petróleo, ascendió 0.44% a tasa mensual
y 5.31% a tasa anual.

En cuanto al poder judicial, retomando
la entrevista a Ricardo Monreal, éste explicó
que, desde hace varios años, él ha insistido
en una reforma al Poder Judicial porque hay
un déficit de justicia. Y no precisamente por
este hecho que está suscitándose con motivo
de la separación de poderes, que a Monreal
le parece saludable que los poderes actúen
como auténticos contrapesos en la vida pú
blica sin interferencia. Pero desde hace varios

años ha creído que al Poder Judicial Federal
le urge reforma judicial integral fuerte, sobre
todo al Consejo de la Judicatura... en lo que
se refiere a la Defensoría de Oficio, al nom
bramiento de jueces y magistrados, a las
funciones del órgano constitucional. No para
restarles fuerza, sino para organizar debida
mente al Poder Judicial.
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Gente detrás del dinero

ASA en vías de desaparición

eropuertos yA er/ \ SeServicios Ali
#%xilviares, la en

tidad a cargo actualmen
te y encargada de abas
tecer turbosina a la avia

ción comercial y privada,
está a punto de desa
parecer: fuentes allega
das a la Secretaría de

Infraestructura, Comunicaciones y Transportes
que lidera Jorge Ñuño, aseguran que la próxima
movida del gobierno federal será traspasar a esa
entidad a las fuerzas armadas como un colofón

al decreto que firmó el miércoles Andrés Manuel
López Obrador para que los servicios de seguri
dad navegación aérea del país pasen al control
de la Secretaría de la Defensa Nacional a cargo
del general Crescendo Sandoval conforme a la
nueva ley de Protección del Espacio Aéreo Mexi
cano que aprobó por mayoría el Partido Morena
y sus aliados en la Cámara de Diputados.

Vaya, para ser una mayoría legislativa y un
presidente que entre sus promesas de campaña
en 2018 estuvo la de "regresar al ejército a los
cuarteles?es un sinsentido asignar cada vez ma
yor cantidad de tareas a las fuerzas armadas que
realizaban previamente entidades públicas con
personal civil, con funcionarías y funcionarios
de carrera. El argumento, como en otras que han
ocurrido a lo largo de los últimos 4 años, es que
la participación de castrense es la única capaz de
detener la corrupción de los civiles "heredada
del pasado neoliberal" y recuperar de esa ma
nera el control sobre procesos administrativos,

servicios y suministros que eran objeto de pillaje
y/o colusión para actividades ilegales.

ASA, como tal, es la única entidad autorizada
para la venta de combustibles para aviones. Los
aviones y avionetas utilizadas por los diversos
cárteles del crimen organizado se han abaste
cido de un mercado negro que existe tanto en
México, en América Latina y Estados Unidos, así
como en México con o sin ASA de por medio.

Así, sí las fuerzas armadas mexicanas reciben
el control en el acopio y distribución de combus
tibles aéreos, entonces tendrían que verse redu
cidas de manera automática la operación de las
aeronaves utilizadas por el crimen organizado a
sea para mover sus mercancías como para tras
ladar con mayor velocidad a sus altos mandos.

Si ello sucede, será afortunado para la repú
blica; sí por el contrario, se mantiene la opera
ción de aviones que trasladan mercancías ilega
les o sus propios mandos, la señal ominoso será
que alguna razón no se habrá afectado al crimen
organizado y que el decreto no habrá pasado de
buenas intenciones.

LOS DESPRECIAN EN MÉXICO...
Pero no en el mundo. Los laboratorios nacio

nales representados en la Asociación Mexicana
de Laboratorios Farmacéuticos que encabeza
Juan de Villafranca, acaban de ser admitida
como miembro de la organización científica e
independiente US Pharmacopeia (USP), la cual
destaca a nivel global por desarrollar normas

de calidad para medicamentos, suplementos
alimenticios e ingredientes alimentarios en cola
boración con los principales expertos en salud y
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ciencia del mundo.

Esta admisión representa un paso muy im
portante para la industria farmacéutica nacional
agrupada en AMELAF, pues le permitirá partici
par en una organización que establece normas
la Federal Drougs Administration de los Estados
Unidos por la Administración de Alimentos y
Medicamentos (FDA); que también acreditada
en 140 países en el mundo a través de las nor
mas documentales y de referencia establecidas
por la USP es posible el desarrollo y producción
de medicamentos, biofármacos, alimentos, su
plementos dietéticos, entre otras sustancias. Y es
que su objetivo es ayudan a garantizar la calidad,
potencia, identidad y pureza que se requieren
para estos productos.

Esto sin jugar a dudas representa para los
laboratorios mexicanos una gran oportunidad
de participar en la elaboración de estándares
mundiales y refuerza el compromiso del cum
plimiento en la calidad de los productos farma
céuticos nacionales en un mercado caracteriza

do por la innovación y la competencia en base
a investigación y oportunidad. De igual modo,
la adscripción permitirá que las empresas pue
dan anticiparse y prepararse adecuadamente a
la regulación internacional, así como apertura
global de los siguientes años... aunque sean
"enemigos de clase" del subsecretario de salud
Hugo LópezGatelle.

HIJOS DEL ROLLO

López Obrador podrá ser lo que sea, pero hay
que reconocerle una gran virtud: sabe convertir
lo malo en algo bueno, por lo menos en la retó
rica. Sabe como pintar con palabras un paraíso
en medio de un naufragio. Por ello. Atreverse a

contestar con una expresión autoritaria envuelta
en papel de arroz, "la señora presidenta de ¡a Cor
te, para hablar en plata, está por mide presidenta,
porque antes el presidente ponía y quitaba a su
antojo ai presidente de la Corte", es algo que, en
efecto, lo muestra en plata lo que piensa.

Y con el desplante presidencial se muestra
la relación irrespetuosa que ha mantenido con
los demás poderes. Así, se burla de la ministra
Norma Piña, quien "osó" no ponerse de pie a
la llegada del presidente en la ceremonia con
memorativa del Día de la Constitución, aunque
sí lo hizo al anuncio del maestro de ceremonias

de rendir honor a la investidura presidencial; así
también, el presidente se mofa de los legislado
res que disienten o no están de acuerdo con sus
ideas, no importa que sean de su propio partido,
como su choque con Ricardo Monreal.

Ya no nos hagamos bolas: para López no hay
más que estar con o en contra de él. Lo peor es
que esa soberbia ha venido permeando a todos
niveles. Ante una suspensión judicial a la cons
trucción de un tramo del Tren Maya, el Ejército
no sólo continuó trabajando, sino que hasta el
presidente los alentó a hacerlo en flagrante des
acato. La Ley por el Arco delTriunfo, pues.

En ese marco, la Comisión Nacional Ban
caria y de Valores (CNBV), que preside Jesús
Rodríguez de la Fuente, hostiga a jueces y ma
gistrados para imponer su voluntad en juicios
de toda índole, acosando si es necesario a los
impartidores de justicia, quienes se ven amena
zados ante el argumento de exponerlos como
traidores o cómplices de los empresarios, los
siempre malos empresarios, satanizados en
esta administración.

Hijo de rollo, lenguaraz.
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PRISMA EMPRESARIAL

Alta inflación y elevados réditos, el tono económico en 2023
GERARDO
FLORES
LEDESMA

LOS ALTOS precios en bie
nes y servicios y los incre
mentos incesantes en tasas

de inlerés, marcarán el to
no de la economía este año,
donde lo más afectados se

rán los que menos tienen y
los que más deudas adquirieron.
El arranque de año lia sido duro en

ambos casos y tales variables econó
micas superaron las expectativas, con
una inflación que en enero se ubicó en
términos ailualizados en 7.91%, Con un
avance de 0.68% en el primer mes del
año. Sólo para comparar y para que que
de la const ancia de lo que aquí sostene
mos, debemos recordar queen el mismo
mes de 2022, la inflación mensual fue de
0.59% y la anual, de 7.07%.
Los precios de los comestibles son

y serán la fuente fie mayor presión en
el bolsillo fie las familias mexicanas, ya
que se observó un alza de 11% en las
mercancías en general, con un aumento

insufrible de 14.08% en alimentos, bebi
das y tabaco, así como por un incremen
lo anual fie 5.51% en los servicios.

Con respecto al costo del
dinero, quedé rebasada la
estimación de un aumento

de 25 puntos base en. la
tasa de interés del. Banco

de México, y la sorpresa fue
que el rédito de referencia
se incrementó en 50 pb v io
llevó hasta el 11%, su nivel
más alto de la historia.

La primera, decisión del año fie polí
tica monelaria de la Junta de Gobierno
fie Banco de México 110 sólo no siguió
los pasos de la Reserva Eederal, sino que
los dio más largos y profundos, ya que
la EED estadounidense sólo aumentó su

tasa de referencia en 25 puntos base el
pasado I de febrero.

El Banco de México tuvo que
ampliar su tasa de interés
de referencia más allá de

lo esperado, porque la
inflación en enero repuntó
hasta 7.91%, un nivel que
sugiere que el control de la

inflación se alargará más
tiempo de lo admitido.
PUNTOS Y LINEAS
DISNEY DIO a conocer su nueva estruc
tura corporativa que convierte a I.SI'N
en su propia unidad, pero ello lleva con
sigo un monto de 5 mil 500 millones de
dólares en recortes de cosías planifi
cados y 7 mil despidos... A LOS inver
sionistas no pareció gustarles el evento
de Google, el miércoles para mostrar su
í'liatboi de inteligencia artificial Bard...
EL GOBIERNO de EU investiga el proble
ma ele Soulhvvesl Airlines, que resultó en
más de 16 mil cancelaciones fie vuelos

entre el 21 y el 31 fie diciembre debi
do a una ionícenla invernal. La última
vez que ocurrió una sil uación similar
Con la misma aerolínea fue en 2021 y
eso le costo a la aerolínea 75 nifld... DE

ACUERDO con Inlercam Banco, las ga
nancias del fabricante de, juguetes Mat
tel fueron malas en el último trimestre,
debido a que la inflación pesó sobre el
gasto de los consumidores... A PEPSl si
le fue bien porque aumentó los precios
fie sus producios y no bajó el consumo
de refrescos... LESLA EljE absuelta de

culpa en el accidente fie uno fie sus ve
hículos en Texas, El CEO, Elon Mtisk, elijo
que presentaría su "Plan Maestro 3" en
el día fiel inversor.
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La buena noticia: Banxico hace su
tarea. La mala: Inflación no cede

ANTONIO
SANDOVAL

ste jueves muy tempra
no lodos los analistas
tenían en la mira un
aiiiiienio ríe la lasa de
inlerés de referencia
en una magnitud de 2.1
punios base; la encuesia

más reciente de analistas consullados

por Citibanamex, que se ha vuelio una
especie de "Oráculo" así lo consignaba
lambién.

Teóricamente la decisión que había
lomado en el Banco Cení ral Mexicano

desde ayer por la larde; sin embargo,
algo sucedió enire las 18 horas del
miércoles 8 de lebrero y las 13 horas
del jueves 9, de modo que Banxico in
fringió al mercado una sorpresa ma
yúscula.
En lugar de que se decretará un au

mento de 25 punios base en la lasa de
referencia ill como lo esperaba el con
senso, la Junta de Gobierno del Banco
fie México decidió, además de forma
unánime, incrementar este indicador
en 50 punios base, para, colocarlo en
un nivel hislórico de 11 por ciento (his
tórico porque nunca había llegado a
dicho nivel desde que Banxico utiliza
la lasa de referencia como herramien

ta de polilica monetaria, no porque
nunca en la hisioria de México se ha

yan registrado lasas en esos rangos).
Lo que sucedió en realidad es, lam

bién, de sobra conocido, lo que está

por verse es la serié de consecuencias
que esto, provocará.
Muy temprano este jueves, seis ho

ras antes de que. se conociera la deci
sión fie Banxico (cabe la posibilidad fie
que en esta ocasión la Junía del Banco
Central se pospusiera para la mañana
del jueves), el 1NEG1 informó que. la ta
sa de inflación durante ¡unió alcanzó
niveles de 7.91 por ciento a tasa anual,
arriba fiel 7.82 por ciento que registró
en diciembre.

Pero si la inflación general subió, la
llamada inflación subyacente,esa que
no considera los precios volátiles para
no alterar las mediciones, se disparó a
8.45 por cíenlo anual, mostrando sig
nos de descontrol que seguramente
dispararon las alarmas en la instilli
ción monetaria,, así como en lodos los
mercados.

En es te sen i ido, el Banco de México
hizo lo correcto, incrementó no en 25
sino en 50 punios base la tasa de refe
rencia para contrarrestar la inflación
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presente y ful lira, las cifras muestran
con toda contundencia que las pre
siones en los precios generales se
mantienen, incluso tienden a la alza,
en otras palabras las expectativas de
inflación 110 ceden a pesar de que se
supone estamos en medio de un pacto,
acuerdo o como se le quiera llamar, pa
ra mantener a raya los precios, además
fie lossubsidios del Gobierno Eederal

a los precios de las gasolinas, con el
fin fie evitar repuntes inflacionarios
por este latió.
Banxico 110 tenia muchas más op

ciones con la tasa de inflación en los
niveles en los que salieron; el Banco
Cení ral tuvo qué lomar una decisión
complicada y decretal 1111 aumen
to superior a las expectativas de los
mercados.

Por supuesto que con esta acción
nuestro Banco Central muestra au

tonomía V manda la señal de que Su
lucha contra la inflación,en pos de su
mandato, es decir la preservación del
poder adquisitivo de la moneda, va en
serio.

Evidentemente toda, acción en ma
teria de política monetaria tiene con
secuencias, el que parece inminente
es un descenso en la actividad econó

mica, la llamada desaceleración, que
bien podría convenirse en recesión
si en Estados!Unidos lambién se pro
fundiza la caída del dinamismo econó

mico, que previsiblemenie lambién se
convertiría en un periodo recesivo ha
cia la segunda mitad del año en curso.
La mala noticia es evidentemente

este repunte inflacionario, que en oca
siones parece tomar forma de repunte

desconl rolado en los precios.
La lasa de inflación Subyacente,

que alcanzó 8.45 por ciento anual, es
para, preocupar, 110 solamente porque
volvió a repuntar, ligeramente pero
lo hizo, de 8.35 a 8,45 por ciento, sino
porque 110 cede a lo largo de los meses.
El mercado percibe que los precios

están en intensas presiones, y que
las acciones tomadas para mantener
el control sobre la inflación han si

do insuficientes para 110 solamente
mantenerlo bajo control Sino incluso
encauzarla a la baja en forma perma
nente.:

En esie sentido incluso el desempe
ño observado entre México y Estados
Unidos en materia de inflación es di

ferente, álgo que empieza, a jugar en
contra de nuestro país.

E11 resumen, el Banco de México ha
ce stt tarea incluso contra las presiones
gubernamentales (como sabemos al
alza de tasas ha sido criticado fuerte

mente por el Gobierno Eederal); para
ello debe tomar decisiones duras, im
populares, pero 110 se fija en eso sino
en lo qué es su mándalo, y para ello lo
ma decisiones como la de este jueves.
La mala noticia es que la inflación

110 cede, se ha contenido y seguramen
te tuvo que ver el incremento ya acu
mulado tle 700 puntos base desde que
Se inició el ciclo alcista en el mercado,

pero 110 muestra signos de enfilarse a
oíros niveles inferiores, cuando menos
110 en el corlo plazo.
Este2023 también luce complicado,

con noticias 110 tan favorables.
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WALDO Autoría verdadera
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Cartones

Jorge del Ángel

Costo: 9,474
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Cartones

Jorge del Ángel

Costo: 8,979
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Luy
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